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TEMA DE LA SEMANA: Cumbre antipederastia  buscará erradicar los 
abusos sexuales en la Iglesia 

1. El Episcopado mexicano pedirá al 
Vaticano más facultades para erradicar 
la pederastia 

México. Rogelio Cabrera, Presidente del Episcopado 
mexicano, pedirá en la reunión convocada con el Papa 
Francisco en el Vaticano mayores facultades para 
eliminar los abusos sexuales a menores dentro de la 
Iglesia Católica. Según datos de esta institución, en los 
últimos nueve años han sido suspendidos 152 
sacerdotes relacionados con casos de abuso a 
menores. 

Previamente a este encuentro, Rogelio Cabrera, quien 
también es arzobispo de Monterrey, viajará a Ciudad de 
México para reunirse este viernes con víctimas que 
sufrieron abusos sexuales cuando eran menores por 
parte de sacerdotes. 

El Presidente del Episcopado mexicano, Rogelio 
Cabrera, pedirá en la reunión convocada por el papa 
Francisco en el Vaticano más facultades para eliminar 
los abusos sexuales a menores dentro de la Iglesia 
Católica. 

 ―Planteará la necesidad de que las Conferencias 
Episcopales tengan mayores facultades para atender 
este flagelo‖, informó este martes en un comunicado la 
Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) sobre la 
reunión de obispos que tendrá lugar entre el 21 y el 24 
de febrero. 

Previamente a este encuentro, Rogelio Cabrera, quien 
también es arzobispo de Monterrey, viajará a Ciudad de 
México para reunirse este viernes con víctimas que 
sufrieron abusos sexuales cuando eran menores por 
parte de sacerdotes. 

Según datos de esta institución, en los últimos nueve 
años han sido suspendidos 152 sacerdotes 
relacionados con casos de pederastia, aunque no 
dispone de datos precisos sobre el número de víctimas. 

En su comunicado, la Conferencia del Episcopado 
Mexicano señaló que está aplicando una política de 
―tolerancia cero al abuso sexual a menores‖ e 
incrementando la ―transparencia de cara a la sociedad‖. 

En noviembre de 2017, el organismo aprobó un 
protocolo de protección a menores que establece 
criterios de prevención y de sanción canónica y penal 
contra los abusadores, además de asistencia a las 
víctimas y a sus familias. 

Un año después, en noviembre de 2018, creó un 
equipo multidisciplinario integrado por 
obispos, sacerdotes y expertos laicos 

independientes par abordar los abusos sexuales en el 
seno de la Iglesia. 

―El abuso sexual a menores constituye una de las 
realidades más dolorosas de la Iglesia Católica en el 
mundo. Sin embargo, con estas acciones concretas, 
claras, transparentes y contundentes, deseamos 
recuperar la confianza de los fieles‖, sentenció el 
comunicado. 

El cardenal Norberto Rivera, quien fue arzobispo 
primado de México entre 1995 y 2017, fue denunciado 
por encubrir a Marcial Maciel (1920-2008), fundador de 
los Legionarios de Cristo y acusado de abusar 
sexualmente de miembros de la congregación y 
discípulos. 

Su sucesor, el cardenal Carlos Aguiar, anunció el año 
pasado una política de ―tolerancia cero‖ ante los casos 
de abuso sexual y pederastia, y ofreció colaborar con 
las investigaciones de las autoridades. 

(sinembargo.mx/EFE) 12/02/2019 

2. Pederastía no debe permitirse ni en la 
iglesia, ni en la sociedad: vocero de la 
Arquidiócesis de Durango 

La pederastia, no debe permitirse bajo ninguna 
circunstancia, ni en el seno de la sociedad y menos en 
el seno de la iglesia católica, aseguró el vocero de la 
Arquidiócesis de Durango, padre Noe Soto, quien 
reconoció que este tema que hoy es de relevancia 
mundial, preocupa a la iglesia, porque es un acto que 
no se debe permitir, y de acuerdo a la voz del Papa 
Francisco hemos tomado muy en serio este tema, dijo 
el vocero de la arquidiócesis de Durango, Noe Soto. 

El sacerdote, explicó que en la Arquidiócesis de 
Durango han tomado muy en serio el tema y se han 
atendido algunos casos de sacerdotes acusados de 
pederastia, donde se ha atendido primero a las familias, 
luego a las iglesias donde se han dado estos presuntos 
casos y en tercer lugar a los sacerdotes señalados, 
porque se requiere un proceso canónico que a veces 
termina en la suspensión del ministerio sacerdotal y se 
colabora con las autoridades civiles para que se tome 
cartas en el asunto desde la perspectiva penal y civil. 

―Desde el derecho canónico, como iglesia lo que se 
hace es suspender el ministerio sacerdotal, pero a nivel 
penal se tiene que responder como cualquier otro 
ciudadano‖, dijo. 

Agregó que desde la conferencia episcopal mexicana 
se nos ha informado que son 152 sacerdotes 
suspendidos desde 2016 aproximadamente por 
presunta pederastia, es decir, son sacerdotes a los que 
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se les abrió el proceso canónico por presunción de 
abuso sexual o pederastia, para nosotros es muy 
penoso, pero al mismo tiempo esperanzador porque no 
se tolera por ninguna circunstancia, ningún tipo de 
abuso, incluso el proceso canónico se abre aún y 
cuando solo sean sospechas, para no poner a las 
comunidades en ningún riesgo. 

Antes del Papa Francisco, el tema no era abordado tan 
abiertamente, aunque el derecho canónico está vigente 
desde 1983, lo que ocurre, es que hoy es más 
transparente el proceso y por ello, se dan a conocer 
más datos, ―no es que antes no se haya actuado, sino 
que ahora se da a conocer públicamente‖, remarcó el 
entrevistado. 

Noe Soto, vocero de la Arquidiócesis de Durango, 
señaló que en lo que compete a Durango, recuerda en 
2005, un caso en el que un sacerdote fue suspendido y 
se le dio la reducción al estado laical y enfrentó su 
proceso públicamente.  

Mientras que actualmente se investiga un presunto 
caso en el municipio de Súchil, Durango, donde se lleva 
a cabo el juicio de forma abierta y donde el sacerdote, 
se está defendiendo pues se señala que no hubo 
ningún tipo de abuso, mientras que, ante la materia 
penal, existe una denuncia y el sacerdote la está 
atendiendo. 

De igual forma, el entrevistado comentó que el segundo 
caso que se encuentra bajo investigación se trata de un 
hermano Lasallista, el cual es seguido por esta 
congregación, ellos llevan la investigación canónica, 
aunque, la Arquidiócesis, colabora y sigue de cerca los 
avances que se van obteniendo, porque pertenece a 
esta arquidiócesis, apuntó. 

Finalmente, apuntó ―en un momento dado se tenía 
mucho cuidado para dar a conocer estas situaciones, 
por eso se hablaba de proteccionismo o se trasladaba 
al sacerdote de un lugar a otro, pero resulto 
contraproducente porque cuando se confirmaba el 
hecho, ya se había enviado a otra comunidad poniendo 
en riesgo a otras personas, ahora, son suspendidos 
inmediatamente del cargo y no pueden ejercer en 
ningún lado, concluyó. 

(laguna.multimedios.com) 11/02/2019 

3. Anuncia la CEM un camino a la 
transparencia para casos de pederastia 

Aunque la Iglesia católica en el país ha resistido en 
informar cabalmente a la población sobre los casos de 
abusos sexuales a menores cometidos por el clero, 
ayer la Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM) 
anunció que inició un camino a la transparencia, esto 
debido a los llamados del papa Francisco y a la cumbre 

sobre el tema que se realizarán en dos 
semanas en el Vaticano. 

No obstante, luego de que el presidente de este 
organismo episcopal, Rogelio Cabrera López, dio a 
conocer el domingo pasado que en los pasados nueve 
años han sido retirados del ministerio sacerdotal 152 
curas, la CEM aclaró que estos están relacionados con 
probables conductas cometidas en agravio a menores, 
sin especificar el delito ni en qué situación se 
encuentran. 

Advirtió también que se reservarán los datos de las 
víctimas y de los agresores para no vulnerar los 
ordenamientos jurídicos ni revictimizar a los afectados 
así como poner en riesgo el éxito de las 
investigaciones, dejando libres a los responsables por 
violaciones al debido proceso.  

Lo anterior, agregó, de conformidad con la Constitución 
Política, los tratados internacionales en materia de 
derechos humanos y el Código Nacional de 
Procedimientos Penales. 

La CEM señaló que en los siguientes meses se 
continuará con el esfuerzo por tener el diagnóstico 
completo de casos en México, y con estas acciones 
esperan recuperar la confianza de los fieles. 

Organizaciones que acompañan a las víctimas de 
pederastia clerical acusaron que la información 
proporcionada por la CEM hasta ahora es ambigua. 

Joaquín Aguilar Méndez, director de la Red de 
Sobrevivientes de Abusos Sexuales por Sacerdotes 
(SNAP, por sus siglas en inglés) México, dijo que si 
bien los inculpados tienen derechos también queremos 
saber qué hay más allá de ese número y de qué forma 
podemos nosotros colaborar para que se pueda ayudar 
a las víctimas. 

Esta red tiene contabilizadas más de 500 víctimas 
desde 1960 y estima que el número de sacerdotes 
agresores puede ser similar. 

En el país, según organizaciones, únicamente se 
conocen cuatro sentencias contra sacerdotes 
relacionadas con violación a menores las cuales se 
dieron en Oaxaca, Coahuila, Guanajuato y Ciudad de 
México. 

Luis Ángel Salas Ramírez, abogado del Grupo de 
Acción por los Derechos Humanos y la Justicia Social, 
recordó que existe otro proceso en San Luis Potosí el 
cual no se ha podido concretar la sentencia dado que el 
sacerdote acusado, Eduardo Córdova, está prófugo. 

Tanto Salas Ramírez como el especialista en temas 
religiosos, Elio Masferrer Kan, pidieron la intervención 
de la Secretaría de Gobernación pues de acuerdo con 
la Ley de Asociaciones Religiosas en su artículo 12 bis, 
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es deber del clero denunciar los delitos que se cometan 
en ejercicio de su culto y en sus instalaciones. 

Massferrer Kan añadió que el porcentaje de sacerdotes 
que cometen estos delitos hasta el momento sería de 
aproximadamente 1 por ciento pues en el país hay 
alrededor de 12 mil curas. 

Jesús Romero Colín, sobreviviente de pederastia 
clerical, expuso que si se señala a la Iglesia católica por 
los casos de pederastia clerical es porque mantuvo un 
mecanismo de protección para estos sacerdotes. 

(jornada.com.mx) 13/02/2019 

4. Ofrece Iglesia actuar rápido en 
denuncias por pederastia 

Ciudad de México. El Cardenal Carlos Aguiar afirmó 
que la Iglesia católica actuará de inmediato en los 
posibles casos de pederastia que se presenten.  

El Arzobispo Primado de México se pronunció por evitar 
los abusos sexuales a menores mediante el cuidado de 
la vida sacerdotal.  

"Cuando sucedan lamentablemente casos de 
pederastia entre los sacerdotes, actuar 
inmediatamente", dijo en un video difundido en sus 
redes sociales.  

El líder religioso recordó que desde hace un año, 
cuando inició su ministerio en la CDMX, comentó que 
tendría cero tolerancia con este delito.  

Aguiar respaldó el pronunciamiento que hizo el 
presidente de la Conferencia del Episcopado Mexicano 
(CEM), Rogelio Cabrera, al dar a conocer el número de 
casos de curas presuntamente involucrados en abusos 
a menores.  

Explicó que el tema sale a la luz días antes que se 
realice la cumbre de obispos contra la pederastia, que 
será del 21 al 24 de febrero en el Vaticano con el Papa 
Francisco.  

"Deseamos que esa reunión también con el Papa 
Francisco sea muy exitosa para la Iglesia universal", 
expresó. 

(laverdad.com.mx) 13/02/2019 

5. Iglesia católica ha retirado a 152 curas 
por pederastia en México 

La Iglesia católica en México reconoció que 152 
sacerdotes han sido retirados de su ministerio 
sacerdotal por pederastia clerical en los pasados nueve 
años, con al menos la misma cantidad de víctimas. 

Al señalar que se prepara para la cumbre contra los 
abusos sexuales a menores –a 
realizarse en el Vaticano del 21 al 24 de 

febrero–, el presidente de la 
Conferencia del Episcopado Mexicano (CEM), Rogelio 
Cabrera López, declaró que algunos delincuentes 
sacerdotes están en la cárcel, otros ya compurgaron la 
culpa, y el resto todavía están haciéndolo. 

Respecto al registro de víctimas, dijo que si bien no 
cuenta con la información, mínimo son 150, dado que 
es el número de sacerdotes retirados por actos de 
abuso sexual. 

Los datos anteriores, agregó, son por aquellas cosas 
que llegan a la Nunciatura y que sirven de puente para 
llevar los casos a Roma en la Secretaría, en la 
congregación para el clero y para la doctrina de la fe, 
que es donde definen la sanciones de suspensión 
definitiva del ministerio. 

En Monterrey, donde es arzobispo, reiteró que una de 
las tareas es precisamente levantar la estadística sobre 
casos de pederastia clerical, pues en México no hay un 
centro de recopilación de información porque cada 
obispo es el que enfrenta estos problemas, yo espero 
que muy pronto tengamos el conteo para hacerlo saber 
también a la sociedad. Es deber nuestro decir cómo 
están las cosas. 

Información sobre víctimas 

El arzobispo Cabrera López dijo que es una tarea de la 
Iglesia católica en México y una indicación que 
recibimos para que en cada país haya un centro de 
información general de lo que sucede en cada diócesis. 

Añadió que esperan que después de las medidas que 
la Iglesia ha puesto, de mayor exigencia respecto a la 
tolerancia cero, disminuyan los casos de delitos y 
también que los obispos se pongan las pilas para poner 
en orden estas situaciones. 

Agregó que, como lo manda la ley, cuando nosotros 
recibimos una noticia de esta índole debemos 
inmediatamente informar al Ministerio Público, ya 
después éste establece los caminos judiciales. 

Cabrera López explicó que como parte de su 
preparación a la cumbre en el Vaticano, los 
participantes tuvimos que contestar un cuestionario 
sobre cómo vemos la situación cada uno en nuestro 
país, y también como tarea que encomendó el Papa, 
reunirse con las víctimas, en la medida que es posible 
porque este es un asunto nada sencillo. 

Añadió que así lo ha hecho y que todavía en los días 
que le restan previo a su viaje a Roma, en Ciudad de 
México continuará con esta labor. 

Los obispos tenemos obligación de México de dialogar, 
entender, de superar y de castigar todo aquello que 
vaya en contra de menores o adultos vulnerables, dijo. 

Mencionó que no tiene noticias de abusos sexuales 
cometidos contra religiosas en el país, lo anterior luego 
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de que el papa Francisco reconociera que obispos y 
sacerdotes han cometido este tipo de actos. 

(jornada.com.mx) 11/02/2019 

6. Suspendidos 152 sacerdotes por 
pederastía, confirma Iglesia Católica en 
México 

La Iglesia católica ha suspendido a 152 sacerdotes por 
pederastía clerical en los últimos nueve años. 

El presidente de la Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM), Rogelio Cabrera López, dijo que 
―algunos delincuentes sacerdotes están en la cárcel, 
otros han sido ya suspendidos de su ministerio 
sacerdotal. 

―En lo que va de estos últimos nueve años han sido 
retirados del ministerio 152 sacerdotes, algunos, por el 
tamaño de la culpa, han tenido que ir a la cárcel, 
algunos ya la compurgaron, otros están todavía 
haciéndolo‖. 

En torno al número de víctimas, Cabrera López informo 
que mínimo son 150, dado que es el número de 
sacerdotes dados de baja por los actos de abuso. 

Dijo que es un tarea de la Iglesia católica en México y 
―una indicación que podamos recibir para que en cada 
país haya un centro de información general de lo que 
sucede en cada diócesis‖. 

Añadió que esperan que después de las medidas ―que 
la Iglesia ha puesto, de mayor exigencia, o como se 
llama de tolerancia cero, disminuyan los casos de 
delitos y también que los obispos se pongan las pilas 
para poner en orden estas situaciones y, como lo 
manda la ley, cuando nosotros recibimos una noticia de 
esta índole debemos inmediatamente informar al 
ministerio público, ya después éste establece los 
caminos judiciales‖. 

El arzobispo Rogelio Cabrera López dijo que no tiene 
reportes de abusos sexuales cometidos contra monjas 
en el país. 

(michoacantrespuntocero.com) 11/02/2019 

7. Castigo terrenal para sacerdotes 
pederastas en México 

El castigo terrenal llegó antes que el divino para 
decenas de sacerdotes en México. Su infierno ha sido 
la expulsión del ministerio sacerdotal y su penitencia 
permanecer años tras las rejas por abusar sexualmente 
de menores de edad. 

"En lo que va de 9 años han sido retirados del 
monasterio 152 sacerdotes", informó Rogelio Cabrera, 

vocero de la Conferencia del 
Episcopado Mexicano. 

Los religiosos fueron denunciados por sus víctimas en 
diversas partes de la república mexicana, la iglesia 
comenzó así una investigación interna. En un afán, dice 
el vocero del Arzobispado de San Luis Potosí, por 
terminar con ese enorme pecado. 

"Se está trabajando a brazo partido para eliminar esta 
lacra y creo que el Papa está dando la muestra de que 
se quiere erradicar, no son palabras", afirma el padre 
Jesús Priego. 

Los agredidos también llevaron sus declaraciones ante 
las autoridades civiles para que procesaran a los 
sospechosos. 

Los representantes de la Iglesia católica mexicana 
indicaron, sin revelar el número exacto que muchos 
sacerdotes por la gravedad del daño que causaron 
fueron encarcelados y varios de ellos ya han pagado 
sus sentencias. 

Durante su infancia, Joaquín Aguilar vivió en carne 
propia ese tormento, por lo que dice que este anuncio 
representa, para él y para muchos, un respiro dentro 
del purgatorio que ha sido la búsqueda de justicia. 

"En todo momento han dejado de lado a las víctimas; 
yo creo que ya es el momento de dar la cara y 
apoyarlas", subraya Aguilar. 

Ahora lo principal, dice el director de la Red de 
Sobrevivientes de Abuso Sexual por Sacerdotes, es 
que se dé seguimiento a quienes encontraron culpables 
para que no lastimen a nadie más. 

"Porque a pesar de que han sido retirados, ellos 
cuentan con una red que se lleva muy bien y que los 
dejan trabajar por ratitos en la iglesia", dijo Aguilar. 

El Episcopado Mexicano aseguró que atenderá todas 
las denuncias y seguirán castigando a todo aquel que 
nuble de esta manera el cielo de un niño. 

(telemundodenver.com) 11/02/2019 

8. Ingresan a prisión a sacerdote en 
Chihuahua 

Chihuahua, Chih. El cura católico Aristeo Trinidad Baca 
Baca, de 76 años, detenido la noche del sábado por 
abuso sexual contra un menor de edad, delito que 
habría cometido en la parroquia y albergue Santa María 
de Ciudad Juárez, Chihuahua, recibió ayer prisión 
preventiva. 

El sacerdote fue denunciado por el menor de edad y 
sus familiares en diciembre de 2018 ante la Fiscalía 
Especializada de la Mujer (FEM), por lo que tras su 
captura fue ingresado al penal estatal número 3 de 
Ciudad Juárez. 
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La juez de control de Juárez, Raquel Carlos, dictó 
prisión preventiva contra Aristeo Baca. En tanto, un 
ministerio público, a cargo de la acusación, informó que 
se investiga entre el personal de la parroquia y el 
albergue si abusó de otros monaguillos. 

Parroquianos lo defienden 

El clérigo es fundador de un hospital, asilo para 
ancianos, estancia infantil, comedor y escuela, todos en 
operación en el mismo predio del templo ubicado entre 
las calles Lorenzo Ávalos y Francisco Sarabia, en la 
colonia 1º de septiembre, de Ciudad Juárez. Además 
es uno de los curas más reconocidos por la obra social 
que realizaba. 

Heziquio Trevizo Bencomo, vocero de la diócesis de 
Juárez, pidió no prejuzgar y esperar a la decisión final 
de la justicia; en tanto, un grupo de católicos se 
manifestó afuera del penal para mostrar su apoyo al 
sacerdote, a quien consideran inocente. 

Por su parte, la juez fijó una segunda audiencia para 
vinculación a proceso el próximo 14 de febrero, y le 
impuso la prisión preventiva en el Centro de 
Reinserción Social por la naturaleza del delito. 

En la audiencia inicial se le formularon cargos por 
violación agravada y abuso sexual en la sala 9 de la 
Ciudad Judicial, misma que se declaró privada por 
seguridad de la víctima. 

(jornada.com.mx) 11/02/2019 

9. Martínez Gordo: "La Iglesia se juega su 
credibilidad en la cumbre anti-abusos" 

Dentro de unos pocos días asistiremos al primero de 
los cuatro momentos más importantes de todo el 
pontificado de Francisco y que van a acontecer a lo 
largo de este año: la cumbre antipederastia a la que 
sucederán el Sínodo de la Amazonía (el próximo mes 
de octubre) y sus pronunciamientos sobre la reforma de 
la curia vaticana y el acceso de las mujeres al 
diaconado, es decir, al ministerio ordenado en la 
Iglesia, o no. 

Viendo los preparativos de esta cumbre que se va a 
celebrar del 21 al 24 de febrero, y a la que han sido 
convocados los presidentes de las Conferencias 
Episcopales de todo el mundo, así como los 
responsables de la curia vaticana, se tiene la firme 
convicción de que el papa Bergoglio es sobradamente 
consciente de lo que está en juego: "la credibilidad de 
la Iglesia -ha recordado en diferentes ocasiones- ha 
sido gravemente cuestionada y debilitada por estos 
pecados y crímenes, pero, sobre todo, por la voluntad 
de disimularlos y ocultarlos". 

Por eso, en el conocimiento riguroso de los abusos 
sexuales a menores y a adultos 

vulnerables, en la escucha de las 
víctimas y en la reparación del daño causado no solo se 
juega la credibilidad de su pontificado, sino, ante todo y, 
sobre todo, la de la Iglesia. Como también se juegan en 
la fijación y puesta en funcionamiento de los oportunos 
protocolos que permitan saber cómo se ha de proceder 
cuando vuelvan a producirse y que, sobre todo, faciliten 
su erradicación. 

Es una convicción que queda reforzada cuando se 
conoce el equipo al que ha encomendado organizar 
esta cumbre: el jesuita Hans Zollner, encargado de 
coordinar los trabajos preparatorios, uno de los mejores 
expertos mundiales en el problema y en primera línea 
contra su extirpación desde hace años.  

Blase J. Cupich, cardenal, arzobispo de Chicago (EE. 
UU), el segundo de ellos, ha declarado que, además de 
crímenes, los abusos sexuales pervierten nuestro 
ministerio. Mons. Charles Scicluna, arzobispo de Malta, 
es el tercero. Hay quienes le apodan "el incorruptible" 
por la contundencia desplegada para erradicar este 
drama. 

Recientemente ha saltado a las primeras páginas de 
todos los medios de comunicación por la intervención 
que tuvo en el caso de la Iglesia de Chile y por la 
posterior dimisión en bloque de todos los obispos de 
aquel país. El cardenal de Bombay (India), Oswald 
Gracias, es la cuarta persona de este equipo.  

Miembro del llamado C-6, el grupo que asesora al papa 
en el gobierno de la Iglesia, es uno de los primeros 
obispos asiáticos que ha sensibilizado a sus colegas 
sobre esta tragedia en el Tercer Mundo. A ellos ha sido 
incorporado, no hace mucho, el también jesuita 
Federico Lombardi, portavoz de la Santa Sede de 2006 
a 2016, encargándosele la moderación de los debates 
que vayan a producirse. 

En el transcurso de la preparación de esta cumbre 
algunos colectivos de víctimas, en un primer momento, 
estadounidenses y luego de otros países, han pedido 
poder intervenir en la misma.  

Sin descartar que lo hagan, la comisión encargada de 
organizar la cumbre mandaba el pasado 18 de 
diciembre una carta a los presidentes de las 
Conferencias Episcopales urgiéndoles a encontrarse 
con ellas para "reconocer la verdad de lo que ha 
sucedido"; "aprender, de primera mano, el sufrimiento 
que han soportado"; "poner a las víctimas en el primer 
lugar" y "darse cuenta verdaderamente del horror que 
han vivido". 

Como siempre que, en este pontificado de Francisco, 
se asiste a un encuentro eclesial de esta o parecida 
importancia no faltan quienes, aprovechando el altavoz 
mediático que se pone en funcionamiento, intentan 
cuartear su liderazgo (sigue siendo la persona que más 
confianza genera en todo el mundo), encallar la reforma 
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de la Iglesia con la que está comprometido y, de paso, 
silenciar su palabra libre de toda atadura. 

Están quienes intentan salpicarle por el nombramiento 
del obispo argentino Gustavo Oscar Zanchetta como 
asesor de la APSA, la Administración del Patrimonio de 
la Sede Apostólica, y denunciado por abusos sexuales, 
de poder y de conciencia por algunos sacerdotes de su 
diócesis.  

No ha sido suficientecon que A. Gisotti, portavoz de la 
Santa Sede, haya comunicado en diferentes ocasiones 
que se tuvo conocimiento de tales acusaciones un año 
después de que el papa lo designara para tal tarea ni 
que, una vez conocidas las denuncias, se haya abierto 
una investigación al término de la cual se dará cumplida 
información ni que haya sido cesado en su cargo.  

Y no faltan quienes se manifiestan decepcionados por 
su negativa a autorizar el celibato opcional, un asunto 
que, en su diagnóstico, se encuentra en la raíz de esta 
tragedia y sobre el que muy probablemente habrá 
movimientos de calado en el próximo Sínodo de la 
Amazonía. Ahora, se les responde, no toca debatir 
sobre esta cuestión o sobre la de promover casados al 
sacerdocio. 

En este momento, lo principal son las víctimas, la 
reparación del daño causado y la fijación de los 
protocolos que permitan erradicar y prevenir 
eficazmente la pederastia en la Iglesia. 

(periodistadigital.com) 12/02/2019 

10. Un informe denuncia que cuatro de cada 
diez religiosas han sufrido abusos 
sexuales a manos de curas y obispos 

Teólogas Españolas: "Abusar de otro, una mujer, a 
través del ejercicio del poder, es inaceptable y 
antievangélico" 

Doris (Wagner) Reisinger es una joven alemana que, 
siendo religiosa, sufrió abusos por parte de varios 
sacerdotes. 

Hoy, junto con Rocío Figueroa, es una de las mujeres 
que están dando voz a religiosas y ex religiosas que 
denuncian la violencia ejercida por parte de curas y 
obispos. Una violencia que esta semana ha sido 
reconocida por el mismísimo Papa Francisco. 

A través de Voices of Faith, Wagner y Figueroa 
abanderan el particular #MeToo de las religiosas contra 
los abusos de poder, físicos y sexuales, en la Iglesia 
católica. Un movimiento al que se han sumado, entre 
otras, la Asociación de Teólogas Españolas. 

En conversación con RD, Doris lamenta que el 
reconocimiento de los abusos por parte de Francisco 

"haya llegado muy tarde". 

Sin embargo, cree que a partir de este 
momento "muchas más religiosas que han sufrido 
abusos sexuales se den cuenta de que no están solas y 
se atreven a hablar", y confía en que, después de 
reconocer el problema, "el Papa también tome las 
medidas apropiadas" para un escándalo de 
proporciones brutales. 

"Ha habido casos en los que los sacerdotes dejaron 
embarazadas a las monjas y luego las obligaron a 
abortar", denuncia Doris, que aporta datos de un 
informe de 1998, que apunta que "el 40% de las 
religiosas han sufrido abuso sexual, el 10% antes de 
unirse a la vida religiosa y el 30% después". 

Doris empezó a sufrir abusos, primero espirituales, y 
desde 2008 sexuales. "Mi superior entró en mi 
habitación y me desnudó. y, a pesar de que le dije que 
no tenía permiso para hacer esto, me tocó y finalmente 
me penetró. Esta experiencia me destruyó 
completamente". Doris tardó dos años en denunciarlo, 
"y mis superiores decidieron no actuar". En 2011 
abandonó la congregación. 

Como activista por los derechos de la mujer en la 
Iglesia, Wagner defiende que las mujeres "deben ser 
reconocidas como iguales a los hombres". 
Especialmente en la vida religiosa: "mientras las monjas 
se vean obligadas a vivir de acuerdo con un ideal de 
perfecta abnegación y sumisión, y estén viviendo en 
completa dependencia espiritual y financiera, su 
vulnerabilidad debe ser reconocida", concluye. 

Rocío Figueroa sufrió durante años abusos por parte 
del vicario del Sodalicio, German Doig, mientras era 
consagrada de la Fraternidad Mariana de la 
Reconciliación, de la que llegó a ser superiora. Hoy, 
esta teóloga peruana abandera, desde Voices of Faith, 
la lucha por la igualdad de las mujeres, religiosas y 
laicas, en la Iglesia. 

En su opinión, "las mujeres en la Iglesia no tienen 
presencia institucional. La Iglesia católica está 
respirando solo con un pulmón y por eso se está 
ahogando (...). Este no es el verdadero rostro del 
pueblo de Dios". 

Sobre las religiosas, lamenta que "siguen siendo 
consideradas por el clero como ciudadanas de 
segunda-clase. Y no sólo eso, han sido explotadas y 
usadas para perpetuar el clericalismo". 

"¿Cómo puede ser que en el siglo XXI tengamos 
congregaciones dedicadas a ser sirvientas de los 
sacerdotes? Las religiosas deben tener un rol 
fundamental en la renovación eclesial, ser líderes y 
participar de la toma de decisiones.  

Tienen que alzar su voz, como muchas lo están 
haciendo ya, contra un clericalismo que está 
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aniquilando la belleza de nuestras comunidades 
eclesiales", denuncia. 

"Las mujeres católicas estamos cansadas. ¡Basta ya de 
una Iglesia patriarcal, basta ya de una Iglesia que 
parece un club exclusivo de hombres donde las 
mujeres no cuentan", señala Rocío, que ve al Papa 
Francisco como "una oportunidad", un hombre que 
quiere "escuchar no sólo la voz de mujeres sino la voz 
de víctimas, que para mí son una voz profética para el 
futuro de la Iglesia". 

Por su parte, la Asociación de Teólogas Españolas ha 
emitido un comunicado en el que quiere "mostrar su 
apoyo a todas aquellas mujeres que están en 
situaciones de violencia, animándolas a que denuncien 
y que no guarden silencio, para que sea posible que, 
con su voz, se produzca un esclarecimiento de su 
situación y una mejora de las condiciones de muchas 
religiosas en distintas instituciones eclesiales". 

"Rogamos que aquellas personas que saben de estos 
abusos y violaciones los denuncien y acompañen a las 
víctimas para que no vivan su sufrimiento en soledad", 
apuntan las teólogas, que animan "al papa Francisco a 
que acoja esta terrible realidad como una cuestión 
prioritaria que atender y combatir, ya que es de justicia 
atender con misericordia a la que no se puede 
defender". 

"Creemos en una Iglesia capaz de trabajar y mejorar 
sus imperfecciones, reconocer sus debilidades y 
extralimitaciones, algunas tan terribles como estas.  

Como teólogas seguimos defendiendo el 
empoderamiento de las mujeres en la Iglesia, pero esto 
solo es posible si se respeta su dignidad y su cuerpo. 
Abusar de otro, una mujer, a través del ejercicio del 
poder, es inaceptable y antievangélico", concluye la 
Asociación de Teólogas Españolas. 

(periodistadigital.com) 08/02/2019 

11. Las denuncias de violación de una monja 
conmocionan a la India 

Kochi, India. Cuando el obispo Franco Mulakkal decidió 
oficiar la ceremonia de la primera comunión del hijo de 
Darly, en su templo católico en India, su familia estaba 
llena de orgullo. 

Durante la ceremonia, Darly volteó a ver a su hermana, 
una monja que trabajaba con el obispo, y vio que sus 
ojos se llenaban de lágrimas. Ella suponía que eran 
lágrimas de felicidad. Después se enteró de las 
denuncias de su hermana, quien afirma que la noche 
anterior el obispo la llamó a su habitación y ahí la violó. 
La familia dice que fue el primer ataque en un infierno 
de dos años en los que el prelado la violó trece veces. 

El obispo, quien sostiene que es 
inocente, será acusado de violación e intimidación y 
enjuiciado por un fiscal especial, afirmaron las 
autoridades policiales que investigan el caso. Pero la 
Iglesia reconoció las acusaciones de la monja solo 
después de que cinco de sus compañeras se rebelaron 
y la apoyaron públicamente. Querían llamar la atención 
sobre su búsqueda de justicia durante el último año, a 
pesar de que habían sufrido una gran presión para que 
guardaran silencio. 

―Solíamos ver a los padres de la iglesia como 
equivalentes a Dios, pero ya no‖, afirmó Darly, con voz 
temblorosa. ―¿Cómo voy a contarle a mi hijo que la 
persona que nos enseñó sobre lo que está bien y lo que 
está mal le dio su primera comunión después de 
cometer un pecado tan terrible?‖. 

Este caso, sucedido en el estado sureño de Kerala, 
India, forma parte de un problema mayor de la Iglesia 
que recientemente fue admitido por el papa Francisco, 
después de décadas de silencio por parte del Vaticano. 
La máxima autoridad de la Iglesia católica dijo que el 
abuso sexual de monjas a manos de clérigos es un 
problema persistente en la Iglesia. 

En una época en que cada vez menos personas asisten 
a la iglesia en Occidente, mientras se clausuran 
parroquias y monasterios en toda Europa y América 
porque están vacíos, el Vaticano depende cada vez 
más de lugares como India para que la fe siga 
creciendo. 

―Los sacerdotes y las monjas de India son de suma 
importancia para la Iglesia católica en Occidente. El 
entusiasmo de los cristianos de Asia sobresale en 
comparación con la tibia religiosidad que practican en 
Occidente‖, sostuvo Diarmaid MacCulloch, especialista 
en historia de la Iglesia en la Universidad de Oxford. 

Sin embargo, el escándalo en Kerala está dividiendo a 
los católicos de India, que suman aproximadamente 20 
millones, a pesar de ser una minoría relativamente 
pequeña en una población inmensa. 

Y quizá la historia se complique porque, según la 
policía del estado de Kerala, más monjas se han 
atrevido a denunciar actos de abuso sexual a manos de 
sacerdotes. Además, en el distrito Pathanamthitta de 
Kerala, cuatro sacerdotes han sido acusados de 
chantajear a mujeres durante la confesión, usando la 
información que les dan para obligarlas a tener sexo 
con ellos, según Sudhakaran Pillai, jefe del 
departamento de policía. 

―Si este caso prosigue será un nuevo comienzo, y los 
sacerdotes y obispos serán obligados a rendir cuentas‖, 
dijo el padre Augustine Vattoly, un sacerdote en Kerala 
que apoyó las acusaciones de la monja y dijo que sus 
superiores le ordenaron que dejara el asunto o 
asumiera las consecuencias. 
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―La Iglesia está perdiendo su autoridad moral‖, dijo 
Vattoly. ―Estamos perdiendo la fe de las personas. La 
Iglesia se va a convertir en un lugar vacío si esto 
continúa. Al igual que en Europa, los jóvenes ya no van 
a acudir a nosotros‖. 

Los detalles de las acusaciones de la monja provinieron 
de entrevistas con funcionarios de las fuerzas 
policiales, así como de declaraciones de su familia y de 
cinco religiosas que atestiguaron hechos en la Iglesia 
católica siro-malabar, con sede en India pero 
supeditada al Vaticano. 

Las copias de las denuncias oficiales que la mujer envió 
a autoridades eclesiásticas por correo electrónico y 
postal también fueron puestas a disposición de The 
New York Times (no se menciona el nombre de la 
monja y a su hermana solo se le llama por su nombre 
de pila porque, en la ley india, los medios, incluyendo 
las organizaciones noticiosas internacionales, no 
pueden divulgar los nombres de las víctimas de 
violación). 

La familia de la monja acusa a Mulakkal, de 54 años, de 
haberla violado en repetidas ocasiones a lo largo de 
dos años, a partir del 5 de mayo de 2014. 

No se pudo contactar al obispo para que comentara 
sobre las acusaciones pero, según funcionarios de la 
Iglesia y la policía de Kerala, él insiste en su inocencia. 

La monja, que pertenece a la orden religiosa Misioneros 
de Jesús, informó por primera vez a las autoridades 
eclesiásticas de los abusos en enero de 2017. Contactó 
a alrededor de doce funcionarios eclesiásticos como 
obispos, un cardenal y a representantes del Vaticano. 
Algunos le aconsejaron que esperara, asegurándole 
que la Iglesia tomaría acción. Su familia dijo que otros 
funcionarios le prohibieron contactar a la policía. 

Pero la única acción sucedió en septiembre pasado, 
después de que el silencio de la Iglesia motivara a otras 
cinco monjas a rebelarse y acudir al tribunal superior de 
Kerala para protestar durante varios días. 

Las mujeres se sentaron frente a un gran afiche basado 
en la famosa escultura de La piedad que representa a 
María sosteniendo en su regazo el cuerpo inerte de 
Jesús después de la crucifixión. En vez de Jesús, en la 
imagen estaba el cuerpo sin vida de una monja. En una 
pancarta se leía: ―Justicia para las monjas‖. 

Aproximadamente dos semanas después de que 
iniciaron las protestas, el Vaticano depuso a Mulakkal 
de sus deberes administrativos. Al día siguiente, el 21 
de septiembre, la policía de Kerala lo arrestó. 

―En retrospectiva, la Iglesia debió actuar antes de haber 
sabido que se cometió un delito. Si ella pensaba que la 
Iglesia no hacía lo correcto, debió acudir antes con la 

policía‖, afirmó el padre Paul Karendan, 
un vocero de la arquidiócesis que 

supervisa las oficinas centrales de la 
Iglesia siro-malabar. 

Karendan dijo que al principio la Iglesia fue muy lenta 
para actuar, pues creían que la monja simplemente se 
oponía a las órdenes de transferencia dadas por 
Mulakkal. 

Al regresar a su diócesis cuando salió libre bajo fianza 
en octubre, Mulakkal recibió una amorosa bienvenida y 
fue aclamado por la gente bajo una lluvia de pétalos. Su 
iglesia puso una pancarta grande con su foto en la que 
se le daba una ―calurosa bienvenida‖. 

Un policía de alto rango que investiga el caso dijo que 
las autoridades tenían suficiente evidencia para 
demostrar que Mulakkal había violado a la monja y 
luego intimidó a su familia y a las de las religiosas que 
participaron en la protesta para silenciarlas. El policía 
habló sobre el caso con la condición de mantener su 
anonimato, pues el informe policíaco final será 
presentado en febrero, antes de que comience el juicio. 

―Estamos destrozadas. La Iglesia a la que le hemos 
dado nuestras vidas ni siquiera nos escucha‖, se 
lamentó Anupama Kelamangalathuveli, una monja que 
trabajó en el convento en la misma época en que la 
religiosa dijo que había sido violada. ―Esta pelea no es 
solo para nosotras‖, agregó. ―La Iglesia tiene que 
escuchar a las mujeres y no solo a los sacerdotes y 
obispos‖. 

En noviembre de 2017, el cardenal George Alencherry 
le dijo a la monja que no llevara su caso ante los 
medios o la policía, según su familia y otras religiosas. 
Los representantes de Alencherry no respondieron a las 
reiteradas solicitudes de comentarios para este artículo. 

Desesperada, la mujer decidió llevar su caso 
directamente al Vaticano y le escribió al representante 
del papa en la India, el arzobispo Giambattista 
Diquattro. 

―Apenas llegué a la habitación, me jaló hacia él. Quedé 
estupefacta y aterrada por esta acción suya. Hice todo 
lo que pude por zafarme, pero fue en vano. Me violó de 
una manera brutal‖, se lee en una carta que la monja le 
escribió a Diquattro el 28 de enero de 2018. 

En la misiva se acusaba a Mulakkal de intimidarlas a 
ella y otras personas para que guardaran silencio; luego 
se explicaba cómo se había quejado con diversas 
autoridades eclesiásticas que no habían hecho nada al 
respecto. Reiteradas solicitudes a Diquattro, vía 
telefónica y por correo electrónico, para incluir sus 
comentarios en este artículo no fueron respondidas. 

A lo largo de más de un año de esfuerzos para 
conseguir ayuda dentro de la Iglesia, ella les contó a 
otras cinco monjas que vivían con ella en el convento, 
St. Francis Mission Home, escondido entre la 
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abundante jungla de la Kerala rural. Después llegaron a 
un punto crítico. 

En abril del año pasado, las cinco —algunas habían 
sido transferidas a otros conventos— desafiaron las 
reglas de la Iglesia y se escaparon de sus residencias 
en otras partes de India, tomaron autobuses y trenes 
para viajar cientos de kilómetros y estar con su 
hermana y apoyarla. 

Ahora las religiosas están presentando demandas 
civiles en contra de funcionarios eclesiásticos en India, 
pues afirman que tratan de intimidarlas para que dejen 
el caso o ignoren las acusaciones de violación. Las 
monjas siguen en St. Francis e ignoran las insistentes 
órdenes de autoridades de la Iglesia que el mes pasado 
les exigían separarse. El sábado, debido a que las 
monjas planeaban hacer otra protesta pública, la Iglesia 
revocó esas órdenes, así que las monjas obtuvieron 
una pequeña victoria. 

―Hicimos un voto para ser una congregación, para que 
la congregación se convirtiera en nuestra familia‖, dijo 
la hermana Josephine Villoonickal, una de las 
religiosas, que recibió instrucciones de regresar a su 
convento en la parte norte de Jharkhand, a unos 2400 
kilómetros de distancia. ―Ahora tratan de destruir esta 
familia‖. 

(elperiodicodemexico.com) 12/02/2019 

12. Omella, ante los abusos: "Hemos de 
asumir y limpiar todo lo que sea 
necesario. Hemos de ser valientes" 

España. El cardenal arzobispo de Barcelona, Juan José 
Omella, ha condenado este lunes los abusos a 
menores cometidos por religiosos y ha pedido "asumir y 
limpiar todo lo que sea necesario". 

En declaraciones a TVE y TV3 a la entrada de la 
reunión de la Conferencia Episcopal Tarraconense, que 
reúne este lunes y mañana a todos los obispos de 
Cataluña en Tiana (Barcelona), Omella ha hecho un 
llamamiento a la Iglesia a "ser valiente" en el asunto de 
los abusos cometidos por sus miembros. 

"Lo que está mal hecho, está mal hecho, y punto, sea 
donde sea. Hemos de asumir y limpiar todo lo que sea 
necesario. Hemos de ser valientes", ha sentenciado 
Omella, que ha llegado a la reunión acompañado por 
sus dos obispos auxiliares, Sergi Gordo y Antoni Vadell. 

También a la entrada de la reunión de obispos, el 
prelado de Vic (Barcelona), Romà Casanovas, ha 
reconocido que los abusos a menores "es un tema que 
nos impacta a todos", mientras que el obispo de Sant 
Feliu de Llobregat (Barcelona), Agustí Cortés, ha 
calificado los abusos de "muy lamentables" y ha 

asegurado que comparte el sufrimiento 
"de la gente, de las comunidades y, por descontado, de 
las víctimas". 

Fuentes eclesiales han confirmado a Efe que los 
obispos de Cataluña tienen previsto tratar el tema de 
los abusos en su reunión y que mañana probablemente 
se pronunciarán a través de un comunicado conjunto. 

(periodistadigital.com) 11/02/2019 

13. EE.UU.: Al menos 380 líderes de la 
Iglesia Bautista abusaron sexualmente 
de 700 fieles 

Houston. Cientos de líderes espirituales y personal 
administrativo de la Iglesia Bautista del Sur en Texas y 
otros estados de Estados Unidos han sido acusados 
por abuso sexual en los últimos 20 años, según una 
investigación periodística difundida este domingo. 

Al menos 380 líderes de la Iglesia Bautista del Sur, 
entre pastores, ministros, maestros dominicales, 
diáconos y voluntarios, enfrentaron algún tipo de 
acusación por conducta sexual inapropiada que dejaron 
en las últimas dos décadas más de 700 víctimas, 
algunas de ellas de apenas 3 años de edad. 

Así lo revela una investigación conjunta de los 
periódicos Houston Chronicle y San Antonio Express-
News, los dos principales diarios de Texas, que en más 
de seis meses de pesquisas hallaron que unos 220 de 
los acusados fueron condenados por abuso sexual o 
negociaron acuerdos para reducir sus penas. 

Algunos de ellos confesaron sus actos o renunciaron a 
sus cargos dentro de la congregación que, con 15 
millones de miembros, es la más grande entre las 
protestantes de Estados Unidos. 

La gran mayoría de los acusados, según la 
investigación periodística, perteneció a iglesias de 
Texas y a la fecha existen más de 100 que, a pesar de 
figurar en el registro central de delincuentes sexuales, 
se mantienen en algún ministerio de la congregación. 

Muchas de las víctimas enfrentaron el rechazo de sus 
iglesias y feligreses y fueron abandonadas a su suerte, 
mientras que a otras se les pidió perdonar a sus 
atacantes o que abortaran, como ocurrió a mujeres que 
habían quedado embarazadas, de acuerdo a los 
diarios. 

A su vez, varios de los acusados permanecen aun bajo 
custodia a la espera de que concluyan sus condenas en 
cárceles estatales y federales, ubicadas desde 
California hasta Florida. 

La investigación también advierte que al menos 35 
pastores y personal administrativo señalados por 
conductas inadecuadas fueron aceptados luego en 
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iglesias, sin que los líderes de sus congregaciones 
alertaran a las autoridades. 

Varios expresidentes y líderes de la Convención 
Bautista del Sur (SBC, por sus siglas en inglés) fueron 
criticados por las presuntas víctimas, debido a que 
ocultaron u obstaculizaron las acusaciones 
presentadas. 

El actual presidente de SBC, J.D. Greear, calificó los 
abusos descritos en el informe de "pura maldad". 

"Estoy devastado por las revelaciones de hoy. Las 
voces en ese artículo deben ser escuchadas como una 
advertencia de Dios, que reclama arrepentimiento por 
parte de la iglesia", dijo Greer en una declaración 
difundida en su cuenta de Twitter, y se comprometió a 
hacer todo lo posible para prevenir situaciones 
semejantes. 

La gran mayoría de las víctimas eran adolescentes que 
fueron ultrajadas en más de una ocasión, según la 
investigación, que revela que algunas víctimas tenían 
tres años de edad y fueron abusadas en las oficinas de 
los pastores durante las clases dominicales. 

La investigación afirma que los pocos adultos que 
fueron objeto de abuso sexual, entre hombres y 
mujeres, habían ido a buscar ayuda pastoral. 

La revelación periodística se da en medio del escándalo 
que rodea a la iglesia católica estadounidense por la 
revelación, el año pasado, de casos de abuso sexual a 
menores de edad, que implican a unos 1.200 curas. 

El pasado 31 de enero, quince diócesis del estado de 
Texas, incluyendo las de Austin, San Antonio, Dallas y 
Houston, revelaron los nombres de 286 sacerdotes y 
otros cargos eclesiásticos, que supuestamente han 
abusado sexualmente de menores de edad a lo largo 
de las últimas décadas. 

(elcomercio.pe) 11/02/2019 

14. Destapan más de 700 casos de abuso 
sexual en iglesia bautista en EE.UU. 

Una investigación periodística reveló abusos sexuales 
cometidos durante 20 años por ministros, diáconos, 
profesores dominicales y voluntarios religiosos 

Más 700 personas, muchas de ellas menores de edad, 
fueron abusadas sexualmente a lo largo de 20 años 
(1998-2018) por líderes, pastores y personal 

administrativo de la Convención Iglesia 
Bautista del Sur, radicada en Texas y extendida por 
varios estados de EE.UU. 

La información fue revelada la semana pasada tras una 
investigación conjunta de Houston Chronicle y San 
Antonio Express-News, los dos principales diarios de 
Texas. A través de una pesquisa de más de seis 
meses, estos medios de comunicación descubrieron 
que al menos 220 integrantes de esta congregación 
religiosa (entre ministros, diáconos, profesores 
dominicales y voluntarios) admitieron su culpabilidad en 
abusos sexuales. 

Según la investigación periodística, algunos de ellos 
cumplen pena en cárceles estatales y federales, 
mientras otro centenar de exmiembros trabajan en otros 
templos religiosos, aunque están clasificados como 
"delincuentes sexuales". El San Antonio Express-News 
publicó en su portada del domingo el rostro de decenas 
de ellos.  

Los medios reportaron que la gran mayoría de las 
víctimas eran adolescentes que fueron abusados, en 
más de una ocasión, en oficinas pastorales durante 
durante clases dominicales. Un grupo minoritario de 
adultos, afectados por depresión y problemas de 
alcohol y droga, fueron objeto de actos lascivos. 

¿Qué dice la iglesia?  

Por años, feligreses y víctimas solicitaron a 
expresidentes y líderes de la convención religiosa 
expulsar a los victimarios; sin embargo, fueron 
ignorados. Los medios señalaron que en el 2008, los 
responsables de la iglesia obstaculizaron una medida 
judicial al respecto.  

Cuando la investigación fue divulgada el domingo 
pasado, el actual presidente del culto religioso, J.D. 
Greear, publicó en su cuenta en Twitter que estaba 
"roto" y que los abusos descritos "son pura maldad". 

El hallazgo periodístico se produce días después de 
que líderes católicos de Texas identificaran a 286 
sacerdotes y otros eclesiásticos acusados de abusar 
sexualmente de menores durante décadas. Se trata de 
una cifra solo comparable con los 300 clérigos del 
escándalo de abuso contra más de 1.000 niños en el 
estado de Pensilvania, que se destapó en agosto de 
2018. 

(actualidad.rt.com) 11/02/2019 

ÁMBITO POLÍTICO 

15. Urge Iglesia Católica mayor seguridad 
en la Catedral y en templos 

La Iglesia Católica demandó al Gobierno 
federal implementar mayor seguridad al 

interior y al exterior de la Catedral Metropolitana y en 
todos los templos del país. 

En el caso específico del recinto católico ubicado en la 
Zócalo capitalino, enfatizó que aunque se cuenta con 
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protección de la Policía Federal, se requiere de una 
estrategia definida que incluya un sistema tecnológico 
de vigilancia y un mayor número de elementos para una 
mejor protección. 

"Actualmente, tras un acuerdo que se realizó con la 
Comisión Nacional de Seguridad de la Secretaría de 
Gobernación, la Catedral Metropolitana cuenta con un 
servicio de Protección Federal. 

―Sin embargo, a pesar de que esta medida tiene un 
objetivo y los miembros de seguridad en la Catedral 
han realizado con gran empeño su encomienda de 
velar por la protección y seguridad de las personas y 
las instalaciones, lo cierto es que es necesario que 
exista una estrategia clara y definida, con una 
protección mayor en número de elementos y un sistema 
tecnológico que favorezca la prevención y atención ante 
cualquier contingencia‖. 

A través del editorial titulado "Defendamos la seguridad 
de la Catedral de México‖, publicado en el semanario 
católico Desde la Fe, la Arquidiócesis Primada de 
México, señaló que los ataques no pueden convertirse 
en algo cotidiano porque "los recintos religiosos, 
además de ser patrimonio histórico y cultural del país, 
resguardan una gran cantidad de arte sacro, tesoro de 
todos los mexicanos‖. 

Por lo anterior se recordaron tres incidentes ocurridos 
en los templos del país. El pasado 31 de enero, cuando 
un joven burló la seguridad y se subió al campanario el 
cual "no es tema de risa ni de atención menor, sino que 
pone en la mesa un tema pendiente y urgente: la 
seguridad de los templos religiosos‖. 

La agresión de una mujer a un lienzo de la Virgen de 
Guadalupe, en la Catedral de Tampico en 2017. 

Y el ataque con arma blanca al sacerdote Miguel Ángel 
Machorro, en mayo de ese mismo año, "acto ocurrió 
poco después de que el gobierno federal retirara del 
recinto el apoyo de la Policía Federal, que resguardaba 
la parte exterior del inmueble. En el interior se dejó 
únicamente a un número reducido de personal de 
Protección Federal‖. 

Por otra parte, en la edición de este domingo, el 
semanario católico Desde La Fe, presentó como 
columnista invitado al presidente de la Unión de Padres 
de Familia, Leonardo García Camarena, quien en su 
exposición "La Reforma debe solucionar la emergencia 
educativa‖, señaló que la nueva propuesta educativa 
federal, debe contemplar la evaluación magisterial y 
concurso de plazas. 

Una educación inclusiva y "Un Instituto autónomo, que 
evalúe todos los componentes de la educación y 
proponga política educativa, como lo hace actualmente 

el Instituto Nacional para la Evaluación 
de la Educación (INEE), y que se ha 
planteado su desaparición, lo cual sería 

lamentable, pues sólo lo que se evalúa 
se puede mejorar, y la educación no es la excepción‖. 

Cabe señalar en la Basílica de Guadalupe durante la 
Homilía dominical que encabezó el Arzobispo Primado 
de México Carlos Aguiar Retes se realizó la Unción de 
los enfermos y se pidió orar por ellos en el marco de la 
XXVII Jornada Mundial del Enfermo 2019. 

(eldiariodecoahuila.com.mx) 10/02/2019 

16. Critica Arquidiócesis de Xalapa a 
gobernador de Veracruz 

A dos meses de que el morenista Cuitláhuac García 
Jiménez asumiera el gobierno de Veracruz, la 
arquidiócesis de Xalapa lanzó una fuerte crítica al 
desempeño de su administración. 

En un comunicado dominical firmado por el vocero de la 
iglesia católica, José Manuel Suazo Reyes, se dijo que 
―la llegada de una nueva administración en el gobierno 
de Veracruz, el día   de diciembre de    8, generó 
muchas expectativas en los ciudadanos. La gente se 
ilusionó por la llegada de un nuevo gobierno dado que 
las promesas de campaña habían sido muy generosas‖. 

―Sin embargo, a medida que pasan los días, se van 
acumulando algunos fracasos. Pareciera que hay 
muchas cabezas y que las torpezas de unos pocos 
están echando a perder el poco trabajo de otros. La 
gente ha ido perdiendo la confianza.  

Lamentablemente el desánimo y el desencanto van 
ganando terreno. Y es que no se puede invocar la 
novatez, ni la curva de aprendizaje para justificar los 
desaciertos que en estos 74 días de la nueva 
administración gubernamental de Veracruz están a la 
vista de todos‖, acotó el comunicado. 

La arquidiócesis dijo que ―no estamos para 
improvisaciones, seguramente se necesita evaluar los 
resultados y la eficiencia de los colaboradores del 
gobierno. Hay señales claras de que algunos 
‗recomendados‘ no están funcionando, y por lo mismo 
es tiempo de tomar decisiones. Se observa que falta 
oficio político y que el ambiente se está enrareciendo. 
No hay que esperar a que el Estado se encienda, para 
actuar‖. 

La iglesia católica señaló que Veracruz ―requiere 
dirección, un proyecto bien definido y mejores 
resultados ante las grandes necesidades que vive la 
gente‖.  

La arquidiócesis de Xalapa, que encabeza Hipólito 
Reyes Larios, dijo en su comunicado dominical que 
―  a no queremos más sangre derramada en Veracruz  
  a no más muertes y desapariciones   No más 
ejecuciones, ni violencia   No más dolor y miedo en la 
población  Queremos un Veracruz en Paz y el 
gobernante debe trabajar sin descanso hasta no 
lograrlo‖. 
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En Veracruz se han acumulado 300 homicidios en los 
dos meses del gobierno de Cuitláhuac García Jiménez, 
de los cuales al menos 30 han sido asesinatos 
cometidos en contra de mujeres.  Además, hay un 
repunte importante en casos de secuestros, pues se 
han acumulado más de 70 casos en ocho semanas, 
una cifra que equivale a la mitad de los casos 
registrados durante todo el 2018. 

La violencia en algunas ciudades como la capital del 
estado se ha recrudecido, a tal grado ,que los 
homicidios se cometen en zonas comerciales, y a plena 
luz del día. La semana pasada, los homicidios ocurridos 
en diferentes puntos de la geografía veracruzana dieron 
lugar a que ocho menores de edad quedaran 
huérfanos. 

―Lamentamos la pena y el sufrimiento que enfrentan 
muchas familias veracruzanas a causa de sus hijos 
devorados por la imparable violencia que caracteriza a 
nuestro Estado. Nos unimos al clamor generalizado de 
la gente que espera que ya se resuelvan los grandes 
problemas que nos aquejan. 

Las autoridades gubernamentales no pueden perder el 
tiempo en pleitos sin sentido, en caprichos infantiles 
que causan el enfado de la sociedad. Se necesita una 
verdadera transformación que traiga oportunidades de 
progreso a los ciudadanos, no que los enfrente en 
bandos de buenos y de malos‖, dice la misiva firmada 
por Suazo Reyes. 

La arquidiócesis lamentó la situación de violencia e 
inseguridad que se ha incrementado en las últimas 
semanas. ―Este ambiente de violencia afecta el tejido 
social, lastima a las personas, las envenena con el 
resentimiento, el miedo, la angustia y el deseo de 
venganza.  

Todos los días, los medios de comunicación dan cuenta 
de asesinatos, secuestros y levantones; ya no es 
extraño escuchar balaceras, incluso en lugares 
concurridos. Muchas personas viven con la angustia de 
sentirse indefensas ante la amenaza de la violencia‖. 

En su mensaje, la Iglesia católica veracruzana dijo ver 
con esperanza el despertar de la sociedad civil que se 
manifiesta en contra de la corrupción y de la impunidad 
y que se mantiene alerta del proceder de sus 
gobernantes, reclamando sus derechos y defendiendo 
las instituciones y sus libertades. 

―Vemos con buenos ojos la propuesta de Coparmex 
Veracruz y del Sistema Estatal Anticorrupción de 
promover la iniciativa Hacia una agenda ciudadana 
anticorrupción, donde están incluidos los    
compromisos anticorrupción propuestos desde 
Coparmex Nacional‖. 

Dijo que a través de esa iniciativa se 
busca ―fortalecer la promoción y 
desarrollo de políticas y acciones en 

materia de rendición de cuentas, 
prevención y combate a la corrupción; fomento a la 
cultura de la legalidad, ética ciudadana y conciencia 
social‖. 

Esperamos que las cosas mejoren. Desde nuestra 
identidad, estamos dispuestos a colaborar en la 
construcción de una cultura de paz y de vida, que traiga 
nuevos horizontes y contribuya a la reconstrucción del 
tejido social‖. 

(jornada.com.mx) 10/02/2019 

17. El Vaticano forma a jóvenes políticos 
latinoamericanos en la Doctrina Social 
de la Iglesia 

Treinta jóvenes líderes católicos latinoamericanos 
visitarán el Vaticano, del 24 de febrero al 4 de marzo 
como parte de un programa de Post Diplomado en 
Doctrina Social de la Iglesia organizado por la Pontificia 
Comisión para América Latina de la Santa Sede y la 
Academia Latinoamericana de Líderes Católicos, es un 
programa intensivo de formación iniciado desde hace 
seis meses y que concluye con una semana en Roma. 

Con el lema: "Doctrina Social de la Iglesia y 
Compromiso Político en América Latina -Por una nueva 
generación de católicos latinoamericanos en política", 
dará inicio este postdiplomado, en el que estos jóvenes 
se encontrarán con los máximos referentes del 
pensamiento social de la Iglesia actualmente. 

El programa, busca "formar a futuras generaciones de 
dirigentes políticos y sociales latinoamericanos" a la luz 
del Magisterio de la Iglesia y en especial del pontificado 
del Papa Francisco. Son jóvenes de 13 países 
diferentes, han pasado un curso de graduados en la 
Academia Latinoamericana. 

Participantes en el Postdiplomado 

Entre los participantes seleccionados se encuentran 
jóvenes políticos diversas profesiones y sensibilidades, 
aparecen entre otros la gobernadora de Arequipa, Perú, 
Yamila Osorio Delgado; la Ministra del Consejo 
Nacional Anticorrupción de Honduras, Gabriela 
Castellanos; los diputados chilenos -de distintas 
filiaciones políticas- Miguel Calisto Águila y Guillermo 
Ramírez Diez. 

También participarán el Miembro titular del Consejo 
Provincial de Ordenamiento Territorial de Mendoza, 
Argentina Alberto Mendoza, el vicepresidente de la 
Organización Universitaria Iberoamericana Armando 
Tavarez, el diputado brasileño Carlos Matos y la 
Fundadora de Red Latinoamericana de Jóvenes por la 
Democracia, Micaela Hierro Dori; entre otros. 

Programa del Postdiplomado 

En el programa, el 4 de marzo, el Papa los recibirá a las 
doce del mediodía. Los jóvenes recibirán conferencias 
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de: el Cardenal Marc Ouellet, Prefecto de la 
Congregación para los Obispos; Guzmán Carriquiry 
Lecour, Secretario encargado de la Vicepresidencia de 
la Comisión Pontificia para América Latina; el director 
de "La Civilta Cattolica", la revista cultural más antigua 
de Italia, Antonio Spadaro, el director editorial de la 
comunicación vaticana, Andrea Tornielli; el ex ministro 
de Estado Italiano Rocco Buttiglione y Andrea Riccardi, 
fundador de la Comunidad de San Egidio; y Monseñor 
Vincenzo Paglia, Postulador de la Causa de 
Canonización de Monseñor Oscar Romero y Presidente 
de la Pontificia Academia para la Vida. 

También recibirán a los participantes Juan Grabois, 
fundador del Movimiento de Trabajadores Excluidos; 
Marisol Peña Torres, Secretaria General de la Pontificia 
Universidad Católica de Chile, Stefano Zamagni, 
referente internacional de la Economía de la Comunión; 
Massimo Borghesi, profesor de filosofía, entre otros 
miembros de una reconocida plantilla docente. 

El secretario de la Pontificia Comisión para América 
Latina, Guzmán Carriquirry nos dice que se ha hecho 
este curso, porque quieren invertir en este grupo, 
variado, para aplicar las enseñanzas del Papa 
Francisco. La buena política como dijo en su mensaje 
de la Jornada Mundial de la Paz, en este contexto, 
alcanzar una nueva generación de católicos 
latinoamericanos en la buena política. Suplir esta 
notable carencia que existe en el continente. 

Objetivos del curso 

Tras una semana intensiva en Roma, los participantes 
asumirán un compromiso formal de cara al Jubileo del 
V Centenario de la Aparición de la Virgen de Guadalupe 
y de los dos mil años de la redención.  

Entre las temáticas que se abordarán se encuentran las 
fuentes del pensamiento del Papa Francisco, las líneas 
fundamentales de su Magisterio, la Iglesia frente a los 
grandes desafíos civilizatorios y el cambio de época, la 
geopolítica de la misericordia y la cultura del encuentro 
en América Latina, la inculturación del Magisterio de 
Francisco en América Latina y las claves para una 
formación de una nueva generación de católicos en 
política, entre otros temas de altísima relevancia hoy 
día. 

El programa tiene cuatro ejes centrales, incluyendo 
Temáticas de formación claves para la misión de la 
Iglesia en América Latina, así como para la 
autoconciencia y desafíos cruciales en la vida de los 
pueblos latinoamericanos, planteadas por expertos de 
la Santa Sede, con momentos de debate, 
profundización y síntesis; Conversatorios sobre temas 
de actual relevancia con autoridades de la Iglesia 
Católica; Visitas a lugares emblemáticos de testimonio 

cristiano; y Momentos de oración y 
encuentro entre los diversos 
participantes. 

La Academia de Líderes Católicos es 
una obra interinstitucional de la Pontificia Universidad 
Católica de Chile, Universidad Finis Terrae y 
Universidad San Sebastián; todas instituciones 
educativas chilenas. 

(periodistadigital.com) 11/02/2019 

18. Necesidad de Estado Laico genera 
debate 

Bolivia. La necesidad de un Estado laico para 
garantizar la libertad religiosa y el ejercicio de otros 
derechos generó debate anoche en un coloquio 
organizado por la Mesa Nacional de Derechos 
Sexuales y Reproductivos y el Pacto Nacional por la 
Despenalización del Aborto en Bolivia. 

Participaron expertos del país y el exterior que llamaron 
la atención sobre el pacto entre grupos religiosos y 
políticos de ultraderecha, visible en cambios de 
gobiernos en varios países del continente, donde hubo 
recortes de derechos guiados por intereses que van 
más allá de lo religioso. 

Sobre Bolivia hubo coincidencia en que el Estado y el 
poder político aún están permeados por distintas 
confesiones y que este es un momento en el que 
corresponde la reflexión y acción sobre estos temas, se 
escuchó decir. 

La Mesa Nacional de Derechos Sexuales y 
Reproductivos presentó un análisis del anteproyecto de 
ley de libertad religiosa y creencias espirituales. El 
coloquio se realizó en el hotel Parador Santa María la 
Real como otra actividad paralela a las sesiones de la 
CIDH. 

(correodelsur.com) 13/02/2019 

19. Comisión de Salud del Senado organiza 
foro con grupos conservadores 
antiderechos 

La Alianza Nacional por el Derecho a Decidir advirtió al 
Senado que estos grupos han puesto sus recursos “al 
servicio de una agenda conservadora que pretende 
influir en las políticas públicas para perpetuar la 
desigualdad y la discriminación, promover un modelo 
único de familia y regresar a las mujeres al ámbito 
doméstico”. 

La Comisión de Salud del Senado de la República 
realizará este miércoles el foro ―México Unido por los 
Valores y la Familia‖, en el que destaca la participación 
de ponentes que lideran grupos conservadores 
antiderechos. 

Se trata de organizaciones contrarias al reconocimiento 
de los derechos humanos de las mujeres y de la 
comunidad LGBTTI, y de los derechos sexuales y 
reproductivos de la población en general, como Vida 
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para Nacer, la Conferencia Nacional de Liderazgo 
Cristiano y la estadounidense National Right to Life. 

En representación de Vida para Nacer, su 
vicepresidenta Yizbeleni Gallardo Bahena hablará de 
―El valor de la vida. El derecho humano a la vida‖. En 
2014 esta organización cabildeó en el Congreso en 
contra de la despenalización del aborto y a favor de 
incluir en la Constitución ―la defensa de la vida desde el 
primer instante de su concepción‖. 

Por la Conferencia Nacional de Liderazgo Cristiano, su 
presidente Guillermo Montaño García hablará sobre la 
―Protección de la Familia. Fortalecimiento de los valores 
y la reconstrucción del tejido social‖, mientras que por la 
National Right to Life su presidenta, Carol Tobías -quien 
se presenta también como asesora de la Casa Blanca- 
dará su posición sobre ―el caso norteamericano‖. 
Ambas organizaciones también están en contra de la 
despenalización del aborto y hacen cabildeo político 
para prohibirlo. 

En una nota publicada en noviembre del año pasado 
por El Sol de Tijuana, Montaño afirmó: ―Si vamos a 
legalizar que las madres puedan matar a sus hijos, 
legalicemos también que los padres si no pueden 
mantener a los hijos, los maten también‖.   ante la 
posiblidad de que en México sea aprobada la 
eutanasia, indicó que ―estamos enseñando a los hijos a 
matar a los padres, a través de la supuesta muerte 
digna‖. 

Otra participante es ―la defensora a ultranza de la 
bioética católica‖, Martha Tarasco, a quien el programa 
del Senado describe como investigadora Nivel 1 del 
Sistema Nacional de Investigadores del ―CONACID‖. La 
especialista en Bioética por la Universitá Católica de 
Sacro Cuore en Roma y colaboradora para la apertura 
de la maestría en Bioética de la Universidad Anáhuac 
hablará sobre la ―Objetividad Biológico de la dignidad 
del hombre en todas sus etapas de maduración‖. 

Sobre los principios pro vida y pro castidad en el 
noviazgo hablará la conferencista estadounidese 
Patricia Sandoval, con el tema ―Noviazgo Responsable. 
Prevención de embarazos no planeados‖. En la página 
web de Sandoval se promueve su historia sobre cómo 
―escapó de las drogas, de la calle y de la industria del 
aborto‖, como ―un testamento del amor y la misericordia 
de Jesucristo, quien desea sacar a la luz las heridas 
escondidas del alma para sanarla‖. 

A la inauguración del evento está invitado el 
congresista republicano Christopher Smith, presidente 
del Subcomité de Salud Global del Congreso 
estadounidense y conocido por su activismo político 
para tratar de prohibir el aborto en su país. 

La participación de Smith, Sandoval y Tobías en el foro 
del Senado, ―cuando tienen como común 
denominador su intenso activismo 
político en contra de la despenalización 

del aborto en Estados Unidos, es 
preocupante‖, considera César Palacios, doctor en 
Ética de la Ciencia por la Universidad de Manchester 
(Reino Unido) e investigador de la Universidad de 
Oxford. 

―Aquí la pregunta principal es: ¿qué hacen en un evento 
llamado México unido por los valores y la familia? 
Todos los que hablarán sobre algo concerniente a la 
reproducción están en contra de la despenalización del 
aborto. Debemos preguntarle a la Comisión de Salud 
del Senado por qué aceptó coorganizar un evento 
donde todos los participantes están en contra de la 
despenalización del aborto, y donde se incluyó a 
ponentes de Estados Unidos que se dedican al cabildeo 
político en contra de la despenalizacion del aborto.  

Este evento de la Comisión de Salud del Senado es 
una señal de alarma para los que estamos a favor de la 
despenalización del aborto, la educación sexual 
integral, y las voluntades anticipadas‖, advirtió. 

La Comisión de Salud del Senado de la República es 
presidida por Miguel Ángel Navarro Quintero, de 
Morena. El evento será clausurado por el también 
senador de Morena, Américo Villarreal. 

Demandan un nuevo foro con posturas plurales 

En respuesta a la realización de este foro, la Alianza 
Nacional por el Derecho a Decidir (ANDAR) demandó al 
Senado la organización de un nuevo foro ―de las 
mismas características y con la misma difusión, en el 
que se escuchen las voces de académicos y 
especialistas que sostienen posturas plurales y diversas 
sobre los temas del foro mencionado‖. 

Integrada por cinco organizaciones líderes en el campo 
de los derechos sexuales y reproductivos, ANDAR 
manifestó su preocupación por el hecho de que el foro 
―sólo dé cabida a voces de grupos conservadores que 
intentan vulnerar el Estado laico, que son contrarias al 
reconocimiento de los derechos humanos de las 
mujeres y de quienes integran la comunidad LGBTTI, 
así como de los derechos sexuales y reproductivos de 
toda la población‖. 

En un pronunciamiento, la organización afirmó que 
―estos grupos han puesto sus recursos al servicio de 
una agenda conservadora que pretende influir en las 
políticas públicas para perpetuar la desigualdad y la 
discriminación, promover un modelo único de familia, 
regresar a las mujeres al ámbito doméstico, impedir el 
matrimonio igualitario, así como la educación sexual en 
las escuelas públicas, el acceso de adolescentes y 
jóvenes a servicios de salud reproductiva y de las 
mujeres al aborto legal y seguro‖. 

ANDAR sostuvo que si bien todos los grupos de la 
sociedad tienen derecho a ser escuchados, ―darle 
espacio a una sola voz en un evento como éste no 
solamente muestra una tendencia imparcial en el 
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proceder del Senado, sino que pisa los linderos de la 
violación al Estado laico y tiñe negativamente su labor.  

Los derechos que estos grupos han obstaculizado son 
derechos ganados con mucho esfuerzo por sectores 
muy importantes de la sociedad mexicana‖. 

La organización hizo un llamado a la Comisión de Salud 
y a la Mesa Directiva del Senado, y en particular a 
quien la preside, Martí Batres, para que ―no se 
retroceda en la agenda progresista de defensa de 
derechos humanos y la protección del Estado laico‖. 

(animalpolitico.com) 13/02/2019 

20. Morena abre la puerta del Senado a 
grupos antiaborto 

Impugnado por las senadoras Patricia Mercado y 
Martha Lucía Micher, el Comité de Salud se deslindó 
del foro convocado por el senador de Morena, Américo 
Villarreal, con grupos conservadores antiderechos 

Impugnado por las senadoras Patricia Mercado y 
Martha Lucía Micher, el Comité de Salud se deslindó 
del foro convocado por el senador de Morena, Américo 
Villarreal, con grupos conservadores antiderechos 

¿Cuál es la postura del presidente ante la 
despenalización del aborto? ¿Por qué no apoyar lo que 
dice la cartilla de Alfonso Reyes en relación al 
matrimonio y a la familia? ¿Hasta dónde va a llegar el 
respaldo del gobierno para cuidar, proteger y respetar 
los derechos fundamentales ―que no están sujetos a 
discusión‖, como es la protección a la familia y a la vida 
desde la concepción? 

Cada una de las tres preguntas fue festejada por 
aplausos y gritos de apoyo a sus exponentes. Concluía 
el foro ―México Unido por los Valores y la Familia‖ en el 
Senado de la República, con la participación de José 
Agustín Ortiz Pinchetti, miembro del Comité para la 
Creación de la Constitución Moral propuesta por el 
presidente Andrés Manuel López Obrador. El auditorio 
Octavio Paz reportaba lleno total.  

Quién se iba a imaginar que la ―Cuarta Transformación‖ 
juntaría -en menos de tres meses- a tantos integrantes 
de grupos conservadores antiderechos para que 
tuvieran una voz en la Cámara Alta, expresó en su 
participación el senador de Morena y convocante del 
foro, Américo Villareal.  

El matiz antiderechos es de las organizaciones 
integrantes de la Alianza Nacional por el Derecho a 
Decidir, porque el legislador jura que ser antiabortistas, 
pro vida y pro familia tradicional los hace defensores de 
los derechos humanos. 

Ortiz Pinchetti escuchó las interrogantes sin inmutarse, 
luego de haber sido interpelado en 
varias ocasiones durante su 
participación, sobre todo por una 

asistente que consideró ―nefasto‖ que 
el empoderamiento de las mujeres sea ―el gran 
acontecimiento que está cambiando al mundo‖. 

Las mujeres han dejado de tener hijos para 
desarrollarse profesionalmente, elaboró el maestro. 
― Los hijos son bendiciones ‖, respondió en un grito la 
señora. ―Sí, pero ocho hijos son demasiadas 
bendiciones‖, concedió el ponente. Risas en el 
auditorio. 

Así que cuando al final de su participación Ortiz Pichetti 
permitió que le hicieran tres preguntas, tenía lista la 
misma respuesta: ―Andrés Manuel es un católico 
practicante, respetuoso de las distintas formas de 
pensar. Y la postura adecuada es separar claramente el 
ámbito de la religión del ámbito laico.  

Lo dice Alfonso Reyes, nuestra moral es una moral 
cristiana que se puede manifestar y expresar en 
conceptos éticos. Lo que no se quiere es que se vuelva 
forzoso un criterio religioso y se imponga a los demás 
grupos‖. 

Su no podemos forzar nada se perdía entre las 
acusaciones de ―Ah, pa‘ cristiano‖, que le soltaban cada 
tanto dos señoras sentadas en los asientos de en 
medio del auditorio. ―Las costumbres de una sociedad 
pueden ser buenas o malas, pero nadie puede imponer 
jurídicamente o como una obligación el comportarse en 
una forma o en otra‖, reiteraba, ante la creciente 
inconformidad de los oyentes.  

Intentó que quedara claro que se puede estar de 
acuerdo o no con los principios morales, pero que 
nunca se plantearían como gobierno imponerlos porque 
no depende de ellos. No tuvo mucho éxito. ―Soy 
básicamente liberal y me considero a mí mismo 
cristiano y no podría yo endosar una propuesta para 
hacer obligatorias las normas que señala la religión‖. El 
auditorio estalló en protestas. 

Ortiz Pinchetti dio por concluida su participación con la 
certeza de que el gobierno de López Obrador ―no 
puede imponer normas que nosotros consideramos 
éticas y morales como si fueran normas jurídicas. Eso 
no es posible y creo que todos estaríamos en contra de 
que en un sentido o en otro se impusieran estas 
normas a la población‖.  

Inconformes quedaron los asistentes al evento, para 
quienes ―el nivel de abuso, de pobreza, de violencia y 
de desigualdad‖ tiene su razón de ser en ―la destrucción 
de la familia tradicional y en la propagación de la cultura 
de la muerte financiada por ciertos grupos y ONG‖, a 
juzgar por el aplausómetro de las preguntas que se 
hicieron. 

No obstante, un aliado insospechado los hizo retirarse 
esperanzados del evento: el senador Villarreal, quien 
convocó al foro en nombre de la Comisión de Salud del 
Senado sin contar con la autorización para hacerlo. 
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Senador, ¿por qué organizar un foro con grupos 
conservadores antiderechos?, cuestionó esta reportera. 

¿Grupos… qué? 

Conservadores antiderechos. 

La intención de este foro es un foro de formación e 
información, para que cuando sea el momento oportuno 
de verlo en el aspecto legislativo tengamos una forma 
consciente de tomar una decisión, no guiada 
únicamente por una circunstancia de emoción sin el uso 
de la razón. 

Oiga, ¿pero no va eso en contra de los principios que 
postula su partido al ser de izquierda? 

Pues yo no entiendo de acentuaciones de izquierda o 
derecha en relación de la presencia de los derechos 
humanos; yo creo que eso no tiene ni derecha ni 
izquierda. 

Morena siempre se ha manifestado como la verdadera 
izquierda de este país, y los principios de la izquierda 
son justo opuestos a lo que se planteó aquí hoy. 

El derecho humano al derecho a la vida creo que es 
una circunstancia que debemos de ver y respetar. No 
he oído yo ninguna promulgación por parte de Morena 
que estemos a favor de privar de la vida en ninguna 
etapa de su desarrollo de la misma. 

¿Está usted diciendo que Morena está a favor de lo que 
se ha planteado aquí, de defender la vida desde la 
concepción? 

De defender los derechos humanos y que tendremos 
que discutir en una situación del grupo parlamentario, 
en un diferencia de opiniones y en una expresión de un 
parlamento abierto, cuáles son los planteamientos y las 
realidades de este momento histórico que estamos 
teniendo, para tomar una decisión en una democracia 
participativa. 

¿Y en esos principios democráticos no hubiera sido 
mejor convocar a un foro donde estuvieran las dos 
posiciones y no sólo una? 

Estamos abiertos y vamos a hacer próximamente otros 
foros en el otro sentido y creo que hay las expresiones 
también de otros participantes que están en otras 
posiciones y están defendiéndose. 

Para el senador Américo Villarreal, el foro ―sirvió para 
darle voz a gente que no había tenido la oportunidad de 
participar y ser escuchada‖ y cuya aportación permitirá 
―reconstruir el tejido social‖ que dará pie a lo que llaman 
Cuarta Transformación.  

No obstante, su intervención al clausurar el evento por 
poco y provoca que le retiraran el apoyo, al afirmar que 
―no son los valores los que nos van a sacar a adelante 

(¿ah, nooo?, se sofocaron algunas 
asistentes)‖, sino ―las virtudes, la 
práctica de esos valores‖. ―Aaaah‖, 

respiró el respetable público. El 
auditorio se volcó en aplausos. 

Con permiso de quién 

Mientras el senador Villarreal conminaba a sus 
convocados a seguir ―replicando‖ el mensaje con ―ese 
espíritu de ánimo‖, en la Comisión de Salud ya lo 
esperaban las senadoras Martha Lucía Micher, de 
Morena, y Patricia Mercado, de Movimiento Ciudadano, 
ambas veteranas defensoras del derecho de la mujer a 
decidir. 

Ni bien se había incorporado Villarreal a la sesión de la 
comisión, después de clausurar el evento que 
desairaron sus compañeras legisladoras, cuando 
Micher soltó su molestia por organizar el foro en 
nombre de la comisión sin contar con la aprobación de 
todos. 

―Si no ha sido autorizado por el pleno, entonces lo 
organiza el senador. Pero que en nombre del Senado, 
en nombre de la Comisión de Salud, vengan aquí 
personas con una propuesta contraria absolutamente, 
que no aparece en ningún lugar de la Ley General de 
Salud, a mí me parece muy preocupante. 

―No comparto a nadie de los que vinieron al foro, a 
ninguno, ni a su ideología. Tengo un gran respeto por 
sus personas, pero la manera en que se expresaron es 
realmente ofensivo. Que en Estados Unidos están 
asesinando a niños, ¿qué tiene qué venir a decirlo esa 
gente aquí, y por qué les tenemos que abrir las 
puertas?, ¿de qué se trata?  

No tiene nada que ver con el tema de los valores y si 
aquí se va a disfrazar un foro de antiderecho a decidir, 
antiderechos sexuales y reproductivos, pues díganlo: 
propuesta de grupos en contra del derecho a decidir de 
las mujeres, entonces ya nos entendimos. Pero traer a 
conferencistas para hablar del valor de la vida, para que 
luego empiecen a darle una vuelta a su conferencia… 
que dice uno ‗bueno, pero qué es esto‘‖. 

Micher y Mercado coincidieron en que el senador 
Villarreal tenía derecho a convocar al foro, siempre que 
fuera a título personal. 

―Qué bueno que quienes organizaron y el senador 
Américo así piensen.  o lo respeto‖, indicó Micher. 
―Aquí nadie tiene por qué vetar a nadie. Que quieren 
venir a hablar los pro vida, el grupo de padres y madres 
de familia que no quieren educación sexual para sus 
hijos e hijas -que son este grupo que vino-; que no 
quieren que se hable de los anticonceptivos y ni del 
aborto -que es ese grupo que vino-; que no quieren que 
haya una estrategia en favor de la prevención del 
embarazo adolescente -que es la ideología del grupo 
que vino-, pues tráiganlos. Pero no en mi nombre. NO-
EN-MI-NOMBRE y bajo ninguna justificación. 

― o sí estoy muy molesta y lo he expresado en mi 
grupo parlamentario y en esta reunión, porque 
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pareciera que yo estoy avalando esto. Y a mí se me 
vino una avalancha de compañeras en defensa de 
salud diciendo cómo estás organizando eso, y tuve que 
decir perdónenme, compañeras, no debo haber asistido 
a la reunión -yo pasé por la faltista- donde se debe 
haber aprobado ese foro, discúlpenme.  

N‘ombre, nunca se aprobó, ya lo revisé.   me parece 
que nos debemos dar un trato bien amable, bien afable, 
porque no estoy de acuerdo con nada de lo que se dijo 
en ese foro. Con nada. Y además son grupos que 
hablaron en contra del presidente de la República toda 
la campaña. A lo mejor ustedes ni lo saben, pero a eso 
se dedicaron todo el tiempo. Y ahora resulta que les 
abrimos las puertas‖. 

Mercado coincidió con Micher en acordar reglas claras 
para futuras convocatorias a foros o eventos, a fin de 
que no se repitan debates con una sola postura que 
dejan mal parada a la comisión y al Senado. 

―Se vale organizar cosas, la cuestión es cómo tomamos 
las decisiones. No vamos a coartarle la libertad a nadie, 
puede traer cualquier tipo de ponente, aunque todo 
tiene su límite, pero no es esta la discusión en este 
momento. Con esa regla vamos a estar muy bien todos 
y se va a generar extraordinarios debates científicos, de 
expertos, de todo el conocimiento y la experiencia en 
este Senado, que es lo que la gente quiere.  

Porque además ya estamos en vitrina y todo lo que 
hacemos se oye, se dice, se ve en tiempo real, y 
afortunadamente los ciudadanos nos siguen. Hay que 
tomar ese acuerdo para que no haya confusión‖. 

El presidente de la Comisión, el también morenista 
Miguel Ángel Navarro, ofreció junto con Villarreal una 
disculpa a las senadoras ―por el agravio‖ de que se 
convocara a nombre de la Comisión de Salud un evento 
que era a título personal, y que por lo tanto contó con 
todo el apoyo logístico e institucional del Senado para 
realizarlo. 

En desagravio acordaron convocar próximamente a 
otro foro, ahora titulado ―México unido por la salud para 
todas la personas‖, propuesto por Mercado y en el cual 
participarán el relator especial sobre el derecho de toda 
persona al disfrute del más alto nivel posible de salud 
física y mental de la ONU, Dr. Dainius Puruas; la 
representante de ONU Mujeres México, Belén Sanz; la 
presidenta de CONAPRED, Alejandra Haas; la directora 
del Instituto Nacional de Psiquiatría, María Elena 
Medina-Mora; el comisionado nacional de la 
CONBIOÉTICA, Dr. Manuel Ruiz de Chávez; el 
representante de la OMS/OPS en México, Cristian 
Roberto Morales, además de investigadores del 
Laboratorio Nacional Diversidades, del Instituto de 
Investigaciones Filosóficas, de la Facultad de Medicina 

de la UNAM, y del Departamento de 
Psiquiatría y Salud Mental, todos de la 
UNAM, así como a organizaciones 

civiles que trabajan en la atención de la 
salud mental en México. 

Después de este foro quedará más claro cuáles son los 
derechos fundamentales que deben ser protegidos y 
por qué no son los de la familia tradicional ni la vida 
desde la concepción, de acuerdo con el programa. 

(animalpolitico.com) 14/02/2019 

21. Carta entregada por la 4ta Brigada 
Nacional de Búsqueda por los 
desaparecidos a Alejandro Encinas 

Alejandro Encinas 

Subsecretario de Derechos Humanos, Migración y 
Población 

Juárez, Delegación Cuauhtémoc C.P. 06600 Ciudad de 
México. 

P r e s e n t e  

Los integrantes de la 4ta Brigada Nacional de 
Búsqueda de Personas Desaparecidas, la Red de 
Enlaces Nacionales y las familias que integramos el 
Frente Guerrero por Nuestros Desaparecidos, nos 
dirigimos a usted a efecto de extenderle una serie de 
peticiones sobre los resultados que nos ha 
proporcionado esta Brigada y a los que solicitamos les 
dé seguimiento. 

La 4ª Brigada Nacional de Búsqueda fue impulsada por 
las familias de la Red de Enlaces Nacionales, donde 
nos organizamos más de 60 colectivos de unos 19 
estados del país, y el Frente Guerrero por Nuestros 
Desaparecidos, integrante de Enlaces Nacionales 
conformado por colectivos de familiares que se 
encargan de la búsqueda en la entidad. 

La Brigada es un ejercicio de autonomía y democracia 
por parte de los colectivos de familiares para realizar 
tareas de búsqueda ciudadana de personas 
desaparecidas. Surge con el fin de crear un espacio 
organizativo y un mecanismo de búsqueda que logre 
resultados y obligue a las autoridades a cumplir con su 
mandato de proteger a la ciudadanía y encontrar a 
nuestras personas desparecidas.  

Es un mecanismo integral de reconstrucción del tejido 
social, pues desata un proceso profundo de 
transformación, mostrando una vía para la construcción 
de paz. 

Nos organizamos en 3 ejes que son: la búsqueda de 
campo, actividades en escuelas y plazas públicas y 
actividades en iglesias con comunidades de fe. La 
búsqueda en campo es el trabajo en búsqueda en sí, 
donde nos desplazamos a diversos puntos en donde 
existan posibles osamentas o restos humanos.  

El trabajo de intervención en escuelas busca visibilizar 
el tema de la desaparición forzada, construir lazos con 
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la comunidad que recibe a la brigada y establecer un 
espacio seguro para hablar sin miedo a través de 
talleres, intervenciones artísticas y diálogos.  

El trabajo con comunidades de fe busca emprender un 
trabajo de sensibilización en las iglesias sobre el tema 
de la desaparición. Con estas actividades, la Brigada 
busca iniciar procesos permanentes de construcción de 
la paz en zonas afectadas por la violencia. 

Desde el 19 de enero que arribamos a Guerrero, hemos 
recorrido diversas comunidades en Huitzuco, Iguala y 
Chilpancingo, realizando labores en nuestros diversos 
ejes. En el marco de la búsqueda, hemos hallado restos 
óseos y otras evidencias en fosas clandestinas.  

En Chilpancingo, por ejemplo, pudimos localizar y 
resguardar más de 60 huesos que desde nuestro 
análisis preliminar son restos humanos de mujeres y 
hombres, enterrados en fosas clandestinas; en Tetelilla, 
fueron tres puntos positivos. 

Hemos encontrado restos humanos en la mayor parte 
de los sitios que hemos recorrido. Señalamos con gran 
preocupación que muchos de los hallazgos en el 
municipio de Chilpancingo fueron encontrados en 
lugares que ya habían sido procesados por las 
autoridades, lo que nos habla de negligencia por su 
parte tanto en el proceso de búsqueda, como en la 
recolección de evidencias que podrían llevar a la 
identificación de personas desaparecidas. 

Hoy la desaparición forzada en México es un tema en la 
agenda internacional de derechos humanos, que ha 
obligado a los tres niveles de gobierno a implementar 
acciones y medidas que están muy lejos de cumplir las 
expectativas de las familias de los desaparecidos, pues, 
hasta la fecha no contamos ni a nivel federal ni estatal 
con fiscalías que sirvan, las carpetas y averiguaciones 
previas no avanzan pues los ministerios públicos son 
omisos ante sus obligaciones, las comisiones de 
atención a víctimas se pierden en una maraña 
burocrática, las fiscalías especializadas en desaparición 
forzada y búsqueda de personas desaparecidas, así 
como las comisiones federal y estatal de búsqueda, no 
resuelven los casos al no contar con recursos 
humanos, materiales y económicos, violentando 
nuestro derecho a la verdad y acceso a la justicia. 

En este largo camino de buscar a nuestros seres 
queridos, ha sido indignante la indiferencia y 
revictimización de muchos funcionarios, que retrasan 
los trabajos y obstaculizan el trabajo. 

Es por todo lo anterior, que lo exhortamos- como 
representante de esta nueva administración de 
gobierno- a que se comprometa con las familias del 
Estado de Guerrero para que los resultados arrogados 
por esta Brigada no sean en vano ni formen parte sólo 

de las estadísticas. Solicitamos que se 
trace una ruta de trabajo clara, de la 

mano de las familias, para lo cual 
realizamos las siguientes peticiones: 

PRIMERA: Se ordene una exploración completa en las 
áreas en donde la Brigada trabajó en coordinación con 
el Frente Guerrero y encontró restos humanos e 
indicios de fosas clandestinas, y de otros puntos 
identificados, con el fin de rescatar a estas personas y 
proceder con la identificación y entrega de sus restos a 
sus familias. 

SEGUNDA: Que los restos humanos encontrados y 
entregados a los expertos de la Fiscalía General de la 
República sean analizados de manera pronta y 
comparados con la base de datos de personas 
desaparecidas, a fin de identificarlos y ser entregados a 
sus familiares. Es necesario desarrollar un mecanismo 
puntual y transparente de seguimiento del proceso de 
identificación. 

TERCERA: Solicitamos que la Secretaría de 
Gobernación instale una mesa inter-institucional, a 
efecto de tejer una ruta de trabajo con las familias de 
personas desaparecidas en la entidad, para lo cual el 
primer contacto con esta Brigada sea el Frente 
Guerrero. Esta mesa debe tener capacidad de decisión, 
voluntad política y una interlocución constante con los 
colectivos de familiares. 

CUARTA: Acorde a lo anterior, requerimos que se nos 
señale una fecha de reunión en los próximos días para 
dialogar sobre los resultados de la brigada y definir las 
características necesarias para la mesa inter-
institucional de trabajo en dos rutas—nacional y estado 
de Guerrero—, además de definir las acciones 
específicas de seguimiento. 

QUINTA: Proveer seguridad y protección a personas 
que enfrentan graves riesgos en su trabajo cotidiano de 
búsqueda y defensa de derechos humanos, según el 
diagnóstico de la Brigada, y que han solicitado tal 
protección del estado sin recibir respuesta, entre ellos, 
la familia Vergara que ayudó en la preparación de la 
jornada de trabajo en esta zona. 

SEXTA: Que se comprometa a resguardar la seguridad 
en los pueblos vulnerados que hemos visitado en esta 
Brigada. 

SEPTIMA: Establecer un Instituto Nacional Forense 
para realizar, coordinar y transparentar el trabajo de 
investigación e identificación de restos. 

OCTAVA: Implementar de manera efectiva el Plan 
Nacional de Exhumación. 

En otra orden, es urgente poner énfasis en la 
prevención de la violencia que nos ha robado a 
nuestros hijos e hijas, madres y padres, hermanas y 
hermanos y esposas y maridos. Por lo mismo, 
exhortamos: 
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NOVENA: Reparación Integral y Garantías de No 
Repetición. 

DECIMA: Respeto y cumplimiento de todos los 
derechos de las víctimas–económicos, sociales, 
políticos y culturales–en base a los estándares 
internacionales y de la Ley General de Víctimas. 

ONCEAVA: Implementación de una estrategia integral 
de seguridad pública que prevenga y elimine al crimen 
organizado, por lo que tiene que surgir de la consulta a 
todos los sectores, colectivos de víctimas, 
organizaciones sociales y organismos civiles de 
derechos humanos. 

DOCEAVA: Que se garantice la efectividad de los 
órganos encargados de impartir y administrar la justicia. 

TRECEAVA: Búsqueda y localización de las personas 
desaparecidas hasta encontrar a todos y todas 

Esperando que su compromiso expresado por esta 
Brigada sea sincero, quedamos a la espera que las 
peticiones aquí expresadas sean atendidas. 

Atentamente 

Los integrantes de la  a Brigada Nacional de Búsqueda 
de Personas Desaparecidas; Enlaces Nacionales; 
Frente Guerrero por Nuestros Desaparecidos; Colectivo 
Los otros buscadores: ―Buscando Vida entre los 
Muertos‖, Huitzuco Gro.; Madres Igualtecas en busca 
de sus desaparecidos, Iguala Gro.; Familias de 
desaparecidos y asesinados de Chilpancingo; 
Asociación de Familiares de Detenidos Desaparecidos 
y Víctimas de violaciones a los Derechos Humanos en 
México  AFADEM-FEDEFAM); Enlaces Nacionales y 
Familiares en Búsqueda María Herrera; Centro de 
Atención a Víctimas Minerva Bello; Centro de DDHH 
Morelos y Pavón; Centro de Derechos Humanos de la 
Montaña Tlachinollan; Centro de Estudios Ecuménicos; 
ReverdeSer Colectivo. 

(tlachinollan.org) 11/02/2019 

22. Policías de la CDMX golpean y detienen a 
migrante y activistas afuera de albergue 

Policías de la CDMX golpean y detienen a migrante y 
activistas afuera de albergue.  

El Programa de Asuntos Migratorios de la Universidad 
Iberoamericana (Prami) denunció a través de su cuenta 
de Twitter la detención arbitraria y violenta de 
acompañantes de la caravana migrante, a las afueras 
del albergue montado en el estadio Jesús Martínez 
Palillo, de la Ciudad Deportiva Magdalena Mixhuca. 

A través de un mensaje difundido en redes sociales por 
el doctor Fernando Valadez, del Colectivo contra la 
Tortura y la Impunidad, resultaron golpeadas las 

defensoras de derechos humanos 
Andrea González y Andrea Margarita 
Núñez Chaim, mientras que el activista 

Cristóbal Sánchez y el migrante 
hondureño Denis Omar Contreras fueron golpeados y 
detenidos. Sánchez y Contreras fueron subidos a la 
patrulla MX704 N2. 

En uno de los videos se puede observar a un policía 
capitalino dar un cabezazo y un golpe con el puño a 
uno de los hombres afectados. 

El sitio web Conexión Migrante recordó que desde el 
jueves 14 el Movimiento Migrante Mesoamericano 
reportó la presencia de supuestos agentes del Instituto 
Nacional de Migración vestidos de civil, quienes 
detuvieron a líderes o coordinadores de la caravana 
migrante. 

Vía Twitter, la Unidad de Contacto del Secretario de 
Seguridad Ciudadana de la Ciudad de México 
respondió a los videos diciendo que el área de Asuntos 
Internos de la SSC ya tomó conocimiento de los hechos 
y realiza la investigación. 

(m.aristeguinoticias.com) 15/02/2019 

23. "Si decís que todos los evangélicos son 
de derecha, vas a terminar 
agrupándolos en la derecha" 

Argentina. Entrevista de Enrique de la Calle a Néstor 
Miguez, presidente de la Federación Argentina de 
Iglesias Evangélicas. "Decir que Bolsonaro ganó 
gracias a los evangélicos es un error que le sirve a la 
derecha evangélica", describió 

APU: En primer lugar, casi como una introducción a 
la entrevista. ¿Qué es el evangelismo? 

Néstor Miguez: En primer lugar, hay que hacer una 
precisión en el lenguaje. Hay que hablar de iglesias 
evangélicas, no de evangelismo. El origen está en las 
reformas luterana y calvinista del siglo XVI.  

Pero uno podría ubicar también movimientos anteriores, 
que ocurrieron en diferentes países de Europa. Algunos 
fueron reprimidos y otros pudieron subsistir. Son 
movimientos que cuestionan el poder centralizado del 
catolicismo imperial, en ese momento. Por razones, 
políticas e históricas.  

Se plantea volver a los evangelios. Descartamos la 
palabra "evangelismo" porque ismo refiere a una línea 
ideológica. Es cierto que hay un sector que reivindica al 
evangelismo como ideología. Otros reivindicamos la fe 
evangélica pero no pretendemos imponerla como 
ideología.  

APU: ¿Podría resumir cuáles son las diferencias 
principales con la Iglesia Católica? 

NM: Podríamos decir tres. Por un lado, doctrinaria. 
Mientras que la Iglesia Católica reivindica a la tradición 
y a las escrituras, las iglesias evangélicas reivindicamos 
sólo a las escrituras.  
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Todo lo que implicó la tradición cristiana son elementos 
a tener en cuenta pero no hacen a nuestra doctrina y 
enseñanza. Los santos, el purgatorio, la adoración a 
María, son parte de esa tradición. Un segundo 
elemento, tiene que ver con cómo se organiza la 
iglesia.  

Para el catolicismo, hay una clara forma jerárquica. 
Para nosotros no. Tenemos una estructura muy abierta, 
horizontal, casi espontaneísta. La tercera diferencia 
tiene que ver con la cuestión política. Las iglesias 
evangélicas han tenido en claro que su función en tanto 
iglesias no debe confundirse con la política. En cambio, 
el catolicismo se ha vinculado históricamente con el 
Estado. En Argentina es persona de Estado.  

APU: Aceptando desde el vamos el carácter 
horizontal y descentralizado de las iglesias 
evangélicas. ¿Podríamos agrupar a las iglesias en 
dos grandes paradigmas, el metodismo y el 
pentecostalismo? 

NM: En realidad hay muchos paradigmas. Hay una 
corriente más histórica, que surge muy vinculada a las 
reformas de Lutero y Calvino. Después hay una 
corriente que está vinculada con esas reformas pero 
tiene una mirada más radical, como pueden ser los 
menonitas. Después, hay un movimiento que nació en 
el siglo XIX y especialmente en los Estados Unidos.  

Dentro de ellos, están los pentecostales, que surgen al 
principio del siglo XX. Después, está el 
fundamentalismo, que afecta a muchas iglesias. Está 
también el denominacionalismo norteamericano, que 
generó movimientos expansivos. Esto es en general, 
porque hay muchos matices. Es una historia muy larga.  

APU: ¿Cómo esos movimientos se articulan 
políticamente? Siempre se identificó a algunos de 
ellos con posiciones muy conservadoras, de 
derecha.  

NM: Lo que pasó fue la segunda posguerra y la 
aparición de la guerra fría. Se empezó a combatir al 
comunismo ateo. Todo un conjunto de iglesias 
empiezan a involucrarse en esa disputa ideológica. La 
figura emblemática en Estados Unidos es Billy Graham 
y su traductor para América Latina, Luis Palau, que 
luego conforma su propia institución.  

Uno podría ubicar en Estados Unidos a dos figuras 
contrapuestas como Graham y Martin Luther King. Los 
dos son pastores evangélicos, de la iglesia Bautista. 
Los dos son pastores, pero con posiciones 
absolutamente antagónicas, por ejemplo, en torno de la 
guerra de Vietnam. Eso permite dar cuenta de la 
complejidad del fenómeno.  

APU: En la Argentina: ¿Cómo se dio esa historia? 

NM: Sin bien los evangélicos se 
―pusieron de moda‖ ahora, estamos 
presentes desde antes de la Revolución 

de Mayo. Un dato: el himno nacional se 
canta por primera vez en la casa de Mariquita Sánchez 
de Thompson. Ese Thompson era un inglés 
evangelista. La asamblea del año 13, por ejemplo, 
establece la libertad de vientres, que es lo que todos 
sabemos.  

Pero también estableció la tolerancia de cultos, que es 
lo que menos se sabe. Lo que quiere decir que se 
reconocía que había otros cultos además del 
catolicismo. Durante la historia hay mucho otros 
ejemplos. ¿Qué quiero decir? Que hay un largo 
recorrido de las iglesias evangélicas en el país (y en la 
región) desde hace mucho tiempo. Te recuerdo otro 
caso: el obispo de la iglesia metodista Carlos Gattinoni 
fue parte de la CONADEP.  

La Asamblea Permanente por los Derechos Humanos 
no hubiera tenido la presencia que tuvo sin la 
participación de varios pastores metodistas. Todas esas 
participaciones tenían un punto en común: no hacían 
alardes de ser evangélicos. No pretendían transformar 
esa fe en un factor de influencia política. Eso cambió a 
partir de los años 70.  

APU: ¿Por qué? 

NM: Aparece todo un sector muy influenciado por el 
movimiento evangelista norteamericano. Eso se da 
después de una visita de Rockefeller a América Latina. 
Cuando vuelve a su país, muestra su preocupación por 
los sacerdotes católicos y evangélicos que están 
participando de los movimientos revolucionarios de 
izquierda.  

Todo lo que tiene que ver con la Teología de la 
Liberación. Me gusta hablar de casualidades 
concurrentes (risas). A partir de ahí empiezan a 
intensificarse las "cruzadas evangelistas" de la derecha 
norteamericana. Es una línea muy vinculada con una 
política anticomunista.  

APU: ¿Hubo iglesias evangélicas vinculadas a las 
organizaciones armadas? 

NM: Te diría: hubo evangélicos que participaron en los 
movimientos políticos de izquierda, en el peronismo y 
en el PRT. Las iglesias en tanto tales no, aunque en 
algunos hubo cierta cercanía de parte de algunos 
miembros, especialmente jóvenes.  

No solo en Argentina, eso pasó en toda América Latina. 
El movimiento cristiano por el socialismo fue muy 
importante en toda la región. Hubo izquierda evangélica 
en Perú y en Colombia, por ejemplo.  

APU: Lo traigo al país y a la actualidad. ¿Cuántas 
iglesias hay en la Argentina? 

NM: Es difícil de responder, por las mismas 
características del movimiento evangelista. Las 
registradas son alrededor de 4500. Entre las anotadas 
hay iglesias de 80 personas que, tal vez, hoy ya no 
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existan más, porque se dividieron en dos nuevas 
iglesias. Es difícil de determinar.     

APU: ¿Uno podría decir que hay dos grandes 
agrupamiento de iglesias evangélicas? ¿La 
Federación Argentina de Iglesias Evangélica (FAIE) 
y la Alianza Cristiana de Iglesias Evangélicas de la 
República Argentina (ACIERA)? 

NM: A grandes rasgos, sí. Pero hay que tener en 
cuenta, por ejemplo, que hay iglesias que participan de 
los dos agrupamientos.  

APU: ¿Cuál es la más representativa? 

NM: Habría que definir "representativo". Si hablamos de 
la cuestión numérica, ACIERA reúne a la mayor 
cantidad de iglesias (el 70/80%). Si hablamos de lo 
teológico, FAIE saca ventaja. Tiene otro desarrollo 
histórico. Las posiciones de FAIE están más 
sustentadas en la tradición evangélica y en la lectura 
integral de la Biblia.  

No pasa eso con las posiciones de ACIERA, que son 
menos fundamentadas teológicamente. Hay que decir 
algo más sobre la relación entre fe y política. No todos 
los miembros de una iglesia que integra ACIERA votan 
a la derecha. Capaz que muchos votan al peronismo, 
no lo sé.  

APU: Ese vínculo se puede resumir así: ¿el 
evangélico vota mayoritariamente al peronismo? 

NM: Hay muchos más evangélicos que están volcados 
al peronismo (en cualquiera de sus variantes) de lo que 
los líderes evangelistas están dispuestos a aceptar. 
Hay iglesias que han estado con los pañuelos celestes 
que están mucho más cerca del peronismo que de otra 
posición.  

APU: ¿Qué rol cumple la Iglesia Universal del Reino 
de Dios? 

NM: Para nosotros y para ACIERA la iglesia Universal 
no es evangélica. Es un movimiento de otras 
características. En términos teológicos, sus definiciones 
están afuera de lo planteado por las iglesias 
evangélicas, más allá de alguna coincidencia que 
puedan tener con ciertas iglesias pentecostales.  

La Iglesia Universal nace en Brasil en los años 80 con 
Edir Macedo, un pastor de perfil carismático. Ellos 
tienen una fuerte impronta política. De hecho, José 
Alencar fue vicepresidente de Lula y pertenecía a esa 
confesión.  

APU: ¿Esos sectores ahora apoyaron a Jair 
Bolsonaro?  

NM: En Brasil pasa como en Argentina. Hay que hacer 
muchos matices para comprender lo que ocurre. En 

primer lugar, decir que hay muchos 
pastores que apoyaron, y lo siguen 
haciendo, posiciones progresistas. Por 

ejemplo, Marina Silva pertenece a una 
iglesia pentecostal. A veces se simplifica mucho la 
mirada sobre las iglesias evangélicas. Esta idea de que 
Bolsonaro ganó las elecciones gracias a ellas es un 
error tremendo, porque le sirve a la derecha 
evangelista.  

APU: ¿Por qué? 

NM: Con suerte, los evangélicos que pudieron votar a 
Bolsonaro representan el 12%, quizás el 15% con 
mucha suerte, y hay que ver además qué se considera 
evangélicos. Después hay un sector evangélico que no 
votó a Bolsonaro. Pero él sacó el más del 50% de los 
votos. No es un triunfo de los evangélicos, sino de la 
derecha.  

Ahora, si vos decís que todos los evangélicos son de 
derecha, vas a terminar agrupándolos en la derecha. 
Hay que señalar que los evangélicos están tan 
distribuidos políticamente como los católicos, los ateos  
o los judíos. Los únicos que tienen un posicionamiento 
claro son los que tienen la religión del dinero. Ellos no 
tienen dudas.  

APU: ¿En Argentina pasa lo mismo? 

NM: Claro, tenés al intendente de Junín que es 
Pentecostal y fue candidato del PRO. En Castelli, 
Chaco, tenés a un misionero metodista que fue dos 
veces intendente por el Frente para la Victoria. En el 
plano sindical tenés a los Moyano, que son 
evangélicos. O tenés a Segovia de los Metrodelegados.  

Tenés concejales evangélicos en varias ciudades, 
algunos que son derecha y otros de izquierda, para 
decirlo de modo torpe. Decir que las iglesias 
evangélicas son de derecha es torpe hoy y también lo 
es históricamente. Desde sus comienzos hasta 1980, el 
movimiento evangélico en Argentina estuvo ligado 
mayormente a los sectores progresistas.  

APU: ¿Cuántos evangélicos hay en el país? 

NM: Según un estudio del CONICET, sería evangélico 
alrededor del 10% de la población. Es un trabajo de 
hace 10 años. Debe haber crecido el número, pero no 
mucho. Llegará al 15%, como mucho viento a favor. Y 
hay que ver qué se define como universo evangélico.  

APU: ¿Cómo se dieron los posicionamientos de las 
iglesias evangélicas durante el debate por el 
aborto? 

NM: ACIERA se manifestó a favor de las dos vidas. 
FAIE, no. Nosotros dijimos que la sociedad debe 
contemplar una multiplicidad de factores. El proyecto de 
ley habla del derecho de la mujer a decidir pero 
nosotros entendemos que no se tuvo en cuenta el 
entorno.  

Nadie decide fuera de un determinado entorno social, 
cultural, económico o religioso. Nosotros decimos que 
la prohibición no soluciona el problema, pero tampoco 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 09 – 15 FEB 2019 * NUM. 292 

25 

decir 'vení, abortá y andate'. Llegamos a esa postura 
después de un fuerte debate interno.   

APU: Muchos evangélicos se movilizaron en contra 
del proyecto de aborto legal.  

NM: No lo voy a dudar. Pero también hubo mujeres 
evangélicas con los pañuelos verdes. Uno ve el debate 
en el Congreso: hay exposiciones evangélicas que se 
manifestaron a favor. En el Senado, hay una sola 
senadora que se reivindica evangélica. Si uno mira 
cómo se compusieron los votos ,no se puede hablar de 
un triunfo evangélico. Eso quieren hacer creer los 
sectores conservadores del evangelismo.  

Por eso es necesario dar cuenta de la complejidad del 
mundo evangélico. Recordar que muchas leyes de 
avanzada se hicieron gracias al aporte de evangélicos. 
Que tenemos una larga historia de mirada progresista.  

Por ejemplo, en relación a la emancipación de las 
mujeres. Nuestras iglesias tienen pastoras, como no 
pasa en el catolicismo. El programa evangélico tiene 
que ver con la paz, la educación, con las buenas 
nuevas a los pobres. No puede ser jamás un programa 
de represión o de gatillo fácil. No se puede ser 
evangélico y defender el gatillo fácil.  

Jesús fue víctima de la represión, no represor. Jesús 
vivió entre el pueblo y para el pueblo. Jesús fue de 
alguna manera un ―populista‖ que se enfrentó a los 
poderosos y a los mercaderes del templo. Un populista 
hecho y derecho.  

No puedo ser evangélico y enfrentarme a los que viven 
cerca del pueblo, a quienes constituyen el pueblo 
humilde del país. Por eso es muy peligroso decir que 
todos los evangélicos son de derecha.  

(agenciapacourondo.com.ar) 20/12/2018  

24. La Iglesia católica se apropia la 
Mezquita de Córdoba, la Giralda de 
Sevilla, la Seo de Zaragoza…Las 
inmatriculaciones: un expolio 
monumental 

España. Inmatricular es inscribir por vez primera un 
bien inmueble en el Registro de la Propiedad. Pero, 
sobre todo, ha sido el procedimiento a través del cual la 
Iglesia católica se ha apropiado de decenas de miles de 
bienes de valor incalculable. 

La reforma de la Ley Hipotecaria (Decreto de 8/2/1946) 
equipara la Iglesia católica al propio Estado (art. 206) y 
el artículo 304 del Reglamento de 1947 establece que 
las certificaciones requeridas para la inmatriculación de 
bienes por la Iglesia Católica serán expedidas por los 
obispos respectivos. Esta normativa franquista 

convierte a la Iglesia católica en 
administración pública y a los obispos en 
notarios.  

―Inmatriculo este bien porque yo mismo 
digo que es mío, porque me pertenece desde tiempo 
inmemorial‖. Con eso bastaba; no era necesario 
acreditar de manera alguna la propiedad de lo 
inmatriculado. 

En coherencia con el artículo 16.3 de la Constitución 
(ninguna confesión tendrá carácter estatal) y de su 
disposición derogatoria tercera (Así mismo quedan 
derogadas cuantas disposiciones se opongan a lo 
establecido en esta Constitución) esos privilegios de la 
Iglesia Católica debieran haberse considerado 
inconstitucionales, pero ningún Gobierno promovió la 
inconstitucionalidad del art. 206 de la Ley Hipotecaria. 

El Real Decreto 1867/1998 del Gobierno de Aznar 
suprime el artículo 5.4 del citado Reglamento que 
prohibía expresamente inmatricular lugares de culto, 
algo que, pese a ello, la Iglesia católica venía haciendo. 
Esta norma regulariza las ilegalidades cometidas por la 
Iglesia y amplia de manera espectacular el ámbito del 
expolio: catedrales, parroquias, ermitas se privatizarán 
al amparo de ese Decreto. 

La Ley 13/2015 de Reforma de la Ley Hipotecaria 
excluye a la Iglesia Católica del procedimiento de 
inmatriculación instaurado en 1946. Esa derogación del 
art. 206 de la Ley Hipotecaria ha impedido que pudiera 
ser declarado inconstitucional y, en consecuencia, ha 
generado una ―amnistía registral‖ de todo lo 
inmatriculado.  

Se necesitaban 50 firmas de miembros del Congreso y 
del Senado para presentar el recurso de 
inconstitucionalidad que lo pudiese impedir; pero, esas 
50 firmas no se encontraron.  

La presión social, mediática y, sobre todo, una primera 
sentencia del Tribunal Europeo de Derechos Humanos 
(TEDH) obligó al Gobierno de Rajoy a acabar con esta 
normativa franquista.  

Esa sentencia califica las inmatriculaciones llevadas a 
cabo por la Iglesia católica como una ―violación 
continuada y masiva‖ de los derechos garantizados por 
la Convención Europea de Derechos Humanos y 
condena al estado español a pagar una indemnización 
de 6 5.    €. 

Este es el marco normativo que ha propiciado la mayor 
apropiación privada de patrimonio público y todo ello en 
la más absoluta opacidad. Ese es el motivo por el que 
durante décadas esta problemática fue desconocida. 

La respuesta: Conocer lo inmatriculado. 

Ante la opacidad absoluta que ha rodeado las 
inmatriculaciones, es tarea fundamental conocer el 
volumen y el detalle de lo inmatriculado. Fernando 
Giménez Barriocanal, vicesecretario para Asuntos 
Económicos de la Conferencia Episcopal Española, 
reconoció la existencia de entre 30.000 y 40.000 
inmatriculaciones.  
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Sospechamos, además, que se refería a las realizadas 
después de 1998. Si entre esas decenas de miles de 
bienes encontramos la Mezquita de Córdoba, la Giralda 
de Sevilla, la Seo de Zaragoza… podremos 
comprender que se trata ciertamente de un expolio 
monumental. 

A principios de 2007 José Mari Esparza descubre por 
casualidad la inmatriculación de la parroquia de Santa 
María en la localidad navarra de Tafalla. Pronto se 
constata que no se trata de un caso aislado. El 4 de 
mayo de ese mismo año se constituye la Plataforma de 
Defensa del Patrimonio Navarro 
(https://www.plataforma-ekimena.org) y se inicia una 
fuerte campaña de movilización en la que juegan un 
papel protagonista las administraciones locales.  

A finales de ese año se celebra la primera asamblea 
municipalista por la recuperación del patrimonio 
inmatriculado. En 2008 se consigue la información de 
los 1.087 bienes inmatriculados en Navarra entre 1998 
y    7. Con esos datos, en    9 se publica ―Escándalo 
monumental‖ obra referencial en materia de 
inmatriculaciones. 

Por esas fechas salta a la palestra la inmatriculación de 
la Mezquita de Córdoba, que, por la importancia 
emblemática del monumento, consigue un eco 
mediático a nivel mundial. 

Ya están documentadas más de 2.500 en Navarra 
(antes de 2008), 2023 en Aragón (1998 a 2015) más de 
500 en la Comunidad Autónoma Vasca, más de 600 en 
Cataluña,  89 en Canarias entre  998 y    5,… 
Numerosos Ayuntamientos han conseguido acceso a 
las inmatriculaciones realizadas en su ámbito.  

Pero queda mucho trabajo por hacer, tanto requiriendo 
a las instituciones las notas simples de todos los bienes 
inmatriculados, como analizando los datos disponibles. 
Estos análisis permiten conocer, como decíamos, el 
volumen y el detalle de lo inmatriculado, pero también 
difundir en cada pueblo, en cada barrio lo que la Iglesia 
católica les ha arrebatado, algo que en la mayoría de 
los casos se desconoce. 

Organizarse y coordinarse 

A la ―Plataforma de Defensa del Patrimonio Navarro‖, la 
asociación ―Mezquita-Catedral Patrimonio de tod@s‖, y 
la ―Plataforma en defensa del patrimonio andaluz‖, 
vienen a sumarse ―Europa Laica‖, ―Redes cristianas‖ y 
―Comunidades cristianas populares‖, lo que, de paso, 
demuestra que se trata de un tema jurídico y 
patrimonial, que no atiende a motivaciones religiosas. 

La coordinación y colaboración de estas organizaciones 
y otras que han venido sumándose, da un salto 
cualitativo a finales de 2016 en Pamplona con la 

constitución de la ―Coordinadora estatal 
por la recuperación del patrimonio 
inmatriculado por la iglesia católica‖ –

RECUPERANDO–, que en noviembre 
de 2018 celebra en Zaragoza su tercera asamblea en la 
que participan más de veinte organizaciones.  

Se siguen constituyendo plataformas abiertas e 
inclusivas por los distintos territorios, lo que define una 
de las principales tareas: organización, coordinación y 
colaboración. 

¿Qué hacer? 

Hemos venido defendiendo que la recuperación de los 
bienes inmatriculados es una cuestión de Estado. Ni PP 
ni PSOE han afrontado este problema en los sucesivos 
gobiernos. RECUPERANDO sigue insistiendo en que 
es el Gobierno quien tiene que proteger el patrimonio 
público. Las organizaciones ciudadanas tenemos 
nuestro papel, pero es el gobierno quien tiene la 
responsabilidad. 

Recién constituida, la Coordinadora RECUPERANDO 
presentó en el Congreso de los Diputados dos 
iniciativas solicitando que 

1) Inicie un procedimiento de estudio de la situación 
generada tras las sentencias del TEDH y lleve a cabo la 
iniciativa legislativa correspondiente para poner 
remedio a esta situación. 

2) Recabe el listado de los bienes inmatriculados por la 
Iglesia Católica al amparo del derogado art. 206 de la 
Ley Hipotecaria. 

La primera iniciativa apunta al meollo de la cuestión: 
¿Cómo revertir los bienes inmatriculados? Antonio 
Manuel Rodríguez afirmaba en la II asamblea de 
RECUPERANDO que este complejo entramado de 
cuestiones jurídicas jamás podría resolverse de manera 
individualizada en instancias judiciales. En definitiva, es 
una cuestión de Estado que precisa una solución 
global.  

No se trata, por tanto, de acudir a los tribunales para 
resolver uno a uno estas docenas de miles de conflictos 
(aunque, en algunos casos, pueda ser un camino 
fructífero), sino de promover iniciativas legislativas que 
definan un nuevo escenario en el que las 
inmatriculaciones ilegítimas e ilegales pasen a serlo de 
derecho.  

Así pues, no hay más solución que deshacer lo 
malhecho –cancelar de oficio todos los asientos 
practicados con certificación eclesiástica por ser nulos 
de pleno derecho, retrotraer la titularidad de todos los 
bienes inmatriculados por Iglesia católica a su anterior 
situación registral como medida que permita sustanciar 
la recuperación para el dominio público de aquellos que 
procedan, o a quienes otros correspondan con título 
fehaciente– y hacer bien lo que no se hizo: determinar 
por ley cuáles son los criterios para calificar nuestro 
patrimonio de dominio público y proceder a su 
catalogación y registro. 
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La segunda iniciativa (que el PSOE tramitó como una 
Proposición no de Ley –PNL–) forma parte de una tarea 
que reviste una importancia decisiva: conocer el 
volumen y el detalle de los bienes inmatriculados. 

La respuesta del Gobierno de Rajoy fue contradictoria: 
el  9 de mayo de    7: afirmaba: ―el Ministerio de 
Justicia no dispone de dato alguno relativo a la 
inmatriculación de bienes de la Iglesia Católica‖, 
afirmación que se contradice con el hecho de que en 
2008 ese Ministerio había entregado al Parlamento de 
Navarra las notas simples de 1.087 bienes 
inmatriculados entre 1998 y 2007.  

El  9 de octubre del    7 respondía: ―se ha pedido al 
Colegio de Registradores de la Propiedad una relación 
de todas las inmatriculaciones llevadas a cabo por vía 
del artículo   6 de la Ley Hipotecaria‖.  

El 2 de agosto de 2018 el Gobierno de Pedro Sánchez 
informaba de que ―el Ministerio de Justicia se encuentra 
en estos momentos procesando los datos para la 
realización del listado de bienes inmatriculados y se 
prevé que una vez finalizado se proceda a su 
publicación‖. Hay que remarcar la importancia del 
cambio de postura del Gobierno, más allá del cambio 
de sus titulares. Pero ya han pasado meses y de ese 
listado no se sabe nada. 

El anuncio de la publicación, que se prometía 
inmediata, del listado de las inmatriculaciones alcanzó 
un eco mediático importante. La visita de la 
Vicepresidenta del Gobierno al Vaticano para tratar, 
entre otras cosas, la problemática de las 
inmatriculaciones vino a reforzar ese eco. La 
Coordinadora RECUPERANDO ha logrado hacerse oír 
en programas referenciales, en entrevistas, etc.  

Se han multiplicado las charlas en lugares de toda 
nuestra geografía: Gijón, Valencia, Getafe, Renteria, 
Santander, Murcia, Estella,… Esta es otra tarea 
importante: dar a conocer a la ciudadanía la magnitud 
de este expolio. 

La visita de la Vicepresidenta del Gobierno al Vaticano 
y los posteriores contactos del Gobierno con la 

jerarquía han venido a demostrarlo. 
Pero esa cuestión de Estado requiere transparencia; las 
negociaciones con la Iglesia han de realizarse con un 
conocimiento completo de los bienes inmatriculados.  

Mucho nos tememos que se pretenda corregir los 
―errores‖, aquellas inmatriculaciones más indefendibles, 
y ocultar el resto. Tanto la Constitución, como las 
sentencias del TEDH, nos conducen a concluir que las 
inmatriculaciones –todas– son nulas y la nulidad no es 
negociable. 

Desde hace una década la Plataforma de Defensa del 
Patrimonio Navarro convoca concentraciones ante el 
palacio episcopal cada fin de año para regalarles 
carbón hasta que no devuelvan lo robado. Se han 
realizado en Zaragoza y Pamplona actos de protesta 
ante los templos inmatriculados que cobran entrada 
para poder acceder a ellos.  

RECUPERANDO convocó (febrero de 2018) una 
movilización en Palencia con motivo del lanzamiento 
del Año Europeo del Patrimonio Cultural, acto al que 
asistían el Presidente del Gobierno, el Ministro de 
Educación y Cultura y el Comisario Europeo de Cultura.  

Hace unas semanas, la Plataforma de defensa del 
patrimonio de Sevilla ha organizado una ruta 
teatralizada para denunciar las inmatriculaciones. No 
son movilizaciones masivas, pero nos indican el camino 
a recorrer. 

La problemática de las inmatriculaciones se ha abierto 
paso en el ámbito político, mediático y social, pero no 
ha conseguido penetrar en los espacios académicos. 
Es necesario que estos contenidos –en los más 
variados formatos: tesis, tesinas, trabajos diversos– 
formen parte de los estudios de derecho, de historia, 
etc. 

Conocer y revertir las decenas de miles de bienes 
inmatriculados por la Iglesia católica es una tarea 
ingente que demanda un esfuerzo militante novedoso, 
pero imprescindible. 

(vientosur.info) 15/02/2019 

ÁMBITO SOCIAL 

25. La pirámide del odio: Miguel Concha 

Ante las actitudes y experiencias de discriminación en 
México, develadas de manera integral, y explicitadas 
en forma transversal por la pasada Encuesta Nacional 
sobre Discriminación (Enadis 2017), me parece 
oportuno dar también aquí cuenta de los distintos 
niveles y la trayectoria ascendente de las diferentes 
causas, motivaciones y expresiones de la 

discriminación, detectadas, analizadas 
e ilustradas por la Liga contra la 
Difamación (Antidifamation League) con 

la figura de una pirámide denominada La Pirámide del 
Odio: actitudes prejuiciadas, actos prejuiciados, 
discriminación, violencia motivada por prejuicios y 
genocidio. 

Todo ello nos permitirá ampliar más el conocimiento de 
estas graves falencias de nuestra convivencia, para 
poder atenderlas y resolverlas mejor.  

Como explica el doctor Mauricio Meschoulam, 
investigador del Centro para la Paz México, a quien 
hemos solicitado poder hacer uso de su estudio, la 
pirámide manifiesta comportamientos humanos 
prejuiciosos o sesgados que se van agravando y 
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volviendo más complejos de abajo hacia arriba, pues, 
por un lado, aunque los comportamientos de cada 
nivel tienen un impacto negativo en los individuos o 
grupos que los llevan a cabo, a medida que uno se 
mueve hacia arriba tienen consecuencias más 
peligrosas que ponen en peligro la vida.  

Y, por otro lado, los niveles superiores de la pirámide 
están apoyados en los niveles bajos, lo que significa 
que si las personas o instituciones tratan a los 
comportamientos en los niveles bajos como si fueran 
aceptables o normales, el resultado es que los 
comportamientos en el siguiente nivel se acepten más. 

Como resultado, la pirámide del odio demuestra que el 
genocidio se construye a partir de la aceptación de 
comportamientos que aparecen en los niveles 
anteriores más bajos.  

Y así, la Liga contra la Difamación pone en la parte de 
abajo de la pirámide actitudes prejuiciadas, como 
pueden ser los estereotipos, los comentarios 
desconsiderados, el miedo a las diferencias, el 
lenguaje no inclusivo, las pequeñas agresiones, el 
justificar los prejuicios buscando personas que piensen 
igual, el aceptar información negativa o errónea, o el 
descartar la información positiva. Y de allí, digo yo, la 
responsabilidad de los medios que difunden 
deliberadamente falsas noticias. 

En el siguiente nivel superior se encuentran ya los 
actos prejuiciados, como son la intimidación, la 
ridiculización, las burlas, las calumnias, los motes, la 
exclusión social, la deshumanización y las bromas 
prejuiciadas o denigrantes.  

Y más arriba nos hallamos a la discriminación, que, 
como sabemos, puede ser económica, política, 
educativa y laboral, así como tomar la forma de 
discriminación y segregación por vivienda, y de 
desigualdad en la justicia criminal.  

Por encima encontramos a la violencia motivada por 
prejuicios, la cual puede expresarse en asesinatos, 
violaciones, asaltos, incendios provocados, terrorismo, 
vandalismo, profanaciones y amenazas. 

Por último, en el nivel más alto encontramos al 
genocidio, que la Liga contra la Difamación define 
como el acto o intento de aniquilar deliberada y 
sistemáticamente a todo un pueblo. La Liga contra la 
Difamación es una organización fundada contra el 
antisemitismo y la intolerancia en 1913.  

Hoy continúa luchando contra todas las formas de 
extremismo y de odio, y proporciona distintos medios 
de educación en contra de los prejuicios y fanatismos. 
Su objetivo final es un mundo en el que ningún grupo o 

persona sufra sesgo, discriminación u 
odio. 

Y por su parte el Centro de 
Investigación para la Paz México tiene entre sus 
objetivos investigar de manera más sistemática y 
científica las situaciones de violencia que padecemos, 
y ofrecer propuestas concretas de política pública y/o 
recomendaciones para seguir profundizando el debate 
sobre la violencia y la necesidad de pensar de manera 
integral lo que significa la falta de paz y las 
posibilidades de construirla. 

Por su parte la pasada Enadis 2017, presentada 
apenas en 2018, proporciona con su propia 
metodología información significativa para conocer la 
prevalencia de la discriminación en México y sus 
permanentes y/o eventuales apariciones.  

Gracias a ella hoy sabemos que el tono de piel, la 
manera de hablar, el peso, la estatura, la forma de 
vestir o el arreglo personal, así como la clase social, 
las creencias religiosas, el sexo, la edad y la 
orientación sexual, son condiciones, situaciones o 
motivos que disparan la discriminación.  

Gracias a ella hoy también sabemos que 20.2 por 
ciento de la población de 18 años y más declaró haber 
sido discriminada en 2017 por alguna de esas 
características y/o circunstancias personales, y que 
23.3 por ciento de esa misma población consideró que 
en los pasados cinco años se le negó 
injustificadamente algún derecho. 

Mientras la Enadis 2017 permite detectar que hay 
personas o grupos que padecen en sí mismas distintas 
formas de la discriminación, la pirámide del odio 
permite prevenir su radicalización y educar contra ella 
con mayor éxito. 

(jornada.com.mx) 09/02/2019 

26. Madres hallan fosa con 500 cadáveres 
en Tamaulipas; acusan a autoridades de 
ocultar información, pero Fiscalía lo 
niega 

María Isela relata su historia al cumplirse 5 años de 
que se llevaron a su hijo Roberto Quiroga-Flores 
Valdez, de 28 años, en Tamaulipas; ella y otras 
madres acusan a las autoridades de ocultar cuerpos 

En 2014, la señora María Isela Valdez y su hijo 
Roberto Quiroga-Flores Valdez, de 28 años, se 
asociaron en un negocio: un pequeño restaurante en el 
que el joven fungía como chef, y su mamá como 
ayudante en la cocina. 

―Mi hijo tiene una licenciatura en gastronomía –narra 
María Isela–, y nuestro negocio estaba a una cuadra 
de las oficinas de la Policía Ministerial y de los 
juzgados (en Reynosa, Tamaulipas), así que nosotros 
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les vendíamos de comer a jueces, a secretarias y a 
policías‖. 

No era un negocio con el que estuvieran haciéndose 
ricos, recuerda, pero les permitió vivir dignamente, un 
corto tiempo. 

―Al poco rato llegó el crimen organizado, el Cártel del 
Golfo –continúa–, y empezó a pedir ‗cuota‘ a todos los 
negocios que había en Reynosa, incluido nuestro 
restaurante: nosotros teníamos que pagar 30 mil pesos 
al mes, o sea, mil pesos diarios, por concepto de 
‗seguridad'‖. 

Además, destaca, el crimen organizado les cobraba 5 
mil pesos extra al mes, por estar conectados a la red 
de la Comisión Federal de Electricidad, por lo que, en 
total, la extorsión ascendía a 35 mil pesos mensuales. 

―Al principio nosotros pagamos, para que no nos 
fueran a hacer daño –asegura María Isela–, pero 
cuando las personas tienen miedo, se paralizan: ya no 
puedes trabajar, ya no puedes dormir, ya no 
descansas… ya no vas a tu trabajo con la alegría con 
la que solías hacerlo, así que decidimos cerrar el 
negocio, porque yo no quería que ellos me siguieran 
quitando el producto de mi trabajo, y mi hijo ya estaba 
muy desgastado, muy asustado‖. 

Con la decisión de cerrar su restaurante perdían no 
sólo su fuente de empleo, sino también su patrimonio 
pero, aún así, señala María Isela, ella y su hijo 
pensaron que con ese sacrificio romperían la cadena 
de extorsión al que los mantenía sometidos el Cártel 
del Golfo. No fue así. 

Semanas después, ―yo estaba fuera con mi hijo –narra 
María Isela–, era el 10 de marzo de 2014, y mi nuera 
nos llama, para decirnos que necesitaba pañales y 
leche, porque acababan de tener un bebito, su 
segundo hijo… Nosotros primero fuimos por los 
pañales y la leche, y luego para la casa, y cuando 
llegamos, ya estaban ahí varios autos: un Corvette 
rojo, con placas mexicanas, una camioneta Tahoe 
negra, y varias camionetas más, todos con gente 
armada, y encapuchada‖. 

Ese grupo de personas armadas obligó a madre e hijo 
a abordar los vehículos en los que se transportaban, y 
se los llevaron consigo. 

―Luego a mi hijo y a mí nos separaron –recuerda María 
Isela–. Yo estuve cautiva 28 días, durante los que me 
golpeaban. Perdí varias piezas dentales. Y luego me 
dieron la libertad… el delincuente me dijo que tenía 
que conseguir 5 millones de pesos‖. 

María Isela fue abandonada en una carretera de 
Tamaulipas, descalza. Sus captores le 
ordenaron retirarse la venda de los ojos 

sólo hasta que escuchara que se 
habían alejado. 

―Cuando ellos se fueron yo empecé a caminar por la 
carretera –narra–, hasta que me vio un señor que 
manejaba un tráiler, le mentí, le dije que me habían 
asaltado para robarme el coche, y que necesitaba 
llegar a la Ciudad de México (en donde tenía 
familiares)… iba muy golpeada, me faltaban dientes y 
casi no podía caminar, una pierna no me servía, me 
dolía bastante‖. 

Gracias a la solidaridad de ese conductor de tráiler, y 
de otros compañeros suyos que aceptaron dar su 
ayuda, María Isela logró llegar al día siguiente a la 
Ciudad de México, en donde familiares pudieron 
asistirla. 

―Primero me llevaron al médico, y luego a la 
Procuraduría General de la República, donde interpuse 
la denuncia por el secuestro de mi hijo y el mío, pero 
no hicieron nada…‖. 

El 13 de mayo de 2014, dos meses después del 
secuestro y tres semanas después de haber sido 
liberada, María Isela recibió una llamada, en la que los 
captores le reclamaban que no hubiera vuelto con los 
5 millones de pesos que exigían por la vida de su hijo, 
y le advertían que, en represalia, Roberto había sido 
entregado a un delincuente identificado como 
―Loquillo‖ o ―Metro   ‖. 

Los captores contactaron a la familia dos veces más, 
primero para hacerles llegar una foto de Roberto, 
sometido y encañonado por el delincuente identificado 
como ―Metro   ‖, y luego una nota en la que les 
avisaban que Roberto había sido asesinado y sus 
restos arrojados en una zona conocida como Las 
Calcheras. 

―El próximo mes –lamenta María Isela–, el 10 de 
marzo de 2019, se van a cumplir cinco años de que 
desaparecieron a mi hijo, y hasta la fecha sigo 
esperando que las autoridades empiecen a buscarlo. 
Pero en realidad yo no estoy esperando a las 
autoridades: yo empecé inmediatamente mi propia 
investigación, hice 37 rastreos en esa zona, cada vez 
con más participantes, porque se me fueron acercando 
otras mamás que también buscaban a sus hijos e 
hijas, y desde entonces hemos encontrado muchos 
restos humanos en esas búsquedas. Eso fue lo que 
nos llevó a descubrir las fosas de Miguel Alemán, con 
aproximadamente 5   cadáveres‖. 

La funeraria 

En 2017, al grupo de madres buscadoras de Reynosa, 
Tamaulipas, se acercó una mujer, empleada en un 
establecimiento del municipio vecino de Miguel 
Alemán. 
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Camino a su trabajo, esta mujer pasaba todos los días 
frente a una funeraria de dicho municipio, en la que 
siempre veía cadáveres arrojados ante su puerta de 
entrada, sin que a nadie de la localidad pareciera ya 
extrañarle. 

Con esta información, el grupo de madres se acercó a 
la funeraria y conversó con su propietario (los nombres 
del establecimiento y el dueño se resguardan, por 
seguridad), el cual reconoció que, entre 2014 y 2016, 
el crimen organizado había arrojado, prácticamente 
cada día, al menos un cadáver ante las puertas de su 
negocio. 

―El señor nos comentó que él llamaba todos los días al 
Ministerio Público de Reynosa, que es el más cercano, 
para avisarles que otra vez le habían ido a aventar un 
cuerpo, pero que las autoridades nunca acudieron, ni 
una sola vez –narra María Isela–.  

Entonces, como las autoridades no querían hacerse 
responsables, este señor hizo lo mejor que se le 
ocurrió: excavar una fosa en el monte, y ahí comenzó 
a depositar los cuerpos que le aventaban fuera de su 
negocio, los envolvía en plástico y los mandaba a la 
fosa clandestina… esa fosa se llenó y excavó otra, y 
luego otra más. En total, fueron tres las fosas en las 
que él depositó alrededor de 500 cuerpos, según su 
propio conteo‖. 

Con el testimonio y las indicaciones precisas brindadas 
por el dueño de la funeraria, el colectivo de mamás 
buscadoras localizó las tres fosas a las afueras de 
Miguel Alemán, en una zona semidesértica, y dio aviso 
al gobierno estatal, encabezado por el panista 
Francisco García Cabeza de Vaca, así como a la 
Comisión Nacional de los Derechos Humanos. 

Entre abril de 2018, explica María Isela, la fiscal estatal 
para desapariciones forzadas, Elizabeth Almanza, 
encabezó las labores de exhumación de dichos 
cuerpos, labores en las que coadyuvaron expertos de 
Guatemala y Alemania, y que fueron realizadas en 
presencia de las madres que localizaron dichas fosas. 

―Los cuerpos –narra– salían envueltos en cobijas, 
amarrados con sus mismos cinturones, vendados de la 
cara, esposados, amarrados de los pies… había 
cuerpos de niños, de mujeres, de ancianos, de 
personas jóvenes‖. 

De la fosa, además, fueron extraídas algunas 
pertenencias que acompañaban, o que se habían 
desprendido de los cuerpos, entre las cuales ―había 
identificaciones, y así pudimos saber que algunas de 
esas personas eran centroamericanas, y otras de 
Estados Unidos, por sus ‗ID'‖, situación ante la cual se 

acercaron a tomar conocimiento de los 
hechos tanto personal del Consulado 
de Estados Unidos en Matamoros 

(Tamaulipas), como de la Oficina del 
Alto Comisionado para los Derechos Humanos de la 
Organización de las Naciones Unidas. 

Sin embargo, señala María Isela, en junio de 2018, es 
decir, a los tres meses de haber iniciado labores, ―el 
fiscal general del estado, Irving Barrios, y la fiscal para 
desapariciones, Elizabeth Almanza, decidieron 
suspender las exhumaciones: cerraron las tres fosas, 
cuando aún quedaban muchos cuerpos dentro, y sólo 
extrajeron  65 cadáveres‖. 

Desde entonces han pasado ocho meses, ―y las 
familias que buscamos a nuestros hijos e hijas no 
hemos sido informadas de ningún resultado por parte 
de las autoridades, ni de las estatales, ni de las 
federales.  

No nos han dicho quiénes son esas 265 personas que 
sacaron, y a las que les tomaron muestras de ADN, ni 
tampoco nos han dicho por qué no han recuperado el 
resto de los cuerpos que abandonaron en las fosas 
comunes. Están ocultando todos esos cuerpos‖, 
destaca la mamá de Roberto. 

El palacio 

En noviembre de 2018, María Isela Valdez coincidió en 
el Aeropuerto Internacional de la Ciudad de México 
con Andrés Manuel López Obrador, quien asumiría el 
cargo de presidente de la República el mes siguiente. 

―Él iba para Colima, y yo para Ciudad Victoria 
(Tamaulipas) –recuerda María Isela–, y mientras 
esperábamos la salida de nuestros vuelos, él se puso 
a platicar conmigo, y yo le conté de nuestros 
problemas… ese día era lunes, y me dijo que el 
miércoles siguiente nos veíamos en Ciudad Victoria, 
porque él estaría ahí en un acto con el gobernador‖. 

A partir de ese compromiso, asistentes de López 
Obrador contactaron a María Isela, y la citaron en el 
Palacio de Gobierno de Tamaulipas (donde se 
realizaría el acto político), ―me dijeron que iba a estar 
un colaborador suyo esperándonos ahí para 
acercarnos con el presidente, que esas eran las 
instrucciones, así que nosotras estuvimos ahí muy 
temprano, y nos habíamos reunido muchas familias 
que queríamos exponerle nuestros casos, así como la 
problemática de las fosas de Miguel Alemán‖. 

Sin embargo, denunció, ―cuando llegamos al Palacio 
de Gobierno, el personal del gobernador Francisco 
García Cabeza de Vaca nos engañó, nos dijeron que 
teníamos que pasar a unas oficinas, en donde íbamos 
a ser recibidas. Nosotras accedimos, fuimos a esas 
oficinas, y luego nos encerraron ahí, y no nos dejaron 
salir hasta que terminó el acto político‖. 

La intención del grupo de madres era entregar a López 
Obrador un proyecto de trabajo para la búsqueda de 
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desaparecidos en Tamaulipas, el cual, finalmente, 
María Isela pudo darle a finales de octubre, al 
clausurarse los diálogos sobre seguridad pública 
denominados ―Foros Escucha‖. 

Ahí, López Obrador me dijo ―nos vamos a seguir 
viendo‖, pero hasta la fecha, lamentó, ―no nos quieren 
recibir, ha sido un batallar, Alejandro Encinas 
(encargado de la Comisión de la Verdad para los 
casos de personas desaparecidas) no ha querido 
hablar con nosotras‖. 

En Gobernación  donde despacha Encinas) ―el grupo 
de familiares de los 43 normalistas desaparecidos de 
Ayotzinapa tienen una oficina, a ellos sí los atienden, y 
qué bueno, porque son padres que están sufriendo por 
sus hijos, y compartimos el dolor de ellos, pero, ¿y los 
demás? Son más de 40 mil las personas 
desaparecidas, y sus familias no podemos seguir 
perdiendo el tiempo‖. 

―Todo esto es muy triste –concluye María Isela–, en 
Tamaulipas siguen las masacres, las matazones, las 
desapariciones, necesitamos que todos los 
organismos de derechos humanos del mundo volteen 
a ver lo que está sucediendo en México: una guerra 
silenciosa‖. 

Fiscalía de Tamaulipas da a conocer su avance 

Ante los señalamientos sobre la falta información, la 
Procuraduría General de Justicia del Estado de 
Tamaulipas, a través de la Fiscalía Especializada en la 
Investigación de los Delitos de Desaparición Forzada, 
informó que ―ha venido trabajando de manera 
organizada y transparente en el proyecto de Panteón 
Forense del municipio de Miguel Alemán, al norte del 
estado de Tamaulipas‖. 

A través de un comunicado, la Procuraduría de 
Tamaulipas aclara que se tratan de fosas comunes, 
más no clandestinas, como las han denominado los 
familiares de personas desaparecidas. 

La dependencia asegura que en todo momento, los 
colectivos y familiares de víctimas han sido informados 
de los avances y hallazgos. ―Quienes se han excluido 
de este proceso de comunicación ha sido por propia 
voluntad a pesar de que se ha procurado integrar a 
todos los interesados‖. 

La Procuraduría agrega que los trabajos en el Panteón 
Forense han sido desarrollados por personal de la 
Fiscalía con apoyo de expertos internacionales. 

Sobre la investigación detalla que del 16 de abril al 30 
de junio de 2018, se llevó a cabo el primer proceso de 
exhumación, análisis y reinhumación de los cuerpos de 

personas no identificadas depositados 
en la fosa común del panteón municipal 

―Unidos por el Recuerdo‖ del 
municipio de Miguel Alemán. 

Después de esto, explican, se han llevado a cabo 
diversas reuniones informativas -incluso antes de que 
diera inicio el proceso- para explicar a los Colectivos y 
familiares de personas desaparecidas la forma en que 
se llevaría a cabo la exhumación hasta capacitación 
para conocer la forma en que se aplican las ciencias 
forenses en un proceso de búsqueda. 

De acuerdo con la Procuraduría, los familiares de 
personas desaparecidas tuvieron acceso diariamente a 
la Zona Cero del Panteón, donde se llevaban a cabo 
las exhumaciones para que constataran el trabajo que 
estaban realizando los expertos forenses. 

―En todo momento se contó con la presencia de 
miembros de la CNDH y de la Comisión de Derechos 
Humanos del Estado de Tamaulipas‖, agregan. 

La última reunión entre los familiares y las autoridades 
fue el pasado 18 de enero, en donde la Procuraduría 
General de Justicia del Estado de Tamaulipas, por 
conducto de la Fiscalía Especializada en la 
Investigación de los Delitos de Desaparición Forzada, 
rindió un avance en los trabajos de identificación de los 
cuerpos exhumados durante los meses de abril a junio 
de 2018. 

La información presentada como resultado de esos 
avances es la siguiente: Se han localizado los 
familiares de 5 de ellos, los cuales ya donaron sus 
muestras. 

Se ha confirmado un caso el cual, en los próximos 
días, se estará entregando a sus familiares de 
conformidad con el protocolo correspondiente y de los 
otros cuatro sólo se está en espera de que se confirme 
su correspondencia genética. 

Hasta el momento suman 265 cuerpos completos, 
analizados y re-inhumados en el panteón forense. 48 
restos o indicios no asociados. El número total de 
indicios exhumados es de 313. 

De los 265 cuerpos completos extraídos las 
autoridades informan que 254 pertenecen son 
masculinos; 5 femeninos, y 6 no han sido 
determinados. 

También se recolectaron 766 muestras genéticas de 
fragmentos óseos y piezas dentales de los cuerpos 
analizados en el sitio, así como  307 muestras 
referenciales a familiares que acudieron para 
denunciar o sólo para donar su muestra de sangre. 

―Los restos no asociados, se embalaron en 82 cajas, 
de las cuales se han analizado antropológicamente 47 
cajas y de estos se tomaron 276 muestras óseas, lo 
que representa un avance aproximado del 57.31%, en 
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los rubros de análisis, registro, inventario y toma de 
muestras para genética forense‖, destacan. 

Una vez que se tenga la conclusión del análisis 
antropológico y con los resultados de ADN las 
autoridades esperan establecer el número mínimo de 
individuos que se sumarán a los 265 cuerpos 
completos. 

En tanto que el laboratorio de Genética, respecto de la 
elaboración de los marcadores genéticos de las 1,042 
muestras de hueso, fragmentos óseos y piezas 
dentales, reporta el siguiente avance: 

1.- De las 766 muestras dentales y de hueso ya se 
extrajo la totalidad del ADN. 

2.- De estas mismas muestras se ha elaborado el perfil 
genético de 80  de los 265 cuerpos. 

3.- De las 276 muestras de hueso de restos no 
asociados, se ha estriado el ADN de 50 de ellos, sin 
que se haya elaborado el perfil genético de ninguno 
hasta el momento. 

4.- Del Cotejo de la información Ante Mortem- Post 
Mortem se tienen 20 hipótesis de identificación. 

En su comunicado, la Procuraduría General de Justicia 
del Estado de Tamaulipas, a través de Fiscalía 
Especializada en la Investigación de los Delitos de 
Desaparición Forzada, recalca que ―ha estado 
trabajando de manera continua‖ e informado ―de 
manera clara y transparente a todos los familiares‖ 
sobre los avances de la investigación.  

(animalpolitico.com) 14/02/2019 

27. Hallan en México 69 cadáveres en fosas 
clandestinas en el estado de Colima 

La Fiscalía General de México confirmó este martes el 
hallazgo de 69 cuerpos en 49 fosas en el municipio de 
Tecomán, en el estado de Colima en el oeste del país. 

Según el comunicado de la Fiscalía, se realizaron dos 
operaciones de búsqueda. En la primera, se hallaron 
19 cuerpos repartidos en 11 fosas y luego, en un 
terreno contiguo, se encontraron otras 38 fosas con 58 
cuerpos. 

Después del hallazgo, la Dirección de Servicios 
Periciales comenzó los trabajos de identificación de los 
cuerpos para notificar a sus familiares. 

Estas labores consisten en la toma de muestras de 
ADN, que será contrastado con el banco de datos de 
la Fiscalía. 

También se realizarán análisis anatómicos y 
odontológicos para determinar la edad y 
el género de los cadáveres. 

La información que se recopile 
también se compartirá con entidades de otras partes 
del país, ante la posibilidad de que algunas de las 
personas halladas puedan haber sido reportadas como 
desaparecidas en otros estados de México. 

Con la información que se tiene hasta el momento, la 
Fiscalía afirma que "no existen elementos que indiquen 
que entre los cadáveres hay menores de edad, sino 
sólo personas adultas". 

De manera preliminar, también informó que varios de 
los cuerpos corresponden a personas que fallecieron 
hace cinco o más años. 

Tras darse a conocer el hallazgo, 70 personas que 
tienen familiares desaparecidos acudieron a la Fiscalía 
de Colima para que se les tomen pruebas de ADN y 
sea comparado con el de los cuerpos encontrados en 
las fosas. 

El plan de AMLO para encontrar a los 
desaparecidos 

A principios de febrero, el presidente de México, 
Andrés Manuel López Obrador, presentó un plan de 
búsqueda de desaparecidos. 

Según las cifras del gobierno, en México hay cerca de 
40.000 personas desaparecidas, más de 1.100 fosas 
clandestinas y cerca de 26.000 cuerpos sin identificar 
en los servicios forenses. 

La estrategia del gobierno consistirá en unificar las 
bases de datos que contienen información sobre 
desaparecidos. 

También contempla un Instituto Nacional para la 
Identificación Forense, donde se pretende reunir los 
datos no solo de los cuerpos no reclamados en las 
morgues, sino también de los miles de restos humanos 
encontrados por las organizaciones civiles en fosas 
clandestinas. 

El objetivo fundamental es considerar que las víctimas 
siguen oficialmente con vida y, por lo tanto, es 
necesaria la elaboración de planes para tratar de 
localizarlas. 

(bbc.com) 13/02/2019 

28. Pedagogía de la búsqueda de personas 
desaparecidas: Heriberto Paredes 

"Una montaña de huesos no significa nada, pero una 
montaña de huesos con nombres sí. Devolverles su 
ser a los muertos permanece como posibilidad, incluso 
ahora. Y quizás sea la única forma de contrarrestar la 
violencia sutil de la burocratización de la destrucción". 
Marina Azahua, Retrato involuntario. El acto fotográfico 
como forma de violencia 
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 ― Tú lo dijiste: esto es una escuela ‖, gritó Alex, un 
solidario de Guerrero, frente a buena parte de quienes 
integraron la Cuarta Brigada Nacional de Búsqueda de 
Personas Desaparecidas (4BNB). Era la última noche 
bajo el mismo techo y quienes encabezaron este 
esfuerzo consideraron pertinente escuchar a todos los 
que quisieran expresarse. 

Algunos dijeron en palabras sencillas lo importante de 
esta brigada mientras el resto coincidía, desde un 
silencio a veces fragmentado por el llanto de la 
emoción. También hubo quien cantó. Era una 
sensación parecida a cuando los integrantes de una 
familia toman caminos distintos, pero mantienen lazos 
y puentes firmes. Esta despedida es también parte de 
la naturaleza de la búsqueda. 

El último día hubo un positivo –el hallazgo de un 
cuerpo- por parte de uno de los equipos de búsqueda, 
el resto tuvimos que regresar con la incertidumbre de 
no traer resultados. ―Aunque no hayamos encontrado a 
nadie, ya por lo menos peinamos este terreno que nos 
tocó y esa información servirá‖, me dijo don David 
Mercado, originario de Poza Rica, Veracruz, de camino 
a Huitzuco. En su rostro, marcado por las líneas de la 
vida y el dolor de no encontrar a su hermano, también 
había luz. La conciencia de saber algo más. 

Esta brigada no sólo fue la cuarta de una serie a la que 
no se le ve fin. En este caminar y buscar destacó el 
carácter pedagógico, en una situación tan compleja y 
dolorosa como buscar a personas desaparecidas en 
un contexto sumamente adverso.  

Buscando nos encontramos 

Gracias a la Guía del Buen Brigadista, un material 
elaborado por personas solidarias y por las familias, 
hubo un recordatorio fundamental: la 4BNB no 
pretende criminalizar ni juzgar, sino encontrar a las 
personas desaparecidas y aportar en la reconstrucción 
del tejido social. La brigada mantuvo su objetivo 
esencial y buscó crear comunidad, al interior y en los 
lugares en donde intervenía. 

Así como sucede en una vertiente crítica de la 
educación en América Latina, esta brigada crea y 
recrea espacios para compartir saberes y 
experiencias, permite tender puentes entre personas 
que de otra manera tendrían dificultad para apoyarse. 
No se trata de algo que no haya ocurrido en las otras 
brigadas y en las caravanas de búsqueda en vida, sin 
embargo, la diferencia fundamental es la 
sistematización constante del hecho. 

La conciencia del carácter formativo de la praxis es sin 
duda una flecha que nos atraviesa, más si se trata de 

la búsqueda de fosas clandestinas en 
donde están enterrados la verdad del 
país y los cuerpos de decenas de miles. 

Con el caminar de las familias por 
años, los aprendizajes se acomodan, se afinan y se 
transmiten, y los resultados aumentan. 

Si en un principio, cuando la violencia organizada 
aumentó, las búsquedas eran temerosas e iban 
cargadas de incredulidad -¿cómo es posible que 
nosotros hagamos lo que debería hacer el gobierno?-, 
ahora existe una fuerza y un orgullo que hacen 
imparables a estas familias, mujeres y hombres que 
toman pico y pala, entran a reuniones con funcionarios 
o hacen huelgas de hambre: somos nosotras las que 
hemos buscado a nuestros hijos y sabemos cómo 
hacerlo, el gobierno sólo mira o nos da la espalda, son 
cómplices. 

Buscando se han encontrado. Ellas y ellos han 
convertido la búsqueda en una formación de vida, en 
una lección ética y en una praxis que transforma. 

Te buscaré hasta encontrarte 

 En esta cobertura pude observar algunos lineamientos 
que dan cuerpo a esta pedagogía de la búsqueda; 
pero no se trata de una didáctica cerrada o de 
fórmulas que institucionalicen. 

En varios momentos era un consenso lo que permitía 
tomar una decisión y, de manera simultánea, la 
participación de mujeres y hombres era lo 
suficientemente equitativa como para subrayarla; y en 
este sentido, los conocimientos sobre los tipos de 
terreno o lo que debe observarse para identificar un 
punto de excavación se pasaban de voz en voz, entre 
los más experimentados y quienes recién 
comenzaban. 

―Allá en Veracruz nos ha tocado buscar de manera 
distinta, pero vamos compartiendo‖, subraya don 
Vicente Enríquez, quien busca a su hijo Jhonith. 

Quienes han pasado más años realizando búsquedas 
saben caminar y distinguir, desarrollan su instinto con 
la motivación de los hallazgos. En esta caravana 
sorprendió que hayan sido jóvenes los que 
encontraron la mayor parte de restos humanos, una 
suerte de relevo generacional asegurado.  

Yo mismo estuve aprendiendo a cada paso, varias 
personas me fueron guiando, para caminar y tomar las 
herramientas, para desarrollar el instinto de quien 
busca hasta encontrar a alguien. 

Apunté en mi libreta de notas: no se trata de buscar a 
personas desaparecidas solamente, se trata que de 
dar nombre y rostro, identidad, a alguien que por 
diversas razones padeció este camino. Al dar identidad 
a aquellos que integran la muerte de una nación, la 
misma muerte deja de temerse y se puede 
(re)construir la vida. Las búsquedas, a su paso, dejan 
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esperanza y motivación, y también dan datos para 
comprender qué ocurrió. 

Dos líneas fundamentales atraviesan este proceso 
pedagógico. Por un lado, el carácter de tequio o faena 
que es en sí mismo el motor de las búsquedas, 
―estamos apoyando ahora –señala don David– a la 
gente de Guerrero para que luego ellos puedan venir a 
nuestro estado y ayudarnos a buscar‖.  

Para todo mundo queda claro que si no hay un 
encuentro mutuo y una solidaridad de acero, la 
búsqueda es imposible: ya no busco sólo a mis 
familiares, también busco a los de ella, a los de él y 
ellos buscarán a los míos aunque yo no esté. 

La segunda línea es el espíritu crítico frente los 
gobiernos que han aumentado la violencia, ya sea 
coludidos, como encubridores o totalmente absorbidos 
por organizaciones criminales. La gente no le cree a 
los servidores públicos, ya no sólo busca a su familiar, 
también batalla contra la burocracia e ineptitud de los 
funcionarios. 

―Desgraciadamente nuestros gobernantes y nuestros 
legisladores se han preocupado por ellos mismos, han 
demostrado que no tienen capacidad para gobernar, 
pero sí para robar, para engañar, para mentirle a la 
gente, para eso está demostrado que tienen bastante 
capacidad‖, me dijo don Alejandro, hermano de don 
David, mientras preparaba su maleta. ―Si los gobiernos 
no quieren buscar, que no lo hagan, pero que no nos 
estorben‖. 

La búsqueda es un aula permanente 

 Las desapariciones no cesan en México, la estrategia 
de búsqueda presentada por el gobierno federal ha 
sido recibida con cautela. No se desestima la buena 
voluntad, pero las familias tienen mucha experiencia 
en el terreno y han extendido sus lazos a la 
concientización en escuelas y en comunidades de fe. 

Ya no es sólo la exigencia de la presentación con vida 
de las personas desaparecidas, ahora se habla con los 
estudiantes y se genera una conciencia de 
comprensión y de solidaridad. Las y los jóvenes saben 
que están en el ojo del huracán de la violencia 
estructural y que es necesario parar esta espiral 
destructiva.  

―No se les dice qué hacer, se les comenta que a lo 
mejor el compañerito que ya no está sí quería estudiar 
y les explicamos qué fue lo que pasó, tratamos de 
hacer conciencia‖ asegura doña Mari Herrera, quien 
busca a cuatro de sus hijos. 

Han sido –y cada día son más– las personas que 
pertenecen a iglesias y 
congregaciones religiosas las que 
han ofrecido hospedajes, enlaces, 

comidas, cantos y confort a las 
familias. La tradición de la iglesia crítica es el 
antecedente más cercano que sustenta tanta 
colaboración y tanta escucha. 

―Este es un momento decisivo para la iglesia en 
Michoacán‖, señaló Martín Cabezas Jáuregui, 
encargado de la Dimensión de Justicia, Paz, 
Reconciliación, Fe y Política de la Pastoral Social de 
Cáritas en Michoacán, quien en noviembre de 2018 
tuvo un papel fundamental para consolidar el trabajo 
entre familias de desaparecidos y comunidades 
eclesiales en aquel estado. 

Gracias a estos cambios la búsqueda es permanente, 
va del terreno a la secundaria de un pueblo remoto 
donde posiblemente haya fosas, o se traslada a 
oficinas gubernamentales para señalar las 
responsabilidades del Estado y luego regresa al 
terreno. En este constante ir y venir se pueden leer las 
necesidades y los avances, los errores y los aciertos. 

―Nos faltan muchas herramientas, nos hacen falta 
palas, picos, varillas, martillos, marros, para poder 
seguir buscando y necesitamos que la gente participe 
más‖, solicita don David. 

La terquedad de la esperanza 

 Paulo Freire, en compañía de mucha gente en lucha, 
planteó transformaciones en la concepción de la 
educación para volverla una herramienta de liberación 
y de construcción de una humanidad más justa y 
menos oprimida. Participó en movimientos políticos en 
América Latina y África, su palabra y sus ideas 
sirvieron de inspiración para que muchas personas se 
organizaran. 

En nuestros días, la búsqueda de personas 
desaparecidas ha desarrollado –gracias a las familias 
y las personas solidarias– las capacidades más 
entrañables de la educación liberadora que Freire 
propuso a través del diálogo, de la escucha y de 
valores como la honestidad y la solidaridad. La 
búsqueda no es la transmisión vertical de 
conocimientos, es sobre todo la posibilidad de 
reencontrarse entre personas que no descansan en su 
lucha. 

El proceso mediante el cual mujeres y hombres 
despejan la inmovilidad del dolor y lo convierten en el 
motor de una lucha es de aprendizaje, de compartición 
de saberes.  

La búsqueda les ha devuelto la palabra y la fuerza, ha 
vuelto tercas a las familias en su objetivo de encontrar 
a sus seres queridos, pero no para que regresen al 
mismo lugar, sino para que regresen a un país distinto, 
donde la violencia organizada no tenga sentido y no se 
trague a la gente como las máquinas consumen 
combustible. 
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Una virtud que tiene esta etapa de búsqueda es la 
conexión que ha hecho entre las desapariciones de la 
Guerra Sucia y las actuales. Es una virtud contraria de 
la narrativa estatal y que plantea una nueva forma de 
entender la violencia del Estado.  

Lo que hizo posible las desapariciones de militantes 
políticos en los años 70 es también lo que hace posible 
que decenas de miles de personas desaparezcan hoy. 
De ahí que compartir y buscar al lado de personas con 
más de 40 años de búsqueda es imprescindible. 

Es de esta fuente de donde abreva la terquedad de la 
búsqueda y nos permite encontrarnos buscándonos y 
buscándoles. 

La lucha es larga todavía, la búsqueda tiene muchas 
montañas y terrenos por delante, pero ahora es 
también un espacio en el que el camino se acorta y se 
reconfigura, en el que el aliento regresa; la búsqueda 
enseña a no detenerse, hace que personas como doña 
Mari o don Jorge se levanten todos los días y 
sostengan la mirada; la búsqueda de Mario y de Juan 
Carlos es la búsqueda de Óscar o de Elba, de Alma y 
de doña Tita. 

Una muestra de la humildad de don David confirma 
mis sospechas pedagógicas dialógicas: ―Ahora 
invitamos a las autoridades a que se nos unan para 
que juntos hagamos el trabajo. La mayoría tiene miedo 
pero sabemos que si callamos va a ser peor, así que a 
mí sí me gustaría que las autoridades se unieran a las 
brigadas para que aprendieran de nosotros y también 
nosotros de ellas‖. 

(piedepagina.mx) 10/02/2019 

29. Iniciativa de la Asociación Mundial de 
Comunicación Cristiana (WACC) 
responde a creciente migración 
venezolana hacia Colombia 

Colombia. La Asociación Mundial de Comunicación 
Cristiana (WACC) está lanzando una nueva iniciativa 
de comunicación en la frontera de Venezuela y 
Colombia para mejorar el acceso a la información y el 
diálogo intercultural para los migrantes y sus 
comunidades de acogida.  

La iniciativa, ―Entre Parceros y Panas: Red de 
periodistas ciudadanos y ciudadanas venezolanos/as y 
colombianos/as que promueven el diálogo 
intercultural‖, establecerá una red de periodistas en 
ambos lados de la frontera entre Colombia y 
Venezuela, así como en Bogotá, uno De los 
principales destinos para migrantes. Las actividades 
del proyecto comenzarán en febrero de 2019. 

WACC, una organización internacional 
que promueve la comunicación como 

un derecho humano, esencial para la 
dignidad de las personas y la comunidad, trabajará con 
dos de sus miembros y socios de larga data en 
Colombia: Grupo COMUNICARTE y Fundación 
Comunicación Positiva.  

El Grupo COMUNICARTE es una organización de la 
sociedad civil cuyo trabajo emplea estrategias de 
comunicación para fortalecer el tejidosocial de las 
comunidades en todo el país, y Fundación 
Comunicación Positiva , es una organización dirigida 
por ciudadanos y ciudadanas que busca promover los 
derechos de comunicación de las comunidades que no 
tienen acceso a los sistemas tradicionales. medios de 
comunicación. 

Aproximadamente 1,032,000 migrantes 
venezolanos/as residen en Colombia, la mayoría 
(90%) de los cuales llegaron al país en los últimos dos 
años, según El País . Según el informe de 2018 del 
Banco Mundial, esa cifra puede aumentar a 4,000,000 
de personas para el 2021 si la situación económica y 
política en Venezuela continúa deteriorándose.  

Este flujo de migración presenta varios desafíos desde 
una perspectiva de comunicación e información, como 
el acceso limitado a información relevante, información 
errónea rampante, acceso limitado a plataformas de 
comunicación y la existencia de estereotipos negativos 
que contribuyen a una cultura de desconfianza y, en 
algunos casos, discriminación. contra los migrantes. 

Los y las periodistas que recibirán capacitación y 
acompañamiento especializado, incluirán reporteros de 
20 estaciones de radio comunitarias o universitarias: 
seis en el lado venezolano de la frontera, seis en el 
lado colombiano y ocho en Bogotá. 

El contenido se difundirá estratégicamente a través de 
estaciones de radio comunitarias y universitarias, así 
como a través de plataformas digitales y eventos 
públicos a nivel comunitario.  

El uso combinado de varias plataformas de 
comunicación permitirá a la red llegar a la mayor 
cantidad posible de migrantes y comunidades 
anfitrionas en las áreas geográficas de 
implementación. 

La audiencia potencial de contenido producido por la 
red, que no toma en cuenta los canales en línea, es de 
8.5 millones de personas en Bogotá y 2.5 millones de 
personas en las regiones fronterizas.  

Gracias a una asociación con el Instituto Radiofónico 
Fe y Alegría, una red de transmisión jesuita, el 
proyecto espera alcanzar una audiencia potencial 
adicional de 4 millones en Venezuela. 
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Esta iniciativa cuenta con el apoyo generoso de la 
Iglesia Evangélica Luterana en América (ELCA) 
miembro de la Alianza ACT 

Más allá de un mayor acceso a la información por 
parte de las comunidades de migrantes y de acogida, 
este nuevo proyecto contribuirá al desarrollo de una 
narrativa alternativa de la migración, basada en los 
derechos humanos y el diálogo intercultural, para 
facilitar la integración de los y las migrantes y 
promover la coexistencia pacífica con las comunidades 
de acogida. 

Para obtener más información o para brindar su apoyo 
a esta iniciativa, comuníquese con Lorenzo Vargas a 
LV@waccglobal.org 

Las palabras pana y parcero / a son palabras de argot 
ampliamente utilizadas en Venezuela y Colombia, 
respectivamente, para referirse a amigos cercanos. 
Por lo tanto, la traducción más cercana del nombre del 
proyecto en inglés sería ―Entre amigos cercanos: Red 
de periodistas ciudadanos venezolanos y colombianos 
que promueven el diálogo intercultural‖. 

(alc-noticias.net) 04/02/2019 

30. Estrella del Sur: Un punto de encuentro 

Crónica del tercer encuentro Estrella del Sur. Viña del 
Mar, Chile, 14 al 18 de enero de 2019 

14 de enero de 2019, un día fresco de verano, pero 
este no sería un día corriente para los organizadores 
del tercer encuentro Estrella del Sur. Así nos relatan 
los organizadores de este gran evento que reunió a 
participantes del Cono Sur, que aun sigue siendo el 
sueño de la patria grande, como afirmara Simón 
Bolívar. 

El presente año, correspondió ser sede a la ciudad de 
Viña del Mar (Chile), específicamente en el Colegio 
Compañía de María, un establecimiento educacional 
de esta congregación, quienes facilitaron 
gratuitamente sus dependencias para servir de 
espacio de alojamiento y trabajo para los casi 60 
participantes congregados. 

Fraterna acogida 

El encuentro, cual obra magna, comenzó con baja 
intensidad pero a mitad del evento se volvió rica para 
el alma de los asistentes, pues al poco andar, jóvenes 
o adultos, de Puno, Temuco, Buenos Aires, Lima, 
Cochabamba, Santiago y Valparaíso, entre otros lares 
de la hermosa Latinoamérica, se fueron dando cita. 
Abundaban los abrazos de encuentros y reencuentros 
de quienes ya habían participado en el Encuentro de 

Cochabamba (2017) y Santiago (2016). 

El primero de los cinco días que duró 
este evento, estuvo a cargo de los representantes de 
Amerindia Valparaíso (organismo fundamental para el 
desarrollo de esta relevante actividad en la región). 
Dos jóvenes integrantes de esta organización: 
Maximiliano Villalón y Amaranta Godoy, dieron la 
bienvenida, con el ya tradicional canto para este grupo 
 ―Bienvenido‖, canción de un grupo boliviano Octavia).  

Luego un signo muy importante para este grupo, fue la 
presentación de un hermoso manto de gran significado 
para los participantes: una imagen indígena de la 
madre de Jesús sobre un contorno de América Latina 
visto en sentido invertido. Con este manto simbólico un 
representante de Argentina, Bolivia, Chile y Perú, 
dieron el inicio al Tercer encuentro Estrella del Sur. 

La migración 

El martes 15 de enero (segundo día del Encuentro), 
fue un día para reencontrarse con las raíces, con el 
origen. Cada mañana hubo un momento de 
espiritualidad y el de este día fue dirigido por los 
hermanos de Bolivia. 

Durante la tarde de este segundo día se salió a 
terreno, en esta salida los participantes pudieron oír 
los relatos relacionados con el tema principal del 
encuentro, ―la migración‖, para ello se dieron cita a los 
pies del Cerro La Cruz, en el populoso barrio el 
Almendral de Valparaíso, específicamente en la 
parroquia Inmaculado Corazón de María, en la que les 
esperaba su párroco el sacerdote diocesano Pedro 
Nahuelcura Vargas, quien es además Director del 
Departamento de Movilidad Humana en la diócesis de 
Valparaíso y está a cargo de tres casas de acogidas 
en ese lugar, con apoyo de la iglesia católica, el 
gobierno regional y otras entidades.  

Durante la ceremonia se realizó una liturgia ecuménica 
con la presencia de un pastor protestante y el Coro de 
los hermanos de Puno y Chile, además con presencia 
de haitianos y venezolanos que viven y trabajan en 
ese lugar. La actividad terminó con una tertulia y 
ágape, entre cantos y discursos con los migrantes que 
están alojando allí, mientras logran una estabilidad 
económica y laboral, la cual no es simple de alcanzar 
en este país con altas tasas de desigualdad en 
ingresos. 

Por la noche este grupo se dirigió a las dependencias 
del Liceo José Cortés Brown de Recreo, el cual se 
encuentra ubicado aproximadamente a 1 kilómetro del 
colegio Compañía de María, donde un grupo folclórico 
de muchos años de trayectoria, realizó una serie de 
bailes para los asistentes por alrededor de 1 hora y 
con usos de trajes que representan las diversas 
formas de la cueca chilena y una explicación detallada 
de cada una de estas expresiones culturales de la 
danza más tradicional en Chile.  
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Al final de la presentación, los asistentes de Estrella 
del Sur les regalaron un tazón oficial del Encuentro al 
cuerpo de baile, y terminado la actividad, se dio 
regreso al lugar de alojamiento de los participantes, 
para cerrar el día. 

En el Congreso 

El tercer día estuvo marcado por la salida al Congreso 
Nacional en Valparaíso. Este día inició con la oración a 
cargo de los hermano/as argentina/os y con la visita de 
cinco mujeres:  

a) Luz Marina Pinto Rondón, venezolana, de 52 años 
de edad, casada, natural del Estado Guarico, 
actualmente colaborando en su condición de abogada 
con la pastoral de movilidad humana y carcelaria.  

b) Diana Alexandra Ulloa Moreno, nacida en Bogotá, 
Colombia, 37 años, casada y con dos hijos chilenos, 
trabajando en proyectos en protección de infancia 
(Sename) en su calidad de asistente social.  

c) Janeth Navia Luna, ciudadana Boliviana, madre de 
3 hijos; actualmente viuda desde 1999 (su esposo 
falleció en un asalto) En su país adquirió estudios en 
inglés por lo que hoy apoya haciendo clases de dicho 
idioma en la parroquia de su sector en Santiago 
(Chile).  

d) Xiomara Moreno Flores, ciudadana Nicaragüense. 
41 años  de edad. Posee una licenciatura en 
administración Financiera y es Madre de dos jóvenes. 
Su frase preferida es: ―el Querer es poder sobre todo 
cuando las acciones se basan en el amor la verdad y 
la justicia‖.   

e) Finalmente apoyando como moderadora para el 
dialogo con estas cuatro mujeres migrantes, nos 
acompañó, Fresia Martínez Cornejo, miembro de la 
Congregación de Hermanas Dominicanas de la 
Anunciata, de origen arequipeña y con dos décadas en 
Chile, además de un extenso trabajo en el Instituto 
Católico Chileno de Migración (INCAMI) y en el Centro 
Integrado de Atención al Migrante (CIAMI) 

Después de un profundo dialogo con estas mujeres 
para conocer la realidad migrante, nos dirigimos vía 
metro, a modo de paseo, al Congreso de la república 
de Chile, gracias a la gestión del Senador Juan Ignacio 
Latorre y su jefe de gabinete Sr. Cristián Allendes.  

Allí fuimos recibidos y acompañados por Mike van 
Treek Nilsson, Doctor en teología por la Universidad 
Católica de Lovaina (Lovaina-la-Nueva) y magister en 
teología bíblica por la Pontificia Universidad 
Gregoriana (Roma).  

Además de  Brian David Fieldman Clough, ciudadano 
estadounidense y chileno, con estudios 
universitarios en Ciencias Políticas, 
Estudios Internacionales con enfoque 

en América Latina y el Caribe, por la 
Universidad de Florida de los Estados Unidos; y que 
actualmente se desempeña como encargado de la 
Oficina Comunal de Migrantes de la Ilustre 
Municipalidad de Valparaíso.  

Durante la ponencia, en la que se sumó la hermana 
Fresia Martínez Cornejo y moderó el profesor Cristián 
Muñoz Vera, coordinador de Amerindia Valparaíso y 
organizador del tercer encuentro estrella del Sur. Se 
dio paso a la reflexión sobre el fenómeno migratorio, 
desde la teología, la política local y las acciones a 
favor de la migración en Chile por parte del INCAMI. 

Cabe destacar que durante la tarde-noche del 
miércoles, se sostuvieron reuniones de coordinación 
de la comisión organizadora con los participantes del 
encuentro para proyectar acciones de conformación de 
la creación de un Comité representativo del Proyecto 
Estrella del Sur, con apoyo de la organización 
Amerindia a nivel continental, para proyectar en el 
tiempo esta iniciativa de tanto éxito. 

¡La diversidad nos une! 

En el penúltimo día de este encuentro, jueves 17 de 
enero, el momento de espiritualidad fue dirigido por los 
chicos de Perú. Uno de los tantos momentos 
significativos del encuentro se dio con la visita a la 
bahía de Valparaíso, se podía ver en la cara de 
algunos jóvenes la fascinación y asombro por estos 
paisajes porteños. La navegación, que contó con un 
anfitrión del populoso imaginario porteño, dió la 
ambientación propicia a este entretenido viaje.  

Más tarde, cuando caía la noche y llegaba la brisa 
fresca de la tarde, se realizó la ya tradicional ―Fiesta de 
las Culturas‖, en las que cada país hiso gala de su 
creatividad, presentando bailes, cantos, gastronomía y 
otras expresiones culturales de su país. Fue un 
momento lleno de alegría y fraternidad, donde cada 
vez más adquiría sentido el lema de este tercer 
encuentro: ―la diversidad nos une‖. 

Y así llegamos al 18 de enero, lo cual significaba que 
era el 5º y último día del Encuentro. Un momento para 
evaluar y proyectar hacia el Cuarto Encuentro.  

Este día, el momento de espiritualidad, correspondió a 
hermanos de la Red Laical de Valparaíso, quienes 
dieron cuenta del reciente Sínodo Laical 
autoconvocado que han organizado distintas 
colectividades en todas las regiones de Chile, 
preocupados por la crisis eclesial causada por Obispos 
y sacerdotes involucrados en abusos sexuales a 
menores de edad.  

También cabe destacar la presencia de un 
representante del Comité Oscar Romero de 
Valparaíso, quien presentó la Agenda 
Latinoamericana. Estas agrupaciones católicas que 
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apoya Amerindia Valparaíso en la búsqueda por 
construir una iglesia seguidora de Jesús que hace 
opción preferencial por los pobres; quería agradecer la 
preocupación de Amerindia a través de estrella del Sur 
por su preocupación por la/os hermano/as migrantes. 

Compromisos 

Al terminar el evento, se realizó una reflexión del 
encuentro, y se entregaron diplomas en una hermosa 
ceremonia cargada de simbolismo. Al término del 
Encuentro, los congregados acordaron los siguientes 
puntos: 

1.- Nombrar a Nicolás Cáceres y Carolina González 
(por argentina);  Amaranta Godoy y Carlos Candia (por 
Chile); Olaf Duran y Nilda Chura (por Perú); Edson 
López y Janeth Zurita (por Bolivia); para representar la 
asamblea del 3er encuentro como Comité Coordinador 
(Amaranta Godoy creará un whatssap de grupo con 
estas personas). 

Los cuales a su vez, deberán informar cambios de 
representantes que cada país decida autónomamente 
(los coordinadores, solo tienen un rol comunicador, no 
directivo, para conocer de las acciones de Estrella del 
Sur en camino al próximo encuentro). 

2.- Todos los presentes han comprometido su voluntad 
a fortalecer acciones en sus países para promover 
Estrella del Sur y usar las rrss (redes sociales) para 
dar a conocer acciones que cada país decida realizar. 

3.- No habiendo consenso de un boletín u revista que 
debe promover Estrella del Sur; cada país realizará las 
acciones comunicacionales internas que estime 
conveniente; pero mantendrá el instagram y facebook 
ya existente, para seguir alimentando esa plataforma 
con información pertinente de aquí al próximo 
Encuentro. 

4.-Entendiendo que el apoyo de Amerindia es 
importante para esta organización, cada país y 
agrupación decidirá si quiere pertenecer a Amerindia 
para fortalecer la orgánica del grupo; pero su no 
participación en Amerindia no implica que deje de 
participar en el proyecto Estrella del Sur. 

5.- Se da como plazo a cada país, para que decida 
internamente, si asumirá el cuarto encuentro Estrella 
del Sur. El plazo será, hasta el término del mes de 
junio del 2019. Cada país deberá comunicar 
formalmente su decisión al actual Comité Coordinador, 
a quien se solicitará material necesario recogido del 
3er Encuentro para hacer llegar al próximo país 
anfitrión. 

6.- La organización de Amerindia Valparaíso y 
Santiago, además del centro 
Ecuménico Diego de Medellín; quienes 
formaron la organización de este tercer 

encuentro; elaboraran documentación 
sobre la reflexión del tema migratorio, realizado 
durante esta semana y enviará al Comité Coordinador. 

7.- En consideración al no consenso de un tema 
específico para el cuarto encuentro (pese a que dos 
países se inclinaron por el tema femenino u de 
género). 

El próximo país anfitrión del cuarto encuentro, optará 
por el tema a trabajar desde su reflexión interna 
considerando la reflexión documentada por la 
organización del tercer encuentro y considerando los 
temas ya expuestos durante los dos encuentros 
anteriores. 

8.-Enviar a los coordinadores generales los contactos 
de Amerindia de cada país, para establecer vínculos a 
fin de apoyar el fortalecimiento de cada iniciativa local 
a favor de un cuarto encuentro Estrella del Sur 

Hasta aquí el relato de la presente crónica, para dejar 
constancia de un trabajo arduo de dos años de 
preparación, con varios encuentros entre Santiago y 
Valparaíso, que hoy ve fructificar una iniciativa que 
promueve la esperanza latinoamericana de una 
sociedad más fraterna y justa, a la manera de Jesús.  

Es por eso que se agradece a todos quienes han 
hecho posible con su apoyo el logro de este nuevo 
encuentro y en particular a Amerindia Continental, 
pues sin su importante apoyo económico, esta acción 
no hubiere sido posible. 

(amerindiaenlared.org) 03/02/2019 

31. Un joven argelino de 21 años ha sido 
degollado por ser bisexual 

A Assil Belalta, un joven bisexual de 21 años, le han 
cortado el cuello y escrito en la pared “Es gay” con su 
sangre 

Nos olvidamos en mayor medida de la situación de las 
personas LGTB en el resto del mundo, obcecados en 
nuestros propios problemas a nivel nacional, tanto 
colectivos como individuales. 

Y es cuando nos llegan noticias como las del asesinato 
de carácter lgtbfobo de Assil Belalta, a tan solo 1.000 
kilómetros de nuestro país, que recibimos una cruel 
descarga de realidad, una realidad que nos obliga a 
volver a levantarnos para seguir la lucha. 

Assil era un joven argelino de 21 años, guapísimo, 
radiante de juventud y con toda su vida por delante. 
Estudiaba medicina en la facultad de Alger, y se 
declaraba bisexual de forma pública y orgullosa en sus 
redes sociales. 

Ayer, mientras volvía a la residencia universitaria 
donde vivía, a Assil le siguieron dos personas, que le 
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cortaron el cuello sin ningún tipo de piedad, 
escribiendo ―Es gay‖ en la pared con su propia sangre, 
según informa el grupo activista LGTB+ argelino 
Alouan en su página de Facebook. 

Cientos de estudiantes se manifestaron esta mañana 
en los exteriores de la Facultad de Medicina Ziania de 
Alger para rendirle homenaje a Assil, a parte de un 
minuto de silencio y una cadena humana entre la 
facultad y el campus de la universidad. 

Pese a que la constitución de Argelia garantiza la 
igualdad para todos sus ciudadanos, el respeto a los 
derechos humanos y la libertad de credo y opinión, 
tanto la homosexualidad como la bisexualidad se 
consideran ―prácticas ilegales e indecentes‖. 

Allí, las personas LGTB se enfrentan a penas de 
prisión que van desde los seis meses meses hasta los 
tres años años, dependiendo además de la edad de 
los ―acusados‖. 

Descansa en paz Assil. La lucha del colectivo seguirá 
con más fuerza que nunca. 

(haztequeer.com) 11/02/2019 

32. Zuinglio triunfa en los cines suizos 

El biopic del reformador de Zurich alcanza los 100.000 
espectadores en dos semanas 

La película ―Zuinglio‖ se ha convertido en un éxito en 
los cines de Suiza. Bajo la dirección de Stefan Haupt, 
el drama cuenta la historia del reformador nacido en la 

región de Toggenburg, que estudió en 
Basilea y Viena (Austria), y terminó convirtiéndose en 
el líder del movimiento de la Reforma en Zurich. 

Según la web de noticias suiza Livenet, ―Zwingli‖ ha 
sido la seguna película más vista en los cines en su 
segunda semana en cartelera, superando los 100.000 
espectadores en los primeros quince días.  

La autoridad de la Biblia con respecto a la fe y la 
conducta, las controversias con el Obispo de 
Constanza y la lucha por obrar con justicia hacia los 
pobres y marginados son algunos de los temas 
destacados en la película.  

La frase de Zuinglio ― Por el amor de Dios, haz algo 
valiente ‖ es central y guía el desarrollo de la película. 
Los errores del reformador (incluido el conflicto con los 
anabautistas) también se abordan. 

Maximilian Simonischek interpreta el papel principal en 
un guión escrito por Simone Schmid. La película, de 
dos horas de duración, se grabó originalmente en el 
idioma suizo-alemán.    

Un reformador clave en Europa central  

Ulrico Zuinglio fue contemporáneo de Martín Lutero, el 
conocido reformador alemán. Solo unas décadas más 
tarde, Juan Calvino se convirtió en la figura clave de la 
Reforma en otro cantón suizo, Ginebra. 

(protestantedigital.com) 05/02/2019 

ÁMBITO ECLESIAL 

33. Llamamiento del Papa: gobiernos 
aborden con decisión causas de la trata 

En el Ángelus dominical del segundo domingo de 
febrero, el Papa Francisco recordó que hace dos días, 
en la memoria litúrgica de Santa Josefina Bakhita, se 
celebró la quinta Jornada Mundial contra la Trata de 
Personas cuyo lema este año es ―Juntos contra la 
trata‖. ―Es una invitación a unir fuerzas para superar 
este desafío‖ dijo Francisco. 

El Papa agradece "a quienes luchan en este frente", de 
manera especial "a tantas religiosas‖.   seguidamente 
reitera su apremiante llamamiento a los gobiernos para 
que afronten esta plaga: 

― Hago un llamamiento especial a los gobiernos para 
que aborden con decisión las causas de este flagelo y 
protejan a las víctimas ‖ 

Francisco evidencia que ―todos podemos 
y debemos trabajar para denunciar los 
casos de explotación y esclavitud de 

hombres, mujeres y niños‖ y agrega que la "fuerza" que 
sostiene nuestro compromiso común es la oración. 

De ahí su invitación a rezar juntos a la esclava Santa la 
oración distribuida en la plaza de San Pedro: ―Santa 
Josefina Bakhita, de niña fuiste vendida como esclava y 
tuviste que enfrentar dificultades y sufrimientos 
indecibles.  

Una vez liberada de tu esclavitud física, encontraste la 
verdadera redención en el encuentro con Cristo y su 
Iglesia. Santa Josefina Bakhita, ayuda a todos los que 
están atrapados en la esclavitud. En su nombre, 
intercede ante el Dios de la misericordia, para que se 
rompan las cadenas de su cautiverio‖. 

―Que Dios libere a todos aquellos que han sido 
amenazados, heridos o maltratados por la trata y por el 
tráfico de seres humanos. Porta alivio a aquellos que 
sobreviven a esta esclavitud y enseñales a ver a Jesús 
como un modelo de fe y esperanza, para que puedan 
sanar sus heridas‖. 
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―Te suplicamos que reces e intercedas por todos 
nosotros: para que no caigamos en la indiferencia, para 
abramos los ojos y podamos mirar las miserias y las 
heridas de tantos hermanos y hermanas privados de su 
dignidad y libertad y escuchar su grito de ayuda. 
Amén‖. 

Reflexionando sobre el Evangelio de Lucas, que relata 
la llamada de Jesús a Pedro, el Papa en su catequesis 
invida a responder al Señor, como Pedro, con fe y 
disponibilidad para colaborar en su misión. 

Francisco recuerda que no obstante Simón Pedro había 
pasado la noche en el mar sin pescar nada, no dudó en 
echar nuevamente las redes cuando se lo pidió Jesús. 
  ésta, explica el Obispo de Roma, ―es la respuesta de 
fe, que también nosotros estamos llamados a dar; es la 
actitud de disponibilidad que el Señor pide a todos sus 
discípulos, especialmente a los que tienen tareas de 
responsabilidad en la Iglesia‖. 

La obediencia confiada de Pedro produjo un resultado 
prodigioso – evidencia el Papa, ―una pesca milagrosa, 
signo del poder de la palabra de Jesús‖ porque, explica, 
―cuando nos ponemos generosamente a su servicio, Él 
hace grandes cosas en nosotros‖.   agrega: ―Nos pide 
que lo acojamos en el barco de nuestras vidas, que 
compartamos con él y que naveguemos por un mar 
nuevo, que se revela lleno de sorpresas ‖ 

El Pontífice afirma que la invitación de Jesús ―a entrar 
mar adentro en la humanidad de nuestro tiempo, a ser 
testigos de la bondad y de la misericordia, da un nuevo 
sentido a nuestra existencia, que a menudo corre el 
riesgo de aplastarse sobre sí misma‖.  , como Simón, 
también nosotros ―podemos quedarnos sorprendidos y 
titubeantes ante la llamada que nos dirige el divino 
Maestro, y nos sentimos tentados a rechazarla por 
nuestra inadecuación‖. 

Jesús animó a Pedro diciéndole: "No tengas miedo; 
desde ahora serás pescador de hombres", recuerda el 
Papa, ―porque Dios, si confiamos en Él, nos libera de 
nuestro pecado y nos abre un nuevo horizonte: 
colaborar en su misión‖. 

―El mayor milagro que Jesús realizó por Simón y los 
demás pescadores decepcionados y cansados no es 
tanto la red llena de peces como el haberles ayudado a 
no ser víctimas de la decepción y del desaliento ante 
las derrotas‖ precisa el Papa.   concluye pidiéndole a la 
Virgen Santa que fue modelo de pronta adhesión a la 
voluntad de Dios, que ―nos ayude a sentir la fascinación 
de la llamada del Señor y nos haga disponibles para 
colaborar con Él para difundir por todas partes su 
palabra de salvación‖. 

(alianzatex.com) 10/02/2019 

34. Fuerte reclamo de la Iglesia 
para combatir la trata de personas: 
decomiso de bienes y más recursos 

La Iglesia católica exhortó al Gobierno nacional a 
ampliar el presupuesto y a duplicar los esfuerzos para 
combatir la trata de personas y otras nuevas formas de 
esclavitud vigentes en la Argentina, como los talleres 
textiles clandestinos. 

A esas conclusiones llegaron los participantes de un 
Encuentro Latinoamericano ―antitrata‖ organizado en 
Buenos Aires por el Grupo Santa Marta (GSM), el 
holding de obispos, religiosos, laicos, expertos y jefes 
policiales de todo el mundo que creó Jorge Bergoglio 
en      para ―encontrar soluciones al grave desafío 
penal‖ que plantea este flagelo. 

El foro arrancó el viernes pasado y contó con la 
presencia de líder del GSM, el cardenal Vincent 
Nichols, arzobispo de Westminter y máximo jefe de la 
Iglesia de Inglaterra y Gales. ―Hay una especial 
oscuridad sobre la que deseo atraer la atención de 
ustedes, pues es la oscuridad que me ha traído aquí.  

Es la oscuridad del tráfico de personas, la oscuridad de 
la actual esclavitud moderna. Hoy hay más de 40 
millones de personas en nuestro mundo bloqueadas en 
esta oscuridad, privadas de libertad, de identidad y de 
adecuada comida y albergue‖, advirtió el inglés el fin de 
semana, durante una visita a la Basílica de Luján. 

 ―El tráfico de personas ocurre en todos los países, 
probablemente en cada ciudad y pueblo. En palabras 
de Francisco, es ‗una herida en la carne de la 
humanidad‘, ‗una gran herida en el Cuerpo de Cristo‘‖, 
enfatizó el arzobispo. 

Del Encuentro también participaron ONG y fundaciones 
vinculadas a la lucha ―antitrata‖, la Comisión Episcopal 
de Pastoral Social, la Comisión de Migrantes e 
Itinerantes y la de Justicia y Paz. La comitiva de Nichols 
estuvo integrada por Kevin Hyland, Clare Dixon, 
Alexander DesForges y David Ryall. 

Entre los expositores se destacaron el obispo de Azul, 
Hugo Salaberry; el obispo de San Juan, Jorge Lozano; 
las hermanas religiosas Valmí Bohn(Brasil), Lidia Cruz 
(Guatemala), Conchi Burgos (Perú) y Rosita 
Milesi(Brasil); Néstor Roncaglia, jefe de la Policía 
Federal Argentina; Alicia Peresutti, de la ONG Vínculos 
en Red, y Martha Pelloni, de la Red Infancia Robada. 

Lozano recordó la reglamentación parcializada e 
incompleta de la ley 26.364 y las modificaciones a la ley 
26.842, una deuda pendiente de la democracia. Los 
religiosos alzaron la voz por la necesidad de incluir a el 
combate contra la trata como "política de Estado". 

No hubo durante los tres días de cónclave presencia de 
autoridades políticas del Ministerio de Seguridad, ni 
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tampoco se incluyeron reuniones oficiales entre 
funcionarios y el jefe de la Iglesia británica, el hombre 
fuerte del Papa en Europa. Desde el Grupo Santa 
Marta explicaron el por qué: ―Cuando le preguntaron a 
la ministra (Patricia) Bullrich si iba participar, dijo que 
ella no tenía nada que ver con la Iglesia y se borró‖. 

En la sede Suipacha de la Conferencia Episcopal, 
donde se cerró la actividad, remarcaron la apatía del 
Gobierno de Cambiemos con la temática y hasta 
recordaron que el día anterior al desembarco del 
cardenal inglés un noticiero de un canal de aire difundió 
en el prime time un informe sobre talleres clandestinos 
en Inglaterra.  

―Fue una malvenida‖, sintetizan. La furia eclesiástica se 
vislumbró además con la escueta -casi nula- cobertura 
mediática que brindaron los habitúes de estas prédicas 
que trabajan en grandes medios nacionales. 

Las conclusiones fueron contundentes. Según el 
documento al que tuvo acceso ámbito.com, los 
organizadores del Encuentro reclamaron: 

- mayor asistencia a las víctimas de trata y a la defensa 
―irrestricta‖ de su dignidad; 

- más acompañamiento en los procesos judiciales, de 
denuncia, para perder el ―miedo a las consecuencias; 

- mayores recursos para la erradicación de la Trata y 
que cada país tenga un presupuesto específico para 
este fin; 

- concientizar a las comunidades para que todos abran 
los ojos ante la realidad invisible de la trata, en 
particular, entre los migrantes; 

- más desarrollo de contenido en la educación formal y 
no formal sobre la dignidad, la igualdad, el respeto de 
toda persona; 

- nuevas medidas legislativas y ejecutivas que permitan 
acciones preventivas en internet y en las redes 
sociales, nuevo escenario de captación de víctimas. 

Un apartado especial merecieron los pedidos de la 
Iglesia a los Estados. Desde el Encuentro anticiparon a 
ámbito.com que las conclusiones a las que se arribaron 
en Buenos Aires servirán de plataforma para presentar 
ante todos los gobiernos, incluido el de Mauricio Macri. 

En concreto, solicitaron un ―efectivo‖ decomiso de los 
bienes provenientes de la trata de personas y otros 
delitos, con la sanción de una ley específica, que ponga 
en cabeza de un experto competente en la materia 
nombrado por el Parlamento el destino de esas 
riquezas.  

―Si bien gran parte de los países cuentan 
con normativa al respecto, en algunos 
de estos su implementación sigue 
siendo una deuda pendiente‖, 

destacaron, y recordaron las fallas del 
DNU vigente en el país, en contraposición a la sublime 
ley que posee Italia en este asunto. 

También exigieron mayor ―presencia‖ de los Estados 
para perseguir a la corrupción y a la impunidad de la 
criminalidad organizada, para que se logre el 
enjuiciamiento de los responsables que en muchas 
ocasiones se escurren de la Justicia con un salto de 
fuero. Para realizarlo, proponen la creación de fiscalías 
especializadas que den ―celeridad‖ a los casos. 

Por último, demandaron a los gobernantes medidas de 
prevención ante la desaparición de niñas, niños y 
adolescentes, en especial atención con fines de 
explotación sexual y extracción de órganos, y que los 
gobiernos ―no compren bienes y servicios de cadenas 
de suministros donde haya trabajo esclavo 
estableciendo para ello un sistema de auditorías 
obligatorio para proveedores del Estado‖. 

En el foro un participante recordó que al día de hoy se 
pueden encontrar en las calles policías federales que 
visten uniformes confeccionados en talles clandestinos, 
incluso de la División Antitrata.  

Pocos días atrás, en un allanamiento en territorio 
bonaerense secuestraron cientos de uniformes truchos. 
Paradoja de la que Roncaglia tomó nota y prometió 
solución definitiva. Como dijo Francisco ―aunque 
tratemos de ignorarlo, la esclavitud no es algo de otro 
tiempo‖. 

 (ámbito.com) 11/02/2019 

35. ¿Pronto otro santo para El Salvador? 
Papa asegura que beatificación de 
Rutilio Grande va “muy bien” 

El papa Francisco aseguró que procede ―muy bien‖ la 
declaración de ―martirio‖ para que pueda ser beatificado 
el sacerdote salvadoreño Rutilio Grande, asesinado en 
1977 por la Guardia Nacional. 

Así lo explicó el papa a un grupo de jesuitas que 
encontró durante su viaje a Panamá, según una 
transcripción del encuentro publicada este 14 de 
febrero por la revista de la Compañía de Jesús ―Civiltà 
Católica‖. 

― o a Rutilio lo quiero mucho. En la entrada de mi 
cuarto tengo un marco que contiene un pedazo de tela 
ensangrentada de Romero y los apuntes de una 
catequesis de Rutilio‖, reveló el papa en ese encuentro. 

Francisco explicó que el que fue amigo del primer santo 
de El Salvador, Óscar Arnulfo Romero, asesinado por 
los Escuadrones de la Muerte, le tomó ―mucha 
devoción antes incluso de conocer bien la figura de 
Romero‖. 
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―Según las últimas noticias que tengo de personas 
informadas, la declaración de martirio está yendo muy 
bien y es una honra. Rutilio, además, ha sido el profeta, 
el que convirtió a Romero‖, afirmó, agregando que 
Rutilio fue ―un profeta de testimonio. 

―Decía también todo lo que tenía que decir, pero fue su 
testimonio, el testimonio martirial, lo que al fin movió a 
Romero. Esa fue la gracia‖, agregó. 

Su historia 

El 12 de marzo de 1977, mientras atravesaba en su 
vehículo una carretera rodeada de campos de caña 
cerca de El Paisnal, Grande fue asesinado con disparos 
de ametralladora en una emboscada de miembros de la 
extinta Guardia Nacional. Murieron también el sacristán 
Manuel Solórzano (72 años) y Nelson Rutilio Lemus 
(16). 

Con el asesinato de Rutilio Grande, el entonces 
gobierno militar y los escuadrones de la muerte 
derechistas iniciaron la represión contra miembros de la 
Iglesia que denunciaban la injusticia social imperante. 

Su asesinato marcó un profundo cambio en San 
Romero y abrió sus ojos para entender el sufrimiento de 
los pobres de su país, y por ello asumió como bandera 
la denuncia de la injusticia. 

Por EFE 

(lapagina.com.sv) 14/02/2019 

36. Ernesto Cardenal está hospitalizado 

Managua. El sacerdote y poeta nicaragüense Ernesto 
Cardenal, de 94 años, se encuentra hospitalizado a 
causa de una infección pero su estado de salud es 
―estable‖, informó este martes su asistente, la también 
poeta Luz Marina Acosta. 

―Lo tenemos hospitalizado desde el lunes pasado    de 
febrero) por una infección, pero su situación es 
estable‖, indicó Acosta a la AFP. 

Explicó que los médicos detectaron que Cardenal tiene 
piedras en la vesícula, que son tratadas con antibióticos 
porque es arriesgado operarlo a su edad. 

La poetisa, novelista y activista nicaragûense Gioconda 
Belli había expresado su preocupación sobre la salud 
de Cardenal a través de su cuenta en Twitter. 

Considerado como uno de los poetas más importantes 
de América Latina, Cardenal apoyó activamente la 
lucha contra la dictadura de los Somoza que gobernó 
Nicaragua durante casi medio siglo hasta el triunfo de la 
revolución que encabezó el Frente Sandinista (FSLN, 

izquierda) en 1979. 

Fue ministro de Cultura del gobierno 
revolucionario, pero se distanció del 

FSLN por desacuerdos con la 
conducción política de Daniel Ortega, presidente desde 
el 2007. 

Fue amigo cercano de la escritora, poeta, narradora y 
ensayista Claribel Alegría, fallecida el 25 de enero de 
2018. 

Cardenal condenó la represión a las protestas iniciadas 
en abril pasado contra el gobierno, que dejaron al 
menos 325 muertos, según grupos humanitarios. 

Cardenal es autor de numerosas obras como Oración 
por Marliyn Monroe y otros poemas, La revolución 
perdida y Cántico cósmico, que han sido traducidas a 
más de 20 idiomas. 

Ha sido galardonado con el premio Pablo Neruda 
(2009), Reina Sofía (2012) y en septiembre pasado 
recibió el premio internacional Mario Benedetti. 

(ecupres.com) 14/02/2019 

37. El Vaticano recibe delegación 
venezolana enviada por Guaidó 

Una delegación que representa al líder opositor 
venezolano, Juan Guaidó, se reunió con funcionarios 
vaticanos mientras la Santa Sede evalúa una solicitud 
del presidente Nicolás Maduro para intervenir en la 
crisis política del país. 

El Vaticano dijo este lunes que funcionarios de la 
Secretaría de Estado expresaron la proximidad del 
papa Francisco a todos los venezolanos que están 
sufriendo. 

El portavoz Alessandro Gisotti informó que ―se subrayó 
la grave preocupación de que se busque urgentemente 
una solución justa y pacífica para superar la crisis, 
respetando los derechos humanos y buscando el bien 
de todos los habitantes del país y evitando el 
derramamiento de sangre‖. 

El Vaticano no dijo quién participó en el encuentro, pero 
la foto de la delegación muestra al monseñor Edgar 
Peña Parra, subsecretario de Estado del Vaticano que 
es nacido en Venezuela. Su superior es el cardenal 
Pietro Parolin, quien es experto en temas venezolanos 
ya que fue durante años nuncio apostólico en el país 
sudamericano. 

Maduro pidió al Vaticano que ayude a iniciar las 
conversaciones. Francisco ha dicho que ambas partes 
deben solicitar mediación externa. 

Mas tarde, la delegación venezolana se reunió luego 
con los ministros italianos del interior y de relaciones 
exteriores. El gobierno populista italiano, dividido entre 
el movimiento derechista La Liga y el Movimiento Cinco 
Estrellas anti-establishment, se ha abstenido de 
reconocer a Guaidó como presidente encargado de 
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Venezuela a pesar de que lo han hecho decenas de 
otros países. 

El Ministerio de Relaciones Exteriores de Italia identificó 
a los otros miembros de la delegación como Francisco 
Sucre, presidente de la Comisión de Relaciones 
Exteriores de la Asamblea Nacional de Venezuela que 
se opone a Maduro; el exalcalde de Caracas Antonio 
Ledezma y Rodrigo Diamanti, un activista identificado 
como representante de Guaidó. 

La esposa de Ledezma, Mitzy De Ledezma, dijo a 
reporteros que el mensaje de la delegación al Gobierno 
de Italia es inequívoco: que debe respaldar al 
movimiento de Guaidó para facilitar una transición hacia 
la democracia en Venezuela. 

(elfinanciero.com.mx) 11/02/2019 

38. No hay condiciones para el diálogo, dice 
enviado de Guaidó en el Vaticano 

Roma. Francisco Sucre, delegado del líder opositor y 
autoproclamado presidente encargado de Venezuela, 
Juan Guaidó, advirtió este lunes en Roma que no hay 
condiciones para la mediación y el diálogo en su país, 
tras pedir el apoyo de Italia y del Vaticano para la 
celebración urgente de elecciones libres. 

En estos momentos no están dadas las condiciones 
para la mediación ni para el diálogo. Lo que queremos 
es el cese de la usurpación del poder por parte de 
Nicolás Maduro, declaró Sucre, presidente de la 
comisión de asuntos exteriores de la Asamblea 
Nacional (AN, declarada en desacato). 

Sucre, junto con Antonio Ledezma, ex alcalde de 
Caracas, y Rodrigo Diamanti, encargado en Europa de 
la ayuda humanitaria, forman parte de la delegación 
enviada por Guaidó a Italia con la finalidad de explicar 
sus planes políticos para Venezuela, tras el rechazo de 
Roma a reconocerlo como presidente interino del país 
sudamericano. 

Italia deberá fijar su postura sobre Venezuela durante 
una comparecencia este martes en el Parlamento del 
ministro de Relaciones Exteriores, Enzo Moavero. El 
asunto ha provocado fuertes tensiones en el seno del 
gobierno de coalición entre la ultraderechista Liga y la 
formación antisistema Movimiento 5 Estrellas. 

Italia no ha reconocido a Guaidó como presidente 
encargado, al considerar que no debe haber injerencia 
en la nación petrolera, y recordar lo sucedido en Libia 
(2011). 

La delegación venezolana se reunió con el viceprimer 
ministro y ministro del Interior, Matteo Salvini, quien sin 

reconocer a Guaidó, abogó por la 
celebración de elecciones en Venezuela; 
también tuvo un encuentro con el 

canciller Enzo Moavero, y en el 
Vaticano fue recibida por el número dos de la 
Secretaría de Estado, el religioso venezolano Édgar 
Peña. 

La Santa Sede reiteró en un comunicado su profunda 
preocupación por la situación en Venezuela. Apremió 
nuevamente, como ya lo pidió el papa Francisco, a 
encontrar urgentemente una solución justa y pacífica 
para la crisis, dentro del respeto a los derechos 
humanos y buscando el bien de todos los habitantes del 
país, evitando un derramamiento de sangre, escribió el 
portavoz del Vaticano, Alessandro Gisotti. 

El líder opositor no ha pedido oficialmente, hasta ahora, 
la mediación del Vaticano, y se ha limitado a pedirle al 
Papa que abogue ante Maduro para que deje el poder, 
mientras Maduro sí ha solicitado la mediación del 
jerarca religioso para entablar un diálogo. 

En Caracas, Guaidó tuiteó que entregó a la Asociación 
de Centros de Salud un primer cargamento de un millón 
700 mil porciones de suplementos alimenticios para 
niños y embarazadas, más 4 mil 500 suplementos de 
ácido fólico y hierro, pero no especificó dónde estaba 
esa ayuda, cómo la recibió, quién la envió, ni si llegó 
del extranjero. 

Edward Rodríguez, su jefe de prensa, dijo a la agencia 
Ap que la ayuda fue entregada en una iglesia de 
Caracas, sin dar más detalles. 

Ninguna fuente independiente o medio de prensa 
comprobó la veracidad de los dichos de Guaidó. 

En la cuenta de Twitter del líder opositor fueron 
publicadas fotografías del presunto momento en que 
éste hace la entrega de la ayuda. 

Mientras, la Contraloría General de Venezuela anunció 
la apertura de una investigación sobre el patrimonio de 
Guaidó, a quien presuntamente se le detectó que ocultó 
o falseó datos en su declaración jurada de bienes y 
recibió dinero de entidades internacionales sin ningún 
tipo de justificación, en una nueva escalada del 
enfrentamiento entre el gobierno y la AN. 

El contralor general, Elvis Amoroso, dijo que los 
diputados no pueden recibir ningún tipo de 
remuneración en ocasión de otro trabajo público o 
privado. 

Desde Ureña, en el fronterizo estado de Táchira, el 
presidente de la Asamblea Nacional Constituyente, 
Diosdado Cabello, advirtió de un falso positivo durante 
la manifestación convocada para este martes por la 
oposición venezolana para exigir que Maduro permita el 
ingreso de la ayuda humanitariadesde Colombia. 

―Los presidentes en Venezuela los pone el pueblo y 
nosotros votamos por Nicolás Maduro, la derecha no 
participó (en las elecciones de mayo de 2018) porque 
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no se puso de acuerdo para escoger candidato, 
eligieron al más traidor de los traidores, al más 
arrastrado, si el imperialismo le dice ‗bájese los 
pantalones‘ a Guaidó, él pela las nalgas‖, informó la 
página web de EsCaracas. 

(jornada.com.mx) 12/02/2019 

39. Filtran carta del papa Francisco con 
respuesta a petición de Maduro 

En la misiva, el papa le recuerda a Nicolás Maduro que 
el Vaticano ha sido involucrado en el pasado sin éxito 
en otros intentos de mediación 

El papa Francisco dirigió una dura carta de respuesta a 
la petición de mediación del presidente de Venezuela, 
Nicolás Maduro, en la que le recuerda que en el pasado 
ha incumplido todos los compromisos fijados, según el 
documento filtrado este miércoles por la prensa italiana. 

Una foto con el encabezado de la carta fue publicada 
por el diario italiano Il Corriere della Sera y en ella se 
alcanza a leer, escrito en español, que está dirigida a 
su Excelentísimo señor Nicolás Maduro y no al 
presidente. 

La misiva, con fecha 7 de febrero y enviada por el papa 
argentino, no fue confirmada ni desmentida por el 
portavoz interino del Vaticano, Alessandro Gisotti, quien 
aseguró que se trata de una ―carta privada‖. 

―Desafortunadamente todos los intentos (de mediación, 
ndr) han sido interrumpidos porque lo que se decidió en 
las reuniones no fue seguido por gestos concretos para 
lograr los acuerdos―, lamenta el papa en la carta, según 
el resumen del diario. 

Se trataría de una respuesta dura y decidida del 
pontífice latinoamericano al pedido de mediación hecho 
a inicios de febrero por Maduro para que interceda en la 
crisis de Venezuela. 

En la misiva, el papa le recuerda que el Vaticano ha 
sido involucrado en el pasado sin éxito en otros intentos 
de mediación y le advierte con tono elegante que si 
bien siempre ha apoyado el diálogo, exige que ese 
diálogo tenga como objetivo ―por encima de todo, el 
bien común‖. 

Según el diario italiano, que tuvo acceso a toda la carta, 
Francisco subrayó que hoy más que nunca es 
necesario que se cumplan todas las condiciones ―para 
un diálogo fructífero y eficaz‖, a las que se han añadido 
otras ―como resultado de la evolución de la situación‖. 

Entre ellas, sostiene el rotativo, figuran las 
manifestadas por la Asamblea Nacional. 

Según el artículo, firmado por el 
editorialista Massimo Franco, cercano al 
pontífice, en la carta el papa no se 

pronuncia sobre el reconocimiento de 
Juan Guaidó como presidente interino de Venezuela, 
tema sobre el que mantiene una posición ―prudente‖. 

Con información de AFP 

(lopezdoriga.com) 13/02/2019 

40. “Las iglesias cristianas en Filipinas son 
implacables reclamando justicia y 
llorando por la paz” 

El secretario general de la Alianza Evangélica Mundial, 
Efraim Tendero, analiza la situación de los cristianos en 
el archipiélago asiático 

Manila. La carrera de Rodrigo Duterte contra la droga 
ha dejado decenas de miles de muertos en Filipinas. 
Humans Rights Watch hablaba de 12.000 en 2016. 
Pero las políticas del presidente de Filipinas también 
han generado oposición en algunos sectores del 
cristianismo en el país, especialmente del católico.  

Algo que le ha llevado a pedir públicamente el 
asesinato de obispos, o a declarar que ―Dios es 
estúpido‖.  ―La comunidad internacional debería pedir 
explicaciones por este tipo de declaraciones‖, considera 
el obispo Efraim Tendero, secretario general de la 
Alianza Evangélica Mundial (WEA, por sus siglas en 
inglés) y exdirector del Consejo Filipino de Iglesias 
Evangélicas (PCEC, por sus siglas en inglés), una de 
las entidades que ha publicado comunicados contra la 
actitud de Duterte.   

―La oposición de Duterte al cristianismo parece ser más 
psicosocial y política‖, afirma Tendero, nacido en 
Filipinas y buen conocedor del contexto del país. ―En 
uno de sus discursos, el presidente aseguró que era 
cristiano y que creía en Dios, pero que había dejado de 
ser católico‖.    

Pregunta: ¿Cuál es la razón detrás de los ataques 
verbales del presidente Rodrigo Duterte contra los 
cristianos en Filipinas?  

Respuesta: Antes de responder a la pregunta me 
gustaría compartir cómo veo el panorama sociopolítico 
de Filipinas. Observo nuestra tierra y nuestra gente 
desde una perspectiva pastoral. El presidente Duterte 
es un ser humano creado a imagen de Dios y, por eso, 
lo amo como ser humano y oro por él, como las 
Escrituras nos ordenan respecto a nuestros líderes 
nacionales.  

Sobre las razones de sus ataques verbales, primero, en 
diciembre de 2015 Duterte admitió públicamente que 
fue acosado por un cura cuando era joven. Me pregunto 
si hubo alguna intervención psicosocial o se le ofreció 
consuelo pastoral como expresión de amor y de 
preocupación.  
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En segundo lugar, Duterte percibe a la Iglesia Católica 
como el mayor obstáculo en su lucha contra la droga. 
En un discurso el 5 de diciembre de 2018, en el Palacio 
Malacanang, el presidente acusó a los obispos de su, 
mayoritariamente católica, nación de ser inútiles por 
criticar su administración. ―Estos obispos, matadlos‖ y 
―este estúpido no grupo que no sirve para nada, todo lo 
que hacen es criticar‖, dijo entonces.  

La Iglesia Católica es uno de los colectivos más 
articulados y críticos contra la política de Duterte contra 
la droga. En septiembre de 2017, la Conferencia de 
Obispos Católicos de Filipinas afirmó en un comunicado 
lo siguiente: ―Nosotros, vuestros obispos, estamos 
profundamente preocupados por las muchas muertes y 
asesinatos en la campaña contra la droga ilegal.  

El tráfico de drogas tiene que acabar. Pero la solución 
no está en matar a los supuestos consumidores. 
Estamos preocupados no solo por quienes han sido 
asesinados. La situación de sus familias también es 
preocupante. Sus vidas han ido a peor. Una causa 
adicional de preocupación es el reino de terror que 
existe en muchas zonas pobres.  

Muchos son asesinados no por la drogas. Aquellos que 
matan no tienen que rendir cuentas. Y una mayor causa 
de preocupación es la indiferencia de muchos a este 
tipo de mal. Se considera normal, y lo que es peor, algo 
que  según ellos) es necesario‖.   

Por último, el presidente Duterte como ha demostrado 
en su larga diatriba contra los obispos y la Iglesia 
Católica, piensa que la oposición de los filipinos 
católicos está fuera de contacto del ámbito público. Sin 
embargo, los feligreses han expresado apoyo público a 
sus obispos por lo que perciben como ataques por 
parte del mandatario contra sus líderes.     

P: Entonces, ¿la oposición de Duterte al 
cristianismo es solo política o está basada en un 
conflicto de cosmovisiones?  

R: Su oposición parece de naturaleza más psicosocial y 
política. En uno de sus discursos, Duterte declaró lo 
siguiente: ―Soy cristiano, y creo en Dios, pero he dejado 
de ser católico‖. Ahí está su cosmovisión.     

P: Como decías, Duterte recientemente ha animado 
a la población a asesinar a los obispos católicos. 
¿Qué efecto tienen palabras como estas en el 
contexto sociocultural de Filipinas?  

R: Esto es peligroso, teniendo en cuenta que el 
presidente de la Comisión Filipina de los Derechos 
Humanos ha dicho que la cantidad de muertes ―podría 
alcanzar las  7.   personas‖, aunque enfatizando las 
dificultadas para investigar las muertes debido a que la 

policía ha retenido los registros sobre las 
operaciones antidroga. Parece que la 

cultura del asesinato prevalece ahora 
en nuestra tierra.  

En su mensaje del 12 de junio en la Catedral de San 
Juan Evangelista, en Dagupán, el arzobispo Sócrates 
B. Villegas y su equipo de trabajo, condenó la muerte 
del párroco de    años Richmond Nilo. ―Matar es la 
solución. Matar es el lenguaje. Matar es el camino. 
Matar es la respuesta. Se anima a matar. Matar es su 
trabajo.  

Los asesinos tienen recompensa. Los asesinos se 
jactan de sus crímenes. Matan en las calles. Matan 
dentro de las casas. Matan en motos y en todoterreno. 
Matan en las plazas. Matan en los centros comerciales. 
Matan en las capillas. La nación es un campo de 
matanza. Matan en cualquier lugar. Son felices 
matando‖.  

P: ¿Las palabras del presidente contra los 
cristianos afectan a la visión popular de este 
colectivo? 

R: En septiembre de 2018, el 70% de los filipinos 
aseguraba estar satisfecho con la actuación del 
presidente, mientras que el 16% se mostraba 
insatisfecho y el 14% indeciso. Cerca del 80% de la 
población en Filipinas son católicos y alrededor de un 
10% protestantes, incluyendo a los evangélicos.     

P: ¿Consideras que la comunidad internacional 
debería pedir responsabilidades por este tipo de 
declaraciones? 

R: Somos una humanidad. La comunidad internacional 
debería pedir explicaciones por este tipo de 
declaraciones. Estoy preocupado, por ejemplo, por el 
hecho de que Filipinas sea el primer país de Asia y el 
tercer país del mundo en el que mueren más 
defensores del medio ambiente, según el Informe 
mundial de testigos de asesinatos de defensores del 
medio ambiente y de la Tierra de 2017.  

Creo que la familia de las naciones debería cuidar 
mutuamente manifestándose contra la articulación 
pública de las malas intenciones contra los seres 
humanos y toda clase de opresión que invoca 
declaraciones contra cualquier grupo de personas, 
especialmente los pobres. Todos debemos hablar por 
los derechos y la dignidad de todos los seres humanos.  

Al mismo tiempo, los países pequeños y menos 
poderosos, como Filipinas, deben discernir las 
declaraciones de los poderes globales que tienden a 
usar los derechos humanos como una excusa para las 
iniciativas de cambio de regímenes motivadas por sus 
intereses geopolíticos y  basados en recursos.     

P: ¿Cómo están respondiendo las iglesias 
cristianas en general a la situación y cuál ha sido el 
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rol de los evangélicos en este conflicto durante las 
últimas semanas?   

R: Las iglesias cristianas en Filipinas son implacables 
reclamando justicia y llorando por la paz. El pasado 25 
de enero, un gran grupo de cristianos, tanto católicos 
como protestantes, juntamente con organizaciones en 
defensa de la paz y la justicia, se concentraron en la 
región metropolitana de Manila.  

En un diario se podía leer: ―Con pancartas mostrando 
mensajes como ‗detened las muertes‘ y ‗la iglesia no 
puede quedar en silencio‘, varios grupos religiosos se 
han encontrado en Manila para orar por ‗una fe, una 
nación una justicia en Filipinas‘. Párrocos, monjas, 
misioneros, seminaristas y miembros de las iglesias 
evangélicas han participado en un concentración en la 
plaza Rajah Sulayman en Malate, Manila‖.   

El PCEC ha sido muy expresivo en sus puntos de vista 
sobre diversos problemas que afectan a nuestra gente 
y nuestra tierra. Merece la pena leer su última 
declaración, a propósito del atentado en Jolo.  

Nosotros, el Consejo Filipino de Iglesias Evangélicas, 
como seguidores de Jesús, el Príncipe de Paz (Isaías 
9:6), condenamos en el sentido más estricto el brutal y 
cruel atentado de la Catedral de Nuestra Señora del 
Monte Carmelo en Jolo, Sulu, que desgraciadamente 
ha acabado con la vida de al menos veinte personas y 
ha dejado decenas de heridos.  

Desde el PCEC ofrecemos nuestras más fervientes 
oraciones y profundas simpatías a las familias y los 
amados de las víctimas de este acto de violencia sin 
sentido. El PCEC permanece en solidaridad con 
quienes buscan justicia y aboga por que las personas 
responsables rindan cuentas a través de todas las 
medidas legales disponibles.    

A la luz de los logros sustanciales del proceso de paz y 
del plebiscito celebrado el 21 de enero, el atentado es 
claramente un intento por parte de personas de 
subvertir la voluntad de la mayoría y el deseo sincero 
de la gente de Bangsamoro por una paz genuina, 
harmonía, seguridad, y desarrollo en Mindanao. El 
PCEC cree firmemente que esta acción despiadada no 
representa a ninguna religión o comunidad religiosa a la 
cual los perpetradores puedan afirmar pertenecer. 

 Por eso, para que las verdades y nobles intenciones de 
la gente de Bangsamoro se conviertan en una realidad, 
el PCEC quiere manifestar lo siguiente: 
Respetuosamente pedimos a nuestro presidente, 
Rodrigo Duterte, como ‗hijo de Mindanao‘ y líder de 
nuestra nación, que defienda al máximo la paz y el 
orden en Mindanao y en nuestro país a través de la 

aplicación de la ley, llevando ante la 
justicia a los responsables de este 
crimen.   

Pedimos a los líderes musulmanes, 
lumad (indígenas) y cristianos de Mindanao y del resto 
del país que trabajen juntos para disminuir miedos y 
prejuicios que podrían incrementarse en sus 
comunidades por este acto perpetrado por terroristas, 
cuyos caminos no reflejan las creencias y aspiraciones 
del pueblo de Bangsamoro.   

Pedimos a nuestras comunidades evangélicas que oren 
fervientemente e imploren la bondad amorosa del 
Señor para que la verdadera paz, la justicia y armonía 
regresen pronto a nuestra tierra.    

P: La amenaza islamista es otra realidad que viven 
los cristianos en el país, como muestra el reciente 
ataque contra la catedral de Jolo. ¿Cómo se debe 
dirigir el islamismo en Filipinas?  

R: Deberíamos tratarlos desde el primer y gran 
mandamiento: Ama a Dios. Amemos a nuestros 
prójimos como a nosotros mismos. Y el concepto de 
‗prójimos‘ incluye a nuestros enemigos. Los cristianos, 
especialmente los evangélicos, se encuentran en un 
diálogo y una cooperación activos con los líderes 
revolucionarios islámicos.  

Por ejemplo, ha habido una cooperación progresiva 
entre el PCEC y el Frente Moro de Liberación Islámica 
(MILF, por sus siglas en inglés) desde 2008. Esta 
relación comenzó con un diálogo entre confesiones que 
desembocó en una asociación para la defensa de la 
paz y la reconciliación durante años. Hoy, este acuerdo 
de paz ha sido institucionalizado y se ha expandido en 
alcance e influencia a otros grupos religiosos.     

P: ¿Cómo valora la WEA la situación sociopolítica 
de Filipinas?  

R: Como cualquier otra nación, Filipinas está sufriendo 
varios aspectos relacionados con la alienación; la 
alienación del Creador; alienación de su ser, como 
humanos y filipinos; alienación de sus prójimos, tal y 
como se experimenta a nivel interno como 
internacional; y la alienación de la creación confiada a 
ellos por el Creador, como muestran muchas 
explotaciones de recursos naturales.  Desde la WEA 
oramos para que Filipinas experimente sanación y 
transformación, en los sentidos espiritual, psicosocial, 
sociopolítico y económico y ecológico.  

(protestantedigital.com) 05/02/2019    

41. Obispos colombianos piden al ELN 
manifestaciones de su voluntad de paz 

 . ―Invitamos a la guerrilla del ELN a una seria reflexión 
sobre sus graves acciones‖. Reiterando que ―toda vida 
humana es sagrada y tiene una misión importante‖, los 
obispos colombianos rechazaron ―el asesinato de los 
líderes que ha enlutado casi todo el territorio nacional‖; 
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y dirigiéndose de manera directa a la guerrilla del 
Ejército de Liberación Nacional, pidieron a la misma 
―manifestaciones inequívocas de su voluntad de paz‖.  

Exhortaron a la guerrilla a abandonar las armas, y a 
sumarse al esfuerzo "de tantos hermanos que han 
dejado el camino de la violencia y se integran a la lucha 
por una paz verdadera". La declaración fue realizada al 
término de la Centésima Séptima Asamblea Plenaria 
del Episcopado colombiano en el viernes 8 de febrero.  

 . ELN realice ―manifestación inequívoca‖ de su 
voluntad de paz 

3. Los prelados manifestaron la necesidad de 
perseverar en la construcción de la reconciliación y de 
la paz: ―es necesario que asumamos la cultura del 
encuentro‖, que se fundamenta ―en la defensa de la 
vida y en el rechazo del imperio nefasto de la muerte 
que se refleja especialmente en el terrorismo, en las 
diversas formas de violencia – incluso en las familias – 
en el narcotráfico, en la inseguridad que se ha 
empoderado de los campos y ciudades‖, dijeron. 
Pidieron al ELN "manifestaciones inequívocas de su 
voluntad de paz", y a las organizaciones armadas 
ilegales, solicitaron que abandonen ―su accionar 
delictivo‖. 

4. Corrupción incrustada en la cultura del pueblo 

5. Además constataron que la corrupción se ha 
―incrustado‖ en la cultura del pueblo colombiano, 
tocando la ―vida política, económica y social‖ del país, 
convirtiéndose en uno de los ―más graves flagelos que 
impide el progreso de las regiones y destruye la 
confianza en las instituciones‖. 

6. En este sentido, al recordar que en el año que corre 
tendrá lugar un nuevo proceso electoral, invitaron al 
pueblo colombiano a ejercitar ―libre y responsablemente 
el voto‖, para vencer los vicios de la política que, como 
dice el Papa ―socavan el ideal de una democracia 
auténtica, son la vergüenza de la vida pública y ponen 
en peligro la paz social‖. 

7. Imperativo superar desigualdades sociales 

8. Por último realizaron una llamada a la solidaridad y al 
servicio hacia los pobres, los marginados y los 
migrantes, un imperativo para que la sociedad 
colombiana supere las ―profundas desigualdades que 
existen entre los hermanos de una misma nación‖ y que 
resulta urgente ante la ―clamorosa situación de 
hermanos venezolanos‖ que llegan a Colombia. 

(vaticannews.va) 11/02/2019 

42. El „Annus horribilis‟ de la 
Iglesia Católica Romana: Leonardo de 
Chirico 

El Papa Francisco sigue aferrándose a la idea de que, 
mientras sus hijos cometen errores, la iglesia es 
indefectible 

Estable. Tradicional. Consistente. Para muchos, ésta ha 
sido la imagen de la Iglesia Católica Romana. Pero eso 
fue hace mucho tiempo. La situación actual parece ser 
muy diferente: incierta, escudriñada, vacilante. Ahora la 
imagen pública de la Iglesia Católica Romana es la de 
una institución perturbada que atraviesa una temporada 
de confusión interna. He aquí algunas señales de la 
crisis actual.    

Annus Horribilis  

En setiembre de 2016, cuatro cardenales enviaron al 
Papa cinco preguntas  en latín ―dubia‖, dudas). Estas 
preguntas dieron voz a la ―grave desorientación  y a la 
gran confusión‖ que existe en la comunidad católica 
respecto a la interpretación de algunas partes clave de 
Amoris Laetitia (La alegría del amor), el documento 
papal que relaja el acceso a los sacramentos por parte 
de los divorciados.  

En julio de 2017, más de 200 sacerdotes e intelectuales 
católicos de todo el mundo escribieron al Papa ―una 
corrección filial sobre la propagación de herejías‖, 
elevando así el tono de la crítica a la denuncia de las 
desviaciones doctrinales. A finales de julio de 2017, el 
Padre Thomas Weinandy, ex jefe de personal del 
Comité de Doctrina de los Obispos de los Estados 
Unidos y actual miembro de la Comisión Teológica 
Internacional del Vaticano, hizo pública una carta 
enviada al Papa.  

En ella argumentaba que ―una confusión crónica parece 
marcar su pontificado oscurecido por la ambigüedad de 
sus palabras y sus acciones. Esto fomenta en los fieles 
un malestar creciente. Compromete su capacidad de 
amor, alegría y paz‖. Esto es sólo la punta del iceberg. 
En los últimos diez años, han aparecido cosas 
horribles: primero en Irlanda, luego en Australia, 
después en Chile, y más recientemente en los Estados 
Unidos (donde un informe del Gran Jurado de 
Pensilvania reveló abusos sistemáticos cometidos por 
sacerdotes) y en Alemania (con un informe reciente que 
dice que 3.677 niños han sufrido abusos por parte de 
sacerdotes católicos desde la década de 1940).  

Son sólo cinco regiones en las que la exposición de las 
pruebas traumáticas significaba que los escándalos ya 
no podían ser encubiertos. La impresión es que aún no 
hemos llegado a la cima. El vasto eco de estos 
escándalos llegó a la sede del Vaticano cuando el ex 
nuncio Carlo Maria Viganò acusó a amplios sectores de 
la Curia Romana de encubrirlos y pidió la dimisión de 
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Francisco debido a su incapacidad para hacer frente 
adecuadamente a los abusos. También están surgiendo 
casos de abusos en Argentina que involucran a 
personas muy cercanas al Papa.  

¿Cuál es el problema? Lo que está sucediendo en este 
Annus Horribilis socava la credibilidad moral, espiritual 
e institucional de Roma. Aunque el Papa Francisco 
sigue aferrándose a la idea de que, mientras sus hijos 
cometen errores, la iglesia es indefectible (es decir, no 
se equivoca), la realidad es que es un fracaso de todo 
el sistema: sus doctrinas, sus prácticas, sus políticas, 
etc.  

El escándalo del abuso no es el caso de unas pocas 
"ovejas negras" aisladas, ni puede interpretarse la 
confusión interna como una discusión fisiológica en una 
gran comunidad. Hay algo malo dentro de la cultura y 
las estructuras de la iglesia misma.  

La reciente carta de Francisco al pueblo católico (20 de 
agosto de 2018) pedía arrepentimiento y preveía 
procedimientos más estrictos para el reclutamiento del 
clero, la prevención de abusos y el enjuiciamiento de 
los abusadores, que se discutirán en una reunión 
prevista para los días 21-24 de febrero de 2019. Más de 
100 eclesiásticos representarán a cada conferencia 
episcopal. Pero, ¿es suficiente?  

El Papa también sugiere que el problema principal 
reside en el "clericalismo", es decir, en una actitud 
marcada por la autorreferencialidad  y el desapego de 
la gente. En una cultura clericalista, el clero a menudo 
está por encima y lejos de sus rebaños, creando así las 
condiciones para que el poder incontrolado se convierta 
en abusivo. En palabras de Francisco, es ―una 
perversión de la Iglesia‖. Por más cierto que esto pueda 
ser, ¿sólo es culpa del clericalismo?   ¿Es la protección 
de María la solución?  

En medio de este Annus Horribilis, el Papa Francisco 
ha llamado a su pueblo a dedicarse a rezar a María y al 
Arcángel San Miguel para pedir su protección. Invitó ―a 
todos los fieles, de todo el mundo, a rezar el Santo 
Rosario todos los días, durante todo el mes mariano de 
octubre, y así unirse en comunión y penitencia, como 
pueblo de Dios, para pedir a la Santa Madre de Dios y 
al Arcángel San Miguel que protejan a la Iglesia del 
demonio, que siempre busca separarnos de Dios y de 
los demás‖.  

El Papa pidió a los fieles que concluyeran el Rosario 
con la antigua invocación Sub tuum praesidium (Bajo tu 
protección) y con la oración a San Miguel Arcángel. La 
invocación completa Sub tuum praesidium se recita de 
la siguiente manera:  

“Bajo tu amparo nos acogemos, Santa 
Madre de Dios; no deseches las súplicas 
que te dirigimos en nuestras 

necesidades, antes bien, líbranos de 
todo peligro, ¡oh siempre Virgen, gloriosa y bendita!” 

La oración contiene referencias a atributos y 
prerrogativas que en la Biblia están clara y 
exclusivamente relegadas a Dios, por ejemplo, Su 
protección, Su aceptación de nuestras peticiones, Su 
capacidad de liberación y Su gloria y bendición. Y sin 
embargo, esta oración mariana atribuye todas estas 
funciones a María y, al hacerlo, desvía el enfoque del 
Dios Trino hacia María.  

Con esta petición de intercesión, el Papa pidió a los 
fieles de todo el mundo que orasen para que la Santa 
Madre de Dios coloque la iglesia bajo su manto 
protector, preservándola de los ataques del diablo. 
También pidió que el rezo del Santo Rosario durante el 
mes de octubre concluyera con la oración escrita por el 
Papa León XIII:  

“San Miguel Arcángel, defiéndenos en la batalla, sé 
nuestra protección contra la maldad y las trampas del 
diablo; que Dios lo reprenda, te lo pedimos 
humildemente; y hazlo tú, oh Príncipe de la hueste 
celestial, por el poder de Dios, arroja al infierno a 
Satanás y a todos los espíritus malignos que merodean 
por el mundo buscando la ruina de las almas. Amén”.  

En opinión del Papa, María y San Miguel Arcángel son 
los dos defensores de la iglesia en este Annus 
Horribilis. Pero, ¿son ellos realmente a los que hay que 
invocar para recibir ayuda? ¿Es éste un camino 
bíblicamente viable?   ¿Adónde va Roma? No hay duda 
de que Roma está pasando por momentos difíciles. La 
institución, que parecía fuerte y estable, muestra ahora 
signos de grave debilidad a varios niveles.  

El diagnóstico sugerido de la crisis actual, es decir, la 
explicación de la "oveja negra" y el mal del clericalismo, 
parece ser autoprotector  y poco dispuesto a abordar 
las verdaderas cuestiones en juego. El remedio 
propuesto para el problema, o sea, la invocación a 
María y a los santos, es aún más problemático. Tanto el 
diagnóstico como la curación no muestran ninguna 
indicación de que se esté produciendo una renovación 
bíblica radical en la Iglesia Católica Romana en su 
conjunto. 

El evangelio todavía está oscurecido por siglos de 
renuncia a exponer a la iglesia a un tiempo de reforma 
doctrinal y por decenas de prácticas devocionales que 
llevan a los fieles por mal camino. Puede haber 
movimientos e individuos aquí y allá que están 
explorando lo que la fe bíblica realmente significa.  

Sin embargo, en lo que respecta a la institución en su 
nivel más alto, el actual Annus Horribilis es una 
oportunidad perdida para redescubrir la verdad, la 
pureza y el poder sanador del evangelio bíblico.  

(protestantedigital.com) 09/02/2019 
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43. El Papa llama a detener el "abominable 
crimen" de los cientos de miles de niños 
soldado 

Roma. Hoy 12 de febrero, Día Internacional contra el 
uso de niños soldado, el Papa Francisco ha llamado en 
Twitter a detener el "abominable crimen" de los más de 
240.000 niños soldado que hay en el mundo a los que, 
ha denunciado, "se les roba su infancia obligándoles a 
combatir en conflictos armados". 

Combaten, matan y cometen actos de violencia. Son 
utilizados como cocineros, porteadores, mensajeros, 
informantes, espías. Algunos son tan jóvenes, de sólo 4 
años, otros están en la adolescencia, y son menores de 
18 años. Son los niños soldados, también utilizados con 
fines sexuales por quienes los reclutan. Siendo niños, 
son más obedientes y vulnerables, y es más fácil para 
los adultos atraerlos y obligarlos a prestar servicio. 

Algunos niños se unen a una organización militar como 
una vía para salir de la pobreza, para protegerse o 
como una forma de compensar la pérdida de la familia 
o la falta de educación. Pero es en el caos de los 
conflictos armados, separados de sus familias, donde 
las organizaciones militares los reclutan y cometen 
contra ellos todo tipo de abusos. 

Erradicar del mundo la plaga de los niños soldados 

En el 2016, Francisco dedicó también a los niños 
soldado su intención de oración del mes de diciembre: 
"Para que en ninguna parte del mundo existan niños 
soldados". Intención que el Papa retoma en El Video 
del Papa donde invita a "hacer todo lo posible para que 
se respete la dignidad de los niños y terminar con esta 
forma de esclavitud". 

"Siento con fuerza el dolor por los muchos niños 
arrancados a sus familias para ser usados como 
soldados. ¡Ésta es una tragedia!", escribía también 
Francisco en un tweet, en el Día Internacional contra el 
uso de niños soldado 2018. 

Informe anual 2018 de la ONU sobre los niños y 
conflictos armados  

El reclutamiento de niños soldados es una triste 
realidad que persiste no obstante los esfuerzos por 
hacer valer los derechos de la infancia. Una realidad 
causada por los conflictos armados en curso 
actualmente en diversos países. 

Lamentablemente, el reclutamiento y la utilización de 
niños y niñas sigue siendo un rasgo distintivo de la 
guerra, y el Informe Anual 2018 del Secretario General 
de las Naciones Unidas, publicado en junio, enumeraba 
56 grupos armados no estatales y siete fuerzas 

armadas estatales para el 
reclutamiento y la utilización de niños y niñas soldados 
en 2017. 

Aumento de una violencia atroz 

El informe anual del Secretario General de las Naciones 
Unidas, sobre los niños y los conflictos armados, 
constata que tanto el número de niños afectados por los 
conflictos armados como la gravedad de las violaciones 
cometidas contra ellos aumentaron en el último año.  

El informe detalla "la violencia atroz"que han sufrido los 
niños y evidencia que en demasiadas situaciones de 
conflicto, las partes involucradas tienen un desprecio 
absoluto por las medidas que podrían contribuir a 
proteger a los más vulnerables de los efectos de la 
guerra. 

Los países en conflicto: en Siria el mayor número 
de violaciones 

Han sido las crisis en Myanmar, la República 
Centroafricana, la República Democrática del Congo, 
Siria, Sudán del Sur y el Yemen las que han provocado 
un fuerte aumento de las violaciones graves verificadas. 
Siria, donde se verificaron el mayor número de 
violaciones.  

En la República Democrática del Congo, la crisis en las 
Kasais provocó que se multiplicaran por ocho los 
ataques a escuelas y hospitales (515). Mientras que 
otra tendencia despreciable se verificó en Nigeria 
donde casi la mitad de las 881 bajas infantiles fueron 
consecuencia de ataques suicidas, entre ellos varios 
casos en que se utilizó a niños como bombas humanas. 

En Sudán del Sur, la violencia continuó y se verificó que 
habían sido reclutados y utilizados 1.221 niños. La 
incidencia de la violación y de otras formas de violencia 
sexual contra los niños se mantuvo en cifras 
inquietantemente altas, habida cuenta de que se 
verificaron más de 900 casos contra niños y niñas. 

Detención por asociación con grupos armados 

El número de niños detenidos por su supuesta 
asociación con grupos armados siguió siendo motivo de 
gran preocupación. Por ejemplo, en Iraq, al menos 
1.036 niños estaban recluidos en centros de detención 
de menores acusados de delitos relacionados con la 
seguridad nacional, principalmente por su supuesta 
vinculación con el EIIL.  

En Nigeria, más de 1.900 niños fueron privados de su 
libertad por la supuesta asociación de los menores o de 
sus padres con Boko Haram. 

El reclutamiento de niños atravesó fronteras en 
2018 

El reclutamiento y la utilización de niños no se ha 
limitado a las regiones asoladas por los conflictos. Un 
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número cada vez mayor de niños cruzan las fronteras, 
ya sea solos o con sus familias, hacia zonas 
controladas por grupos que utilizan la violencia 
extrema. Esos grupos también secuestraron a niños y 
los obligaron a viajar mientras estuvieron vinculados a 
ellos. "Una amenaza adicional para la protección de 
niños y niñas que requiere esfuerzos concertados", 
asegura un nuevo Informe de la representante especial 
del Secretario General ONU, Virginia Gamba. 

Combatientes extranjeros 

Con el reclutamiento transnacional, los niños se han 
convertido en combatientes extranjeros. Se estima que 
desde 2011, entre 30.000 y 42.000 combatientes 
extranjeros de unos 120 países han viajado a Iraq y a 
Siria para unirse a grupos afiliados al ISIS o a Al-
Qaeda. 

Víctimas que deben ser reintegradas 

El informe ONU hace un llamado a los Estados para 
que recuerden que todos los niños asociados con 
partes del conflicto deben considerarse principalmente 
como víctimas y su rehabilitación y reintegración deben 
ser la respuesta primaria. 

Niños soldados en Sudán del Sur: Comunicado 
Unicef 

En el Día Internacional contra el uso de Niños soldado, 
Unicef recuerda que en Sudán del Sur son más de 
19.000 menores utilizados como niños soldado. 
Después de que se desatara la guerra civil en el 2013, 
miles de niños han sido involucrados en el conflicto.  

Desde entonces Unicef en Sudán del Sur a apoyado la 
liberación de más de 3.000 niños reclutados y sólo en el 
2018, fueron liberados 955, entre ellos, 265 niñas. 

Para recordar este Día, Unicef ha lanzado un nuevo 
video animado que relata la historia real de James, un 
niño secuestrado por un grupo armado en Sudán del 
Sur y obligado a combatir, liberado en julio 2017. El 
video muestra solo algunas de las tantas odiseas que 
los niños reclutados por grupos armado deben afrontar. 

Los niños liberados en el 2018 en las cercanías de 
Juba, Bentiu, Pibor y Ecuatoria Occidental, han sido 
incorporados en un programa de reintegración guiado 
por Unicef y sus asociados. 

(periodistadigital.com) 12/02/2019 

44. ¿Qué pasó en el Foro de Identidad 
Evangélica de Ferede? 

Se afirmó que la práctica homosexual y la ideología de 
género son contrarias a la teología y ética cristianas; 

reafirmando los principios de Sola Fe, 
Sola Gracia, y Sola Escritura 

Madrid. Ciento treinta pastores y 
líderes eclesiales, hombres y mujeres, reflexionaron 
sobre la identidad evangélica, especialmente ante los 
desafíos que plantea la ideología de género en España 
los pasados 26 y 27 de enero. Auspiciado por la 
Federación de Entidades Religiosas Evangélicas de 
España (FEREDE), se celebró en el auditorio Betel de 
Madrid.  

En el centro de la reflexión y debate estaban las 
cuestiones teológicas, eclesiales, legales y pastorales 
que atañen a la ideología de género. El Foro se 
desarrolló de forma dinámica y participativa, mediante 
diferentes ponencias, paneles de respuesta a cargo de 
expertos, y casi 20 mesas de trabajo en las que, 
pastores y líderes representantes de distintas 
sensibilidades y tradiciones eclesiales, respondieron 
juntos a preguntas preparadas por el Foro.  

En todas las ponencias y reflexiones públicas se afirmó 
(y nadie lo hizo en contra) que la práctica de la 
homosexualidad y la denominada ideología de género 
son contrarias a la teología y ética cristianas. También 
se reafirmaron los principios de la Reforma protestante: 
Sola Fe, Sola Gracia, y Sola Escritura.  

No asistieron, pese a estar invitados, los representantes 
de la IEE (Iglesia Evangélica Española) que 
manifestaron que no correspondía a Ferede auspiciar 
este tipo de foros. Esto a pesar de que (como explica el 
Foro en su web) era ―un encuentro para dar respuesta a 
las propuestas surgidas en la última Plenaria de 
FEREDE‖; que tenía como centro a la postura de 
―iglesia inclusiva‖ de la propia IEE.   

La identidad evangélica, en juego 

La primera de las ponencias estuvo a cargo del teólogo 
bautista y profesor, Samuel Escobar. Su tema, ―Nuestra 
identidad evangélica‖, propuso responder a la pregunta, 
―¿Qué significa ser evangélico?‖. Escobar señaló, ―la 
herencia teológica de la Reforma; la pasión 
evangelizadora; la piedad personal; el talante 
anabautista; la ética puritana; la dimensión social del 
evangelio"; como los principales elementos distintivos 
de la identidad evangélica. ―Ser evangélicos es una 
forma concreta de ser protestantes‖, dijo, ―si alguno de 
estos elementos se pierde, se está perdiendo algo 
esencial de la manera de ser evangélica‖.  

El programa se completó con tres respuestas a cargo 
de Alex Sampedro, Asun Quintana, y Manuel Suárez; 
que fueron seguidas de un debate posterior. La clave 
de la cuestión la pusieron las dos últimas respuestas. 
Quintana expresó que la base fundamental de la Sola 
Escritura se derrumbaba ante la teología y ética que 
plantea la ideología de género; de forma que son 
incompatibles.  
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En esta misma línea Suárez añadió que la Ferede 
debía decidir si ser una entidad administrativa (y por lo 
tanto, abierta a incluir entidades cuya identidad 
evangélica no es de consenso), o añadir a esto una 
función de representación de índole espiritual y 
armonizadora de corrientes denominacionales, en cuyo 
caso sí sería su competencia definir si lo que un grupo 
defiende es coherente con la identidad evangélica o no 
y si debe formar parte de la federación o no.  

Aunque estas últimas reflexiones iniciaron un debate 
que se anunciaba prolongado, el presidente de Ferede 
Daniel Rodríguez expresó que la discusión y decisión 
de este tema correspondía a la Plenaria de la Ferede y 
no a este Foro, con lo que se dejó inconcluso.    

Biblia, género y homosexualidad 

El director del seminario en La Carlota (Córdoba) 
Facultad de Teología de las Asambleas de Dios, Jesús 
Caramés, tuvo a su cargo la ponencia teológica, en la 
que analizó y desmontó una por una las diferentes 
interpretaciones que aludiendo a textos de la Biblia 
defiende la ideología de género en la denominada 
teología queer.  

Su conclusión fue clara: 1) La homosexualidad es 
contraria al modelo de pareja heterosexual y 
monogámica que se conforma en la Biblia. 2) Jesús, 
ratifica el texto de Génesis y el espíritu de la Ley. 3) Las 
epístolas solo se refieren al matrimonio heterosexual. 4) 
El reconocimiento de la homosexualidad como pecado, 
toma en cuenta los principios bíblicos acerca de la 
sexualidad en las Escrituras.    

Aspectos legales, escuela y familia  

Intervinieron Juan Miguel Torres; Valerian Gamgebeli; y 
Conchi Rodríguez. El marco legal actual es que las 
diferentes leyes autonómicas permiten la enseñanza de 
la ideología de género en las escuelas, pero su 
desarrollo y aplicación depende de cada colegio 
concreto.  

Lo que sí es obligatorio, explicaron, es que se informe 
previamente a los padres cuando se va a impartir este 
contenido. En este sentido, se ofreció documento para 
presentar al centro pidiendo que esto se cumpla, y así 
poder denunciarlo en caso de que no se haga. 

El enfoque pastoral  

Intervinieron Ángel Manuel Hernández, Julio García 
Celorio y Emmanuel Buch. El énfasis fue en la empatía 
con la persona, la comprensión de su situación y el 
acompañamiento.  

Las diferencias, especialmente en el debate, surgieron 
con la cuestión de cómo posicionarse públicamente 

ante la imposición de la ideología de 
género en las escuelas, ya que Ángel Manuel 
Hernández expresó que no le parecía prioritario luchar 
por qué le enseñaban a sus hijos en clase, siempre que 
él pudiese luego formarles en casa y en la iglesia; ya 
que entendía que la lucha ideológica pública podía 
dañar el testimonio de la iglesia. Esto llevó a un debate 
de ideas que luego se analizó en las mesas de trabajo.    

Conclusiones  

Según informa Actualidad Evangélica, el Comité 
Organizador, una vez procesadas todas las 
aportaciones de las mesas de trabajo, en las próximas 
semanas publicará las conclusiones del Foro.    

(protestantedigital.com) 04/02/2019 

45. Destruyen la placa de Martín Lutero en 
Roma 

“Lamentamos este acto de vandalismo que muestra la 
falta de valores que se respira y el clima de 
degradación que vivimos”, expresó Leonardo de 
Chirico, portavoz de la Alianza Evangélica Italiana 

Roma. La placa de la plaza Martin Lutero (teólogo 
alemán de la Reforma 1483-1546) en Roma ha sido 
objeto de un acto de vandalismo y destrucción. 
Inaugurada en 2015 por el entonces alcalde de Roma 
Ignazio Marino, la plaza Martín Lutero fue un 
reconocimiento al rol fundamental que el reformador 
alemán ha tenido para la iglesia cristiana y para la 
cultura moderna.  

La plaza, situada sobre la colina Opio, a pocos cientos 
de metros del Coliseo, es un patrimonio de todo el 
pueblo evangélico, además de ser uno de los pocos 
espacios que señala la tenue apertura de Roma al 
reconocimiento del pluralismo religioso.  

El vicepresidente de la Alianza Evangélica Italiana, 
Leonardo De Chirico, ha declarado: ―Lamentamos este 
acto de vandalismo que muestra la falta de valores que 
se respira y el clima de degradación que vivimos. La 
ciudad de Roma tiene necesidad más que nunca de 
una reforma espiritual basada en el evangelio y la plaza 
Lutero es un símbolo de este sueño.  

Esperamos que la Administración comunal intervenga y 
repare la placa, incluso porque la plaza es parte de 
recorridos turísticos y escolares sobre los rastros de la 
Reforma protestante que involucra a centenares de 
estudiantes romanos‖. 

(protestantedigital.com) 11/02/2019 
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46. Amagos y preparativos de invasión: 
Carlos Fazio 

Caracas. La normalidad de la vida cotidiana en la 
capital venezolana contrasta con la visión apocalíptica 
difundida en el exterior por las agencias internacionales 
de noticias y las redes de Internet. A los ojos de un 
observador imparcial y objetivo no hay rastros de la 
publicitada catástrofe humanitaria.  

Y tampoco asomo alguno de una dictadura: ¿se 
imaginan a alguien proclamándose presidente 
encargado bajo los regímenes de Franco, Pinochet, 
Videla, Bordaberry o Fujimori? 

Sobre Venezuela hay dos realidades, pero una es un 
falso positivo. Por un lado, la de un país y una Caracas 
que cada día retoman su ritmo habitual, pero 
alimentado de rumores y noticias falsas víaTwitter, 
Instagram, Facebook y WhatsApp, sobre una supuesta 
ofensiva final, teledirigida desde Washington.  

Por otro, la imagen propagandeada en el exterior, que 
responde a un montaje mediático y de guerra en redes 
tipo enjambre, diseñados por expertos en operaciones 
sicológicas del Pentágono y la Agencia Central de 
Inteligencia, que mediante una potente operación 
político-comunicacional, apoyada con el big data (la 
expansión de datos de inteligencia a gran escala), han 
logrado posicionar artificiosamente en las capitales de 
América Latina y Europa al primer presidente 2.0 de la 
historia, el fantoche Juan Guaidó. 

Producto de laboratorio de las fábricas de élite y de 
políticas de cambio de régimen de Washington, Guaidó 
encabeza un presunto gobierno paralelo impuesto a 
golpes de Twitter por Donald Trump, y cada día repite 
las órdenes del puñado de guerreristas y supremacistas 
del gobierno en las sombras que dirige Estados Unidos: 
el consejero de Seguridad Nacional, John Bolton; el 
vicepresidente, Mike Pence; el secretario de Estado, 
Mike Pompeo, y el designado enviado especial a 
Venezuela, el criminal de guerra Elliot Abrams 
−condenado convicto del caso Irán- contras, creador de 
escuadrones de la muerte en Nicaragua, El Salvador y 
Guatemala e involucrado en las matanzas de El Mozote 
perpetradas por el batallón Atlácatl del ejército 
salvadoreñoen 1981, así como en el golpe de Estado 
contra el presidente Hugo Chávez, en 2002, que 
culminó con el frustrado reinado del empresario Pedro 
Carmona−, acompañados en la coyuntura por el 
secretario del Tesoro, Steven Mnuchin. 

La contradicción fundamental, hoy, en Venezuela, es 
imperio/nación. Y a nivel interno pasa por la antinomia 
revolución vs. contrarrevolución. A Washington ya no le 

preocupa ocultar la autoría intelectual y 
logística en los intentos magnicidas, 

golpistas y de asedio (des)informativo contra 
Venezuela.  

Cuando el loco Bolton apareció ante los medios con 
una libreta amarilla donde se inducía a leer 5 mil tropas 
a Colombia, protagonizaba una poco sutil operación de 
guerra sicológica dirigida a neurotizar y caotizar a las 
audiencias con una eventual incursión de marines en 
Venezuela desde la frontera colombiana, similar a la del 
mismísimo Trump cuando contempló la opción militar 
para derrocar al presidente constitucional Nicolás 
Maduro.  

En esa línea de presión sicológica se inscriben la visita 
de jefe del Comando Sur del Pentágono, general Mark 
Stammer, a Bogotá, el 29 de enero; las fake news 
sobre el bloqueo de ayuda humanitaria en el puente 
internacional Las Tienditas, en la frontera entre Táchira 
(Venezuela) y Cúcuta (Colombia), reproducida por la 
prensa global, y las declaraciones de Pompeo sobre la 
presencia de células activas de la organización libanesa 
Hezbolá, en Venezuela. 

Lo anterior no se contrapone a los preparativos de una 
eventual invasión. Así, resulta clave la embajada de EU 
en Caracas, cuya masa de funcionarios no necesaria 
salió del país tras la ruptura de relaciones diplomáticas 
de Maduro, medida que pudo haber sido inducida por 
Washington para asegurar tener libre el terreno ante un 
posible conflicto bélico.  

Varios funcionarios de la misión poseen amplios 
antecedentes en labores subversivas y de cambio de 
régimen en la región, en particular Alexander Sutton, 
jefe de la oficina de la Agencia Internacional para el 
Desarrollo (Usaid), tentáculo del Departamento de 
Estado para financiar guerras. 

Históricamente, las misiones diplomáticas de EU han 
servido de plataformas para generar desestabilización y 
golpes de Estado. Sutton, quien en diciembre pasado 
fue detectado en labores encubiertas en los estados de 
Zulia y Táchira, fronterizos con Colombia, ha sido 
vinculado con procesos golpistas o de cambio de 
régimen en Venezuela (2002), Haití (2004) y Honduras 
(2009), cuando se desempeñaba de director regional 
del Instituto Republicano Institucional, sección del 
Partido Republicano dentro de la Usaid y la Fundación 
Nacional para la Democracia, vitrina legal de la CIA. 

En tales circunstancias, la misión del pelele (y 
sacrificable) Guaidó es servir de cubierta narrativa para 
la entrada de ayuda humanitaria, como coartada para 
que la pandilla de matones sicópatas de Trump (Bolton, 
Pompeo, Pence, Abrams) desate un caos constructivo 
en Venezuela, vía la infiltración de mercenarios y 
terroristas, bombardeos a centros neurálgicos y la 
posterior ocupación militar del país.  
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Con variables, los ejemplos de Somalia, Irak, Libia y 
Siria, están frescos. Sólo que el Pentágono no ha sido 
capaz de derrotar a ningún país que decide resistir a 
una fuerza invasora superior; cuando tiene que 
permanecer en el territorio, se empantana. 

(jornada.com.mx) 11/02/2019 

47. Carta al Presidente Duque expresa 
rechazo y preocupación ante una 
intervención a Venezuela 

Colombia. Congresistas de la bancada alternativa 
dieron a conocer una carta suscrita por más de 700 
firmas de 22 congresistas, 368 organizaciones sociales-
entre las cuales hay organizaciones basadas en fe- y 
por 313 personalidades de diversos sectores del país 
en la que expresan su rechazo y preocupación ante una 
eventual intervención de los Estados Unidos en 
Venezuela apoyada por Colombia, tema que con 
seguridad será abordado por el presidente Iván Duque 
y el presidente Donald Trump  en una reunión en 
Washington que tendrá lugar  el próximo 13 de febrero.  

Según explicó el senador Iván Cepeda, del Polo 
Democrático, la carta, hace referencia a seis hechos 
que denotan una ―actitud complaciente del Gobierno 
frente a una eventual acción militar contra el gobierno 
de Nicolás Maduro‖ y que tendrían serias implicaciones 
para el país y para la región. 

 ―Después de 6  años de conflicto armado y de trabajar 
por la paz en Colombia no vamos a asistir como 
espectadores pasivos ante esa terrible posibilidad que 
dejaría un saldo de destrucción muerte y sufrimiento, no 
solamente en nuestro país hermano sino para también 
para nuestro pueblo‖ afirmó el senador. 

Dentro de los hechos que son mencionados en el 
documento, destacan las declaraciones del secretario 
general de la Organización de Estados Americanos, 
Luis Almagro, quien afirmó que ―en cuanto a la opción 
militar para derrocar a Maduro, no debemos descartar 
ninguna opción‖ o lo expresado por el embajador de 
Colombia en Estados Unidos, Francisco Santos quien  
declaró que ―debe darse una respuesta colectiva a esta 
crisis. Pero creemos, y, déjeme ser bastante claro, que 
todas las opciones deben ser consideradas‖. 

Otros hechos mencionados en la carta y que han 
despertado la preocupación de la bancada son la 
negativa del Gobierno colombiano ante la firma de la 
declaración del Grupo de Lima, en el que otros 
gobiernos de la región plasmaron su rechazo a 
cualquier acto de violencia en Venezuela, la visita a 
Cúcuta del jefe del Comando Sur, almirante Craig 

Faller, con un despliegue militar 
inusitado en la frontera. 

Por su parte,  congresistas como 
Ángela María Robledo y Antonio Sanguino señalaron 
que son partidarios de soluciones civilizadas como lo 
han manifestado países del continente como México y 
Uruguay y el grupo internacional de contacto de la 
Unión Europea, naciones que han optado por respaldar 
unas elecciones democráticas. 

La representante a la Cámara de la Colombia Humana 
reafirmó que con la carta buscan que Colombia tenga 
un rol de facilitadora y no sea una ―profundizadora de la 
crisis, tal como ha hecho al convertirse en un factor 
más de polarización y de radicalización respecto a lo 
que está ocurriendo en Venezuela‖. 

(alc-noticias.net) 13/02/2019 

48. Declaración del gobierno revolucionario. 
Urge detener la aventura militar 
imperialista contra Venezuela 

Cuba. El Gobierno Revolucionario de la República de 
Cuba denuncia la escalada de presiones y acciones del 
Gobierno de los Estados Unidos para preparar una 
aventura militar disfrazada de ―intervención 
humanitaria‖ en la República Bolivariana de Venezuela 
y llama a la comunidad internacional a movilizarse para 
impedir que se consume. 

Entre el 6 y el 10 de febrero de 2019, se han realizado 
vuelos de aviones de transporte militar hacia el 
Aeropuerto Rafael Miranda de Puerto Rico, la Base 
Aérea de San Isidro, en República Dominicana y hacia 
otras islas del Caribe estratégicamente ubicadas, 
seguramente sin conocimiento de los gobiernos de 
esas naciones, que se originaron en instalaciones 
militares estadounidenses desde las cuales operan 
unidades de Fuerzas de Operaciones Especiales y de 
la Infantería de Marina que se utilizan para acciones 
encubiertas, incluso contra líderes de otros países. 

Medios políticos y de prensa, incluso norteamericanos, 
han revelado que figuras extremistas de ese gobierno, 
con una larga trayectoria de acciones y calumnias 
dirigidas a provocar o alentar guerras, como el Asesor 
de Seguridad Nacional John Bolton, el Director del 
Hemisferio Occidental del Consejo de Seguridad 
Nacional, Mauricio Claver-Carone, con la participación 
del Senador de la Florida, Marco Rubio, diseñaron, 
gestionaron el financiamiento y organizaron directa y 
detalladamente, desde Washington, el intento de golpe 
de estado en Venezuela mediante la ilegal 
autoproclamación de un presidente. 

Son ellos mismos los que, personalmente o a través del 
Departamento de Estado, vienen realizando presiones 
brutales contra numerosos gobiernos para forzar su 
apoyo al llamado arbitrario a nuevas elecciones 
presidenciales venezolanas, mientras promueven el 
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reconocimiento al usurpador que apenas cuenta con 97 
mil votos como parlamentario, frente a los más de 6 
millones de venezolanos que el pasado mes de mayo 
eligieron al Presidente Constitucional Nicolás Maduro 
Moros. 

Tras la resistencia al golpe ofrecida por el pueblo 
bolivariano y chavista, demostrada en las masivas 
manifestaciones de apoyo al Presidente Maduro y en la 
lealtad de la Fuerza Armada Nacional Bolivariana, el 
Gobierno de los Estados Unidos ha intensificado su 
campaña política y mediática internacional y recrudece 
las medidas económicas coercitivas unilaterales contra 
Venezuela, entre las que puede citarse el bloqueo en 
bancos de terceros países de miles de millones de 
dólares pertenecientes a Venezuela y el robo de los 
ingresos de las ventas de petróleo de esa hermana 
nación, lo que está provocando graves daños 
humanitarios y duras privaciones a su pueblo. 

Junto a este cruel e injustificable despojo, EEUU 
pretende fabricar un pretexto humanitario para iniciar 
una agresión militar contra Venezuela y se ha 
propuesto introducir en el territorio de esa nación 
soberana, mediante la intimidación, la presión y la 
fuerza, una supuesta ayuda humanitaria, que es mil 
veces inferior a los daños económicos que provoca la 
política de cerco, impuesta desde Washington. 

El usurpador y autoproclamado ―presidente‖ declaró 
desvergonzadamente su disposición a reclamar una 
intervención militar de Estados Unidos con el pretexto 
de recibir dicha ―ayuda humanitaria‖, y ha calificado el 
rechazo  soberano y digno a esa maniobra como ―un 
crimen de lesa humanidad‖. 

Altos funcionarios estadounidenses recuerdan cada día, 
con arrogancia y desfachatez que, en relación con 
Venezuela, ―todas las opciones están sobre la mesa, 
incluida la militar‖. 

En el proceso de fabricación de pretextos, el gobierno 
de Estados Unidos ha  acudido al engaño y la calumnia 
al presentar un proyecto de resolución en el Consejo de 
Seguridad de las Naciones Unidas que, cínica e 
hipócritamente, expresa una grave preocupación por ―la 
situación humanitaria y de derechos humanos…, los 
intentos recientes de bloquear la prestación de ayuda 
humanitaria, la existencia de millones de migrantes y 
refugiados…, el uso excesivo de la fuerza contra 
manifestantes pacíficos, la situación de ruptura de la 
paz y la seguridad regionales‖ en Venezuela e insta ―a 
adoptar las medidas necesarias‖. 

Es evidente que Estados Unidos prepara el terreno 
para establecer por la fuerza ―un corredor humanitario‖ 
bajo ―protección internacional‖, invocar la ―obligación de 

proteger‖ a los civiles y aplicar ―‖todas 
las medidas necesarias‖. 

Es indispensable recordar que 
conductas similares y pretextos parecidos fueron 
adoptadas por Estados Unidos en el preludio de las 
guerras que lanzó contra Yugoslavia, Iraq y Libia, al 
precio de inmensas pérdidas de vidas humanas y de 
enormes sufrimientos. 

El gobierno estadounidense intenta eliminar el 
obstáculo mayor que representa la Revolución 
Bolivariana y Chavista al ejercicio de la dominación 
imperialista sobre ―Nuestra América‖ y al despojo al 
pueblo de Venezuela de la primera reserva certificada 
de petróleo del planeta y de otros cuantiosos y 
estratégicos recursos naturales. 

No puede olvidarse la triste y dolorosa historia de 
intervenciones militares de los Estados Unidos, en más 
de una ocasión en México, Nicaragua, República 
Dominicana, Haití, Cuba, Honduras y más 
recientemente en Granada y Panamá. 

Como alertó el 14 de julio de 2017 el General de 
Ejército Raúl Castro Ruz: ―la agresión y la violencia 
golpista contra Venezuela dañan a toda ―Nuestra 
América‖ y solo benefician los intereses de quienes se 
empeñan en dividirnos para ejercer su dominación 
sobre nuestros pueblos, sin que les importe generar 
conflictos de consecuencias incalculables en esta 
región, como los que estamos presenciando en 
diferentes lugares del mundo‖. 

La Historia juzgará severamente una nueva 
intervención militar imperialista en la región y la 
complicidad de quienes irresponsablemente lo 
acompañen. 

Se decide hoy en Venezuela la soberanía y la dignidad 
de América Latina y el Caribe y de los pueblos del Sur. 
Se decide también la supervivencia de las normas del 
Derecho Internacional y la Carta de las Naciones 
Unidas. Se define si la legitimidad de un gobierno 
emana de la voluntad expresa y soberana de su pueblo 
o del reconocimiento de potencias extranjeras. 

El Gobierno Revolucionario llama a la movilización 
internacional en defensa de la paz en Venezuela y en la 
región, basada en los principios de la Proclama de la 
América Latina y el Caribe como Zona de Paz adoptada 
con la firma de los Jefes de Estado y Gobierno de la 
CELAC en 2014. 

Expresa su bienvenida y apoyo al Mecanismo de 
Montevideo, iniciativa de México, Uruguay, la 
Mancomunidad del Caribe (CARICOM) y Bolivia,que 
busca preservar la paz en Venezuela basado, como 
dice su reciente Declaración, en los principios de no 
intervención en los asuntos internos, la igualdad jurídica 
de los Estados y la solución pacífica de controversias. 

Saluda la favorable acogida a dicha iniciativa por parte 
del Presidente Maduro Moros y la comunidad 
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internacional y expresa preocupación ante el rechazo 
categórico del Gobierno estadounidense a las 
iniciativas de diálogo promovidas por varios países, 
incluida esta. 

El Gobierno Revolucionario reitera su firme e invariable 
solidaridad con el Presidente Constitucional Nicolás 
Maduro Moros, la Revolución bolivariana y chavista y la 
unión cívico-militar de su pueblo y hace un llamado a 
todos los pueblos y gobiernos del mundo a defender la 
Paz y a oponerse unidos, por encima de diferencias 
políticas o ideológicas, para detener una nueva 
intervención militar imperialista en la América Latina y el 
Caribe que dañará la independencia, la soberanía y los 
intereses de los pueblos del Río Bravo a la Patagonia. 

La Habana, 13 de febrero de 2019 

(minrex.gob.cu) 13/02/2019 

49. Venezuela, entre la guerra y la paz: 
Leopoldo Santos Ramírez 

En estos días sabremos si Estados Unidos decide 
realizar por sí mismo o a trasmano una invasión militar 
a Venezuela o si todo lo de estas pasadas semanas ha 
sido un tinglado que quedará en un espectáculo 
efímero como los que hasta ahora le gusta montar a 
Donald Trump. Hay señales claras de que la resistencia 
de los venezolanos chavistas puede ser mayor de lo 
que esperan los estrategas estadunidenses y el equipo 
de Guaidó, autoproclamado presidente.  

Existe una diferencia poblacional entre los 23 millones 
de 1999, cuando Hugo Chávez accedió a la 
presidencia, y los 32 millones de venezolanos al día de 
hoy (números redondos). Ese número puede verse 
relativamente pequeño con respecto a las poblaciones 
de México o a la de Brasil, pero se trata de un recurso 
humano que ha alcanzado un tamaño respetable y 
puede ser puesto en juego en momentos de decisión. 

Pero hay algo más en esta población: considerables 
segmentos de la sociedad venezolana han 
experimentado una serie de transformaciones que el 
barullo mediático oculta.  

Entre esas transformaciones la más importante es la 
capacidad organizativa para agenciarse recursos y 
cogobernar en amplias regiones de la república. Esta 
es una sociedad que a pesar de la ruptura profundizada 
por la oligarquía venezolana, en momentos críticos ha 
sostenido principios centrales del proyecto chavista y lo 
ha demostrado una y otra vez a lo largo de estos 20 
años, mediante el voto democrático, sin violencia, 
cuidando no enfrascarse en una guerra fratricida. 

Desde su inicio, la revolución bolivariana 
planteó el cambio democrático sin 
violencia. Pero por lo que puede verse y 

han declarado, los estadunidenses 
apuestan al desmoronamiento del ejército venezolano, 
pero ese es un objetivo viejo desde el comienzo de los 
20 años transcurridos de chavismo. Una y otra vez la 
oposición y Estados Unidos maniobraron para lograr 
una rebelión de las fuerzas armadas y en esos 20 años 
no ha ocurrido nada trascendente en la disciplina 
militar.  

A pesar de las críticas justificadas a la conducta de 
algunos militares de alto rango es también necesario 
reconocer al ejército chavista sui géneris dentro del 
panorama de ejércitos en la geografía latinoamericana. 
Hay una mayor politización en ellos (entendida como 
concientización sobre los intereses de su patria, y 
compromiso con su pueblo y gobierno).  

Todos estos constituyen elementos imbricados en un 
sujeto social por demás importante, los Consejos 
Comunales, espacios de ejercicio del poder desde las 
barriadas, colonias y regiones rurales y urbanas; 
aunque debilitadas, constituyen una reserva de activos 
en toda la república. 

Además, si se considera el factor geopolítico, después 
de una hipotética invasión estadunidense a Venezuela, 
las consecuencias sobre la región no pueden calcularse 
fácilmente sobre los países con gobiernos de derecha, 
pero a la vez ni China ni Rusia pensarían que las 
próximas maniobras guerreristas trumpianas son 
simples fintas, y de allí al desencadenamiento de la 
hecatombe mundial sólo habría un paso. 

En este escenario de amenaza es necesario recuperar 
aspectos importantes que mostraron las 
manifestaciones del sábado 2 de febrero en Venezuela, 
una con los partidarios de Juan Guaidó y la otra de 
ciudadanos en apoyo a Nicolás Maduro. Prácticamente 
se echó por tierra la cantaleta de que el gobierno de 
Maduro representa solamente a un grupo cupular 
sostenido por el ejército.  

Acabaron con esta y otras falsedades porque la 
concentración de los ciudadanos chavistas fue en 
número tan grande o más que la de los seguidores del 
antichavista. El hecho de que las dos marchas se 
realizaran en orden muestran no a un país de dictadura, 
sino uno de ambiente democrático en el que incluso se 
abusa de la libertad al llamar a una rebelión contra el 
gobierno legalmente establecido. 

La situación de libertad llega al extremo de que en la 
misma marcha de Guaidó se pidieron tropas y armas al 
presidente Donald Trump para derribar al gobierno de 
Nicolás Maduro.  

En el ínter de las dos manifestaciones pudo verse la 
constante de dos actitudes y acciones recurrentes en 
momentos de crisis políticas en Latinoamérica, la de la 
derecha y la de izquierda, ambas con apoyo entre la 
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población y las dos referidas a la intervención 
extranjera.  

Por supuesto, en el caso venezolano la situación de 
sufrimiento y estrechez por la que están pasando las 
familias ha hecho que algunos contingentes busquen 
una salida entre los golpistas de Guaidó, disminuyendo 
la presencia de apoyadores al régimen chavista. 

A pesar de esto, la posición de una mayoría venezolana 
al proyecto chavista no ha sido rebasada ni con la 
abrumadora manipulación de los medios 
internacionales de la cual goza la Asamblea Nacional 
con Guaidó al frente. En realidad, las actuales 
autoridades y el poder chavista son resultado de un 
consenso mayoritario del pueblo venezolano construido 
a lo largo de más de 20 años mediante elecciones 
presidenciales, estatales y municipales que suman 23 
en total. 

Como puede verse, gobernar la república no ha sido 
nada fácil porque la política chavista se propuso una 
real democratización en una zona donde el control 
estadunidense por medio de las embajadas de los 
países colindantes, y la acción de la oligarquía 
venezolana constituyen una presencia poderosa. Pero 
está claro que los venezolanos herederos del libertador 
Simón Bolívar no van a rendirse. 

(jornada.com.mx) 14/02/2019 

50. De las “misiones de paz” a la “ayuda 
humanitaria”: Raúl Zibechi 

Brasil. Por fin conocemos en detalle la participación de 
militares en el gobierno de Jair Bolsonaro. Un informe 
del diario Zero Hora, de Porto Alegre, asegura que 100 
oficiales ocupan los escalones superiores del gobierno, 
desde el presidente y su vice hasta ministros, gerentes 
de las grandes estatales y puestos clave para el 
funcionamiento del aparato estatal (goo.gl/oG4W4N). 

Los uniformados se desplegaron en lugares 
estratégicos que les permiten tomar o vetar decisiones 
sobre cuestiones que van mucho más allá de la 
seguridad nacional o las agencias de inteligencia. 
Tienen peso decisivo en las gerencias de Petrobras, 
Eletrobras, la represa binacional de Itaipú y la Zona 
Franca de Manaus. Por sus cargos en los ministerios y 
otras entidades, supervisan la extracción de minerales, 
el sistema de comunicaciones, las carreteras e 
hidroeléctricas. 

La presencia militar es especialmente fuerte, además 
de los siete ministros con que cuentan, en Ciencia y 
Tecnología (con cinco altos cargos, además del 
ministro), Educación, Infraestructura, Justicia, la Caixa 

Económica Federal (cuarto banco de 
Brasil) y la Secretaría General que rodea 
a un presidente en conflicto con su vice, 

al que no ha querido traspasarle el 
mando durante su larga internación hospitalaria, por 
sencilla desconfianza. 

Los militares no se han limitado a los espacios que 
siempre han controlado, como Defensa o el Gabinete 
de Seguridad Institucional, sino que controlan los 
principales resortes de la administración. 

Pero el dato que permite comprender lo que está 
sucediendo, es que ―el núcleo duro de los militares en 
el gobierno de Bolsonaro son oficiales boinas azules, 
que comandaron o tuvieron funciones en Misiones de 
Paz de las Naciones Unidas‖, explica el periodista 
Kaiser Konrad en el citado reportaje. En este punto 
empiezan a develarse los nexos entre las misiones de 
paz y las políticas internas en Brasil y en la región. 

Cinco generales del actual gobierno son veteranos de 
la Misión de las Naciones Unidas para la Estabilización 
en Haití (Minustah), donde Brasil jugó un papel 
determinante entre 2004 y 2017. Otros tres militares de 
alto rango actuaron en misiones de paz en Bosnia y 
Angola, entre ellos el vice Hamilton Mourão, quien fue 
además agregado militar en la embajada en Caracas. 

No es casualidad que haya sido Mourão el que pregona 
una salida para Maduro, que consiste en crear un 
corredor de escape (goo.gl/tUuL6d). 

Desde hace varios años venimos señalando las 
conexiones entre la presencia de militares brasileños en 
la Minustah y la ocupación militar de las favelas, entre 
otras políticas de orden interno que se extienden cada 
vez a más estados de Brasil. Hace 10 años destacamos 
que los militares brasileños reconocían que las técnicas 
empleadas en la ocupación de la favela Morro da 
Providéncia, son las mismas que las tropas brasileñas 
utilizan en la misión de paz de las Naciones Unidas en 
Haití (goo.gl/4pN4RB).  

Tomando el caso de Brasil, señalaba a propósito de las 
llamadas políticas sociales, que el plan Hambre Cero es 
compatible con la militarización de las favelas 
(goo.gl/XXKNTW). Ahora es necesario dar algunos 
pasos más, a la vista de los planes para intervenir en 
Venezuela. 

Primero, la mayoría de las tropas de paz en Haití 
pertenecieron a países latinoamericanos. Más de la 
mitad de los 7 mil soldados provenían de Argentina, 
Bolivia, Brasil, Chile, Ecuador, Uruguay, El Salvador, 
Paraguay, Honduras y Guatemala. Buena parte de ellos 
con gobiernos progresistas. Las fuerzas armadas de 
Brasil tuvieron la jefatura de la Minustah durante más 
de una década. 

Como la tropa y los oficiales van rotando, es posible 
que en esos 13 años más de 30 mil efectivos de la 
región hayan participado en la misión de paz, una de 
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cuyas tareas consiste en entrenarse en ayuda 
humanitaria. 

Segundo, las fuerzas armadas de Brasil llevaron a Haití 
su experiencia militar en las favelas y las políticas 
socioeconómicas exitosas en el país, e importaron las 
experiencias obtenidas en la isla.  

Una investigación de Tamara Jurberg (goo.gl/3chj6x) 
analiza las relaciones entre la misión y las Unidades de 
Policía Pacificadora (UPP), creadas en Río de Janeiro 
cuatro años después del inicio de la Minustah, para 
pacificar las favelas. Concluye que Haití fue una 
herramienta para mejorar las propias operaciones 
militares internas, o sea, el control de los pobres. 

Tercero, el autoproclamado Juan Guaidó anuncia que 
Brasil abre el segundo centro de acopio de ayuda en el 
estado de Roraima, limítrofe con Venezuela. Los 
militares brasileños serán los encargados de ingresar al 
país esa ayuda humanitaria, coordinando con 
Colombia. Un general brasileño pasa a integrar, por 
primera vez en la historia, el Comando Sur de las 
fuerzas armadas de Estados Unidos (goo.gl/Gxd4XU). 

No habrá una invasión clásica, con bombardeos y 
desembarcos de marines. La invasión es la ayuda 
humanitaria, estrategia que los militares prepararon 
durante 13 años en Haití, con el apoyo de gobiernos 
progresistas. 

(jornada.com.mx) 15/02/2019 

51. “Cuando los evangélicos parezcan un 
brazo ideológico, tendrán el rechazo de 
muchos colectivos sociales” 

Tras publicar S.O.S. Cristianos en 2018, la 
comunicadora y escritora Pilar Rahola ha mantenido un 
contacto activo con diferentes sectores del cristianismo, 
entre ellos el evangélico. 

Barcelona. Conceptos como la experiencia espiritual 
trascendente, la fe, la razón y la ciencia están en la 
mente de muchos. A veces de manera más superficial, 
otras con un arraigo que roza la obsesión, alterando la 
paz personal.  

No hay un requisito previo a las grandes preguntas 
existenciales. Creyentes y no creyentes nos acercamos 
a ellas en diferentes momentos de nuestra vida. Y en 
ese acercamiento también se encuentra Pilar Rahola.   

Después de publicar en 2018 S.O.S. Cristianos, una 
investigación sobre el cristianismo perseguido, la 
comunicadora y escritora catalana ha mantenido un 
contacto muy activo con el colectivo evangélico. 
―Principalmente en América‖, matiza. Una experiencia 

que no ha pasado inadvertida para ella.   

Poco después de conceder a 
Protestante Digital una entrevista con motivo de la 
publicación del libro, Rahola escribió un artículo titulado 
Evangélicos, donde aseguraba cosas como ―cada vez 
que he podido contemplar sus celebraciones, no he 
resuelto mi falta de fe, pero me he marchado con 
sobredosis de optimismo y buen ánimo‖.   

Ahora ha vuelto a conceder unos minutos a este medio 
para retomar la conversación desde el punto de vista de 
su visión sobre el trabajo de las comunidades 
evangélicas, el pluralismo en una sociedad como la 
catalana y sus consideraciones personales sobre la fe.  

Hablamos de la labor social de las iglesias en los 
barrios marginales de Latinoamérica. Del peligro de 
politización del colectivo evangélico, y cita casos como 
el de Brasil con Jair Bolsonaro. 

De la necesidad de que se produzca un encuentro entre 
razón y fe, y del sentimiento de acompañamiento que le 
produce escuchar el 'Padre nuestro' en un funeral. ―No 
estoy en la posición de resolver mis incógnitas y mis 
miedos por la vía de la trascendencia espiritual. Pero no 
me molesta que otros lo hagan. Me acompaña‖, dice.  
No es un día frío. El ruido de la ciudad sí es como 
siempre.  

Y en medio de lo frenético, en una charla de cafetería, 
vuelven a resurgir todos estos conceptos que traspasan 
los límites de la rutina y de su actividad, con una mirada 
de aspiraciones existencialistas.     

Pregunta: Meses después de nuestra primera 
entrevista, acerca de tu libro S.O.S Cristianos, 
escribiste un artículo titulado Evangélicos. Allí 
hablabas del primer culto protestante que viviste y 
de los tópicos que rompiste. ¿Cómo llegaste a 
entrar en una iglesia evangélica?  

Respuesta: Después de ese, he asistido a muchos 
otros cultos, principalmente en México y Miami. Mi 
experiencia con el mundo evangélico ha sido 
básicamente allí, y puedo decir que tengo algo de 
conocimiento del mundo evangélico americano, 
mientras que en Cataluña ese conocimiento es 
prácticamente nulo.  

He tenido conexión con el mundo evangélico a través 
de dos partes. La primera, sin duda, es por amigos y 
por las comunidades judías, con las que tengo mucha 
relación y que en esas zonas del mundo también son 
muy próximas a los evangélicos.  

De hecho, mi primer contacto fue mediante unos 
amigos judíos que me llevaron como invitada a la 
iglesia de un pastor muy influyente en Miami. Después 
ha sido a raíz de publicar el libro, que ha han habido 
peticiones directas. Una vez estableces contacto, van 
ocurriendo cosas. Si viajo, me buscan en el lugar. Hay 
una relación que se ha establecido con los viajes.    
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P: ¿Por qué nula en Cataluña?  

R: No me puedo quejar, porque peticiones he tenido 
muchas. Pero aquí, en Cataluña, siempre tengo la 
agenda llena por diversos temas que trato y que, como 
es lógico, por la situación todo es más complicado. 
Cuando te desplazas en viaje, la agenda la puedes 
construir virgen. Aquí, en cambio, todo está ocupado.  

Por falta de tiempo, y no de peticiones, no he hecho las 
presentaciones que me han pedido, no sólo en el 
ámbito protestante sino también en el católico, ni me he 
podido implicar lo suficiente. Pero es una cuestión 
estricta de tiempo.     

P: En tu artículo también hablabas de pastores que 
“son auténticos misioneros de la palabra de Jesús” 
y que realizan “una labor muy notable en las clases 
populares”. ¿Cómo se va configurando esta visión 
de los evangélicos?  

R: Está la parte buena y la mala de mi mirada sobre el 
fenómeno, especialmente en el continente americano, 
donde tiene tanta importancia. No hay duda, y es una 
cosa que creo importante poner en valor y por eso la 
recogí, que el mundo evangélico en general hace un 
gran trabajo tanto misionero como social.  

Tiene mucha lógica porque el propio mundo protestante 
es un mundo de estar en el asfalto, en la calle, con la 
gente, de salir de la púrpura e ir. Y, por tanto, tiene un 
sentido religioso y ético el tener una voluntad de misión 
y de apostolado. Pero, además, creo que el mundo 
evangélico ha crecido, especialmente en el continente 
americano, en zonas que están muy deterioradas a 
nivel social, donde ha habido una gran implicación.  

Es verdad que, también, hay muchos capellanes 
católicos, especialmente en Sudamérica, muy 
implicados socialmente. De manera que, quizás, la 
palabra de Jesús, en su aspecto más puro, cuando se 
enfrenta a unos problemas sociales tan graves, moviliza 
la solidaridad y lo que los cristianos llaman caridad, que 
es un concepto previo a la solidaridad pero similar.  

Aún así, cuando he llegado a ver el trabajo que se 
hace, por ejemplo, en barrios complicados de Miami, 
con migrantes y gente de la droga, un trabajo social de 
estructurar familias, de estructurar barrios, de ayudar a 
los colectivos más vulnerables para que no caigan en 
situaciones delictivas, me parece absolutamente 
admirable.  

Este es un trabajo de apostolado muy directo y en 
primera trinchera. Y esto es algo que no se reconoce 
nunca, especialmente desde la Europa católica, para la 
cual los evangélicos son los predicadores de las 
televisiones americanas y algún otro tópico más. En 

cambio, se conoce muy poco un 
trabajo de mucha implicación social que ya se pueden 
reír las oenegés de izquierdas.  

Es importante poner esto en valor porque, creo, en 
muchos de los sectores más vulnerables que llegan a 
Estados Unidos, o de los peores barrios en 
Sudamérica, los pastores y las comunidades 
evangélicas crean una identidad colectiva y los religa a 
una tierra, a una gente y a unas circunstancias, sin 
dejarlos abandonados a su suerte.   

El aspecto que considero más negativo es que algunos 
de estos colectivos evangélicos ahora están muy 
implicados en connotaciones políticas y han derivado 
hacia planteamientos derechistas y ultraderechistas, 
confundiendo lo que sería el trabajo social que se 
desprende del evangelio con lo que es estrictamente el 
proselitismo político.  

Esto se ha visto muy claramente en Brasil. No es el 
único caso. En las últimas elecciones de gobernadores 
en Estados Unidos, muchos pastores evangélicos han 
jugado un papel destacado por lo que denominan como 
‗líderes cristianos‘. Esta es una injerencia que me 
preocupa porque es la injerencia de la ética religiosa 
sobre la ética política, que históricamente nos ha hecho 
tanto daño.  

Los maestros son, sin duda, los católicos, que lo han 
hecho a lo largo de los siglos con mucha insistencia con 
el concepto de poder, del Papa poderoso. Esto lo 
hacen, también, los islámicos permanentemente y con 
todo tipo de abusos, utilizando el concepto de Dios para 
gobernar la sociedad de manera terrible e imponiendo 
leyes regresivas.  

Y, en estos momentos, los protestantes están teniendo 
una deriva hacia aquí en algunos sectores de 
comunidades evangélicas. En Miami tuve una fuerte 
discusión con una pastora que me decía que su trabajo 
era conseguir que todos los políticos relevantes fuesen 
políticos cristianos.  

Cuando le preguntaba qué quería decir con aquello, si 
se refería a una ética de vida, ella me hablaba de 
ideología. Esto me preocupa porque soy una 
convencida de la Ilustración, que cree que los dioses 
deben estar en un lado y las leyes en otro.  

Ahora bien, el hecho de que esto sea un tema de 
preocupación no puede negar el hecho del enorme 
trabajo social que también se está haciendo. Acaba 
siendo como todo. A modo de ejemplo católico, hay un 
diferencia muy grande entre el poder del Vaticano, que 
fundamentalmente es político, y Pere Casaldàliga, que 
ha estado en las montañas dedicándose toda la vida a 
los pobres. 

En el ámbito evangélico pasa lo mismo. Los grandes 
movimientos sociales que hacen que mucha gente que 
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sería vulnerable acabe estando recogida, cuidada y 
estructurada, también pueden hacer que después sea 
muy fácil manipular el voto. Este es un tema que 
debería alertar a las comunidades evangélicas que 
realmente quieren trabajar por el apostolado religioso.    

P: ¿Conoces algún ejemplo de equilibrio entre las 
dos tendencias?  

R: Sí. De las comunidades evangélicas que he podido 
conocer tanto en México como en Guatemala, Miami y 
Argentina, en su momento, la mayoría de los casos que 
he conocido allí es de personas que sencillamente 
están trabajando en el tema religioso y social.  

Lo que pasa es que, respecto a otros viajes en los que 
no había ido a ningún culto pero había tenido relación 
con evangélicos, porque ya estaba preparando el libro y 
había hablado con gente, desde aquel primer momento 
hasta ahora ha habido un proceso de politización muy 
acelerado.  

La mayoría de pastores que he conocido son muy 
respetuosos en el ámbito político y se dedican al ámbito 
religioso y social. Sin embargo, ahora he visto muchos 
más activos en esta línea política. En el momento en el 
que el movimiento evangélico, que comienza a 
despertar simpatías por lo que respecta a su trabajo 
social, parezca un brazo armado ideológico, entonces 
tendrá el rechazo de muchos colectivos sociales. 

Creo que es el gran riesgo que tiene el evangelismo en 
su proceso de crecimiento. Por otro lado, mi 
aproximación al mundo evangélico previa a todo esto, 
es cuando yo hago el libro y descubro la extraordinaria 
labor de denuncia que hacen los evangélicos. 
Impecable y muy sonora en comparación con el sonoro 
silencio del Vaticano.     

P: Aparte de la dedicación social, en tu artículo 
concentras el elogio a los evangélicos en la 
sinceridad espiritual y en el trabajo con los 
cristianos perseguidos. ¿Cómo has visto cada uno 
de estos elementos?  

R: En el evangelismo es muy interesante la 
recuperación de las ideas primigenias de Jesús, que 
son las que pueden unificarnos a todos, creyentes y no 
creyentes, al fin y al cabo. Yo me siento muy cómoda 
con algunos de los grandes conceptos del cristianismo 
primigenio porque, al final, lo que intenta es una 
sociedad más respetuosa, más bondadosa, con más 
empatía hacia el prójimo y, por tanto, más justa.  

Lo que hace interesante y útiles a los grandes 
conceptos que hacen que mucha gente viva una 
experiencia religiosa muy sana, es que retornan a 
conceptos fundamentales despojados de cualquier 

atributo.  

La justicia, el respeto, la empatía son 
conceptos que es muy importante reivindicar en una 
sociedad que tiende tan claramente a la autarquía, al 
autismo social y al puro egoísmo.  

Además, haciendo el libro he podido descubrir cómo en 
las sociedades donde el cristianismo es más 
perseguido, vivir la experiencia religiosa es una forma 
de libertad. Y, de alguna manera, una forma de lucha 
contra la tiranía y la injusticia.  

Yo, como niña educada en colegios católicos de un 
país occidental, no me hubiese imaginado nunca que 
intentar orar, creer en Jesús, o defender la sola idea de 
Jesús, llegase a ser un acto revolucionario. Y muy 
luminoso.  

Descubrir esto me pareció muy bonito porque, ¡qué 
puedo decir yo aparte de envidiar esa fe! Esto es muy 
potente en el mundo evangélico, aunque también lo es 
entre ortodoxos y católicos en las zonas complicadas. 
Hay mucha unificación en cuanto a la vivencia, es decir, 
ortodoxos, coptos, siro-malabares, asirios, caldeos, 
tienen la vivencia religiosa como un acto de protesta y 
de libertad, con el drama que esto representa.  

Por ejemplo, el caso de Asia Bibi, que ha acabado bien. 
El problema de Bibi surge cuando le dicen que se tiene 
que convertir al islam y ella replica que porqué, si Jesús 
se ha entregado en sacrificio por la humanidad, y les 
pregunta a los musulmanes que qué ha hecho su dios y 
que se conviertan ellos.  

Que esto lo diga un mujer analfabeta, de una zona 
rural, pobre, y en un país tan brutal con los cristianos 
como es Pakistán, denota hasta qué punto la creencia 
es pura y tiene sentido.   

En cuanto al tema del activismo, el activismo social de 
los mismos evangélicos que trabajan en zonas de 
pobreza y vulnerabilidad, por el narco, las mafias y las 
pandillas, se convierte en un activismo de protección y 
de denuncia en las zonas donde los cristianos son 
perseguidos.  

Creo que se debe decir con toda rotundidad que la 
estructura católica organizada no existe en el tema de 
la persecución de los cristianos, y en cambio las 
estructuras protestantes son muy activas y son el gran 
motor de denuncia internacional.  

Y son activas en una doble línea, en el territorio donde 
se sufre la persecución, ayudando, salvando, 
rescatando o recopilando datos, como en el caso de 
Corea del Norte, y con su influencia a nivel 
internacional, con la que acaban consiguiendo cosas 
muy importantes, como en el caso de Bibi.  

Es verdad que el Vaticano ha hecho algún comunicado, 
pero quienes realmente han alzado la voz por ella han 
sido las organizaciones protestantes. De hecho, ahora 
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soy más crítica con el Vaticano que antes de publicar el 
libro porque ha empeorado la persecución de los 
cristianos, no hay indicios de que esto mejore, estamos 
hablando del sufrimiento de millones de personas, y el 
Vaticano es un silencio absoluto y permanente. Me 
siento decepcionada por las jerarquías católicas que 
deberían hacer mucho más.     

P: Volvamos a Cataluña ¿Qué observas en la 
sociedad catalana para que el colectivo evangélico 
no se haya arraigado en el territorio como en otros 
lugares?  

R: Sé que hay presencia evangélica en zonas mucho 
más desestructuradas, y este trabajo masivo en zonas 
empobrecidas de Latinoamérica, aquí también se 
realiza en determinados barrios. Lo que pasa es que 
quizás tiene menos luz y es menos conocido. También 
creo que el trabajo social que se realiza aquí por parte 
de los evangélicos es más importante que el de los 
católicos, que en Cataluña y el sur de Europa todavía 
forman parte del statu quo.   

Tengo que decir que los evangélicos son iguales de 
decepcionantes por lo que respecta a los presos 
políticos catalanes que los católicos con el silencio ante 
la persecución. Lamento profundamente, hasta donde 
sé, que ningún pastor importante no haya ido a ver a 
los presos políticos, aunque sólo sea para preocuparse 
por su situación.  

No les pido que hagan política ni que se pongan un lazo 
amarillo, pero estamos ante un drama social 
importante, que afecta los sentimientos de millones de 
personas en Cataluña, y creo que habrían podido tener 
un papel. Igual que la jerarquía católica, que ha sido 
patética.     

P: Me consta que hay líderes evangélicos en 
Cataluña que se han reunido con los presos.  

R: ¿Y lo han hecho público? Yo les pido que lo hagan 
público. No entiendo de qué va esto de verlos a 
escondidas. Es un gesto de empatía pública, que no 
tiene nada que ver con la reivindicación política. La 
Iglesia Católica no lo había hecho y luego dijeron que 
sí, que habían ido a escondidas, y quedaron todavía 
más retratados.   

Volviendo al tema del arraigo, hablamos de un país 
católico por excelencia, donde la identidad católica ha 
estado ligada a lo largo de la historia a la propia 
identidad catalana.  

Hay que recordar la famosa frase del obispo Josep 
Torras i Bages que decía ―Catalunya será cristiana 
(católica) o no será‖. El peso católico hace que 
cualquier comunidad religiosa nueva tenga más 

dificultades. Otra cosa es el tema del 
islam, que se instala de manera exterior con la llegada 
masiva de comunidades.  

Pero la reconversión del catolicismo hacia el 
evangelismo tiene que ser más compleja porque aquí 
hay una solidez de lo que sería un catolicismo 
atmosférico que está en las fiestas, en el calendario, en 
los hábitos.  

Mi madre sigue sin permitir cocinar carne el viernes 
santo. Hay una serie de tradiciones que, en mi caso, no 
tienen nada que ver con la fe, porque no la tengo, pero 
sí con la tradición y el respeto hacia quienes sí creen.     

P: En nuestra entrevista anterior decías que el 
cristianismo perseguido es algo exótico para las 
derechas y que las izquierdas no lo consideran 
como una víctima posible porque son culpables 
históricos. ¿Los evangélicos entran también dentro 
de esta dicotomía?  

R: La imagen que hay en nuestra sociedad sobre el 
evangelismo está derechizada, sin duda, 
fundamentalmente influencia del estereotipo que se 
produce en el mundo evangélico en los Estados Unidos 
que, creo, queda reducido en la cercanía porque, como 
decía, el fenómeno evangélico en los barrios tiene tanto 
éxito porque hace mucho trabajo y muy bueno, y se ve 
rápido que no se trata del típico pastor estafador que 
sale en una televisión para ganar dinero.  

Pero, de la misma manera que en el imaginario 
colectivo el catolicisimo está considerado como un 
elemento de poder, e históricamente ha sido así, el 
evangelismo está considerado como un elemento de 
derechización de la sociedad, y más con fenómenos 
como el de Brasil.  Cuando hice el artículo sobre los 
evangélicos hubo gente que me criticó porque decían 
que hablaba de quienes habían apoyado a Bolsonaro o 
de los movimientos fachas latinoamericanos. Es el 
estereotipo fácil.  

Otros, en cambio, me lo agradecieron por la sorpresa 
que les había causado un hecho que no conocían. La 
realidad siempre es más compleja de lo que parece. 
Ser católico en Cataluña es muy fácil, porque forma 
parte del ambiente, de la cultura. Llegar a ser parte de 
otra disciplina de la propia identidad religiosa, tiene que 
ver con una transformación personal y, por tanto, ética 
y de fe. Eso hace que sea un poco más puro.  

El catolicismo tiene a Lucía Caram y a las monjas del 
convento de Barcelona, gente que hace un trabajo 
social de gran importancia, pero pesa mucho la imagen 
de la jerarquía católica, que está mucho más alejada de 
la calle. El evangelismo, que hace un trabajo 
extraordinario, queda muy lejos porque hay una imagen 
de poder de los grandes movimientos evangélicos 
americanos que hacen que esto se distorsione.     
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P: ¿Cómo alguien que se declara „hija de la razón‟ 
llega a desarrollar esta sensibilidad por el hecho 
religioso?  

R: Creo que la Ilustración ha fracasado en muchos 
sentidos y que la razón no lo explica todo. Esto no 
quiere decir que a aquello que no explica haya que 
ponerle fe. El gran error de la Ilustración era creer que 
lo podía explicar y resolver todo. Unos cuantos siglos 
después de Voltaire, del enciclopedismo y de la razón 
sobre la fe, el mundo está hecho una mierda. No hemos 
resuelto los grandes conflictos de la humanidad.  

Hemos empeorado algunos de los grandes conceptos y 
nos hemos hecho una sociedad, en muchos sentidos, 
muy maligna. Por tanto, mi reflexión es que yo continúo 
considerando que la razón es un motor fundamental de 
explicación de la humanidad y del mundo, y de 
encontrar soluciones para intentar resolver los grandes 
conflictos, pero quién soy yo para considerar que la fe 
no camina también en el mismo sentido.  

A través de la fe también he visto auténticos milagros 
de transformación social. Creo que la Ilustración peca 
de vanidad y de egolatría. Quizás deberíamos 
entender, a estas alturas, cuando ya hemos asimilado 
la época en que la religión lo dominaba todo, hemos 
asimilado también la época en que la razón ilustrada lo 
domina todo, que razón y fe pueden caminar juntas, 
con respeto y sin mirarse de reojo.  

No soy capaz de decir que a mí la razón me lo explica 
todo. Tampoco me lo explica la fe. Pero cuando miro el 
mundo, reconozco que hay lugares en los que las 
comunidades de fe lo han mejorado. Y hay lugares en 
los que la aplicación de la razón nos ha salvado de 
según qué tiranías religiosas. Quienes vamos de 
racionalistas somos muy chulos, pero mira cómo 
tenemos el mundo. Quizás no lo hemos hecho tan bien.  

La palabra de Jesús, al final, mejoró el mundo. Durante 
los primeros siglos del cristianismo, quienes tenían la 
voz de la justicia eran los cristianos que sufrían 
persecución. Poca broma con la capacidad de la fe 
para transformar la sociedad.  Después hay un tema de 
simple empatía.  

No puedo ser una persona muy vinculada a la carta de 
los derechos humanos y a los principios de la 
solidaridad, porque creo que el concepto más 
revolucionario de la Biblia es el de mirar y amar al otro, 
al prójimo, no podría hablar de violencia de género, de 
los derechos catalanes, de lo que sea, y no 
preocuparme de que millones de personas pueden ser 
perseguidas solo por creer en su dios. 

Es la idea global de la carta de los derechos humanos. 
Me repugnan determinadas izquierdas 
que la aplican parcialmente. O la 
aplicamos globalmente, o no somos 

creíbles. Por ejemplo, los Goya. Son 
capaces de hablar de Palestina, que es un tema fácil 
para la izquierda, pero a un director de cine iraní 
perseguido por sus ideas no le han hecho nunca una 
mención (dice, en referencia a Jafar Panahi).     

P: Entonces, ¿qué es necesario para conectar fe y 
razón?  

R: Eso lo tienen que responder muchos de los que se 
movilizan por la fe. A mí, las conversaciones con gente 
que ha hecho que se haya llegado a la fe a través de 
una transformación personal e intelectual, me resultan 
muy enriquecedoras. Era una gran lectora de Joseph 
Ratzinger. Sus diálogos con Jürgen Habermas me 
parecen lo mejor que se ha hecho en filosofía en mucho 
tiempo.  

También he tenido mucha oportunidad de hablar con el 
mundo judío, que es muy activo intelectualmente y 
habla mucho de este tema. Lo primero que afirman los 
creyentes potentes a nivel intelectual es que son 
grandes racionalistas. Por ejemplo, la famosa frase de 
Pasteur, de que ‗un poco de ciencia te aleja de Dios, 
pero mucha ciencia te acerca a él‘. A medida que las 
grandes incógnitas de la humanidad se van 
resolviendo, descubrimos todavía más que no sabemos 
nada.  

Los científicos, cuanto más se acercan a los grandes 
misterios, son más desbordados por esos misterios, 
porque son inmensos. A medida que tienes 
conocimiento es cuando más te abruma el 
desconocimiento. Entonces, puedo entender que 
grandes científicos y racionalistas resuelvan por la vía 
de la interpretación trascendente y de la fe una parte de 
la razón. Pero yo no he llegado a este punto.     

P: ¿Has llegado a buscar algo en este sentido? 
¿Hasta dónde llega tu interés?  

R: No he buscado nada y mi interés es absoluto. Cada 
vez que me he acercado a la fe ha sido en un momento 
trágico. Esto es trampa. Cuando tienes un vacío, una 
muerte, una ausencia, una cuestión muy dura en la 
vida, entonces buscas agarrarte a un clavo ardiendo 
como un niño desesperado.  

Entonces piensas que quizás sí hay algo. Pero es 
trampa. No estoy en la posición de resolver mis 
incógnitas y mis miedos por la vía de la trascendencia 
espiritual. Pero no me molesta que otros lo hagan. Me 
acompaña. No hay nada más bonito que, por ejemplo, 
en un funeral, tener a alguien al lado que ore. No hay 
nada más bonito que el Padre Nuestro. No me molesta 
que me acompañe, pero todavía no me ha penetrado. 

(protestantedigital.com) 11/02/2019 
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52. El Gobierno de Bolsonaro "preocupado", 
por el Sínodo sobre la Amazonía 

Brasil. El gobierno del presidente brasileño Jair 
Bolsonaro teme que sus políticas contrarias a la 
demarcación de tierras indígenas y a las ONG que 
combaten el cambio climático sean cuestionadas 
durante el sínodo sobre la Amazonía, en octubre 
próximo en el Vaticano, dijo un importante ministro 
citado este domingo por un diario local. 

De acuerdo con el diario O Estado de S. Paulo, la 
preocupación está relacionada con el impulso de una 
"agenda de izquierda" por parte del "clero progresista" 
vinculado a movimientos sociales, en un Iglesia católica 
que desde la llegada del papa Francisco dio cabida a 
demandas ambientalistas. 

El general Augusto Heleno, ministro de Gabinete de 
Seguridad Institucional, considera que esa influencia es 
particularmente preocupante en zonas de frontera. 
"Pensamos que eso es una interferencia en un asunto 
interno de Brasil", declaró a Estado. 

Según el informe, el gobierno buscará contrarrestar esa 
influencia movilizando a gobernadores, alcaldes y 
autoridades eclesiásticas. "Estamos preocupados y 
queremos neutralizar eso", dijo Heleno, cuya cartera 
está a cargo de las labores de inteligencia. 

"Hace mucho que existe influencia de la Iglesia y las 
ONG en la selva", advirtió. 

Informes de la Agencia Brasileña de Inteligencia (Abin) 
y de los comandos militares, según el diario, habrían 
alertado al gobierno de reuniones entre el papa y 
cardenales brasileños para discutir sobre la realización 
del sínodo denominado "Nuevos caminos para la 
Iglesia y para una ecología integral". 

Apenas se instaló en el poder, el 1 de enero, el 
ultraderechista Bolsonaro traspasó de la Fundación 
Nacional del Indio (Funai) al Ministerio de Agricultura la 
demarcación de las tierras indígenas y el servicio de 
vigilancia forestal, encendiendo las críticas de 
organizaciones indigenistas y de defensa del medio 
ambiente. 

El mandatario, que también promovió el control de las 
ONG, respalda el desarrollo del agronegocio en tierras 
indígenas -restringido por ley- y rechaza adjudicar más 
territorios a estas comunidades ancestrales, desde 
antaño blanco de la deforestación causada por la tala y 
minería ilegales y por la expansión de la frontera 
agropecuaria. 

Heleno está convencido de que finalmente logrará 
desactivar las eventuales críticas del sínodo. 

"No traerá problemas. El trabajo del 
gobierno de neutralizar impactos del 

encuentro va a fortalecer la soberanía 
brasileña e impedir que intereses extraños acaben 
prevaleciendo en la Amazonia", agregó. 

En un boletín de prensa de mediados de 2018, el 
Vaticano destacó la importancia de "escuchar a los 
pueblos indígenas y a todas las comunidades que viven 
en la Amazonía, como los primeros interlocutores" del 
sínodo, que se celebrará del 6 al 19 de octubre. 

(periodistadigital.com) 11/02/2019 

53. ¿La Iglesia en Brasil es espiada? 
Amazonía, Sínodo y una trama de James 
Bond 

Brasil. El gobierno lo niega, pero reconoce 
preocupación por el tema del Sínodo de la Amazonía. 
En tanto, se cumple un nuevo aniversario del asesinato 
de Dorothy Stang, "El Ángel" de la Amazonía en Brasil. 

La próxima reunión de obispos en Brasil con fines 
preparatorios para el Sínodo de la Amazonía -previsto 
para el mes de octubre de 2019- quizás no sea una 
más. ¿Se imaginan alguna comunicación codificada o 
un prelado mirando de reojo a otro luego de alguna 
señal de sospecha? 

―¿  si hubiera algún micrófono encubierto o un 
informante entre nosotros?‖, esbozan. 

Sin lugar a dudas todas preguntas y respuestas que 
corresponderían más a una película de ficción al mejor 
estilo James Bond, el agente secreto más famoso de 
todos los tiempos, pero que en el fondo esconden una 
pisca de realidad. 

Pues efectivamente, en los últimos días el trascendido 
de espionaje hacia la Iglesia de Brasil ha ocupado 
titulares de prensa y hasta han generado una respuesta 
contundente del gobierno a través de un comunicado. 

―La Iglesia Católica no es objeto de ningún tipo de 
acción por parte de la Agencia Brasileña de Inteligencia 
 ABIN)‖, se manifestó a través de un comunicado 
enviado por el Gabinete de Seguridad y surgió como 
respuesta a un reportaje del Jornal del Estado de San 
Pablo titulado ―Planalto ve a la Iglesia católica como 
potencial opositora‖. 

De fondo, como motivo para tal acción, según indica el 
reportaje en cuestión, aparece el tema del Sínodo del 
Amazonía impulsado por el papa Francisco y cuyas 
conclusiones se darán en el mes de octubre en el 
Vaticano con la participación de obispos de todos los 
continentes. 

 Entre otras cosas, se hace referencia a la Iglesia como 
aliada al opositor- vinculado al expresidente ahora 
encarcelado Luiz Inácio Lula Da Silva- Partido de los 
Trabajadores (PT), y el protagonismo a la hora de 
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asumir un liderazgo de oposición contra Bolsonaro, 
además de alianzas con movimientos sociales y el 
aprovechamiento del Sínodo para criticar al gobierno, 
entre otras cosas. 

Pero si bien en el comunicado se niega enfáticamente 
tal acción de espionaje, el tema de la preocupación por 
los temas que allí se traten sí generan preocupación en 
el gobierno encabezado por Jair Bolsonaro. 

―No hay críticas genéricas a la Iglesia católica. Existe la 
preocupación del Ministro de Estado, Jefe del Estado 
Gabinete de Seguridad Institucional con algunos puntos 
de la pauta del Sínodo sobre la Amazonia que tendrá 
lugar Vaticano, en octubre de este año‖, prosigue el 
comunicado haciendo referencia al ministro Augusto 
Heleno, quien ha dejado entrever esta preocupación y 
ocupara antes de ser secretario de Estado el Comando 
Militar de la Amazonía en Brasil. 

Es por esto que, según la investigación en cuestión, el 
gobierno puso en marcha una acción para neutralizar 
los efectos negativos que tendría el encuentro sobre la 
Amazonía en octubre. 

Efectivamente, entre en la agenda del Sínodo el tema 
de las amenazas a la Amazonía a través de la 
deforestación, así como a la minería ilegal y la situación 
de los pueblos originarios forman parte de los ejes 
principales. 

―Parte de los temas de dicho evento tratan de aspectos 
que afectan, en cierto modo, a la soberanía nacional. 
Reiteramos el entendimiento del GSI (Gabinete de 
Seguridad Institucional) de que corresponde a Brasil 
cuidar de la Amazonia brasileña‖, reconoce sin tapujos 
el gobierno a través del comunicado, siendo claro en 
asegurar que de alguna manera la discusión sobre la 
Amazonía representa más una ―piedra en el zapato‖ 
para los intereses nacionales, que una oportunidad 
para esa zona de la ―casa común‖ y sus habitantes. 

¿Qué dice la Iglesia en Brasil? 

Por su parte, de momento, la Iglesia en Brasil no se ha 
pronunciado acerca de estos pronunciamientos y 
sospechas de espionaje. A través de un comunicado 
difundido este 11 de febrero, Leonardo Steiner, 
secretario general de CNBB, se limitó a expresarse 
sobre el Sínodo y su misión: 

―El Sínodo de los Obispos para la Pan-Amazonia es 
una iniciativa para que la Iglesia comprenda su misión 
evangelizadora en aquella región del mundo: ‗es un 
evento, una celebración de la Iglesia y la Iglesia‘‖. 

―De la Iglesia para la Iglesia involucra toda la cuestión 
de la Pan-Amazonia: los pueblos, el medio ambiente. 

Toda esta realidad, seguramente será 
abordada. El Santo Padre, sin embargo, 
desea que encontremos nuevos caminos 

para la evangelización, para la Pan-
Amazonia‖, agregó. 

“El Ángel” de la Amazonía  

Mientras todo esto acontece, este 12 de febrero no es 
un día más para los defensores de la ―casa común‖ y 
los misioneros en Brasil, pues se cumplen 14 años de 
la muerte de Dorothy Stang, una monja misionera de 
origen estadounidense que fue asesinada a balazos por 
defender la Amazonía en Brasil. 

En aquel entonces, la hermana Dorothy caminaba junto 
a una campesina colaboradora leyendo la Biblia 
mientras se dirigían a una reunión del Proyecto de 
Desarrollo Sostenible La Esperanza. 

Durante el trayecto dos terratenientes locales la 
asaltaron y la amenazaron, ante lo cual Dorothy alzó la 
Biblia en señal de gesto de paz. En ese momento uno 
de ellos sacó una pistola y le disparó un tiro. La 
acompañante salió corriendo mientras escuchaba otros 
cinco balazos que se descargaban sobre Dorothy. 

La religiosa, que pertenecía la Congregación de Notre 
Dame, trabajó durante más de 20 años dedicada a la 
Comisión Pastoral de la Tierra (CPT), con especial 
predilección por la vida de los trabajadores del campo, 
principalmente en la región Transamazónica del estado 
de Pará. 

También se dedicó a la evangelización en Anapú en la 
parroquia del Estado amazónico brasileño de Pará. 

Entre su labor más destacada se menciona la 
promoción del desarrollo comunitario y su defensa de la 
selva contra la desforestación y la aniquilación de la 
comunidad amazónica. 

No en vano, se ganó el título de ―Ángel‖ y su voz sigue 
resonando con fuerza también en quienes de alguna 
manera están trabajando y preparando un Sínodo único 
y sin precedentes. 

(es.aleteia.org) 12/02/2019 

54. Monseñor Leonardo Steiner deja claro 
que el Sínodo de la Amazonía "es de la 
Iglesia y para la Iglesia" 

Brasil. Después del revuelo levantado en Brasil en este 
último domingo en referencia a las preocupaciones del 
gobierno brasileño en referencia al Sínodo, el 
Secretario de la Conferencia Nacional de los Obispos 
de Brasil - CNBB, Leonardo Steiner, ha grabado un 
vídeo en el que deja claro que el Sínodo de la 
Amazonía es "de la Iglesia y para la Iglesia". 

En su pronunciamiento, precedido por las imágenes en 
las que el Papa Francisco convocaba el Sínodo Pan 
Amazónico el 15 de octubre de 2017, el Secretario de la 
CNBB recuerda que el Sínodo no es algo que afecta 
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sólo a Brasil, sino también a los otros ocho países que 
forman parte de la cuenca amazónica, pidiendo que 
todos recen por la buena realización del Sínodo. 

Sin referirse en ningún momento a las declaraciones 
del general Augusto Heleno, Ministro del Gabinete de 
Seguridad Nacional, y a los temores del gobierno 
brasileño de recibir críticas a sus políticas en la 
Amazonía, el vídeo muestra que el Sínodo es algo en lo 
que la Iglesia católica está trabajando desde mucho 
antes de que el actual gobierno llegase al poder. 

Monseñor Steiner señala que está claro que en las 
discusiones del Sínodo "están implicados los pueblos y 
el medio ambiente, toda esa realidad será abordada", 
finalizando su alocución insistiendo en que "el Santo 
Padre desea que encontremos nuevos caminos para la 
evangelización de la Pan Amazonía". 

Sin entrar en polémicas, los obispos brasileños, a 
través de su secretario, dejan claro que hay discusiones 
que corresponden a la propia Iglesia, y que las 
tentativas de controlar esas discusiones no son 
justificadas, pues la propia Iglesia siempre ha dejado 
claro cuál es el objetivo de este Sínodo para la 
Amazonía, crear nuevos caminos para la Iglesia y para 
una ecología integral. 

(periodistadigital.com) 12/02/2019 

55. La Red Iglesias y Minería llora junto a las 
víctimas del crimen socioambiental de 
Brumadinho 

Brasil. La Red Iglesias y Minería llora junto a las 
víctimas del crimen socioambiental de Brumadinho, 
Minas Gerais (Brasil). 

Estamos escribiendo hoy desde esta comunidad 
violada, que conocemos bien y que hoy volvemos a 
visitar, después de haber celebrado con ella varias 
veces en el caminar, la vida y la resistencia frente a la 
expansión de la minería. 

Escribimos también desde las muchas comunidades 
latinoamericanas afectadas por la violencia arrogante 
del extractivismo, abrazadas hoy silenciosamente a la 
pequeña Brumadinho, en lágrimas. 

Estamos solidarios con las familias de las víctimas y las 
comunidades de fe, que tendrán el duro desafío de 
reconstruir la esperanza. Nos unimos también a la 
Arquidiócesis de Belo Horizonte, que con las palabras 
del Evangelio definió la tragedia como ―abominación de 
la desolación‖, refiriéndose a los ―absurdos nacidos de 
las ganancias y el desprecio al otro, a la verdad y al 
bien de todos‖. 

Seguimos acompañando y asesorando a 
las iglesias comprometidas en los 
territorios heridos por la minería y en 

todos los conflictos abiertos entre 
empresas extractivas y comunidades(Solo en Brasil hay 
más de 70 Diócesis donde fueron mapeados estos 
conflictos). 

La impunidad consolida el crimen 

La empresa VALE S.A., junto a la BHP Billiton, es la 
responsable de 19 muertes y de la contaminación de 
toda la cuenca del Río Doce, el 05 de noviembre del 
2015. La repetición del mismo daño, tres años después, 
con un rastro de muertes mucho más graves, es la 
confirmación de la incapacidad de gestión y prevención 
de daños, desinterés y conducta criminal. 

Esta responsabilidad involucra también al Estado, que 
otorga licencias a los proyectos extractivos y debería 
monitorearlos para garantizar la seguridad y la vida 
digna de las comunidades y del medio ambiente. 

La responsabilidad del Estado es doble, porque la 
impunidad y la falta de reparaciones completas y 
suficientes para las víctimas del crimen de Marina fue 
una de las condiciones principales que permitieron el 
nuevo crimen de Brumadinho. 

Puertas giratorias 

Abrazados, el capital de las empresas mineras y el 
poder político, facilitan la instalación o ampliación de los 
grandes proyectos extractivos, minimizando las 
condiciones y las reglas de licenciamiento de los 
mismos. La propia ―Córrego do Feijão‖, cuyo depósito 
de desechos tóxicos se rompió, obtuvo en diciembre del 
2018 una licencia ambiental para la expansión del 88% 
de sus actividades.  

En el Consejo de Políticas Ambientales del Estado de 
Minas. Solamente el Foro Nacional de la Sociedad Civil 
en la Gestión de Cuencas Hidrográficas (FONASC) 
votó en contra de la expansión, denunciando 
mecanismos ―insanos‖ para reducir las exigencias en el 
licenciamiento de los grandes emprendimientos 
mineros. 

No se pueden llamar ―accidentes ambientales‖ a los 
desastres provocados por conductas irresponsables de 
las empresas aliadas al poder público. 

Sociedad civil organizada pero no escuchada 

Desde 2011 la población de Brumadinho y de la región, 
se manifiestan de forma organizada contra la mina, sus 
impactos y amenazas. El FONASC, en diciembre del 
2018, escribió una comunicación oficial al Secretario 
Estatal del Medio Ambiente, pidiendo la suspensión del 
licenciamiento de la mina ―Córrego do Feijão‖.  

La articulación Internacional de los Afectados y 
Afectadas por la Vale denunció en la Asamblea General 
de los Accionistas de la Vale, en abril del    8, ―los 
peligros del reiterado proceso de reducción de gastos y 
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costos en sus operaciones‖, haciendo mención explícita 
a los diversos depósitos de desechos. 

Los responsables de estos crímenes no pueden alegar 
justificaciones de desconocimiento. Al contrario, en 
nombre del progreso y del lucro de pocos, hay una 
descalificación sistemática de las voces diferentes. 

Con energía, hacemos resonar las palabras del Papa 
Francisco en la Encíclica Laudato Si‘: ―en el debate, 
deben tener un lugar privilegiado los moradores locales, 
aquellos mismos que se interrogan sobre que es lo que 
desean para si y para sus hijos y pueden tener en 
consideración las finalidades que trascienden el interés 
económico inmediato‖  LS  83). 

Flexibilizar hasta quebrar 

El recién elegido Presidente de Brasil, atendiendo a las 
presiones de quien financió su campaña, manifestó el 
plan de flexibilizar al máximo el control y licenciamiento 
ambiental. Criticó la supuesta ―industria de la multa 
ambiental‖; su Gobierno despojó de atribuciones a la 
cartera del Medio Ambiente, suspendió contratos con 
ONGs empeñadas en defender el medio ambiente, 
extinguió secretarías que trabajaban para políticas 
públicas contra el calentamiento global. 

También los gobiernos anteriores facilitaron la 
expansión sin control de la minería en el país, 
promoviendo el Plan Nacional de Minería y 
reformulando, por decreto, el Marco Legal de la 
Minería. 

Los acontecimientos recientes demuestran, 
violentamente, que estas políticas son un suicidio 
colectivo y una amenaza a la vida de las futuras 
generaciones. 

Este modelo de crecimiento es insustentable y letal; no 
se puede chantajear a quien necesita empleo para 
sobrevivir en regiones controladas por la minería, sin 
garantizar al mismo tiempo seguridad, salud y bienestar 
social. Los problemas no se resuelven ―apenas con el 
crecimiento de los lucros de las empresas y de los 
individuos‖.  

―No basta conciliar, en un término medio, el cuidado de 
la naturaleza con la renta financiera, o la preservación 
del ambiente con el progreso. En este tema los 
términos medios son sólo una pequeña demora en el 
derrumbe. Simplemente se trata de redefinir el 
progreso‖.  LS 9 , 9 ) 

Falsos Diálogos 

Con frecuencia, las empresas y los gobiernos apelan a 
la mediación de los conflictos con las comunidades a 
través del ―diálogo‖. Buscan, inclusive, la intermediación 

de las iglesias, para ofrecer a estos 
procesos mayor credibilidad. 

También institucionalmente se han 
invertido en mediaciones extrajudiciales y términos de 
ajustes de conducta para hacer más efectiva y rápida la 
reparación de daños y violaciones ambientales. 

La falta de ejecución de las mitigaciones y 
reparaciones, la dejadez en prevenir nuevos desastres 
y la repetición de prácticas irresponsables y criminales 
confirman que: este tipo de propuesta no es un diálogo 
verdadero.  

Es una estrategia de las empresas para seducir a la 
opinión pública, garantizando una especie de licencia 
social para contaminar, reducir la resistencia popular y 
eludir que el gran capital puede convertirse a los 
valores de la sostenibilidad y del bien común. 

Más que este ―diálogo‖, asimétrico e irrespetuoso, 
confiamos en las reglas democráticas de protección 
ambiental y de los derechos de las poblaciones, así 
como en autoridades que efectivamente monitoreen su 
respeto y castiguen a quien las viola.  

Apoyamos un Tratado Vinculante para Empresas y 
Derechos Humanos, en el nivel internacional, y una 
responsable, eficaz y rápida respuesta judicial para 
quienes apuestan por la impunidad o, a lo máximo, en 
una leve incidencia financiera de rara multas aplicadas. 

¡El crimen socio-ambiental no es un accidente! 

(alc-noticias.net) 27/01/2019 

56. Trump respalda medida que permitiría 
clases bíblicas en escuelas 

El presidente ha buscado constantemente el apoyo de 
los líderes evangélicos 

Estados Unidos. El presidente Donald Trump pareció 
respaldar los esfuerzos de legisladores en varios 
estados para permitir que las escuelas públicas 
ofrezcan clases sobre la Biblia.  

"Numerosos estados están introduciendo clases 
bíblicas, dando a los estudiantes la opción de estudiar 
la Biblia. ¿Comenzando a hacer un cambio? ¡Genial!", 
publicó el mandatario en su cuenta de Twitter.  

Los legisladores republicanos están presionando para 
que se promulguen leyes que permitan a las escuelas 
públicas ofrecer clases electivas sobre el Nuevo y 
Antiguo Testamento. El impulso de los legisladores 
conservadores en Florida, Indiana, Misuri, Dakota del 
Norte, Virginia y Virginia Occidental ha generado cierta 
controversia. 

Por su parte, críticos de las propuestas, incluida la 
American Civil Liberties Union (ACLU), argumentan que 
las clases de la escuela pública sobre la Biblia pondrían 
en peligro la separación de la iglesia y el estado 
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consagrados en la Primera Enmienda de la 
Constitución. 

La ACLU reaccionó a los mensajes del presidente 
reiterando que "la educación religiosa es mejor dejarla 
a los padres e iglesias, no a la escuela o al gobierno". 

Trump ha buscado constantemente el apoyo de los 
líderes evangélicos, y muchos lo defienden a pesar de 
las críticas sobre su retórica hacia los inmigrantes y la 
controversia que rodea su campaña electoral. 

(wapa.tv) 28/01/2019 

57. Haití en las calles contra la corrupción 
del Presidente Jovenel Moïse 

Puerto Príncipe. El Pueblo haitiano se está 
manifestando en las calles desde el pasado 07 de 
febrero 2019, fecha que coincide con el segundo 
aniversario de la llegada del Presidente Jovenel Moïse 
al poder.  

Hoy 12 de febrero se cumplen 6 días desde que este 
pueblo aguerrido movilizado en las calles, desafía a los 
poderosos de la clase política y económica del país. 
Haití es una nación que sufre de la exclusión, la 
desigualdad y la miseria que produce y reproduce el 
sistema dominante. ―Queremos vivir como personas‖ es 
el lema de las movilizaciones en el país caribeño. 

El 07 de febrero fue un día de movilizaciones en todo el 
país para pedir la renuncia del Presidente Jovenel 
Moïse. Un Presidente procesado por la justicia[i] 
haitiana por su participación en actos de corrupción 
antes y después de su llegada a la presidencia del país. 
El nombre del Presidente aparece en los tres informes 
sobre el desfalco del dinero de Petro Caribe que es una 
cooperación solidaria entre Haití y Venezuela.  

Este acuerdo generó más de 4.2 mil millones de 
dólares para el país. Petro Caribe tenía como objetivo 
principal invertir en los sectores sociales y económicos 
para mejorar las condiciones de vida del Pueblo 
haitiano, sin embargo, los fondos fueron desviados y 
desfalcados por la élite política y económica del país[ii]. 

Los contratos firmados por las empresas del Presidente 
con el Estado no fueron ejecutados, mientras que los 
montos fueron transferidos y utilizados. El Presidente, 
en una conferencia pública declaró que va impedir a la 
justicia actuar en contra de las personas que 
participaron en el robo del dinero de Petro Caribe, 
porque según él se trata de una persecución política.  

Según lo que plantean quienes se oponen al gobierno 
de Jovenel Moïse, con éste como presidente las 
personas que robaron el dinero de Petro Caribe no van 

a devolver nunca los fondos a la nación. 

Para las y los manifestantes, el 
Presidente Jovenel Moïse es un mentiroso compulsivo 
que no tiene moral para representar el país. Una de sus 
tantas mentiras es la promesa de garantizar electricidad 
24/24 en 24 meses.[iii]  

Esto lo dijo por primera vez en el 2017, promesa que le 
hizo a un país de más de 10 millones de habitantes, en 
donde alrededor del 70% de los hogares no tienen 
electricidad. Ya han pasado 20 meses desde que hizo 
esta promesa pero a la fecha no hay inversiones para 
cumplirla, aun así, el Presidente sigue repitiendo cada 
vez que puede que mantiene su promesa de 
electricidad 24/24 en 24 meses. 

Cabe destacar, que su gobierno aplica políticas 
económicas que afectan el bienestar del Pueblo 
haitiano. En julio de año pasado, el régimen de Jovenel 
Moïse aplicó un aumento de hasta el 51% sobre los 
combustibles, lo cual provocó un levantamiento popular 
entre el 06 y el 08 de julio 2018.  

También, el Pueblo salió masivamente en las calles 
entre el 17 de octubre y el 18 de noviembre del mismo 
año para pedir la actuación de la justicIa en contra de 
los desfalcadores del dinero de Petro Caribe.  El 
Presidente hizo caso omiso al clamor popular. 

Además de los casos de corrupción, el voto de su 
gobierno en contra de la República Bolivariana de 
Venezuela en la OEA fue considerado como una 
traición a la patria de Chávez y de Bolívar. Según la 
población, el Presidente no respeta la larga relación 
histórica de amistad entre el Pueblo venezolano y el 
Pueblo haitiano. Un traidor no debe representar el país 
según los comentarios de los haitianos en las calles. 

En este contexto de manifestaciones masivas, este 10 
de febrero, el ―Core Group[iv]‖, una coalición de países 
imperialista como Francia, Alemania, Canadá, España, 
Estados-Unidos, Brasil y la OEA, publicó un 
comunicado en el que manifiestan su apoyo al 
Presidente Jovenel Moïse y piden a la oposición 
dialogar con el gobierno.  

Este comunicado omite el desfalco del dinero de Petro 
Caribe que es una de las causas de las 
manifestaciones. El comunicado fue rechazado por la 
oposición y por el Pueblo haitiano. Las manifestaciones 
fueron masivas el día 11 de febrero. 

Según un informe parcial de la oposición, en 6 días de 
manifestaciones, la policía y los partidarios del gobierno 
han asesinado 52 manifestantes y otras personas que 
no estaban en las manifestaciones, incluyendo un 
adolescente de 14 años llamado Roberto Thélusma, al 
cual la policía mató a sangre fría en el centro de la 
capital, Puerto-Príncipe. El pequeño Roberto estaba 
con su madre que es comerciante en el centro de la 
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capital. En este momento hay 247 heridos y 519 
presos. 

Hoy 12 de febrero, hay barricadas inflamadas en todo el 
país. Los haitianos dicen que van a resistir hasta la 
renuncia del Presidente y todo su gobierno. Dentro de 
las demandas, el pueblo identifica el Parlamento como 
una institución que hace parte de este sistema de 
exclusión y corrupción en el país. Por eso piden la 
renuncia de todos los parlamentarios. 

Ninguna escuela o institución pública 
está funcionando en el territorio haitiano. Las y los 
haitianos esperamos la renuncia del Presidente y de 
todo su grupo de poder para iniciar un proceso de 
transición política donde el Pueblo pueda participar en 
las decisiones sobre el destino del país. Actualmente, 
un amplio sector de la sociedad haitiana propone una 
Asamblea Constituyente que va abrir este nuevo 
proceso político en el país. 

(revistamarea.com) 12/02/2019 

GÉNERO Y ECUMENISMO

58.  “El diario de las chicas”, revista 
ecuménica de mujeres liderada por 
Alieda Verhoeven, se encuentra on line 

Argentina. Ya se encuentra on line para consulta, la 
Colección completa de la Revista ―Diario de las chicas‖ 
que consta de 62 números de un promedio de 15 
páginas cada una, patrimonio del Fondo Institucional 
Alieda Verhoeven. La revista ―El diario de las Chicas‖ 
editada por el G.E.M. (Grupo Ecuménico de Mujeres), 
funcionó entre los años 1985 y 2001, liderado por la 
pastora metodista Alieda Verhoeven, con 
financiación de la Asociación Mundial para la 
Comunicación Cristiana- Wacc.  

Durante el año 2013, la revista llega a la Biblioteca 
Mauricio A. López de Cuyo, en el momento que el 
archivo institucional del G.E.M. (Grupo Ecuménico de 
Mujeres) es cedido a dicha institución para su guarda, 
conservación y procesamiento. 

La revista ―El diario de las Chicas‖ es una publicación 
realizada por las mujeres que trabajaron en el Grupo 
Ecuménico de Mujeres en Mendoza entre los años 
1986 y 2001. El público al que apuntaba la publicación 
era las mujeres de los territorios donde el área de 
Educación Popular de la Asociación Ecuménica de 
Cuyo trabajaba. 

Por ello, tiene una fuerte impronta territorial, y desde 
esa lectura de la realidad, se aborda las temáticas de 
género; no es una publicación para investigadorxs ni 
intelectualxs, aunque muchxs participaron de este 
espacio. Propone una lectura que incluya a todas las 
mujeres, por eso está escrita desde la sencillez pero 
con la contundencia que amerita el compromiso de 
tales temas. Podemos observar un progreso dentro de 
su historia en relación al contenido, como así también 
un diálogo permanente y abierto con una gran 
pluralidad de mujeres. 

(alc-noticias.net) 11/02/2019 

59. Ivone Gebara: feminista, católica, 
ecuménica y crítica: Cristina Hincapié 

Es un derecho pensar diferente. Ivone Gebara 

Llevo varios meses escuchando y leyendo, es decir, 
conociendo, a la filósofa y teóloga brasileña Ivone 
Gebara. Lejos estoy aún de poder hacer un completo 
acercamiento a sus postulados teológicos, pero, como 
mujer, teóloga y sujeto de fe, me veo profundamente 
identificada en sus palabras e ideas, he disfrutado y 
abrazado las imágenes que me ha regalado en varias 
charlas suyas —muchas de ellas disponibles en la 
web— y he reflexionado, sobre todo, acerca del camino 
que, como ella, muchas mujeres vamos construyendo, 
buscando una respuesta a la pregunta por ¿qué 
significa hoy ser mujer, teóloga y creyente? 

De la comunicación entre su corazón, alimentado por la 
experiencia con cientos de mujeres en América Latina, 
y su razón, fortalecida con el constante ejercicio 
académico que realiza, emergen preguntas que, 
considero, son más que necesarias en este ejercicio de 
hacer teología más allá de los programas académicos 
que, como lo denuncia Ivone, han marginado la 
enseñanza de la teología feminista y han ocultado no 
solo el papel de las mujeres en el ámbito teológico, 
espiritual y religioso, sino también el abuso de poder al 
que han sido sometidas por estos discursos a lo largo 
de la historia. 

Ivone Gebara nació en Sao Paulo en 1944, se graduó 
como filósofa y, en 1967, unos cuantos años después 
del Concilio Vaticano II que invitaba al aggiornamento, 
es decir, a la renovación o modernización de la Iglesia, 
ingresó a la orden de las Hermanas de Nuestro Señor, 
motivada por su acercamiento a algunas religiosas cuya 
opción se centraba en los pobres. Sus apuestas 
sociales y políticas le hicieron ver a aquella joven 
estudiante de filosofía, en este camino, una alternativa 
de vida que podría conectarla con la libertad, su 
búsqueda incansable. 

Ivone suele contar una anécdota que «le abrió los ojos 
a su condición de mujer en la iglesia», situación que, 
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con cierta mística, he escuchado y leído ya varias 
veces y que considero digna de ser recordada, no solo 
para quienes aún no la conocen, sino también, y sobre 
todo, para recordarnos cómo, de esa misma manera, su 
teología nos invita y nos exige reconectarnos con la 
experiencia real de las mujeres. 

Cuenta entonces que mientras acompañaba a un grupo 
de hombres en un barrio popular en el estudio de la 
Biblia desde una perspectiva social «para fundamentar 
en las escrituras las huelgas y sus reivindicaciones 
laborales», se percató que la esposa del dueño de la 
casa nunca participaba de sus charlas y se quedaba en 
la cocina o aparecía solo para llevarles café. Hasta que 
un día… 

« …) fui a visitarla sólo a ella y le pregunté por qué no 
iba a nuestras charlas. Me dijo que tenía que cuidar a 
sus niñas, que tenía que hacer café. Discutimos. Hasta 
que me dijo, casi enojada: ―¿Quieres saber por qué no 
voy? Porque tú hablas como un hombre‖.  o intenté 
defenderme.  

Ella me preguntó: ―¿Tú conoces los problemas 
económicos que nosotras, mujeres de obreros, 
tenemos?‖ No. ―¿Tú sabes que el viernes es el peor día 
para nosotros porque el sueldo del obrero sale el 
sábado y el viernes casi no hay comida?‖ No, yo le 
decía. ―¿Tú sabes el tipo de trabajo que hacemos para 
aprovechar el sueldo del esposo?‖ No. ―¿Tú sabes las 
dificultades sexuales que tenemos con nuestros 
esposos?‖ No. ―Entiendes por qué no quiero ir a tus 
charlas, porque no hablas desde nosotras‖, me dijo. 
Esa mujer me abrió los ojos». 

Entonces comenzó a leer a las teólogas feministas 
norteamericanas como Mary Daly, o a la alemana 
Dorothee Sölle, y empezó a cuestionarse qué cambios 
traía su teología a la vida real de las mujeres de su país 
y del mundo. Desde ese momento hizo su opción por el 
feminismo. Ya había obtenido su doctorado en filosofía 
y dedicaba su obra a la teología de la liberación en 
diálogos fervientes con la teología feminista.  

Fue profesora, agitadora del espíritu vivo de las 
Escrituras, y en los años 9 ‘ fue obligada a realizar 
estudios en Teología y castigada con el silencio por 
hablar de temas como el aborto, el cuerpo y la 
sexualidad femenina. Realizó un doctorado en Ciencias 
Religiosas en la Universidad de Lovaina y publicó uno 
de sus libros más destacados: Rompiendo el silencio: 
una fenomenología feminista del mal. 

Ha dedicado los últimos años a compartir sus 
reflexiones con quienes queremos conocerla y aprender 
de ella a través de publicaciones, charlas y 
conferencias, recordándonos en cada idea la 

importancia de visibilizar en la teología y 
en las iglesias a aquellas realmente 

«desaparecidas» en la historia, las 
mujeres. 

En mi constante reflexión y en consonancia con la 
esencia de mi pensamiento, más holístico e 
interdisciplinar, han hecho eco algunos puntos 
esenciales de su teología que, como puntadas, he ido 
tejiendo en relación con la mitología de la Gran Madre, 
con mi construcción como mujer y feminista, con la 
experiencia compartida con otras mujeres y la pregunta 
por una espiritualidad femenina, donde la divinidad está 
presente en el cosmos, en el encuentro, en la 
esperanza y la libertad. 

Las mujeres y la naturaleza, una teología 
ecofeminista 

A Ivone, el ecofeminismo le ha permitido conectar la 
explotación de la naturaleza con la opresión vivida por 
las mujeres, a quienes se les ha explotado y dominado 
por igual, relegándolas a ser fuentes productivas al 
servicio de un sistema jerárquico patriarcal.  

La violencia puesta sobre la naturaleza, relacionada 
ideológica, antropológica y míticamente con las mujeres 
(creadoras de vida), es una imagen que nos refleja, a 
su vez, la desconexión del patriarcado con los aspectos 
y los cuerpos femeninos, sobre quienes ejerce control a 
través del abuso de poder. 

De la misma manera, la teología ecofeminista, 
contribuye a la reflexión sobre las relaciones 
establecidas desde los discursos religiosos y sus 
instituciones jerárquicas, donde los cuerpos de las 
mujeres, su participación en la historia del pueblo de 
Dios y la lectura que se ha dado a los textos bíblicos, 
han estado al servicio de la opresión y no de la 
liberación.  

Esta teología busca entonces recuperar la sabiduría de 
un ecosistema más completo, donde es vital la 
experiencia, la memoria y el relato de aquellas que han 
asumido una postura sumisa y pasiva frente al discurso 
antropocéntrico, androcéntrico, blanco y occidental del 
quehacer teológico.   

El cuerpo de las mujeres en la teología 

Somos seres encarnados, portadores de un cuerpo, 
somos cuerpos. El cuerpo, nos recuerda Ivone, es un 
espacio político y religioso, «todo lo que hacemos es 
por nuestros cuerpos, nuestra vida se ubica dentro de 
nuestro cuerpos y desde nuestros cuerpos.  

La organización del mundo es para nuestros cuerpos, 
las políticas son para nuestros cuerpos, la institución 
del estado, la democracia u otro régimen es para 
nuestro cuerpos. Decir que el cuerpo es espacio político 
y religioso es una tautología, es una evidencia».  

Sin embargo, insiste en que si bien hay teorías sobre 
los cuerpos, debemos recordar que una cosa es la 
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teoría y otra la práctica en relación a los cuerpos. 
«Sabemos hacer teorías sobre los cuerpos y a través 
del pensamiento se construyen ideas, mundos, 
modelos de felicidad, de paz, de libertad, de justicia 
para los cuerpos, pero cuando encontramos un niño 
hambriento en la calle, una mujer violada en su hogar, o 
tanta gente sin trabajo, volvemos a la constatación de 
los límites de nuestras teorías». 

Así, el cuerpo femenino que ha estado siempre en el 
ojo del huracán político y religioso, atravesado por la 
experiencia de placer y de dolor, de libertad o de 
subyugación, debe ser observado en la vivencia que de 
él hacen las mujeres y escuchado en sus propios 
relatos.  

Dar eco y volumen a los cuerpos y las voces de las 
mujeres oprimidas ha sido un trabajo fundamental del 
feminismo, y la teología feminista, a su vez, se 
pregunta, entre muchas otras cosas, por la imagen de 
«pecadoras» que a través de Eva se nos ha infundido y 
que ha generado en la psique colectiva femenina un 
aterrador sentimiento de culpa por nuestros cuerpos, lo 
que nos ha llevado en muchas ocasiones y en palabras 
de Gebara, «a ver como único camino de salvación el 
sacrificio» y la obediencia. 

La estructura jerárquica del patriarcado se reproduce en 
relación con nuestros cuerpos, dice, «de forma que hay 
cuerpos que valen más que otros, hay cuerpos que se 
presentan como superiores y otros como inferiores, hay 
cuerpos que dan placer pero que no tienen el derecho a 
pedirlo».  

Y critica contundentemente «el hecho de que la 
teología legitimaba esta jerarquía con sus concepciones 
retrógradas y arcaicas o con su silencio sobre algunos 
cuestionamientos fundamentales». 

La espiritualidad femenina, alimento para vivir 
mejor 

Hay que aclarar, de antemano, que para Ivone la 
espiritualidad es eso que nos alimenta, que nos ayuda 
a vivir mejor. «No es algo impuesto que se deba repetir 
porque así me han dicho», señala, la espiritualidad no 
se trata de seguir unas prácticas que nos han hecho 
creer son necesarias, buenas o fundamentales, sino 
más bien de lo que tiene sentido para cada persona, 
pues la espiritualidad trata con la experiencia propia. 

¿Qué quiere decir hoy la espiritualidad?, ¿cómo viven 
su espiritualidad las mujeres, especialmente las 
mujeres pobres y marginadas? La espiritualidad 
femenina es un tema central en el discurso de Ivone, y 
mantiene su énfasis en la espiritualidad como algo que 
nos da ganas de ir adelante y que sucede en la 

cotidianidad de nuestras vidas. 

«No puedes ser feminista —dice— 
ignorando la pertenencia religiosa de las 

mujeres; si no son católicas, son de la 
Asamblea de Dios, o de la Iglesia Universal, o del 
candomblé o del espiritismo. Y en cada lugar de éstos 
hay una dominación de los cuerpos femeninos. La 
religión es un componente importantísimo en la 
construcción de la cultura latinoamericana», y para 
lograr los cambios necesarios, hay que hacerlos desde 
adentro. 

Imagino que, tanto a ella, como a mí, y seguramente a 
muchas teólogas o mujeres de fe, la pregunta por si se 
puede ser feminista y teóloga o creyente, nos ha 
cuestionado más de una vez. Pero, ¿creyente en qué?, 
¿feminista de qué manera?, nos cuestiona Gebara. 

Para ella, está claro que no podemos cambiar el 
pasado, pero sí transformar el presente y abonar a las 
comprensiones del futuro preguntándonos 
esencialmente «si la interpretación que se hace de las 
Escrituras y los textos sagrados produce vida o muerte, 
si ayuda a liberar o nos ata a órdenes ya superadas en 
nuestro tiempo».  

Por eso se presenta como filósofa, teóloga, feminista, 
católica, cristiana, ecuménica y crítica, pues es labor de 
quien hace teología juzgar los efectos de las 
interpretaciones y constatar si estas están en pro de la 
liberación. 

Las mujeres y el mal 

No podría, personalmente, pasar por alto la 
contribución que Ivone ha hecho a uno de los temas 
que más ha cobrado interés y relevancia en mi 
investigación teológica y psicológica y que se constituye 
como el más reciente encuentro que he tenido con ella: 
el mal.  

A través de una serie de relatos literarios y de 
testimonios de mujeres y niñas, en su libro Rompiendo 
el silencio, una fenomenología feminista del mal, esta 
teóloga brasileña escucha a aquellas que han sufrido y 
soportado los más terribles males del mundo, y a través 
de sus vidas, marcadas por el dolor, se ha preguntado 
¿cuál es el mal que vivimos las mujeres?, ¿cómo 
experimentan eso que teológicamente  llamamos «el 
mal»?, y con esto, ¿cuál es el Dios de las mujeres? 

Teológicamente, pareciera existir una delgada línea que 
separa el mal del pecado, y con este tema, las mujeres, 
representadas por Eva en el Génesis bíblico, hemos 
cargado con el señalamiento que la lectura patriarcal ha 
hecho de estos pasajes. Eva como aquella «que entró 
el pecado en el mundo, y, por generalización, las 
mujeres como aquellas que siguen perpetuando el rol 
de transmisión de dicho pecado», como lo señala la 
teóloga española Mercedes Navarro, es una idea que, 
en una perspectiva feminista, nos exige no solo una 
reinterpretación de las Escrituras, sino también una 
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transformación en la consciencia de hombres y 
mujeres. 

Para abonar a este terreno, Ivone postula diferentes 
niveles de esta problemática desde las realidades de 
las mujeres: el mal de no tener, de no poder, de no 
saber, de no valer y por último, el mal de la invisibilidad. 

Las mujeres hemos sido confinadas históricamente a la 
obligación de tener el sustento básico que alimenta a 
una familia, por ende, no tener lo suficiente, o «la 
carencia de lo esencial para vivir, nos afecta de un 
modo particular». A su vez, se nos impone el mal de no 
poder, o la imposibilidad de influir en lo que ocurre 
dentro y fuera de nosotras mismas, imposibilitándonos 
«disfrutar de las mismas oportunidades sociales» por la 
falta de democracia. 

Hemos experimentado y cargado históricamente con 
los miedos que nos impiden tener determinación para 
pensar, cuestionar, dudar, sospechar de aquello que 
nos han enseñado como la única y absoluta verdad, y 
nos han arrinconado en el extremo del no valer, 
atravesando nuestro cuerpo sexuado que ha sido 
usado como objeto de placer, de guerra y venganza.  

Finalmente, la suma de estos males se nos presenta en 
la invisibilidad a la que hemos sido y seguimos siendo 
sometidas, y que se constituye como la búsqueda de 
cientos de mujeres teólogas, feministas y creyentes, 
que seguimos y seguiremos avanzando en la necesaria 
construcción de un pensamiento reflexivo y sensible 
que promueva los discursos religiosos y espirituales 
enfocados en la liberación de la que nos habla el 
Evangelio y en la libertad que nos fue dada por la 
divinidad en la creación, donde la justicia y el amor 
reúnan aquello que el patriarcado ha separado. 

Nos queda entonces por hacer y promover una teología 
renovada que abrace a las mujeres, las grandes 
excluidas de la historia, a las dolientes y a las pobres, a 
las sufrientes y a las que renuevan la vida cada día. 
Una teología que nos mueva a la deconstrucción y a la 
reconstrucción, que nos invite a la comunión y no a la 
dominación; y esto, sin duda, podemos hacerlo 
caminando de la mano de grandes teólogas como Ivone 
Gebara.   

(teounder.com) 15/02/2019 

60. El femicidio como metodología de 
control 

Según datos publicados por el Observatorio MuMaLaz 
sólo en enero de 2019 se registraron en Argentina 24 
femicidios, 1 travesticidio y 6 casos en proceso de 
investigación. 

Argentina. El femicidio no es un acto de 
violencia personal o de carácter íntimo. 

No es un crimen de odio emocional. El 
femicidio, o feminicidio en otras regiones de Nuestra 
América, es una metodología de control social. Es un 
acto político de violencia extrema.  

Históricamente los conflictos de géneros -feminicidios, 
violencias de géneros, etcétera- han sido ubicados en 
posiciones de minorización, llevados al plano de lo 
privado. Por ésto las luchas vinculadas a las cuestiones 
de géneros son asociadas una y otra vez a lo banal, a 
aquello que no es prioridad. 

El problema de negarlo es que el género es una forma 
de caracterización, económica, social y política. Ser 
mujer, ser trans, travesti o lesbiana en un mundo 
liderado por varones (corporaciones, estados 
represivos, etcétera) mas trabajado por mujeres, 
significa no tener acceso a los mismos puestos de 
trabajo, ni al mismo trato, ni a la liberación de las 
relaciones de dependencia/poder (económicas, 
simbólicas), y estar expuesta a la violencia física y 
simbólica diaria. La etnia, el género, el sector social 
económico son formas de diferenciación y 
subordinación. 

Según datos publicados por el Observatorio MuMaLaz 
sólo en enero de 2019 se registraron en Argentina 24 
femicidios, 1 travesticidio y 6 casos en proceso de 
investigación. En 2018 el número llegó a 259 femicidios 
registrados. Ésto no incluye aquellos femicidios que no 
han tenido acceso a la repercusión pública. 

Aunque no es lo mismo hablar de Nuestra América en 
términos generales que apuntar a las particularidades 
de cada región, es posible identificar a grandes rasgos 
similitudes entre ellas. Como enuncia Rita Segato en La 
guerra contra las mujeres no existen las violencias 
contra minorías o las violencias particulares como los 
medios -reproductores del poder- afirman. Los 
crímenes intrafamiliares son públicos y políticos.  

Los feminicidios no son del plano individual o privado 
sino que son por el contrario metodologías de 
disciplinamiento de aquellas personas que ponen al 
poder y al control el jaque. 

Los cuerpos feminizados son objetos de control sobre 
los cuales el poder económico, político y simbólico lo 
ejerce. Las mujeres, las lesbianas, las travas, los putos, 
son hoy los botines de guerra del pasado. La violación 
no indica un hecho de placer sino un hecho de poder, 
de coerción. 

Dicho de esta forma podríamos pensar que existe una 
secta de femicidas que responde de forma consciente y 
automática a las necesidades de dicho poder. No. Se 
trata por un lado de la espectacularización de la 
violencia -morbo y agresividad cada vez mayor en los 
feminicidios, expuesto a su vez por los medios de 
comunicación- y por otro lado de una cultura de la 
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violación que crece exponencialmente, reproducida en 
las nuevas guerras como método de control y 
humillación de la parte afectada. 

(agenciapacourondo.com.ar) 09/02/2019 

61. Presentan protocolo de atención a 
indígenas con enfoque de género 

México. Con el propósito de contar con una base 
referencial sobre la atención a los pueblos y 
comunidades originarias ante delitos y violaciones a sus 
garantías fundamentales, la Comisión Ejecutiva de 
Atención a Víctimas (CEAV) presentó ayer el Protocolo 
de Atención a Población Indígena con Enfoque de 
Género e Intercultural. 

Herramienta para atender a víctimas 

El titular de esa instancia, Jaime Rochín del Rincón, 
explicó que el documento no pretende ser en forma 
alguna receta general, sino un conjunto de principios 
que oriente el análisis de situaciones de manera 
diferencial y especializada, donde se ponga en el centro 
las necesidades particulares de las víctimas. 

En la ceremonia de lanzamiento del Protocolo, recordó 
que los pueblos originarios han sido discriminados y 
segregados por siglos, de ahí la importancia de 
garantizar sus derechos cuando son objeto de algún 
delito. Además de las afectaciones que derivan de los 
hechos victimizantes, se añaden las multiples 
expresiones de discriminación que todos los días 
enfrentan por el simple hecho de ser indígenas. 

La historia de estas comunidades está caracterizada 
por la resistencia, la lucha y la resilencia. La 
sobrevivencia y adaptación de sus rituales, tradiciones, 
usos y costumbres podría representar el acto de 
rebeldía más emblemático de su existencia, enfatizó. 

También asistió al acto la titular del Instituto Nacional 
de Desarrollo Social, Luz Rosales Esteva, quien dijo 
que el protocolo pretende orientar la actuación de las 
instancias que tienen la responsabilidad de atender a 
los indígenas que han visto vulneradas sus garantías 
fundamentales. 

Aseguró que el documento brindará herramientas para 
la debida atención a víctimas del delito y de violaciones 
a sus derechos humanos, con un enfoque diferencial y 
especializado, con observancia en las particularidades, 
necesidades y demandas específicas de este grupo 
poblaciónal, particularmente de las mujeres, a fin de 
hacer efectivas sus garantías. 

(jornada.com.mx) 13/02/2019 

62. Erradicar la violencia 
contra las mujeres es vital en América 
Central 

Panamá. María es salvadoreña, tiene 35 años y tres 
hijos jóvenes. Creció con su madre, nunca conoció a su 
padre. Empezó a trabajar a los seis años vendiendo en 
el Mercado Central de San Salvador. A los 12 años fue 
violada y tuvo su primer embarazo. 

Fue expulsada de su hogar cuando su madre se casó 
por segunda vez, ―mi padrastro no quiso hacerse cargo 
de mí, mucho menos con un hijo‖, le dijo a la 
investigadora para el estudio ―Juventudes resilientes, la 
oportunidad para Centroamérica‖, que realiza el 
Proyecto Regional Infosegura, del Programa de las 
Naciones Unidas para el Desarrollo (PNUD) y la 
Agencia de Estados Unidos para el Desarrollo 
Internacional (USAID, en inglés). 

María vivió en diferentes lugares hasta que conoció al 
padre de su segunda hija, quien años después murió 
asesinado. Tuvo un tercer hijo, con su tercera pareja, 
de quien se separó por violencia intrafamiliar. 
Actualmente, su hijo adolescente vive con su padre, tío 
y abuela porque ella no podía cuidarlo por su trabajo 
remunerado que le ocupa todo su tiempo. 

Como todas las mujeres salvadoreñas, María tiene una 
expectativa de vida de 75 años, podemos decir 
entonces que la mitad de la vida de María ha sido 
profundamente marcada por las violencias que viven 
las mujeres en el norte de Centroamérica, una región 
azotada desde hace dos décadas por la violencia letal 
sin ser una región en guerra. 

Cuando se habla de violencia en la zona norte de 
América Central, se asume como un problema de 
hombres jóvenes pues ―solamente‖    por ciento de las 
víctimas de muertes violentas son mujeres. 

Pero la historia de María revela que las mujeres de esta 
región viven cotidianamente otras violencias que las 
afectan de manera diferenciada por el hecho de ser 
mujeres, violencias que no son letales, las víctimas 
sobreviven, pero siguen sometidas a esas violencias de 
forma reincidente, múltiple y simultánea en el contiuum 
de sus vidas, con impactos en las familias y 
comunidades, en su economía y sostenibilidad, en sus 
capacidades para el desarrollo. 

Los datos revelan que, en el país de María, 93 por 
ciento de las víctimas de delitos sexuales son mujeres. 
El 43,55 por ciento de las víctimas son menores de 
edad. También sabemos que la violencia intrafamiliar 
está presente durante toda la adultez de una mujer, 
también que una mujer entre los 12 y los 50 años corre 
alto riesgo de ser desaparecida. 
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Un total de 3.591 mujeres han sido asesinadas en el 
periodo 2010-2017; y entre 2010 y 2016, otras 2,669 
mujeres fueron reportadas como desaparecidas, de 
estas, 43,6 por ciento era menor de edad. 

Esto lo sabemos porque el Estado salvadoreño ha 
avanzado en la gestión de información sobre seguridad 
ciudadana con enfoque de género y ha orientado 
políticas públicas para garantizar el análisis basado en 
evidencia. 

La migración es un fenómeno que también caracteriza 
a esta región del mundo, y los datos indican que la 
violencia contra las mujeres es un factor importante a 
ser considerado. 

Al analizar los datos de retornados –migrantes 
detenidos en tránsito que fueron enviados de regreso a 
su lugar de origen– sabemos que 26 por ciento son 
mujeres, y que tres de cada 10 manifiestan haber 
migrado por la violencia, frente a 18 por ciento de los 
hombres que alegan ese motivo. 

Es crucial reconocer la violencia contra las mujeres 
como un elemento esencial de la seguridad ciudadana: 
abordarla es un paso clave para construir sociedades 
más cohesionadas y pacíficas. 

Abordar la violencia social con un enfoque especial en 
la violencia contra las mujeres debe estar en los 
fundamentos de las políticas públicas de seguridad 
ciudadana que tengan como objetivo erradicar todo tipo 
de violencia. 

Hay que entender que la violencia cotidiana que viven 
las mujeres en sus hogares, en las plazas, en las calles 
es un problema de seguridad para las comunidades y 
las naciones. 

Ninguna nación estará segura a menos que las mujeres 
puedan vivir de manera segura y desarrollar todo su 
potencial 

En esta línea, la Agenda 2030 ofrece en sus 17 
Objetivos de Desarrollo Sostenible, de manera 
transversal, un modelo de abordaje para procurar a las 
mujeres una vida libre de todo tipo de violencia. Toda la 
sociedad en su conjunto avanzará con pasos más 
firmes hacia el desarrollo cuando nadie se quede atrás. 

En el PNUD estamos sistematizando las buenas 
prácticas y las historias de éxito de nuestro trabajo en 
Centroamérica en el marco del Proyecto Regional 
Infosegura, en alianza con USAID, que está dedicado al 
desarrollo de las capacidades estatales para la 
formulación de políticas públicas basadas en evidencia 
y con enfoque de género. 

Es por ello que, estamos estableciendo estándares, 
metodologías y procesos escalables. 
Una parte esencial del proceso ha sido 
generar confianza y coordinar nuestro 

trabajo con las instituciones nacionales 
que producen y analizan datos, aprovechando las 
nuevas tecnologías, los expertos nacionales y la 
innovación. 

Esta coordinación ha producido hitos regionales en 
gestión de información con enfoque de género, como 
las encuestas especializadas e informes 
estandarizados sobre hechos de violencia contra las 
mujeres. 

En El Salvador, Guatemala u Honduras, entender el 
contexto de la historia de María con la mayor precisión 
posible nos permitirá erradicar eficazmente la violencia 
contra las mujeres, así como todos los demás tipos de 
violencia. 

Si los países quieren alcanzar la Agenda 2030, 
impulsando los beneficios en los ámbitos económico, 
social y ambiental, solo puede lograrse si nos 
aseguramos que otras ―Marías‖ no queden excluidas. 

(ipsnoticias.net) 11/02/2019 

63. Carta a las mujeres zapatistas de las 
mujeres que luchamos en México y el 
mundo 

A nuestras compañeras zapatistas 

A las mujeres del mundo que luchan 

A las abuelas, madres, hermanas, jóvenas y niñas 

A quienes asumen tener corazón de mujer 

Las que suscribimos estas palabras somos mujeres de 
México y del mundo, convocadas por las zapatistas el 8 
de marzo del    8 al ―Primer Encuentro Internacional, 
Político, Artístico, Deportivo y Cultural De Mujeres Que 
Luchan‖. 

Tenemos presente que cada una de nosotras nos 
comprometimos a luchar, cada quien desde nuestros 
lugares de origen o desde los lugares que nos abrazan, 
desde nuestras distintas culturas y ocupaciones ―para 
que nunca más una mujer en el mundo, del color que 
sea, del tamaño que sea, del origen que sea, se sienta 
sola o tenga miedo‖.  

Nos comprometimos con la luz que ustedes nos 
compartieron en nuestro encuentro, con la luz que 
ustedes son para nosotras. Seguimos cuidando esa 
lucesita para ser, caminar y luchar juntas. 

Por eso hoy nos manifestamos para decirles que no 
vamos a permitir que los malos gobiernos las despojen 
de sus territorios que dan raíz, latir y rumbo a lo que 
son y sueñan. Y vamos a denunciar de diferentes 
modos, para que las prácticas de resistencia de los 
pueblos no se utilicen para folklorizar las culturas 
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ancestrales, para justificar las iniciativas de muerte y de 
enfermedad que es el sistema capitalista patriarcal. 

Les decimos que ante la situación de guerra que 
seguimos viviendo como mujeres ―acordamos vivir, y 
como para nosotras vivir es luchar, pues acordamos 
luchar cada quien según su modo, su lugar y su 
tiempo‖. 

Ahora es momento de decirles a los malos gobiernos, 
de ayer y hoy, y de distintos lugares del mundo que: 
repudiamos, desde las múltiples geografías a las que 
pertenecemos, las prácticas de concesión, extracción y 
usufructo de nuestra Madre Tierra.  

El fracking, los gasoductos, oleoductos, las 
hidroeléctricas, monocultivos agroindustriales y la 
infraestructura que sirve para el desarrollo turístico solo 
benefician a los grandes proyectos empresariales a 
costa de la destrucción de las poblaciones indígenas y 
no indígenas.  

Frente a los intereses por tener ganancia de más y más 
dinero, nosotras vamos a luchar por la Vida de las 
personas y los seres vivos que habitan los territorios. 

Nosotras las mujeres sabemos del valor de la vida y por 
eso construimos para la vida. ¡Les decimos que las 
mujeres sí podemos con nuestro corazón colectivo y 
que no están solas nuestras compañeras, amigas y 
hermanas zapatistas, así como no lo están sus hijos, 
hijas, familias y pueblos! 

Subscriben este manifiesto 891, organizaciones, 
colectivos, redes y personas 

(rebelion.org) 11/02/2019 

64. El amor sana, no hiere: reflexiones de 
todo el mundo para el día de San 
Valentín 

El Consejo Mundial de Iglesias (CMI) ha publicado un 
video que destaca algunas reflexiones llegadas de 
todas partes del mundo sobre cómo el amor sana, no 
hiere. El cortometraje es parte de una campaña 
especial del CMI que aborda el abuso y la violencia en 
las relaciones ―amorosas‖. 

El día de San Valentín, el 14 de febrero, decenas de 
miles de personas en todo el mundo vestirán de negro 
para conmemorar la campaña de los Jueves de negro 
contra la violación y la violencia. 

El día de San Valentín es una ocasión para celebrar el 
amor, pero para demasiadas personas el ―amor‖ viene 
acompañado de abusos y violencia. El CMI lanzó una 
invitación a reflexionar sobre un pasaje bíblico que se 

usa a menudo para describir el amor: 

“El amor tiene paciencia y es 
bondadoso. El amor no es celoso. El 

amor no es ostentoso, ni se hace 
arrogante. No es indecoroso, ni busca lo suyo propio. 
No se irrita, ni lleva cuentas del mal. No se goza de la 
injusticia, sino que se regocija con la verdad. Todo lo 
sufre, todo lo cree, todo lo espera, todo lo soporta”. 1 
Corintios 13:4-7 

Ahora, estas reflexiones venidas de todo el mundo han 
sido recopiladas en un video que se ha publicado en 
Internet con el fin de provocar conversaciones, 
concientizar y generar empatía en nuestra búsqueda de 
un mundo sin violación ni violencia. 

¿Qué es el amor? 

―Este es posiblemente el texto más utilizado en las 
ceremonias nupciales, y todos lo conocemos‖,  dijo Lyn 
van Rooyen, de Sudáfrica. ― Estoy segura de que 
quienes dan clases de preparación al matrimonio y los 
consejeros matrimoniales estarían encantados de 
fomentar estas reflexiones ‖. 

―Pero –preguntó Van Rooyen– ¿podría ser que este 
texto en realidad sea perjudicial?‖. ―Me gustaría que 
nos centráramos en la última parte del famoso 
versículo: Todo lo sufre, todo lo cree, todo lo espera, 
todo lo soporta‖, dijo. ―He oído demasiadas veces a 
mujeres (¡y a sus pastores!) citar este texto en un 
sentido perjudicial y limitante para la vida: ‗Sí, abusa de 
mí, pero ya sabes, la Biblia dice que debo sufrirlo todo‘‖. 

Como personas de fe –individuos, iglesias, 
comunidades y organizaciones religiosas– no podemos 
decir simplemente que las personas en relaciones 
abusivas deben ―sufrir todo, esperar todo, soportar 
todo‖, señaló Van Rooyen. 

―Tenemos una responsabilidad diferente: la 
responsabilidad de guiar y apoyar a las personas que 
son víctimas de abusos para que se conviertan en 
sobrevivientes y vencedoras, para que vivan sus vidas 
en abundancia física, emocional y espiritual. Tenemos 
la responsabilidad de denunciar los abusos‖, añadió. 

El amor no puede existir con violencia. 

Susan Jacob, de la Iglesia Siria Ortodoxa de Malankara 
(India), reflexionó sobre cómo el amor no puede existir 
con violencia. ―El amor es compasión, preocupación, 
atención y consideración. El amor es dulce.  

El amor no hiere, ni física ni mentalmente‖,  dijo. ―La 
violencia que nace del odio, de un corazón malvado y 
celoso, del pensamiento sádico, brutal y pervertido, no 
existe donde está el amor. Esa violencia hiere y marca 
el alma de quien la padece, y debe ser condenada‖. 

La Rev. Robina Marie Winbush, de la Iglesia 
Presbiteriana (EE. UU.), señaló que el contexto del 
pasaje de 1 Corintios es el de una comunidad en 
conflicto, y no el de una relación interpersonal.  



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 09 – 15 FEB 2019 * NUM. 292 

74 

En este contexto, afirma, ―La descripción del amor –la 
esencia misma de Dios entre nosotros– tal como se lee 
en este pasaje, es una invitación a reflexionar y a 
reconocer la presencia de Dios en nuestras relaciones‖. 

  concluye diciendo: ―Este es un amor que celebramos, 
que es más duradero que las tarjetas, los bombones, 
las flores, y los abalorios, que son perecederos. Este es 
un amor que sana las heridas de nuestras vidas y de 
este mundo‖. 

(oikoumene.org) 14/02/2019 

65. Caminata huellas de ternura llega al país 

Colombia. La Caminata Huellas de Ternura llega a 
Colombia. Es una acción de movilización social de 
carácter ecuménico, enmarcada en la Campaña 
―Necesitamos a Todo el Mundo: Cero Violencia, 100% 
Ternura‖ que impulsan las organizaciones socias del 
Programa Centralidad de la Niñez (PCN).  

La Caminata Huellas de Ternura atravesará toda 
América Latina y el Caribe, desde la frontera de México 
con Estados Unidos hasta la Patagonia, denunciando 
las diversas formas de violencia que se ejercen contra 
los niños y las niñas y proponiendo la Ternura como 
camino para promover la vida y la dignidad de los más 
pequeños. 

Pasará de país en país generando diversas actividades 
formativas, de movilización social, comunicacionales, 
litúrgicas y lúdicas, que pongan el bienestar de los 
niños y las niñas en el centro de las acciones 
pastorales y las políticas públicas. 

Es nuestro turno para sumarnos a la gran caminata que 
inició en México y terminará en Argentina. Son cerca de 
15 mil kilómetros, cruzando toda Latinoamérica y El 
Caribe, para rechazar cualquier forma de abuso y 
maltrato en contra de la niñez. 

El próximo domingo 10 de febrero será la oportunidad 
para marchar y alzar voces por un país más seguro 
para los niños y niñas. 

Según cifras oficiales, el 2018 fue el año más violento 
en contra de esta población, por eso es momento de 
unirnos y hacer el cambio, dicen desde la organización. 

¡Cero violencia, cien por ciento ternura! 

(alc-noticias.net) 01/02/2019 

66. Mujeres, migrantas y pobres expulsadas 
del país 

Argentina. Esta semana, el Gobierno Nacional volvió 
con su ofensiva xenófoba contra las y los migrantes y 

principalmente contra las mujeres, tal 
como revelan las órdenes de expulsión 
de una mujer de nacionalidad paraguaya 

y de otra de nacionalidad peruana. 
Desde La campaña ―Migrar No Es Delito‖ cuestionaron 
la medida. 

Hay historias que vienen a concretar la crueldad de lo 
anunciado por el gobierno nacional a principios de año, 
cuando se conoció que contaba con un listado de mil 
personas extranjeras para su expulsión. Estas 
decisiones son, el resultado de una serie de medidas 
que el gobierno viene impulsando de forma arbitraria 
contra los y las migrantes, como el DNU 70/2017, y que 
buscan rédito político en un año de campaña. 

Entre las historias está la de una mujer paraguaya a la 
que la Dirección Nacional de Migraciones decidió 
expulsar del país pese a estar internada en el hospital 
público de la Ciudad de Buenos Aires, debido a su 
delicado estado de salud, lo que motivó que se le 
dictara la prisión domiciliaria.  

Otra es la de Vanessa, una joven mujer peruana que 
pese a haber cumplido su condena, estudiado y estar 
trabajando como enfermera también fue objeto de 
expulsión el pasado lunes, a pesar de ser madre de tres 
hijos/as. 

Vanessa no tuvo tiempo siquiera de despedirse de su 
hija e hijo y explicarles la situación, solamente pudo 
llevar consigo a su nene de dos años. El gobierno 
expulsó a una madre separando toda a una familia. Tal 
como expresó su abogado: ―la separación de esta 
familia es inconstitucional desde donde se lo mire. La 
reunificación familiar está contemplada no sólo en la 
Ley de Migraciones sino que también en la Constitución 
Nacional y en la Convención de los Derechos del Niño‖. 

Estamos frente a una situación de criminalización que 
sufren las y los migrantes y que se extiende por la 
región. Gobiernos que salen ―en defensa‖ del pueblo 
venezolano pero que sin embargo tienen políticas 
dirigidas a la estigmatización, segregación y 
criminalización de las y los migrantes pobres. Un 
contrasentido que desnuda los discursos embusteros 
que persiguen otros fines. 

La migración internacional ha formado siempre parte de 
la historia de la humanidad, como una expresión 
valiente de la determinación individual de superar la 
adversidad y buscar una vida mejor.  

Cifras contra el sentido común 

Tal como revela la Procuración Penitenciaria de la 
Nación, ―las cifras muestran que el total de personas 
extranjeras presas en Argentina representa un 6% de la 
población encarcelada, y para el caso del Servicio 
Penitenciario Federal (SPF), en la última década el 
porcentaje de incidencia del colectivo extranjero se ha 
mantenido sin grandes oscilaciones en torno al 20%, 
alcanzando un pico máximo de 23% en el año 2015, 
para luego estabilizarse.  
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Esta sobrerrepresentación del colectivo extranjero al 
interior de las cárceles del SPF se explica por el 
carácter federal de los delitos de drogas, más del 50% 
se encuentra detenido por esos delitos. A su vez, más 
del 60% de estas personas no tienen una condena 
firme, lo que en el caso de las mujeres significa que 7 
de cada    están procesadas‖. 

Migrantas 

Ambas mujeres migrantas y pobres tuvieron que dejar 
atrás sus países de origen y marchar a un exilio 
económico obligadas por una difícil situación de 
existencia. Una situación que viven miles de personas 
en nuestra región y el mundo. En Argentina, cada año 
se registra un número superior de migrantes mujeres 
que de hombres y es sobre ellas que primero recae el 
endurecimiento de las políticas migratorias. 

A.F.R., siglas usadas para proteger su identidad e 
integridad, es una mujer paraguaya que padece cáncer 
de mama desde 2017, lo que obligó al Poder Judicial a 
rever su situación de encarcelamiento sustituyéndola 
por el arresto domiciliario.  

La situación de salud en la que se encuentra impulsó a 
que la Procuración Penitenciaria se dirija a la Dirección 
de Migraciones para rever el criterio expulsatorio ya que 
pone en riesgo su vida, tal como lo afirman los médicos 
que la evaluaron. 

La posible expulsión de A.F.R no solamente da cuenta 
del poco sentido humanitario de un gobierno que 
prefiere defender policías que asesinan a pibes por la 
espalda o a impulsar el perdón de genocidas durante la 
dictadura sino que además violenta el derecho superior 
de los niñas y las niñas y su derecho a una crianza 
acompañada, pues de concretarse, estos perderían a 
su madre.  

Al igual que Vanessa, que estuvo detenida en uno de 
los penales de Ezeiza de 2011 a 2014 por ingresar 
estupefacientes al país, motivo por el que cumplió su 
condena, lugar donde un alto porcentaje de las mujeres 
migrantes detenidas están cumpliendo una pena por el 
mismo delito, no casualmente los más bajos de la 
escala penal. 

Ambas mujeres comparten su condición de madres y a 
la desigualdad de género y de clase se suma la de la 
responsabilidad por el cuidado de sus hijos/as. A 
ambas mujeres además intentan expulsarlas junto a 
sus hijas/os, una situación arbitraria, selectiva, de 
abuso de poder y por demás irregular y violatoria del 
derecho a migrar. 

No se trata de grandes narcotraficantes ni de personas 
que pongan en riesgo la ―seguridad de los ciudadanos‖. 

¿O será que el gobierno busca chivos 
expiatorios para justificarse de cara a 
sus votantes y para contrarestar sus 

desastrosas políticas económicas 
sembrando el odio? 

Desde la campaña nacional ―Migrar no es Delito‖, 
cuestionaron el uso innecesario de recursos públicos 
para expulsar a alguien que hacía su vida en el país 
con total normalidad luego de cumplir una condena. 
Llamaron a poner fin a la persecución y a devolvernos a 
Vanessa y a su hijo, porque éste también es su país. 

(marcha.org.ar) 09/02/2019 

67. Diálogo de líderes católicos y mormones 
en la Ciudad de México 

Un fortalecido diálogo interreligioso que promueva la 
plena libertad religiosa es el fruto del encuentro de los 
líderes de la Iglesia de Jesucristo de los Santos de los 
Últimos Días (LDS, por sus siglas en inglés) en la 
Insigne y Nacional Basílica de Guadalupe donde los 
recibió el cardenal arzobispo de México, Carlos Aguiar 
Retes. 

La reunión se concretó en el templo mariano donde los 
líderes de la iglesia mormona atestiguaron la 
ordenación de doce diáconos para la Arquidiócesis de 
México.  

Por los líderes de la iglesia mormona acudieron Quentin 
L. Cook, apóstol de La Iglesia de Jesucristo de los 
Santos de los Últimos Días; el élder L. Whitney Clayton, 
de la presidencia de los setenta; el obispo W. 
Christopher Waddell, segundo consejero del obispado 
presidente y el élder Arnulfo Valenzuela, presidente de 
área México. 

El élder Quentin Cook agradeció en nombre de los 
representantes de la LDS al cardenal Aguiar: 
―Apreciamos la relación que tenemos con ustedes y 
deseamos seguir trabajando juntos en importantes 
asuntos, tanto en asuntos de ayuda humanitaria y 
también en asuntos que puedan bendecir a la 
sociedad‖. 

El apóstol Cook recordó la buena relación del arzobispo 
Carlos Aguiar con los líderes de la iglesia mormona, 
principalmente con el presidente Russell M. Nelson 
quien visitó México en 2017 a lo que el cardenal Aguiar 
respondió: 

En la reunión, el tema más importante abordado por los 
líderes religiosos fue la libertad religiosa y el trabajo 
interreligioso en beneficio de la sociedad. Mientras el 
arzobispo católico recordó los avances en materia de 
diálogo entre las religiones que promovió en su reciente 
viaje a los Emiratos Árabes Unidos, el élder Cook 
destacó que ―la libertad religiosa requiere de nuestra 
constante vigilancia, debemos protegerla‖. 

Para Aguiar Retes, la importancia de la libertad 
religiosa ―se consolida en niveles internacionales‖ y, 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 09 – 15 FEB 2019 * NUM. 292 

76 

junto al apóstol mormón coincidió en que los principios 
religiosos deben estar en la plaza pública: ―Debemos 
ser compañeros de la gente de fe y también de la gente 
que no tiene ninguna creencia y proteger la libertad 
religiosa porque así toda la comunidad saldrá 
beneficiada‖. 

Los líderes intercambiaron presentes por el encuentro, 
Cook regaló al cardenal católico el Libro de Mormón y 
una estatua del Cristo Redentor; y el arzobispo entregó 
un libro sobre los 40 años de la Basílica de Guadalupe 
actual. 

(siete24.mx) 11/02/2019 

68. Llamada al respeto de la pluralidad 
religiosa y a la defensa de los derechos 
humanos 

Chile. La siguiente declaración fue firmada por 97 
organizaciones, redes e instituciones de todo el 
continente americano, dentro de ellas ALC Noticias y 
otras que hacen parte de nuestro consorcio-como 
FUMEC y CLAI-, como respuesta frente a la 
preocupación por el avance de voces religiosas en el 
espacio público que vulneran la profundización de 
agendas en derechos humanos y la defensa de 
ambientes democráticos. 

Aquí la carta completa: 

Las organizaciones, redes, coaliciones e instituciones 
aquí firmantes miran con preocupación el creciente 
apoyo de ciertos discursos religiosos a cosmovisiones 
sociales y políticas que vulneran elementos 
fundamentales para el desarrollo de contextos 
democráticos y políticas públicas orientadas desde una 
visión de derechos humanos.  

Esto se expresa en el quebrantamiento del principio de 
Estado laico, dondese ha evidenciado la influencia de 
algunos sectores religiosos en la determinación de 
agendas políticas, despreciando los principios de 
pluralidad y diversidad inherentes aun espacio 
democrático.  

Asimismo, en el apoyo a ciertos candidatos y partidos 
por la sola razón de su respaldo a agendas funcionales 
con expresiones religiosas neoconservadoras, sin 
considerar que la promoción de dichos marcos políticos 
significa graves vulneraciones sobre derechos y 
condiciones fundamentales para la sociedad. 

En el caso de Brasil y la reciente asunción de Jair 
Bolsonaro, la legitimación que algunos grupos 
evangélicos dieron a este presidente, su gobierno y sus 
seguidores a base de cosmovisiones misóginas, 

homofóbicas, racistas, xenofóbicas y anti 
democráticas, representa un ejemplo 
sumamente inquietante de vulneraciones 

de derechos humanos justificadas con 
argumentos religiosos.  

De la misma forma, alarma la promoción de estos 
discursos y el apoyo a dichas expresiones políticas por 
parte de líderes y comunidades religiosas, justificado en 
la defensa de agendas valóricas que representan sólo a 
un sector determinado del mundo cristiano. 

Los sucesos en esta nación –sumados a fenómenos 
similares en Argentina, Chile, Colombia, Perú, entre 
otros países de la región–, así como la articulación de 
espacios religiosos a nivel regional, los cuales están 
contando con un nivel de incidencia cada vez mayor, 
nos debe llevar a advertir la simbiosis que se está 
produciendo entre imaginarios y prácticas anti-
democráticas y conservadoras con discursos religiosos 
y de fe, lo cual con el tiempo puede incrementarse aún 
más y llegar a extremos dañinos para el funcionamiento 
de la democracia en el continente. 

Por todo esto, declaramos que: 

– Es importante precisar que no es la religión como un 
todo la que promueve y apoya este tipo de iniciativas, 
sino un conjunto de posiciones ideológicas, sociales, 
políticas y morales presentes en un sector delimitado 
dentro del amplio campo de las creencias.  

En este sentido, reiteramos la importancia de 
comprender que el campo religioso es diverso y plural, 
por lo que las voces neoconservadoras que apoyan 
estos modelos políticos y rechazan perspectivas 
alineadas con los derechos humanos, simbolizan una 
parte, y no el todo. 

– Denunciamos el uso político que se está haciendo de 
ciertos discursos religiosos para la legitimación de 
modelos que rechazan políticas públicas vinculadas con 
la igualdad de género, el derecho a decidir, la 
autodeterminación de los pueblos, la inclusión de las y 
los extranjeros/as, el compromiso para la erradicación 
de la violencia contra las mujeres y el desarrollo de 
leyes a favor de la comunidad LGBTIQ+.  

De la misma forma, rechazamos la actitud de muchos 
líderes, comunidades y organizaciones religiosas que 
pretenden hablar en nombre de todo el campo de las 
creencias, la fe y las espiritualidades, con el objetivo de 
obtener réditos políticos y de legitimar estas 
perspectivas particulares. 

– Damos cuenta de que las religiones, las creencias y 
las espiritualidades no son sinónimo de una agenda 
social, política y valórica determinada, sino que en su 
pluralidad se pueden también identificar perspectivas, 
voces, prácticas y proyectos que acompañan y apoyan 
el desarrollo de ambientes democráticos y agendas en 
derechos humanos, reivindicando los valores de la 
diferencia, la laicidad, el pluralismo, la diversidad, la 
igualdad y el sano disenso democrático. 
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Más aún, existe una extendida tradición que vincula una 
diversidad de voces religiosas, de todas las 
expresiones, con los derechos humanos en la región. 

En base de lo declarado, hacemos un llamado a: 

– comunidades religiosas, líderes religiosos/as y 
espacios políticos que hacen mención a discursos de 
fe, a no monopolizar o naturalizar la relación entre 
creencias y determinadas posiciones morales o 
ideológicas. Pedimos que reconozcan su particularidad 
y que admitan que dentro del seno de las creencias 
existe la misma diversidad de posicionamientos que 
instituye cualquier espacio social. 

Además, que dentro de instancias de debate público se 
dé cuenta de dicha pluralidad de perspectivas, sin 
priorizar algunas por conveniencia política y en 
detrimento de otros posicionamientos. 

– a toda la comunidad política, desde la sociedad civil 
hasta gobiernos nacionales e instancias regionales y 
multilaterales, a profundizar en nuevos procesos de 
inclusión de voces religiosas en el espacio público, a 
través del desarrollo de esfuerzos de articulación y 
trabajo en red que visibilicen la pluralidad de voces 
dentro del campo religioso, especialmente aquellas 
ligadas a agendas de derechos humanos.  

Esto con el fin de impedir que posicionamientos 
neoconservadores monopolicen el lugar de las 
creencias y espiritualidades en asuntos fundamentales 
para el desarrollo de ambientes democráticos. 

(alc-noticias.net) 01/02/2019 

69. Los rabinos dan un paseo solidario por 
Hebrón 

Israel. El pasado martes, hacía una mañana luminosa y 
soleada cuando Rabinos por los Derechos Humanos 
llevó a cabo un paseo solidario por el área H2 de 
Hebrón, administrada por Israel. Allí, la creciente 
tensión ha obligado al Consejo Mundial de Iglesias 
(CMI) a suspender temporalmente su presencia a 
través de los acompañantes ecuménicos. 

Un grupo de nueve rabinos y tres acompañantes 
ecuménicos se dieron cita en la Cueva de los 
Patriarcas para emprender una manifestación pacífica 
de solidaridad que recorrió la mayor parte del área H2. 

El rabino Raanan Mallek, un incansable defensor de los 
derechos humanos que participó en la manifestación, 
dijo estar satisfecho con el resultado: ―Sentimos una 
necesidad imperiosa de formular una respuesta 
rabínica ante las violaciones de los derechos humanos. 
Esta primera visita organizada en Hebrón ha sido un 

encuentro para entender la situación y 
dar un primer paso importante en 
nuestros esfuerzos por transformar el 

conflicto en paz. Los residentes que 
encontramos en el camino y con quienes charlamos, 
nos dieron todas sus bendiciones‖, cuenta. 

El paseo solidario ha sido una reacción fundamental 
frente a los incidentes de los que se informó la semana 
pasada, según los cuales los acompañantes 
ecuménicos fueron acosados por colonos judíos y por 
las fuerzas de defensa israelíes en Hebrón. 

Hoy se emitió una declaración oficial de Rabinos por los 
Derechos Humanos (RHR, por sus siglas en inglés) 
condenando el acoso de cualquier tipo en Hebrón o en 
cualquier otro lugar, y expresando su solidaridad con 
todas las personas que viven con miedo e inseguridad. 

―La actitud de RHR hacia el público no judío que vive 
entre nosotros y en los alrededores debe servir como 
un ejemplo de moralidad en Israel y en el mundo 
entero, en oposición al modelo de injusticia y odio‖, dice 
la declaración.  

Rabinos por los Derechos Humanos ahora tiene la 
intención de reunirse con los representantes de la 
comunidad judía en Hebrón, para escuchar sus 
opiniones y tratar de traer de nuevo la calma a la ciudad 
santa, para judíos y musulmanes por igual. 

La retirada de los acompañantes ecuménicos del CMI 
la semana pasada coincidió con la decisión del 
Gobierno israelí de no renovar el mandato de la 
Presencia Internacional Temporal en Hebrón, que 
existe desde 1997. 

El CMI ha acogido con satisfacción la iniciativa de 
Rabinos por los Derechos Humanos, con la esperanza 
de que ayude a calmar la situación, y así, poder 
reanudar la importante misión del programa de 
acompañamiento ecuménico. 

―La solidaridad con los más vulnerables, la unidad 
contra la violencia y la opresión, y las esperanzas de 
reconciliación en una sola familia humana son 
elementos cruciales en nuestros esfuerzos de 
consolidación de la paz‖, concluyó el secretario general 
del CMI, el Rev. Dr. Olav Fykse Tveit, y agregó que el 
gesto solidario de Rabinos por los Derechos Humanos 
y su voluntad de escuchar a todas las partes son un 
ejemplo para todos los creyentes. 

(oikoumene.org) 07/02/2019 

70. El papa Francisco dice que la 
peregrinación a los Emiratos Árabes 
Unidos abre una nueva página en el 
diálogo cristiano-musulmán 

Según las propias palabras del papa Francisco, su 
peregrinación esta semana a los Emiratos Árabes 
Unidos ha abierto ―una nueva página en la historia del 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 09 – 15 FEB 2019 * NUM. 292 

78 

diálogo entre el cristianismo y el islam‖, así como en la 
promoción de la paz mundial basada en la fraternidad. 

Durante su estancia en Abu Dabi, el papa Francisco 
firmó un documento con el gran imán de Al Azhar, sede 
ancestral de las enseñanzas del islam suní, 
condenando la violencia por motivos religiosos y de otro 
tipo, informó la agencia de noticias Associated Press. 

―El documento es un llamado vehemente a responder al 
mal con el bien, a fortalecer el diálogo interreligioso y a 
promover el respeto mutuo para cerrar el paso a 
quienes alimentan el fuego del choque de 
civilizaciones‖, dijo tras la firma el director de la Oficina 
de Prensa de la Santa Sede, Alessandro Gisotti. 

―Se trata de un documento valiente y profético porque 
aborda, llamándolas por su nombre, las cuestiones más 
acuciantes de nuestro tiempo, exhortando a quienes 
creen en Dios a cuestionar su conciencia y asumir con 
confianza y determinación su responsabilidad de crear 
un mundo más justo y unido‖. 

Paz mundial 

El 4 de febrero, el sumo pontífice y el gran imán 
firmaron un documento histórico sobre la ―Fraternidad 
humana por la paz mundial y la convivencia común‖, en 
el que declaran: ―Nos dirigimos a los intelectuales, a los 
filósofos, a los hombres de religión, a los artistas, a los 
trabajadores de los medios de comunicación y a los 
hombres de cultura de cada parte del mundo, para que 
redescubran los valores de la paz, de la justicia, del 
bien, de la belleza, de la fraternidad humana y de la 
convivencia común, con vistas a confirmar la 
importancia de tales valores como ancla de salvación 
para todos y buscar difundirlos en todas partes‖. 

El Rev. Dr. Olav Fykse Tveit, secretario general del 
Consejo Mundial de Iglesias (CMI), elogió la reunión 
histórica entre el papa Francisco y el gran imán de Al 
Azhar, así como la participación y observación por parte 
de más de 600 dirigentes religiosos. 

―Esta primera visita del papa a la península arábiga es 
una clara señal de esperanza para todos nosotros‖, dijo 
Tveit. ―Refuerza e incentiva el compromiso común de 
ser una humanidad unida con nuestras muchas 
diferencias‖. 

Con una población de un poco más de ocho millones de 
habitantes, los Emiratos Árabes Unidos son un país 
mayoritariamente musulmán pero que cuenta con casi 
un millón de católicos romanos, procedentes sobre todo 
de Filipinas y la India, según afirma la publicación 
católica Crux. 

Informe del papa en el Vaticano 

El 6 de febrero, de regreso en el 
Vaticano, durante su audiencia semanal 
de los miércoles, el dirigente católico 

romano informó a los peregrinos sobre 
el primer viaje papal a la península arábiga. 

Francisco describió su encuentro con los líderes 
islámicos como un contrapunto a la ―fuerte tentación‖ de 
sostener que actualmente existe un choque entre las 
civilizaciones cristiana y musulmana. 

Su visita estuvo precedida por un llamado del secretario 
general del CMI a utilizar la influencia y las instituciones 
religiosas para promover la tolerancia y el respeto. 

El llamado de Tveit tuvo lugar en el marco de su 
intervención en la Conferencia Mundial sobre 
Fraternidad Humana, una conferencia interreligiosa 
internacional celebrada en Abu Dabi el 3 y el 4 de 
febrero, organizada por el Consejo Musulmán de 
Ancianos. 

El 4 de febrero, en una reunión privada de los 
Ancianos, Francisco dijo que ―los jóvenes, rodeados 
con frecuencia de mensajes negativos y noticias falsas, 
deben aprender a no rendirse a las seducciones del 
materialismo, del odio y de los prejuicios. Deben 
aprender a reaccionar ante la injusticia y también ante 
las experiencias dolorosas del pasado‖. 

―Un día ellos nos juzgarán: bien, si les hemos damos 
bases sólidas para crear nuevos encuentros de 
civilización; mal, si les hemos proporcionado solo 
espejismos y la desolada perspectiva de conflictos 
perjudiciales de incivilidad‖. 

Una sola familia humana 

En el palacio presidencial, el papa indicó que ―el punto 
de partida es reconocer que Dios está en el origen de la 
familia humana. Él, que es el Creador de todo y de 
todos, quiere que vivamos como hermanos y hermanas, 
habitando en la casa común de la creación que él nos 
ha dado‖. 

Según el diario de los Emiratos Árabes Unidos The 
National, en honor de esta visita histórica y para 
celebrar las relaciones interreligiosas, se construirán 
una nueva iglesia y una nueva mezquita en Abu Dabi. 

Francisco y Al Tayeb firmaron la primera piedra de los 
nuevos lugares de culto, que se llamarán 
respectivamente Iglesia de San Francisco y Mezquita 
del Gran Imán Ahmad Al Tayeb, en presencia del jeque 
Mohamed bin Zayed, príncipe heredero de Abu Dabi, y 
otros prominentes clérigos y autoridades. 

En su alocución, el papa dijo que ―no se puede honrar 
al Creador sin preservar el carácter sagrado de toda 
persona y de cada vida humana: todos son igualmente 
valiosos a los ojos de Dios. Porque él no mira a la 
familia humana con una mirada de preferencia que 
excluye, sino con una mirada benevolente que incluye‖. 
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―El enemigo de la fraternidad es el individualismo, que 
se traduce en la voluntad de afirmarse a sí mismo y al 
propio grupo por encima de los demás. Es una insidia 
que amenaza a todos los aspectos de la vida, incluso la 
prerrogativa más alta e innata del hombre, es decir, la 
apertura a la trascendencia y a la religiosidad‖, añadió. 

(oikoumene.org) 08/02/2019 

71. “Éste es el inicio del resto de tu vida…” 

Suiza. Fue una de las frases de despedida que dijo una 
hermana de mi congregación antes de partir hacia el 
Instituto Ecuménico de Bossey; ahora puedo constatar 
cuánta razón tenía. Esta institución educativa que forma 
parte del Concilio Mundial de Iglesias ha marcado mi 
vida de una manera especial. Bossey ha sido un 
semillero de líderes religiosos y laicos que buscan 
reflejar la unidad que Jesús oró (Juan 17: 1-23). 

Ventiocho estudiantes provenientes de 17 tradiciones 
cristianas y de 22 países convivimos en el mismo lugar 
durante cinco meses. Todos los estudiantes 
experimentamos una convivencia involucró sensibilidad 
intercultural y, sobre todo, ecuménica.  

Nos convertimos en una familia que oraba, comía, 
tomaba clases, iba a la biblioteca, y convivía 
diariamente. Mi compañera encargada del discurso de 
graduación hizo una alegoría de Bossey y el paraíso. 

Dios conoce que siempre he tenido un interés genuino 
por las naciones, las culturas, los idiomas; no obstante, 
Bossey ha reflejado cómo imagino escatológicamente a 
toda lengua y nación adorando a Dios. 

Bossey ha sido una experiencia que lleva a sus 
estudiantes a leer, reflexionar y actuar de manera 
diferente ante la diversidad que hay en las tradiciones 
cristianas.  

Todos los alumnos tomamos un curso acerca de la 
Historia del Movimiento Ecuménico en el que nos 
narran cómo ocurrieron los principales cismas de las 
iglesias. ¡Vaya que fue todo un reto porque como 
estudiante laica, tenía un profundo desconocimiento de 
las diferencias teológicas, eclesiológicas, litúrgicas 
entre las diversas tradiciones cristianas.  

Los 28 estudiantes tomamos juntos dos talleres: Uno 
fue acerca de alabanza ecuménica práctica, durante el 
cual había que preparar oraciones matinales con 
personas de otras tradiciones.  El otro curso se trató de 
estudios bíblicos interculturales y nuestro decano nos 
invitó a reflexionar en cómo nuestras experiencias, 
cultura, y tradición afectan la manera en que leemos la 
Palabra. 

Tenía derecho a dos materias electivas, 
así que me decidí por Ética Social y 
Misiología. En la primera analizamos 

diversos temas como la paz, la justicia 
social, la sexualidad, el amor, el cuidado a los demás, 
los movimientos migratorios; todos ellos fenómenos 
sociales con oportunidades de la participación de las 
iglesias a través de sus liturgias, ayuda social, 
testimonio, y construcción de comunidad.  

En cuanto a la segunda materia, nuestro profesor 
abarcó los diversos enfoques históricos de las misión 
cristiana y, a su vez, el trabajo misionero desde una 
perspectiva ecuménica que procura una experiencia 
transformadora a nivel individual y colectivo. 

Dentro de Suiza, tuvimos visitas a las iglesias 
reformadas en Suiza así como a una comunidad 
ortodoxa que alberga diferentes iglesias provenientes 
de Rumania, Egipto, Grecia, entre otros (la iglesia 
ortodoxa representó un universo nuevo para mí).  

También conocimos la comunidad de Taizé en Francia, 
donde compartimos hermosos momentos de oración 
con los hermanos que viven ahí. Finalmente, visitamos 
El Vaticano, en donde conocimos al Papa, a los 
miembros de Foccolari -un grupo de laicos que trabajan 
para la unidad de los cristianos-, y los trabajos que 
realiza Concilio Pontificio para la Promoción de la 
Unidad Cristiana. 

En retrospectiva, puedo decir que antes de llegar a 
Bossey sólo conocía una microscópica parte del 
movimiento ecuménico, y, si bien sigo dando los 
primeros pasos, los aprendizajes que adquirí aquí han 
despertado algo nuevo.  

Coincido con una frase de Bettina Lichter, la presbítera 
que me hospedó durante las visitas a las iglesias 
reformadas: “El ecumenismo es un virus potente, y 
una vez que se te contagia, no se puede volver 
atrás”. Uno de las contribuciones más importantes es 
que, contrario a lo que había escuchado antes del 
ecumenismo, no se trata de hacer sincretismo o de 
uniformizar todas las tradiciones.  

El peregrinaje ecuménico requiere de que conozcamos 
bien la tradición cristiana a la que pertenecemos (e 
incluso poder estar orgullosos de ella); sin embargo, 
también implica que estemos con corazones dispuestos 
a un diálogo recíproco.  

―En lo esencial, unidad; en lo no esencial, libertad; en 
todo, caridad. ―Bossey ha sido una oración personal 
contestada ya que no he sentido un llamado a ser 
pastora; sin embargo, estos estudios me abrieron las 
ideas de cómo poder servir a la Iglesia desde mi 
formación académica y profesional. 

Una manera de retribuir la oportunidad de estudiar en 
ese maravilloso lugar es compartiendo a otras 
personas, especialmente en Latinoamérica, este 
testimonio.  
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A través de este texto iniciaremos un proyecto de una 
columna ecuménica semanal en La Agencia 
Latinoamericana y Caribeña de Comunicación, a 
quienes agradezco la oportunidad de escribir y difundir 
en nuestra región acerca de otras tradiciones, de la 
historia del movimiento, y de temas específicos en los 

cuales las iglesias podemos trabajar en 
conjunto. Mi deseo es que podamos crear un espacio 
informativo, así como de reflexión acerca del 
ecumenismo. 

(alc-noticias.net) 04/02/2019 

DOCUMENTOS 

72. ¿Qué quedó después de no quedar 
nada?: Leonardo Boff 

Muchos en nuestro país vivimos una situación de luto. 
Se impone el luto cuando sufrimos pérdidas: muchos 
muertos y cientos de desaparecidos por la rotura de la 
presa de la Vale que destruyó criminalmente la ciudad 
de Brumadinho.  

La pérdida de la persona amada, del empleo que 
garantiza la familia, la emigración forzada a causa de 
amenazas de muerte. El luto es mayor cuando alcanza 
bienes fundamentales de un país: la pérdida de la 
democracia, de los derechos laborales garantizados 
hace muchos años, la disminución de las pensiones de 
los ancianos, los recortes de las políticas públicas para 
pobres y miserables, la privatización de los commons, 
bienes fundamentales para la soberanía del país.  

Pero el gran luto es tener que aceptar a un presidente 
que ha reforzado la cultura del odio, que desconoce las 
cuestiones nacionales, que nos ha avergonzado en 
Davos, donde los dueños del dinero del mundo se 
reúnen para garantizar sus intereses.  

Su discurso, que podría haber sido de 45 minutos, duró 
escasos seis, pues eso era todo lo poco que tenía que 
decir. Canceló las entrevistas para ocultar su ignorancia 
y las acusaciones graves que pesan sobre un miembro 
de su familia. 

Es un gran desafío para todos elaborar las pérdidas y 
alimentar la resiliencia, que significa saber dar la vuelta 
por encima y aprender de la situación de luto.  

Son varios los pasos a dar en este camino. 

El primer paso es la indignación que se expresa 
mediante la sorpresa: es criminal la ruptura de la presa 
de la Vale. ¿El país merecía tal gobierno? Descubrimos 
que la vida comporta tragedias que hacen sufrir 
especialmente a los pobres. Y no raramente nos 
culpamos por no haber tenido cuidado y haberlas 
percibido antes. 

El segundo paso es el rechazo sufrido: ¿cómo fue 
posible llegar a este punto con la Vale? ¿Elegir a un 
presidente con muy pocas luces y con algunas 

características propias del fascismo? 
¿Dónde nos equivocamos? Inicialmente 

tendemos a rechazar el hecho. Pero él está ahí, 
grosero y tosco. 

El tercer paso es la depresión psicológica asociada a la 
recesión económica. Hemos llegado al fondo del pozo. 
La economía es para el mercado que se beneficia de la 
crisis mientras lanza a millones de personas a la 
pobreza.  

Estamos poseídos por un vacío existencial y  desinterés 
por las cosas de la vida. ¿Quién consolará a los 
familiares de las víctimas de Brumadinho? ¿Quién les 
reforzará la esperanza de que las promesas de 
reconstrucción van a ser cumplidas? 

El cuarto paso es el autofortalecimiento. Hacemos una 
especie de negociación con la frustración y la 
depresión. Estas cosas siniestras pertenecen a la vida 
con sus contradicciones. No nos podemos hundir ni 
perder nuestros proyectos y sueños.  

Necesitamos volver a levantar las casas de 
Brumadinho. Vale, empresa privada que piensa más en 
las ganancias que en las personas, tiene que sacar 
duras lecciones para evitar nuevos crímenes 
ambientales. El luto debe generar presiones por parte 
del pueblo y nuevas iniciativas. Podemos salir más 
fuertes del luto. 

El quinto paso es la aceptación dolorosa del hecho 
ineludible. El luto debe pasar de delante de los ojos a 
detrás de la cabeza, a pesar de las imágenes 
imborrables del crimen. Nadie sale del luto como entró. 
Madura a duras penas y experimenta que, en el caso 
del nuevo gobierno brasileño de derechas, no toda la 
pérdida es total: trae siempre una ganancia social y 
política. 

Todo luto requiere una travesía paciente. Parece que 
nuestras estrellas guía se han apagado, pero el cielo 
continúa iluminando nuestras noches oscuras.  

Las nubes pueden tapar al Cristo Redentor del 
Corcovado, pero él sigue allí. Incluso sin verlo, creemos 
en su presencia. Bolsonaro también pasará. Cristo, no. 
Enjugará las lágrimas de los familiares que sufren. 

Con respecto a nuestra situación política, hay que 
reconocer que nuestro árbol fue mutilado: cortaron la 
copa, arrancaron las hojas, destruyeron las flores y los 
frutos, abatieron su tronco y arrancaron las raíces. 
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¿Qué quedó después de no quedar nada? Quedó lo 
esencial que el luto inducido no puede destruir: quedó 
la semilla. En ella están en potencia las raíces, el 
tronco, las hojas, las flores, los frutos y la copa 
frondosa.  

Todo puede volver a comenzar. Recomenzaremos más 
seguros por más experimentados, más experimentados 
por más sufridos, más sufridos por más dispuestos para 
un nuevo sueño. El luto pasará. Será tiempo de rehacer 
un Brasil más cordial, solidario, justo y hospitalario. 

(amerindiaenlared.org) 02/02/2019 

73. En Brasil se abrieron las ventanas del 
infierno: Leonardo Boff 

En Brasil se constata algo innegable: se nota en 
muchos sectores la irrupción de odio, de ofensas, de 
palabras gruesas de todo tipo, de distorsiones, de 
prejuicios y de miles y miles de fake news que, en gran 
parte, dieron la victoria al presidente actual. Hay 
también youtubers que falsean la realidad, mezclando 
palabrotas con burlas y burdo moralismo, sujetos a un 
proceso judicial. 

‗Comunista‘ y ‗socialista‘ se han vuelto palabras 
acusadoras. Ni siquiera se define su significado real, 
como si estuviésemos todavía en la Guerra Fría de 
hace treinta años. Cuantos, inclusive uno de los 
ministros de parcas luces, envían a sus críticos a Cuba, 
Corea del Norte o Venezuela.  

La mayoría no leyó una página de la Teología de la 
Liberación, tenida por marxista. Ignoran su propósito 
básico: la opción por los pobres y por su liberación, esto 
es, a favor de la mayoría de la humanidad que es 
pobre. 

En fin, respiramos aires tóxicos. Muchos muestran 
completa falta de educación y degradación de las 
mentes. En la campaña electoral esta rabia encubierta 
salió del armario. Se ha reforzado la violencia 
preexistente, dando legitimación a una verdadera 
cultura de violencia contra indígenas, quilombolas, 
negros y negras, especialmente contra los LGBTI y los 
opositores. 

Necesitamos comprender el porqué de este 
despropósito alucinante. Nos iluminan dos intérpretes 
de Brasil pertinentes aquí: Paulo Prado, Retrato de 
Brasil; ensayo sobre la tristeza brasilera (1928) y Sérgio 
Buarque de Holanda, Raíces de Brasil (1936) en su 
capítulo V: ―El hombre cordial‖. 

Ambos tienen algo en común, al decir de Ronaldo 
Vainfas, pues «intentan descifrar el carácter brasilero a 
partir de sus emociones» (Intérpretes de Brasil, vol. II, 

2002 p.16), pero en sentido contrario. 
Paulo Prado es profundamente 

pesimista caracterizando al brasilero 
por la lujuria, la codicia y la tristeza. 

Buarque de Holanda hace diferenciaciones en 
cuanto a la cordialidad. 

«La contribución brasileña a la civilización será de 
cordialidad, daremos al mundo el ―hombre cordial‖. La 
llaneza en el trato, la hospitalidad, la generosidad, 
virtudes tan alabadas por los extranjeros que nos 
visitan, representan, en efecto, un rasgo definido del 
carácter brasileño» (p.106). Pero luego observa: «Sería 
engaño suponer que estas virtudes puedan significar 
―buenas maneras, civismo‖    7).   continúa: «La 
enemistad bien puede ser tan cordial como la amistad, 
ya que una y otra nacen del corazón» (107 nota 157). 

Sabemos que del corazón emergen tanto el amor como 
el odio. La tradición psicoanalítica nos confirma que en 
él impera el reino de los sentimientos. Estimo que 
definiríamos mejor el carácter del brasileño si 
sostuviésemos que su diseño básico no es la razón 
sino el sentimiento. Y este es contradictorio: puede 
expresarse como amor y también como odio virulento. 

Este lado, esta faceta dual de la ―cordialidad‖, mejor 
dicho ―del sentimiento‖ ambiguo del brasilero adquirió 
alas hoy y ha ocupado mentes y corazones. Domina la 
―falta de buenas maneras y de civismo‖. Sólo tienes que 
abrir los sitios, los twitters, facebooks y youtubes para 
constatar que las ventanas del infierno se han abierto 
de par en par. De ahí salieron demonios, separando a 
personas, ofendiendo a figuras tan beneméritas como 
Dráuzio Varela y como a la mundialmente apreciada de 
Paulo Freire. 

La palabra de un incivilizado ocupa el mismo espacio 
que la del Papa Francisco o la del Dalai Lama. Pero 
este es sólo el lado de sombra del sentimiento 
brasileño. Hay el lado de luz, enfatizado antes por 
Buarque de Holanda y también por Cassiano Ricardo. 
Tenemos que rescatarlo para que no tengamos que 
vivir en una sociedad de bárbaros en la que nadie más 
consiga convivir humana y civilizadamente. 

No hay por qué desesperarse. La condición del propio 
universo está hecha de orden y desorden (caos y 
cosmos), las culturas poseen su lado sim-bólico y dia-
bólico y cada persona humana está habitada por la 
pulsión de vida (eros) y la pulsión de muerte (thánatos). 
Tal hecho no es un defecto de la creación, es la 
condición natural de las cosas.  

Las religiones, las éticas y las civilizaciones nacieron 
para dar hegemonía a la luz sobre las sombras a fin de 
impedir que nos devoremos unos a otros. Termina 
pesimista Pablo Prado: «la confianza en el futuro no 
puede ser peor que el pasado» (p.98). Estamos de 
acuerdo. 

Nos inspira este verso de Agostinho Neto, líder de la 
liberación de Angola: «Não basta que seja pura e justa 
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a nossa causa. É preciso que a pureza e a justiça 
existam dentro de nós» (Poemas de Angola, 1976, 50; 
trad.: "No basta que sea pura y justa nuestra causa. Es 
necesario que la pureza y la justicia existan dentro de 
nosotros"). 

(leonardoboff.wordpress.com) 08/02/2019 

74. “Estados Unidos debe pagar”: Abraham 
Nuncio 

La Asociación Nacional de Abogados Democráticos 
(ANAD) –capítulo Nuevo León– ha estado circulando 
entre su membresía un documento titulado Estados 
Unidos debe pagar. Me parece un planteamiento 
interesante que aquí quiero comentar a partir de su 
mismo título.  

Se refiere ese documento a los daños que ha causado 
a numerosos países la potencia imperialista desde hace 
más de dos siglos mediante guerras comerciales y 
militares, y una rapiña sin límites de las finanzas de sus 
víctimas. 

No se secaba aún la tinta con la que se redactó la Carta 
de la Organización de las Naciones Unidas cuando ya 
Washington urdía con la derecha oficial una embestida 
a la oposición de izquierda en Grecia. Al revés de lo 
que hace ahora en la República Bolivariana de 
Venezuela. Le da propela a la derecha para derribar a 
un régimen de izquierda legalmente constituido. Su 
intervencionismo nunca ha cesado y ha sido 
responsable de crímenes no demasiado lejanos a 
aquellos que fueron juzgados y condenados en 
Núremberg. 

El documento de los abogados cita el artículo cuarto de 
la Carta de las Naciones Unidas: Los miembros de la 
Organización, en sus relaciones internacionales, se 
abstendrán de recurrir a la amenaza o al uso de la 
fuerza contra la integridad territorial o la independencia 
política de cualquier Estado, o en cualquier otra forma 
incompatible con los Propósitos de las Naciones 
Unidas. 

Estados Unidos, sin duda, es reo impune de la 
infracción a esa norma. Su sinrazón, como también 
señala el documento, es la muy primitiva y contraria a 
las ideas de convivencia pacífica, buena vecindad y 
civilización: la ley del más fuerte. O de los más fuertes, 
pues con frecuencia se hace acompañar por algunos 
antiguos países coloniales y por la más atrasada y 
agresiva derecha de países del Tercer Mundo. Entre 
esos aliados ha logrado sumar al Parlamento Europeo.  

Una vergüenza que esta institución, órgano 
representativo de la Unión Europea (UE), haya tomado 
la decisión de reconocer al golpista que se 

autoproclamó presidente interino de 
Venezuela. Por cierto, Estados Unidos –
si ese fuera el caso– no podría 

incorporarse a la UE por no cumplir con 
los requisitos de respeto a los derechos humanos, a la 
ecología y a otros cometidos que las naciones 
aspirantes a la Europa unida deben cumplir. 

El ejemplo de abuso, saqueo y opresión de Estados 
Unidos es argumentado con la experiencia mexicana: el 
golpe de Estado y el asesinato del presidente Francisco 
I. Madero y del vicepresidente José María Pino Suárez 
fueron objeto de un pacto entre los militares Victoriano 
Huerta y Félix Díaz en la embajada estadunidense y 
frente al embajador Henry Lane Wilson.  

En este mes se cumplen 106 años de la llamada 
Decena Trágica y de su secuela, más trágica aún: la 
guerra civil entre diferentes fuerzas políticas. La 
conclusión de los abogados es puntual: Estados Unidos 
provoca los conflictos internos, les vende las armas a 
los bandos en pugna, y luego le cobra al bando que 
logra imponer los daños sufridos por los ciudadanos y 
las empresas del propio Estados Unidos.  

Para México con intereses demasiado altos: la 
prohibición de que el artículo 27 constitucional se 
cumpliera retroactivamente en perjuicio, sobre todo, de 
las empresas petroleras. No fue todo, según los 
Tratados de Bucareli, unos tratados que no se han 
dado a conocer, nuestra nación quedó obligada a no 
desarrollar su industria pesada, empezando por la 
industria automotriz. 

El golpismo de Donald Trump se finca en una 
minúscula base electoral, dice el documento: el 
extravagante voto de 538 electores de electores, 
mismos que conforman el llamado Colegio Electoral. 
Una institución que se superpone al voto popular, y que 
no es sino el reflejo del poder de la minoría cada vez 
más reducida del capitalismo voraz que padecemos.  

El poder en pocas manos, la riqueza en pocas manos 
frente a una masa inmensa de familias cuya pobreza 
económica y ausencia de poder para decidir ha crecido 
y se ha decuplicado en las pasadas cuatro décadas. A 
esto le llama democracia y en su nombre comete todas 
sus fechorías. 

La cuestión es ésta, según la ANAD: ―todo aquel país 
que provoque, o promueva de cualquier forma una 
guerra comercial o armada, sin haber sido agredido, en 
contra de otro u otros, sin haber sido agredido, quedará 
sujeto al pago de los daños causados por esa 
intervención contraria a los principios y fundamentos de 
la Organización de las Naciones Unidas y del derecho 
internacional, pago para el cual se puede acudir a la 
Corte Internacional de Justicia, un organismo que debe 
funcionar con autonomía y al margen de un solo país o 
un grupo minoritario de países… Es justo, en este 
sentido, que Estados Unidos pague los daños causados 
a Venezuela a partir de la guerra comercial que le hace 
y de la guerra civil que ha sido promovida por sus 
agentes diplomáticos y encubiertos, y su amenaza de 
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intervención armada en el espacio soberano de esta 
nación‖. 

No sólo atendible sino objeto de reflexión es el 
documento de la Asociación Nacional de Abogados 
Democráticos. 

(jornada.com.mx) 14/02/2019 

75. ¿Frío, tibio o caliente?: Ramonchy de 
Jesús 

Apocalipsis 3:15-16 ha sido utilizado por la iglesia para 
sostener que a Dios se le obedece completamente o no 
se le obedece nada, condenando una posición 
intermedia sin considerar que somos seres vulnerables 
y débiles, sin embargo, las palabras de la comunidad 
juanina en boca de Jesús tenían otro mensaje que se 
entiende solo a la luz del análisis geográfico de 
Laodicea en el continente asiático.  

"Sé tus obras, que no eres ni frío ni caliente. ¡Ojalá 
fueras frío o caliente! Y por cuanto eres tibio, y no 
caliente ni frío, estoy por vomitarte de mi boca." (BTX 
III). La expresión «sé tus obras», es una traducción del 
verbo οίδα  oída), cuyo sentido es un conocimiento 
intuitivo, es decir, que no se deriva de lo que es 
externo, sino de lo interno. Cuando el Señor dice «sé», 
significa que hay plenitud de conocimiento y percepción 
de las cosas, utilizado excesivamente en los libros 
adjudicados a Juan.  

Es un verbo deponente, es decir, es un pretérito 
perfecto traducido como presente, pero el tiempo 
presente en griego tiene una idea distinta al español, 
pues no se limita al "aquí y ahora", sino que es una 
acción ahora y continua, de modo que el Señor tiene 
intuición o percepción de las obras de todas las 
comunidades de fe, cada grupo que invoca su nombre 
o representa al Señor de algún modo u otro 
continuamente, y esto, por el uso del verbo οίδα  sé) en 
cada una de las siete iglesias (número de perfección) 
sin importar que un grupo o comunidad de fe este 
siendo de su agrado o no, su visión esta sobre ella. 

τςσπόρ  psichrós= frío), ξεζηόρ  xestós= caliente) y 
σλιαπόρ  chliarós= tibio) son tres adjetivos importantes 
aquí. "Psichros" es un frío tan intenso que puede llegar 
a la congelación (leer Eclesiástico 43:20, libro 
deuterocanónico); "xestós" es una ebullición (hervir) y 
"chliarós" es muy misterioso porque se registra esta 
única vez en el Nuevo Testamento y nunca en la 
Septuaginta (Biblia griega del Antiguo Testamento).  

Cada una de las palabras antes descritas 
representaban un problema en Laodicea, y es que al 
estar necesitada de un buen acueducto subterráneo, de 
modo que tuvo que usar uno de los romanos y negociar 

con ciudades como Hierapolis y Colosas 
para que les transportaran agua ya que 
Laodicea estaba localizada entre ellas. 

Desde los manantiales de Colosas se 
le transportaba aguas puras y frías, pero llegaban tibias 
a Laodicea porque estaban a nueve kilómetros; desde 
los manantiales de Hierapolis se le transportaba aguas 
curativas que eran calientes, saturadas de minerales 
que perdían su calor gradualmente, de modo que antes 
de llegar a una cascada (150m= 492,126p) para que 
finalmente Laodicea las recibiera, ya estaban tan tibias 
que producían náuseas; era un conflicto que afectaba a 
sus visitantes.  

Según el exégeta Blaiklock, eran unas aguas 
contaminadas con alumbre con las que los viajeros 
tantas veces habían buscado calmar su sed, pero 
inmediatamente las vomitaban de tanto asco. Así era su 
religión, vieja y vacía, las personas viven rodeadas de 
comunidades de fe que son vomitables, ya la gente no 
se traga el agua tibia que el sistema religioso les ofrece, 
y es importante comprender que el autor del Evangelio 
de Juan expresa este concepto de las aguas en el 
cap.4, 5 y 6; en el cap.4 hay agua que sacia la sed de 
los seres humanos, en el cap.6 hay agua viva que es el 
Espíritu de Dios en el ser humano, pero en el medio 
(cap.5) hay agua muerta, estancada.  

Ojo con eso porque sabrás que si dejas un galón o una 
pecera marina sin movimiento esa agua se estancará y 
producirá un mal horrible. Lo antes mencionado explica 
la expresión «estoy por vomitarte de mi boca», es decir, 
la comunidad de fe tenía enferma a Jesús. Algunos 
exégetas como Hermer, Rudwick y Green también 
afirman esta posición. 

A resumidas cuentas, el mensaje de esta palabra es 
que si la comunidad de fe o nuestra sociedad no es tan 
fría como para dar refrigerio a la gente cansada ni tan 
caliente como para sanar a la sociedad enferma, su 
servicio es inútil y al Señor le aqueja su inactividad. Se 
ha intencionado construir más templos o comunidades 
de fe, pero la sociedad no necesita una iglesia más 
como las aguas de Laodicea buena para nada que solo 
enferma a la gente que muere de dolor.  

Si con este texto alguien sufre acusación de tener "un 
pie adentro y otro afuera" en base a la interpretación 
tradicional del primer párrafo, podrías responder: «tibio 
eres tú, que no aportas bienestar a la sociedad». Por 
otra parte, se puede reinterpretar (relectura) el texto 
desde un ángulo ecológico porque hay muchas 
sociedades concentradas en el progreso en clave 
materialista, pero están olvidadas de los recursos 
naturales como le sucedió a Laodicea.  

Tienen sus aguas contaminadas, y como dijo el teo-
ecologista #L_Boff: «La teología en perspectiva 
ecológica sitúa en el mismo plano al ser humano y a la 
naturaleza. Ambas son creación e imagen de Dios».  

Este teólogo escribió en su libro "Ecología: Grito de la 
Tierra" (pág.111-112): «El ser humano puede ser el 
Satán de la Tierra, él que fue llamado a ser su ángel de 
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la guarda y celoso cultivador. Ha demostrado que, 
además de homicida y etnocida, puede transformarse 
también en biocida y genocida». Estos son recursos 
que no son renovables, sino que se agotan, y puede 
resultar en una crisis humanitaria. La madre tierra es un 
ser que sufre y que necesita ser salvada... 

(lateologiadelacalle.com) 11/02/2019 

76. Zwinglio y el anabaptismo según Donald 
F. Durnbaugh: Leopoldo Cervantes-Ortiz 

La intolerancia protestante tuvo una gran 
responsabilidad en la persecución de muchos militantes 
de estos grupos, cuya indefensión era mayúscula ante 
los embates de gobernantes y líderes religiosos 

Zwinglio está de pie frente a mí como una pared que 
sobresale. Karl Barth, La teología de Zwinglio, 1922-
1923 (2004)   Maestro Ulrich, no le es lícito a usted 
dejar la decisión... en manos de estos señores, pues la 
decisión ya ha sido tomada: el Espíritu de Dios es el 
que decide. Si estos señores adoptan y estatuyen una 
línea de conducta que vaya contra la decisión de Dios, 
yo le pediré a Cristo su Espíritu, y predicaré y actuaré 
contra lo que los señores digan.  

Conrad Grebel a Zwinglio sobre el futuro de la misa 
Después de las conmemoraciones de los 500 años del 
nacimiento de Juan Calvino, en 2009, y del inicio de la 
Reforma luterana, en 2017, toca el turno a Ulrich 
Zwinglio (1484-1531), el reformador humanista de 
Zúrich, Suiza, quien el 1 de enero de 2019 comenzó 
como predicador en la catedral de esa ciudad una serie 
de predicaciones sobre el evangelio de Mateo, 
rompiendo así con la tradición de hacerlo según el 
orden establecido.  

Iniciaba así una difícil pendiente que desembocaría 
cuatro años después en dos disputas teológicas, en las 
que se impuso su criterio y, en 1525, cuando la misa 
romana se acomodó a las exigencias de la nueva Cena, 
sin valor sacrificial y en alemán. ―Fue la liturgia más 
adusta de los primeros reformadores. La palabra 
oscurecía a todo lo demás‖, según palabras de 
Teófanes Egido, en Las reformas protestantes (1992).  

Estamos, pues, ante la tercera gran figura de la llamada 
Reforma Magisterial  ―iglesias establecidas del 
protestantismo clásico, así las territoriales como las 
nacionales, en oposición a las sectas, comunidades e 
iglesias voluntarias de la Reforma Radical‖, según la 
magnífica definición de George H. Williams), que 
marcaría profundamente el desarrollo de las 
transformaciones religiosas en Suiza y Europa, aun 
cuando la vida de Zwinglio terminó abruptamente en 
una batalla, la de Kappel, el 11 de octubre de 1531, no 
sin antes haber participado en la importante conferencia 

de Marburgo sobre la Santa Cena 
(octubre de 1529), donde se encontró frente a frente 
con Lutero y Melanchton.  

Sobre este reformador se han realizado dos películas 
recientes en el ámbito suizo de habla alemana: la 
primera, bajo la dirección de Stefan Haupt, que se ha 
estrenado recientemente, y una segunda, con menor 
difusión (Zwinglis Erbe, La herencia de Zwinglio), 
dirigida por Alex Fröhlich, pero que también está en 
cartelera. 

El ambiente social y religioso de Zúrich es bien descrito 
por Egido: ―Zwinglio no actuaba solo. En Zúrich se 
había desencadenado ya el movimiento reformador. 
Como el obispo respondió con el silencio cómo do a las 
solicitudes de un sínodo (concilio provincial, del 
obispado), el Consejo de la ciudad, previamente 
ganado a la causa reformista, se atribuyó la capacidad 
de decisión. Con ello las oligarquías urbanas 
conquistaban el ambicionado espacio del poder 
eclesiástico y la jurisdicción religiosa.  

El instrumento público, legalizador, para tales 
transferencias siguió el modelo bien conocido y 
escolástico en su forma de la disputa teológica, 
convocada siempre por la instancia que creía 
asegurada la victoria de antemano‖  p.   5). El sucesor 
de Zwinglio, Heinrich Bullinger (1504-1575) pudo 
delimitar los poderes civil y religioso y unificó a las 
principales ciudades suizas en la Primera Confesión de 
Fe Helvética (1536), consiguiendo un importante 
acuerdo con Calvino en el tema eucarístico, mediante el 
Consenso Tigurino de 1540).  

Con la Segunda Confesión Helvética (1560), el 
zwinglianismo, y más moderado, lograría establecerse 
fuera de los cantones y se extendería en el centro de 
Europa, Francia, Escocia y en el Palatinado alemán. 
Sin duda que la revisión de la vida y obra de Zwinglio 
exige nuevas revisiones y análisis, algunos de los 
cuales incluso han tenido lugar en esta publicación 
desde hace tiempo  véase Mario Escobar Golderos, ―La 
Reforma en Suiza: Zwinglio‖).   

Los historiadores del anabautismo siempre han 
destacado el rechazo de la Reforma Magisterial a la 
también llamada Reforma Radical. La intolerancia 
protestante tuvo una gran responsabilidad en la 
persecución de muchos militantes de estos grupos, 
cuya indefensión era mayúscula ante los embates de 
gobernantes y líderes religiosos que los veían como un 
peligro para la estabilidad social y política de los 
territorios en los que se encontraban.  

El terrible episodio de las guerras campesinas de 1525, 
en donde la figura de Thomas Müntzer (discípulo de 
Lutero, inicialmente) fue central, es, quizá, el caso más 
conocido. Si se observan algunos mapas del desarrollo 
de las reformas religiosas en Europa, se apreciará 
cómo esta ―tercera fuerza‖ teológica y comunitaria 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 09 – 15 FEB 2019 * NUM. 292 

85 

alcanzó un vigor que dio razón a la creciente 
preocupación que producía su crecimiento. La 
monumental obra de Williams, La Reforma Radical 
(México, Fondo de Cultura Económica, 1983) ha 
contribuido significativamente a una mejor valoración de 
los grupos anabautistas como un movimiento europeo 
de amplio alcance. 

El surgimiento, en la misma ciudad, de un importante 
movimiento anabautista, los ―hermanos suizos‖  el    
de enero de 1525 es la fecha clave), forjado por 
algunos antiguos seguidores de Zwinglio (Luis Haetzer, 
Conrad Grebel, Felix Manz, Simón Stumpf, Balthasar 
Hubmaier y otros más), muestra el carácter plural, 
crítico e impredecible de muchas de las protestas 
religiosas y teológicas de la época.  

En ese contexto, resultó muy contradictorio que adentro 
mismo de la iglesia reformada que se comenzó a gestar 
con Zwinglio, tempranamente se manifestase la 
intolerancia criminal contra esos grupos contestatarios 
hacia los diversos Estados, la iglesia católica y las 
nuevas iglesias protestantes, luteranas y calvinistas. 
Este reformador tuvo que ver directamente con los 
primeros asesinatos de creyentes anabautistas. El de 
Manz, en mayo de 1527, manchó de sangre las manos 
de la Reforma zwingliana.  

Uno de los historiadores del anabautismo de gran 
calado fue el Dr. Donald F. Durnbaugh (1927-2005), 
miembro de la Iglesia de los Hermanos. Invitado a 
participar en una de las reuniones de diálogo sobre las 
Reformas Primera y Segunda por la entonces Alianza 
Reformada Mundial (ARM), como parte de una serie de 
consultas iniciada en Praga en 1986 y continuada en 
1987 y 1989.  

En la consulta llevada a cabo en Ginebra entre el 28 de 
noviembre y el 1 de diciembre de 1994, Durnbaugh 
expuso un amplio trabajo titulado The First and Radical 
Reformations and their Relations wiuth the Magisterial 
Reformation  ―La Primera Reforma y la Reforma 
Radical: sus relaciones con la Reforma Magisterial‖), 
publicada en el volumen Towards a renewed dialogue.  

The First and Second Reformations (Ginebra, ARM, 
1996, Estudios de la ARM, 30), editado por el Dr. Milan 
Opočenský   93 -2007), secretario general de la ARM, 
quien explica en la introducción el avance de las 
consultas y el uso de la nueva terminología histórica.  

La Primera Reforma es la que surgió con la Unidad de 
los Hermanos Checos y Moravos, que inspiró a otros 
grupos. La Segunda Reforma es la también llamada 
reforma clásica o Magisterial. La Reforma Radical 
agrupa a los anabautistas del siglo XVI, los Amigos del 
XVII y la Iglesia de los Hermanos, del XVIII.  

La tesis alrededor de la cual gira el texto 
de Durnbaugh es que, más allá de las 
interpretaciones que, con el paso del 

tiempo, han marcado las diversas 
lecturas de las relaciones históricas entre todos estos 
movimientos, existieron múltiples redes de contacto 
entre ellos, las cuales no han quedado tan claras 
debido a los sesgos doctrinales y teológicos propios de 
muchos de ellos al momento de hacer recuentos y 
recapitulaciones.  

Con eso en mente, despliega en su exposición una 
sorprendente sucesión de contactos, encuentros y 
desencuentros que, al realizarse de manera simultánea 
en medio de la vorágine social, política y religiosa, ha 
quedado oscurecida y relegada con el paso del tiempo.  

De entrada, se refiere también a los matices derivados 
de la nomenclatura enunciada por Opočenský en la 
introducción, sólo que, al profundizar en ella, encuentra, 
por ejemplo, lo siguiente: El ímpetu que subyace a la 
fórmula Primera Reforma parece proceder de la 
necesidad de considerar las energías reformadoras de 
estos cuerpos como significativos en su propio derecho 
y no sólo como preludio o prólogo de la ―línea principal‖ 
o ―clásica‖ de la Reforma del siglo XVI.  

Las etiquetas ampliamente utilizadas para indicar su 
naturaleza preparatoria o incompleta fueron términos 
tales como ―precursores‖ o ―pioneros‖ de la Reforma. 
Un autor del siglo XVIII llamó a la Unidad de los 
Hermanos, ―calvinistas antes de Calvino‖ [Johan 
Christoph Koecher] (p. 8). (Versión: LC-O)  

En esa línea explicativa, una observación posterior que 
hace es particularmente relevante, porque se refiere al 
énfasis persecutorio que se desató ante el avance de 
las múltiples disidencias religiosas: ―Los esfuerzos 
decididos para suprimir la disidencia en el siglo XVI se 
basaron en la convicción de que tolerar los puntos de 
vista separatistas debilitaría necesariamente la 
estabilidad social. Mientras estos reformadores se 
dedicaron a defender la independencia y la integridad 
de la iglesia en contra de los poderes seculares, ambos 
en la teoría y en la práctica requirieron del apoyo 
gubernamental, incluyendo la coerción cuando era 
necesario.  

Esta actitud frecuente fue calificada de ‗constantiniana‘ 
o se consideró una extensión del ideal de la cristiandad 
unida‖  p. 9). En otras palabras, la enorme 
incomprensión mutua que dominó a prácticamente 
todos los movimientos reformadores fue la causa del 
distanciamiento que se ha venido subsanando 
paulatinamente a través de los esfuerzos recientes.  

En esa dirección sigue Durnbaugh con su revisión, 
sucesivamente, de las relaciones entre la Primera 
Reforma y la Reforma Radical (pp. 10-12), la Primera 
Reforma y el protestantismo Magisterial (pp. 12-14) y la 
Reforma Radical y la Reforma Magisterial (pp. 14-21), 
la sección más extensa de su texto, que comienza 
precisamente con ―Zwinglio y los anabautistas‖, en la 
que expone, primeramente, la ―escuela de 



OBSERVATORIO ECLESIAL  AÑO 7 * 09 – 15 FEB 2019 * NUM. 292 

86 

interpretación liderada por el decano de la investigación 
anabautista, Harold S. Bender, y apoyada en la 
siguiente generación por John H.  oder‖.  

Ambos retrataron ―la división como algo causado por la 
reticencia de Zwinglio para permitir la lógica de sus 
propias conclusiones bíblicas que lo llevó a entrar en 
conflicto con el consejo de la ciudad. Desde esta 
perspectiva, sus jóvenes seguidores como Conrad 
Grebel y Felix Manz rompieron con su maestro cuando 
él transfirió a los dirigentes de la ciudad la extensión y 
el ritmo del impulso de la reforma‖  p.   ).  

La decisión de Grebel  ―uno de los altos momentos 
históricos, por muy oscuro que fuera‖) fue 
trascendental, pues según Bender, ―marcó el inicio del 
movimiento moderno de ‗iglesias libres‘‖  Ídem).  

Esta interpretación, comenta Durnbaugh, ―ha sido 
reemplazada por otra que ve esto como una etapa en el 
desarrollo del movimiento separatista, quizá claramente 
en camino a la conformación de la Unión de Hermanos 
de Schleitheim, en 1527. Asimismo, ha habido 
consenso al ver los múltiples orígenes del movimiento 
anabautista en Alemania central y del sur, Moravia y el 
Bajo Rhin, además de Zúrich‖  Ídem).  

La ruta trágica del anabautismo parecía imparable y así 
se dio el martirio de Manz, ―quizá como un juego 
macabro sobre el bautismo de creyentes que él y otros 
habían recibido y llevado a cabo; otros Hermanos 
Suizos fueron sentenciados a prisión y sus asociados 
extranjeros fueron expulsados de la ciudad‖  p.  5).  

Zwinglio y Bullinger no descansaron en su intento de 
acabar con ese movimiento (o al menos, desacreditarlo) 
y, para tal fin, escribieron prolíficamente, como lo 
consigna Durnbaugh puntualmente: ―Bullinger se 
esforzó por distanciar a la reforma de Zúrich como lugar 
de origen de la Reforma Radical al escribir 
polémicamente contra los anabautistas.  

En gran medida logró colocar la carga de la disidencia 
en los alemanes, cambiando sus comienzos lejos de la 
escena de Zúrich a Sajonia, centrándose en los 
profetas de Zwickau. La maniobra fue tan exitosa que 
influyó en la historiografía hasta este siglo [XX]‖  Ídem). 

(protestantedigital.com) 16/02/2019 

77. El evangelio para la comunidad LGTBIQ: 
Carlos Osma 

Muchas personas LGTBIQ que han salido del armario 
dejaron allí, en el armario, eso que conocían como 
evangelio. La buena noticia que el cristianismo venía a 
darles se traducía en abusos en su niñez, desprecios y 
humillaciones por su manera de comportarse, terapias 

reparativas, condenas, pérdida del 
entorno familiar, oposición a sus 
derechos básicos, culpabilización, 
exclusión de las comunidades… y 

podríamos seguir, y seguir añadiendo 
experiencias terribles que tuvieron su origen en el 
evangelio que se les anunciaba. 

La salida del armario ha sido para ellas lo más parecido 
a la propuesta que Jesús hizo al religioso Nicodemo, 
pero que este no quiso aceptar: ―nacer de nuevo‖. De lo 
que significa el doloroso paso de nacer de nuevo para 
ver y vivir en un mundo que te hace más feliz, saben 
mucho las personas LGTBIQ.  

Y esa nueva vida ya no quiere tener nada que ver con 
la anterior, ni siquiera para pararse un momento como 
la mujer de Lot para echar la mirada atrás y ver su 
Sodoma en llamas. No vaya a ser que mirando desde 
lejos la ciudad que creó la religión para que vivieran 
humillados, vuelvan a convertirse en una estatua de sal 
incapaz de moverse para seguir al ángel que les lleva 
de la mano a un lugar seguro. 

No vamos a caer en el reduccionismo que algunos 
proponen cuando dicen que la comunidad LGTBIQ sólo 
ofrece a sus miembros sexo, relaciones superficiales y 
una vida insatisfactoria, mientras que el cristianismo 
ofrece una vida con sentido.  

Decir eso en otros contextos puede levantar aplausos, 
pero dentro del colectivo LGTBIQ sólo muestra una 
gran ignorancia. Sería imposible que el colectivo 
LGTBIQ hubiera podido lograr muchas de sus 
reivindicaciones sin un compromiso claro y profundo 
por la justicia.  

Durante años ha existido una red de apoyo entre 
personas que sabían lo que significaba quedarse sin 
nada tras salir del armario, y ese quedarse sin nada 
podía ser sin familia, sin trabajo, sin dinero… En 
muchos momentos las personas LGTBIQ han 
acompañado hasta la muerte a personas que las 
comunidades cristianas trataban como apestadas.  

La comunidad LGTBIQ ha demostrado una capacidad 
de empatía y de trabajo por dar dignidad y felicidad a 
tantas personas, que es estúpido llegar ahora para 
poner al cristianismo como ejemplo de algo. ¿Qué 
significa entonces predicar la buena noticia dentro de 
nuestro colectivo?¿Deberíamos hacerlo? Y si es así, 
¿cómo? 

Sobre si deberíamos anunciar el evangelio, la buena 
noticia, el mensaje liberador de Jesús, creo que no hay 
duda. Deberíamos estar avergonzados por como se ha 
venido llevando hasta ahora con las personas LGTBIQ, 
pero la transmisión del evangelio es algo inherente al 
hecho de ser cristianos.  

No existe eso del cristianismo para la intimidad… el 
cristianismo es una propuesta de liberación que no va 
dirigida únicamente a uno mismo sino también a 
nuestro entorno.  
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Si de verdad somos seguidores de Jesús, si de verdad 
nos hemos puesto en camino hacia el Reino que él 
anunciaba, debemos compartir las Buenas Noticias con 
las personas que tenemos más cerca, con las personas 
que, como nosotros, creen que es necesario seguir 
construyendo un mundo más justo. Un mundo que para 
cristianos y cristianas anticipa aquel que anhelamos y 
en el que todas y todos viviremos en paz y 
alcanzaremos la plenitud junto a Aquel que lo es todo 
en todas y todos. 

Predicar el evangelio a las personas LGTBIQ no es 
proponerles una ideología determinada que sea 
atractiva, tampoco llamarles al arrepentimiento de lo 
que nosotras y nosotros consideramos inaceptable bajo 
nuestra moral particular. No deberíamos confundir 
nuestra visión del evangelio con el evangelio mismo. 
Para sacar del armario al Jesús que muchos y muchas 
dejaron atrás en su búsqueda de liberación, 
deberíamos dejarle expresarse tal y como es, y si tiene 
la misma fuerza que hace dos mil años, transformará a 
las personas.  

Por eso creo que debemos acercar el mensaje de 
Jesús a las personas LGTBIQ, y que sean sus 
palabras, leídas en una Biblia o en la vida de cristianos 
y cristianas comprometidas con el evangelio, las que 
permitan valorar a quienes un día dejaron todo para 
tener una vida más digna y plena, si el seguimiento de 
Jesús, si el evangelio, les permite seguir liberándose de 
tantas y tantas opresiones que todas y todos llevamos 
dentro. No somos nosotros ni nosotras quienes 
debemos convencer, es el evangelio mismo quien debe 
y puede hacerlo. 

Nosotros no somos el evangelio, en eso se equivocan 
tantos y tantos fundamentalistas que se autoerigen en 
los defensores de un evangelio que identifican con su 
manera de entender el mundo. Las cristianas y 
cristianos somos transmisores imperfectos del 
evangelio con nuestra vida y con nuestras palabras. Y 
esa transmisión hacia las personas LGTBIQ debería ser 
hecha desde la humildad de quienes saben por 
experiencia, que estas personas han sido injusta y 
atrozmente tratadas por el cristianismo.  

Además, se debería poner en valor la labor que han 
realizado y la presencia de Dios en su manera de 
apoyarse y sostenerse unas a otros cuando no había 
nadie que quería hacerlo. Y en ese ponerse al lado o 
detrás, y no delante o arriba, es como podemos liberar 
al evangelio de ese aire opresivo hacia las personas 
LGTBIQ que lo ha envuelto durante tantos y tantos 
siglos. 

El evangelio de Jesús transforma a los seres humanos 
y ayuda a construir un mundo mejor. Es difícil decir eso 

cuando muchas personas han 
experimentado lo contrario, pero por 
muy difícil que sea debemos seguir 

anunciándolo con humildad pero con 
determinación. La salida del armario, la liberación que 
eso supuso, es sólo una muestra, un avance de la 
liberación total a la que nos invita el evangelio.  

Una liberación que no sólo es individual, sino que algún 
día transformará el mundo entero. Las personas 
LGTBIQ tienen mucho que aportar al evangelio con sus 
experiencias, pero también el evangelio puede seguir 
aportándoles a ellas. Si pensamos que es así, no 
podemos más que anunciarlo, con humildad pero con 
determinación. 

(cristianoslgttbiqargentina.org) 13/02/2019 

78. La mejor canción del canon bíblico, una 
canción de amor y cargada de erotismo: 
Héctor B. Olea. C 

Una forma de la lengua hebrea del Tanaj o Antiguo 
Testamento Hebreo (Biblia Hebrea, Biblia Hebraica) 
señalar el superlativo o la excelencia del sustantivo, es 
mediante la repetición del sustantivo de que se trate. 

En efecto, la frase «shir ha-shirím», parte inicial del libro 
conocido en nuestras Biblias como «Cantar de los 
cantares», en realidad debe traducirse: «La mejor 
canción de todas» (La mejor canción, La mejor de las 
canciones). 

Por supuesto, no es acertada la traducción «Cantar de 
los cantares», pues su literalidad no permite percibir el 
superlativo hebreo, y dificulta la comprensión del 
mensaje que dicho superlativo quiso y desea 
comunicar. 

Lógicamente, la traducción que hizo la Septuaginta 
adolece de la misma falla que la que nos han ofrecido 
las versiones castellanas de la Biblia, cito: «aisma 
asmáton»: «Canciones de canciones». 

Luego, no es posible dejar de llamar la atención, de 
poner de manifiesto que en todo el canon bíblico (Tanaj 
y Nuevo Testamento), es precisa y únicamente una 
canción (que leemos como libro, y no como canción 
escrita) que exalta el amor de una pareja, el amor sin 
satanizar ni minimizar el deseo y la pasión sexual, el 
encuentro íntimo de una pareja, la canción que recibe el 
título de «La mejor canción de todas». 

Evidentemente, esta sublime canción de amor de 
pareja, erótica y apasionada por demás, ha recibido 
una alegorización insostenible e innecesaria por parte 
de ciertas teologías judías (incluso esotérica) y por 
parte de las teologías cristianas mismas. 

De todos modos, que el libro de Cantares haya 
finalmente conservado su espacio en el canon bíblico, 
que su título vaya dirigido precisamente a poner de 
relieve lo sublime del amor de pareja, el amor conyugar, 
la pasión erótica y el deseo sexual; debería hacer 
reflexionar a quienes comprometidos con ciertas 
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teologías institucionales y ciertas espiritualidades han 
pretendido sacarle el cuerpo al verdadero mensaje, al 
verdadero referente de esta bella canción de amor. 

Luego, en relación a la frase «asher lishlomóh», 
traducida por la Septuaginta como «jo estín to 
Salomón»: «la cual es de Salomón o está dedicada a 
Salomón», no prueba que Salomón fue su autor; esto 
así en virtud de la que preposición hebrea «le» (por 
necesidad vocalizada aquí «li», puede indicar tanto el 
―caso genitivo‖  de Salomón), como el caso dativo 
(dedicada a Salomón, para Salomón). 

En tal sentido, es preciso llamar la atención respecto de 
la traducción que hizo la Septuaginta de la frase hebrea 
«asher lishlomóh», o sea, «jo estín to Salomón», se 
encuentra precisamente en ―caso dativo‖. En suma, es 
indiscutible que para el traductor o traductores del libro 
de Cantares en la Septuaginta, «Cantares no es obra 
de Salomón», sino una canción de amor dedicada al 
rey que según la tradición tuvo setecientas mujeres 
reinas y trescientas concubinas (1 Reyes 11.3). 

En conclusión, la traducción que desde la Septuaginta 
hasta las versiones modernas de la Biblia se ha hecho 
de la frase hebrea «shir ha-shirím» («La mejor canción 
de todas», sin duda tiende a minimizar el sentido y la 
pretensión que quiso comunicar con dicho título el autor 
original o redactor final de la obra en cuestión; una obra 
definitivamente marcada por el amor y pasión conyugal, 
por el placer y el encuentro íntimo y erótico de dos 
personas que se aman y se entregan sin reservas, así 
de sencillo. 

1¡Cuán hermosos son tus pies en las sandalias, 

Oh hija de príncipe! 

Los contornos de tus muslos son como joyas, 

Obra de mano de excelente maestro. 

2Tu ombligo como una taza redonda 

Que no le falta bebida. 

Tu vientre como montón de trigo 

Cercado de lirios. 

3Tus dos pechos, como gemelos de gacela. 

4Tu cuello, como torre de marfil; 

Tus ojos, como los estanques de Hesbón junto a la 
puerta de Bat-rabim; 

Tu nariz, como la torre del Líbano, 

Que mira hacia Damasco. 

5Tu cabeza encima de ti, como el Carmelo; 

Y el cabello de tu cabeza, como la púrpura del rey 

Suspendida en los corredores («shir 
ha-shirím»: «La mejor canción de todas») 7.1-5. 

(estudiosbiblicosyteologicosacademicos.com) 
13/02/2019 

79. El Diezmo y la Ofrenda en Malaquías: Un 
plan de Ayuda a los Marginados para la 
Construcción de Justicia Social: Adolfo 
Céspedes Maestre Jr. 

Domingo tras domingo en algunas comunidades 
evangélicas en los barrios de mi ciudad, se concentran 
grupos de personas con graves problemas económicos, 
con distintas necesidades sociales, que han colocado 
su esperanza en una Divinidad que supuestamente 
puede suplir cada una de ellas si se le entrega o se le 
ofrece a las congregaciones o pastores(as) dinero o 
pertenencias materiales; en sus predicaciones exponen 
que este ―dios‖ puede devolver lo ofrecido multiplicado 
por una cantidad exorbitante, pero claro está, 
dependiendo de la cantidad ofrecida.  

Esta suele ser la predicación que se escucha en 
algunas comunidades evangélicas, principalmente en 
barrios populares y comúnmente autónomas de 
congregaciones o denominaciones reconocidas, 
quienes vienen a ser dirigidas por un líder carismático 
con poca preparación teológica y que no es del todo 
adinerado sino que más bien se ha auto gestionado un 
rubro de la totalidad de las entradas financieras de 
dicha iglesia, las personas le siguen porque les ha 
mostrado una nueva ―revelación‖ basada en el éxito 
financiero y en la superación personal. 

Lo más curioso, es que estos grupos repetidas veces 
hacen uso del texto de Malaquías 3:1-12 para 
argumentar sus discursos sobre su tesis de la 
prosperidad a través de mecanismos de compensación 
o trueques religiosos.  

Es decir que uno de los textos más utilizados para 
sugestionar a los fieles en la práctica deliberada del 
diezmo y las ofrendas es el de Malaquías, sin embargo, 
hemos considerado que debido a ese propósito su 
lectura requiere la necesidad de realizar una exégesis e 
interpretación profunda del mismo. Por esto 
intentaremos mostrar ¿a qué se refiere más 
exactamente Malaquías y cuál podría haber sido su 
intención al referirse al diezmo y a la ofrenda? 

“10 Traed todos los diezmos al alfolí y haya alimento en 
mi casa; y probadme ahora en esto, dice Jehová de los 
ejércitos, si no os abriré las ventanas de los cielos, y 
derramaré sobre vosotros bendición hasta que 
sobreabunde. 11 Reprenderé también por vosotros al 
devorador, y no os destruirá el fruto de la tierra, ni 
vuestra vid en el campo será estéril, dice Jehová de los 
ejércitos. 12 Y todas las naciones os dirán 
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bienaventurados; porque seréis tierra deseable, dice 
Jehová de los ejércitos”. 

Malaquías 3:10-12 – Reina Valera 1960 

Inicialmente debemos admitir que el texto de Malaquías 
está envuelto en una trama que revela que las 
injusticias sociales van a ser la plataforma para las 
problemáticas económicas en el pueblo, que vienen a 
ser desveladas por un personaje misterioso al que 
llamamos Malaquías, pues parece ser que ese no es su 
verdadero nombre, sino solo su seudónimo; la palabra 
―Malaquí‖ en hebreo significa ―Mi Mensajero‖, indicando 
así cuál es la razón de ser del oficio profético al 
intervenir en la historia, servir como puente entre Dios y 
los hombres, para que estos vuelvan a comunicarse y 
relacionarse. 

Este personaje al que se le conoce como ―Mi 
Mensajero‖, realizó su labor profética en el sur de 
Israel, situado en el contexto del regreso del exilio y la 
instauración del pueblo sobre la tierra; ya casi 
reconstruido el templo y organizada la vida de la 
comunidad, posiblemente ya se pueden ofrecer 
sacrificios y realizar ofrendas (Vgr.: Malaquías 1:10) 
pues en este se había oficializado algunos sacerdotes y 
se habían instalado levitas (Malaquías 1:7-13), 
entonces por eso el mensajero se ocupó de defender el 
culto, de exigir la pureza de los sacerdotes y sacrificios, 
y criticar rudamente el rechazo a la mujer israelita al 
señalar los males patriarcales de los matrimonios 
mixtos (Cfr.: Rivas, 1997). 

Asurmendi (2007) nos dice que todo esto pudo 
acontecer alrededor del 515 A.C en Judá y Jerusalén, 
en la época en que los persas eran un poder dominador 
y los israelitas habían vuelto a su tierra avasallados por 
estos. Es decir que el texto de Malaquías está dentro 
del contexto post exílico, más exactamente de las 
políticas que fueron ejercidas por los reformadores 
como Zorobabel, Nehemías y Esdras.  

Este intenta ser una voz de esperanza y aliento frente 
al aumento del desánimo, de la crisis de fe en Dios y de 
la desconfianza en sus líderes políticos pues, aunque 
estaban en sus tierras en ese momento, seguían 
expuestos a pueblos extranjeros que los vigilaban y 
tributaban. 

Por tanto, algunos asumieron algunas actitudes contra 
las costumbres o leyes de Israel, tales actitudes fueron 
vistas mal por este profeta, también vistas por los 
líderes del pueblo como un mal social consecuente de 
las relaciones externas con el pueblo del que venían: 
como repudiar como si nada a sus esposas del pueblo 
y casarse repetidamente con mujeres hermosas de 
origen extranjero, como que los ricos acosaban a los 
pobres y los dejaban en la ruina (vgr.: Malaquías 3:5) y 

el culto, que es parte central del 
pensamiento del profeta, era 
deshonrado con la falta de atención ética 

y material de las ofrendas, 
descuidándose así el deber hacia el templo y las 
minorías que de él comían (Cfr.: Stuhlmueller, 1971). 

En otras palabras, para el profeta la falta de interés en 
las practicas litúrgicas y sociales no reflejaban su 
verdadero agradecimiento al haber salido del cautiverio, 
entonces el profeta asume un tema central para su 
predicación: la justicia, pues para él cada uno vela por 
sí, todos(as) asumen un papel de egoísmo, buscan su 
propio interés y, ese viene a ser un acto de injusticia 
para con los pobres que venían de vuelta a sus tierras, 
y para el profeta parte del problema o crisis. 

Una mirada al texto hebreo 

Por otro lado, para nuestro análisis y comprensión de 
toda la unidad temática y literaria que se desprende en 
Malaquías, vamos a leer desde el 2:17 hasta el 3:12, 
que sería la composición completa del tema sobre que 
quería decir el profeta al pueblo en su denuncia por el 
diezmo y las ofrendas. Iniciemos con algunos detalles, 
por ejemplo en el texto de Malaquías 3:8 encontramos 
un juego de palabras que nos va a indicar como se 
sentía Dios con lo que estaba aconteciendo en el 
pueblo.  

Miremos la Biblia Hebraica Stuattgartensia (BHS) 
indicándonos que probablemente hay una corrección a 
una palabra que quizás algún escriba quiso omitir, en 
este debía decir que a Dios los del pueblo le han 
tendido una trampa o engaño, pero se ha traspuesto la 
palabra indicando que no es ningún engaño, sino un 
robo, sin embargo lo que debería decir es la palabra 
engaño, que es muy parecido al acto de Jacob con los 
suyos (Malaquías 3:6).  

La septuaginta (LXX), como máxima testigo en este 
caso, apoya que la palabra engaño va a estar por 
encima de la expresión de robo, es decir, que el sentido 
original del texto es ustedes me engañaron en vez de 
ustedes me robaron. 

Como bien decía, la traducción de la biblia Reina Valera 
hace caso omiso a esa diferencia transposicional y 
utiliza la palabra ―robar‖ en lugar de ―defraudar‖ o 
―engañar‖. Asequiblemente pudo ser al momento de 
traducir el texto al español, pero nos parece más 
adecuado ―engañar‖ pues el autor quería hacer una 
alusión a las actitudes del pueblo con el engaño que 
tuvo Jacob para con Dios (Vgr.: Malaquias3:6; Génesis 
28:20-22).  

Intentando hacer una sinopsis entre la salida de Jacob 
a Padan-aram y su regreso a la tierra prometida, tal y 
como este pueblo lo hizo, representado todo en un acto 
de volver al señor y como resultado de agradecimiento 
y pacto de fidelidad, Jacob le construye un altar en 
betel y ofrece el diezmo en juramento; creemos que de 
igual forma el pueblo se fue al exilio, luego Dios los 
liberta, vuelven y reedifican el templo y altar de 
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sacrificios, pero la única diferencia es que han sido 
negligentes en ofrecer sus ofrendas y diezmos. 

El tema del ―robo‖ o ―engaño‖ es un aspecto 
interesante, ya que en estas comunidades antes 
mencionadas toman la expresión ―Robar‖ para señalar 
a quienes no cumplen con el 10% de sus ganancias y 
de esta manera estimular a que los miembros de su 
congregación sean solícitos en el tema, y así el diezmar 
o no, cumple una función moral, pues el faltar a ésta, 
hace que la persona se sienta robando a Dios, por lo 
tanto, infringiendo una ley moral.  

Sin embargo, desde nuestra percepción resulta muy 
distinto al notar que la expresión más adecuada es 
―engaño‖, es decir, que Dios se ha sentido defraudado 
o engañado con las actitudes que repercuten en el 
plano social, económico y político del pueblo en ese 
contexto y no con el acto mismo del diezmo y la 
ofrenda.  

Quiere decir entonces, que no solo se trata de las 
ofrendas y los diezmos, sino que va mucho más allá, 
como ya hemos visto, pues recordemos que dar a Dios 
es dar al necesitado, al no cumplir con lo acordado, la 
palabra ―engaño‖ resulta oportuna sobre las acciones 
egoístas del pueblo para con Dios. 

De manera que Dios se ha sentido engañado ¿Pero en 
que se ha sentido defraudado? a lo que el profeta 
responde, según nos dice el texto hebreo: en el diezmo 
y las ofrendas. La BHS hace algo curioso, separa a los 
diezmos de las ofrendas, muy extraño, por cierto, ya 
que en la ley el diezmo, que es una décima parte de lo 
obtenido, también componía todas las diferentes 
ofrendas que existían y en diferentes porcentajes, pero 
el autor quiso puntualizar que aparte de todas las 
demás ofrendas también ha sido engañado 
especialmente con el diezmo.  

Creemos que hay algo en específico que el escritor 
quería destacar al resaltar el diezmo de todas las 
demás ofrendas, ahora, ese detalle de dar foco sobre el 
diezmo ha sido tal vez por confundir letras hebreas, a lo 
mejor por el parecido de una beyt con una he, 
colocando al diezmo aparte de las demás ofrendas 
cuando es una ofrenda más de las tantas y tal vez 
quiso decir que le han engañado solo en la ofrenda del 
diezmo.  

Aun así, la pregunta sobre por qué destacar el diezmo 
de las demás ofrendas no está de más, por el contrario, 
nos indica que Dios estaba preocupado por el fin que 
tenían en especial esas ofrendas, como veremos más 
adelante. 

A sabiendas de que lo han engañado y en que lo han 
engañado, la pregunta siguiente sería ¿Quiénes lo han 

engañado? A lo que el profeta responde 
con toda seguridad que toda la nación 
entera o ―La nación toda‖, pero es 

posible que este haya sido un 
agregado posterior al texto original indicando que 
―también todos‖ le engañaron, seguramente pudo ser 
una opinión confundida con el mismo texto sobre 
quienes le habían engañado. 

Lo atractivo es que destaca no solo al pueblo judío, sino 
que utiliza la palabra hebrea ―Gam‖ para indicar a otros 
pueblos aparte del pueblo judío, así denota la inclusión 
a todos los que se habían integrado al pueblo a través 
del exilio, pues la integración del sur con el norte y los 
extranjeros que habían aprovechado para unirse a la 
apuesta religiosa y política de estos indicaba como Dios 
no excluía a los demás, sino que todos para él eran 
nación y por lo tanto todos le habían engañado. 

Así primero las otras naciones se asombrarían de las 
acciones de bien y de acogida que Dios haría para 
quienes se retractaran de su engaño, y segundo seria 
parte del discurso subversivo del profeta frente a las 
políticas de inmigración en tiempos de Esdras y 
Nehemías. 

Un tema estructuralmente escatológico 

Así que en la primera parte de ese texto nos 
encontramos con palabras escatológicas codificadas en 
algunos símbolos para referirse a las acciones de 
purificación del mensajero para con el pueblo y los 
sacerdotes, hace uso del tiempo refiriéndose a que 
Dios les ha limpiado y quiere limpiarles de esas 
acciones nuevamente, pero esta vez a través del 
profeta.  

En los primeros versos vemos representaciones de 
juicio contra aquellos que realizaban injusticias, y 
explicaciones de porque tuvieron que pasar algunas 
crisis en el pasado, para el profeta el cautiverio 
representó cierta purificación o lavado (Malaquías 3:2-
3), pues las intenciones de Dios anteriormente con el 
cautiverio eran que el pueblo junto con los sacerdotes 
entendieran que lo habían engañado por no cumplir el 
acuerdo que habían prefijado en la ley, refiriéndose al 
diezmo como ofrenda, pues esta era una ofrenda para 
el templo y más exactamente para quienes hacían parte 
del templo.  

Es decir, aquellos que no tendrían ninguna otra forma 
de sobrevivir; o sea, el diezmo no solo era para los 
oficiales del culto, sino también los huérfanos, viudas y 
extranjeros, todos junto a los sacerdotes y levitas tenían 
parte en éste para subsistir, ya que no tenían otros 
medios de supervivencia, ni producción, y de esta 
forma los ricos redistribuían su riqueza. 

El diezmo era una estrategia para la ayuda y la justicia 
social frente a la tributación imperialista, pues algunos 
que habían vuelto vivían en total miseria, mientras que 
los que se habían quedado o que poco a poco habían 
reconstruido parte de su patrimonio, tenían ciertas 
riquezas que acumulaban sin compartir con los pobres.  
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Al imponerse la tributación imperial los que tenían cierta 
comodidad económica tienden entonces a descuidar la 
tradición oferente hacia la ayuda a las minorías sociales 
y a ganar conveniencias políticas con el imperio, por 
esto Dios se siente defraudado y engañado. 
Ciertamente el profeta siente la inquietud de ser parte 
de esa purificación al pueblo para que no caigan en dar 
mejores atenciones a los recolectores de tributo que 
mejores ofrendas y diezmos a los necesitados.  

El profeta siente la responsabilidad de traer un cambio 
al pueblo que provoque mejores ofrendas (Malaquías 
3:4-5), está convencido que ese juicio social a toda la 
nación traerá un cambio a nivel económico, de manera 
que esa nación volverá a dar ofrendas de verdad como 
en el pasado y los sacerdotes se presentaran con 
ofrendas de justicia, pues lo justo es que todos(as) 
coman en la tierra de sus padres. 

En fin, ese juicio alcanza todas las injusticias socio 
políticas como el problema nuclear para el profeta que 
determinaba toda la pobreza económica, este 
rechazaría sistemáticamente el egoísmo que llevaba a 
cada quien a encargarse de sus casas y formas de 
producción dejando de lado a los pobres y 
marginándolos en la práctica de las ofrendas.  

Para el profeta no podía ser posible que algunos 
prosperaran mientras otros no, sabía que la verdadera 
práctica de justicia estaba sostenida en la práctica de la 
solidaridad, en contraste en el pueblo los ricos se 
aprovechaban de los necesitados y pagaban sueldos 
miserables o colocaban jornadas extenuantes con 
pagos por debajo de lo justo, sumando a esto que las 
mujeres israelitas eran discriminadas por los varones.  

Así el contrato de matrimonio era tan fácil de disolver 
que podían disfrutar de varias esposas oficiales durante 
un menor tiempo y la mayoría de estas eran mujeres 
extranjeras, además de mentiras y prácticas que no 
caracterizaban su cultura y su identidad.  

Toda esta acción desilusionó a muchos pues los ricos 
que supuestamente debían ser los ―bendecidos por 
Dios‖ cometían estos actos injustos mientras sus 
riquezas aumentaban y disminuían sus ayudas a los 
desventajados sociales, así la falta de confianza en 
Dios afectó a todos (Malaquías 3:5). 

Consecuentemente lo anterior vienen a ser parte de las 
razones ante la actitud de queja e interrogatorio por 
parte del mensajero y que refleja el meollo del engaño, 
que no es solo el dar los diezmos y las ofrendas 
simplemente, sino el para quien eran estos: los 
marginados sociales.  

El profeta también denuncia la posición de los 
sacerdotes, aunque sabían la ley no la practicaban de 

forma correcta ni era praxis para los 
menos favorecidos, sino que eran 
mejores sus ofrendas o tributos al 

príncipe de Persia que las que eran 
para el Señor, y si alguien cumplía, no daba lo mejor, 
sino solo lo que sobraba como parte de la rutina 
litúrgica, a tal manera que era notable su falta de 
compromiso social en su motivación al ofrendar. 

A pesar de eso, Dios los seguía amando y su justicia o 
fidelidad eran grandes, Dios todavía confiaba en ellos y 
estaba dispuesto a dar mejores resultados ante un 
cambio de actitudes (Malaquías 3:6), pues el profeta no 
solo estaba para condenar la injusticia, sino para 
anunciar salvación como respuesta ante ese cambio 
(Malaquías 3:7; 10).  

Este relato profético de promesas de salvación se 
convierte en un diálogo retórico de Dios a través del 
profeta para el pueblo con el fin de concientizarlos de la 
falta cometida que llevó al engaño y las consecuencias 
que trajo, pero sobre todo darles una esperanza de 
salvación como recompensa o resultados concretos si 
vuelven a hacer lo justo y lo bueno para con los menos 
favorecidos, sus verdaderos prójimos. 

Publicado por primera vez en Locademia de Teología 

(perspectivasfe.wordpress.com) 10/02/2019 

80. El antisionismo es un rechazo al racismo 
y al imperialismo, no sólo una crítica a 
Israel: Eyad Kishawi, Max Ajl, Liliana 
Córdova-Kaczerginski 

Aplaudimos la reciente declaración de Voz Judía por la 
Paz  Jewish Voice for Peace, JVP), ―Nuestra 
aproximación al sionismo‖  Our approach to Zionism), 
por su "inequívoca oposición al sionismo". Compartimos 
los valores y objetivos de justicia, igualdad y libertad 
que JVP esbozó en su declaración. 

Sin embargo, queremos dejar constancia de algunas de 
nuestras preocupaciones con partes de la declaración 
del JVP. Primero, la declaración vincula su discusión 
sobre el sionismo con el dolor y el trauma colectivo de 
las y los judíos.  

Segundo, da crédito a la idea de que el sionismo es una 
ideología del siglo XIX que surgió de la vida judía, no 
una ideología colonial desarrollada para expandir el 
imperialismo occidental en Palestina. JVP distingue en 
la ideología sionista sus vertientes cultural, 
religiosa y política.  

Aunque se opone al sionismo ―político‖ que llevó al 
establecimiento del Estado sionista en Palestina, no 
dedica un esfuerzo significativo a abordar las otras dos 
vertientes, lo cual implica la aprobación tácita de estas 
últimas. Además, la declaración va más allá al redefinir 
al ―antisionismo‖ como un ―término genérico que se 
refiere a la crítica a la política actual del Estado israelí, 
y/o a la crítica moral, ética o religiosa a la idea de un 
Estado-nación judío”.  
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Mientras que, desde la huelga general de 1936 y la 
gran revuelta palestina contra el mandato británico, el 
antisionismo ha sido definido como el rechazo a las 
colonias exclusivamente judías, creadas en tierras 
palestinas mediante la expropiación y la expulsión 
forzada de la población palestina indígena con el fin de 
crear las condiciones económicas y demográficas para 
el establecimiento de un Estado-nación colonial en 
Palestina.  

Era natural que las masacres, el genocidio y 
−finalmente− el apartheid se produjeran allí donde el 
colonizador buscó establecer su dominio sobre los 
colonizados. 

Un rápido repaso histórico, como han hecho Ghassan 
Kanafani y otros, revela que el sionismo precedió al 
siglo XIX, y que siempre fue socio del colonialismo y el 
imperialismo occidentales. Después de la ocupación de 
Egipto, Napoleón marchó con más de 30.000 soldados 
hacia Jaffa y Acre.  

Un informe francés publicado después del ataque 
militar de  799 dice que Bonaparte quiere ―devolverle a 
los judíos su Jerusalén‖. Estamos de acuerdo en que el 
sionismo ha establecido un Estado de apartheid. Pero 
vamos más lejos para afirmar que la relación de 
apartheid −la distinción colonial entre diferentes tipos 
de seres humanos− está en el meollo del sionismo.  

Las raíces coloniales de este movimiento racista no 
eran un secreto, ni se impusieron exógenamente. Como 
escribió el biógrafo de Herzl, él sabía que iría ―más allá 
de lo que cualquier colonialista había hecho hasta 
ahora en África‖, y que ―temporalmente, alienaría a la 
opinión civilizada‖ mientras ellos −en palabras de Herzl 
en  896− ―ocupaban la tierra‖.  

―Para cuando se haya completado la remodelación de 
la opinión mundial a nuestro favor, estaremos 
firmemente establecidos en nuestro país, sin temer más 
la afluencia de extranjeros, y recibiendo a nuestros 
visitantes con aristocrática benevolencia‖, continuó. 

Por lo tanto, nosotras/os vemos la secuencia histórica 
de manera diferente. El sionismo no surgió 
simplemente como una de las muchas respuestas 
judías al antisemitismo, sino como parte integral del 
imperialismo europeo.  

Recibió el apoyo británico precisamente porque crearía 
un puesto de avanzada colonial en la encrucijada de 
Asia y África y en las orillas del Mediterráneo −una 
masa de agua enclavada entre tres grandes 
continentes−. 

 La idea fue siempre dar un acceso estratégico a la 
costa mediterránea y negárselo a los palestinos −con 
excepción del gueto de Gaza−, a la vez que expulsar a 

la población palestina a la Jordania 
creada por los británicos. Esta colonia 
ataría perpetuamente ese puesto de 

avanzada, con dependencia 
existencial, al imperialismo.  

Así, cualesquiera que fueran las intenciones subjetivas 
de los sionistas apolíticos durante la era de la 
colonización y el asentamiento, estaban participando y 
contribuyendo a un proyecto colonial más amplio. Por lo 
tanto, el rechazo a todas las formas de sionismo, no 
sólo el político, es crucial para una verdadera 
solidaridad basada en la justicia, el antirracismo y el 
antiimperialismo. 

Estamos de acuerdo en que el sionismo y la creación 
de Israel ha llevado a una jerarquía racista entre las y 
los judíos que viven en Palestina, y ha sido una 
herramienta recurrente para romper los lazos con las 
comunidades judías que viven en tierras árabes, desde 
Túnez a Egipto, desde Yemen a Irak.  

Vemos esto como una consecuencia orgánica del 
proyecto sionista de denigrar a todo el ―Oriente‖ y las 
culturas y formas de vida que habitan en la región.  

Uno de los mayores defensores del antisemitismo ha 
sido el movimiento sionista, que bombardeó sinagogas 
en Irak y Túnez. Más tarde, en la década de 1980, en 
medio de la guerra civil libanesa, en la que tanto Israel 
como Estados Unidos estaban directamente implicados, 
la Organización para la Liberación de Palestina hizo 
guardia frente a las sinagogas libanesas en el barrio 
judío, que sólo fueron destruidas más tarde por las 
bombas de los sionistas, que atacaron estos edificios 
para asegurarse de que la población judía no tuviera 
refugio en sus países de origen ni fuera de Palestina.  

Y como Hannah Arendt describió en detalle, durante la 
Segunda Guerra Mundial los sionistas se aliaron con 
los dirigentes nazis y conspiraron contra los líderes de 
la resistencia judía en Varsovia, para garantizar la 
ruptura total de la continuidad judía en Europa y fuera 
de Palestina. 

El antisionismo, entonces, es una política basada en el 
rechazo de las relaciones coloniales de opresión en 
Palestina; y por extensión rechaza la existencia 
continuada de un Estado judío europeo en Palestina. 
Es una postura que rechaza el derecho de los europeos 
a invadir y apoderarse de esas tierras y a establecer 
una jerarquía de pueblos dentro de ellas.  

El antisionismo no es simplemente una crítica a las 
políticas israelíes actuales, o incluso a la idea de un 
Estado-nación judío. Es el rechazo a un Estado racista, 
de asentamiento colonial e impuesto por el imperio. 

El sionismo tampoco se limita a la desposesión y la 
ocupación palestinas. El sionismo ha llevado a cabo 
múltiples y continuos ataques contra los Estados 
árabes circundantes y de otras partes, desde Egipto 
hasta Siria, pasando por el Líbano y Túnez, incluyendo 
ocupaciones de décadas en la región del Levante y 
extensos ataques contra el Líbano. Ha ayudado a 
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asesinar a líderes árabes radicales, incluyendo al 
militante marxista marroquí Mehdi Ben Barka, a George 
Hawi y Mustafa Ali Zibri.  

Ha proporcionado armas y entrenamiento a regímenes 
derechistas, fascistas, anticomunistas, racistas y 
antisemitas, desde la Sudáfrica del apartheid hasta las 
dictaduras del Cono Sur y Centroamérica en las 
décadas de 1970 y 1980, pasando por las ventas 
masivas y continuas de armas al gobierno derechista 
de India (aliado de Estados Unidos), y hasta 
arrimándose al régimen criptofascista de Bolsonaro en 
Brasil.  

También se asoció con la junta militar para cometer un 
genocidio en Guatemala, que resultó en el asesinato de 
200.000 personas, en su mayoría indígenas mayas. Los 
sionistas ayudaron y entrenaron a la Fuerza Libanesa y 
a las Falanges, al Ejército Libanés del Sur y a facciones 
de Al Qaeda; incluso coordinaron directamente con el 
Estado Islámico.  

En esto, Israel ha llevado a cabo una agenda a la que 
ha sido leal desde su fundación: convertirse en la punta 
de lanza del imperio en todo el Tercer Mundo y contra 
las luchas sociales y de liberación nacional.  

Consideramos que estos hechos son altamente 
relevantes para constituir una política antisionista, la 
cual históricamente ha sido inseparable de una posición 
internacionalista y anticolonial más amplia, que rechaza 
la injerencia imperial de Europa y Estados Unidos en 
los asuntos de los países del Tercer Mundo. 

Por supuesto, reconocemos y aplaudimos los esfuerzos 
del JVP para finalmente unirse a las filas del 
movimiento antisionista, después de muchos años de 
incoherencia que contribuyeron a fortalecer el proyecto 
colonial sionista bajo la máscara del ―sionismo liberal‖. 
Sin embargo, la claridad histórica e ideológica es 
importante.  

El antisionismo es una política internacionalista, a la 
que nuestros/as propios/as predecesores/as, 
palestinos/as y judíos/as, han hecho importantes 
contribuciones. Defendemos ese legado, y abrazamos 
calurosamente este importante paso de JVP al 
desarrollar un análisis cada vez más agudo del 
sionismo, como parte de una lucha compartida para 
librar a la región de Israel y de todos los residuos 
reaccionarios del proyecto sionista.  

Por eso querríamos llevar a nuestra aliada aún más 
lejos, para que JVP pueda entender el antisionismo 
como lo que es: una ideología de liberación enraizada 
en el antiimperialismo y el antirracismo. Esta visión del 
antisionismo sólo tiene una conclusión lógica: el 
rechazo total a todas las formas de sionismo y el apoyo 

a la verdadera descolonización. 

(rebelion.org) 15/02/2019 

81. Bajo Imperio: Identidad y 
religiosidad popular en África del Norte: 
Diana Rocco Tedesco 

El cisma donatista que tiene lugar en África del norte a 
comienzos del s.IV y pervive hasta la llegada de los 
árabes musulmanes a la zona, es decir hasta el s.VII. 
Desde muy temprano este movimiento presentó un 
interés particular para los investigadores de la Historia 
de la Iglesia antigua. 

Algunos de ellos, entendieron a este grupo cismático 
como el primero en intentar una reforma de la Iglesia 
institucionalizada.[1] Llamó la atención inmediatamente 
la coincidencia entre la aparición del movimiento y la 
―oficialización‖ de la Iglesia por Constantino.  

Era sin duda la Iglesia asociada al poder la que había 
suscitado la necesidad de una reforma. Y como 
siempre y como sucederá en los siglos por venir, el 
modelo ideal al que se apuntó, fue el que aparecía en el 
libro de Hechos de los Apóstoles, capítulo 3.[2] 

Para lograr una aproximación cuidada a la historia del 
donatismo, es necesario considerar que cuando los 
enemigos de siempre, los romanos, se convirtieron en 
protectores del cristianismo, muchos de los viejos 
cristianos que tenían una larga lista de mártires entre 
sus antepasados, no pudieron sencillamente cambiar 
de actitud hacia las autoridades romanas, que a sus 
ojos seguían siendo la encarnación del mal, los 
opresores.  

Así, consecuentemente, los que colaboraban con las 
autoridades fueron considerados traidores. Los 
opositores al imperio se sentían unidos por una historia 
anterior a la dominación romana y por una historia de 
resistencia durante la ocupación, además de por la 
lengua, las costumbres y las viejas creencias. 

Así, estas formas religiosas de resistencia, que se 
suscitaron en varias regiones del Imperio[3], se 
expresaron con rasgos regionales y fueron custodias de 
una identidad regional que se había intentado avasallar.  

El régimen trató de superar esta situación, que se 
apoyaba en la lucha de resistencia contra el opresor, 
imponiendo todo aquello que tendiera a la 
homogeneización de las diferentes zonas de 
dominación.  

Pero la temprana latinización de las costumbres y los 
usos religiosos y la imposición de la lengua, por lo 
menos para uso administrativo, no pudo borrar los 
rasgos regionales, que pervivieron especialmente en la 
religiosidad popular, que seguía fiel a los viejos dioses. 
Fueron las clases dirigentes ligadas a los romanos por 
intereses económicos y políticos, las que más rápido se 
acomodaron a la nueva situación, intentando por 
supuesto, sacar provecho de la misma. El pueblo siguió 
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fiel a sus formas de vida tradicionales, en todos sus 
aspectos. 

Esta situación está bien ilustrada por el donatismo, que 
aglutinó a los norafricanos y expresó un tipo de 
devoción con rasgos particulares, tomados en gran 
parte del antiguo culto a Baal Hammón o Saturno, como 
se lo llamó después de la llegada de los romanos. [4] 

Antecedentes históricos 

Cuando Constantino triunfa en la batalla de Puente 
Milvio, el 28 de octubre de 312, está buscando reunir 
bajo su mando a la totalidad del antiguo Imperio 
Romano, queriendo reconvertirlo a su anterior gloria, 
pero aceptando sin embargo como buen estadista los 
datos de la realidad difícil que le tocaba enfrentar.  

No desecha en este camino la experiencia de 
Diocleciano, que ya se había enfrentado con el mismo 
problema. Por el contrario, la aprovecha y la 
perfecciona. 

Diocleciano, además de sus famosas medidas 
administrativas[5], había comprendido la importancia de 
unir a los romanos en torno a creencias comunes y en 
este orden, la importancia que tenía la tradición (mos 
maiorum) como un arma poderosa de consenso para el 
Estado, que además de consolidar la identidad romana, 
neutralizaba las tendencias centrífugas que lo 
amenazaban. 

Esa es seguramente una de las razones de su 
preocupación por la restauración forzada de las 
creencias de los padres en su antigua pureza, y por 
esto sus Edictos de persecución, no sólo a los 
cristianos sino también a otros movimientos 
fuertemente arraigados, como el de los maniqueos[6]. 
El primer Edicto de Persecución es de hecho contra 
estos últimos, y se publica después de la victoria de 
Galerio contra el Imperio Persa, el año 297. 

En el texto del documento se habla con claridad de la 
intención política imperial del Emperador: 

―Por ello es nuestra firme intención castigar la necia 
obstinación de estos hombres despreciables que 
oponían sectas nuevas e inauditas a las antiguas 
religiones‖[7] 

Constantino, preocupado como su antecesor por la 
fragmentación real que sufría el Imperio y las 
consecuencias políticas que esto provocaba, eligió sin 
embargo otro instrumento para tratar de aglutinarlo: el 
cristianismo, pero pasando primero por una etapa de 
amplia tolerancia religiosa, dentro de la cual la religión 
cristiana, encontró un lugar explícito y legal. 

La inclusión de todas las religiones en el nuevo orden 
se hace evidente a partir de formulaciones del 

Emperador, cuidadosamente ambiguas 
como para que el Senado considerara 
que en la victoria se estaba invocando al 

Sol Invictus y los cristianos, a su propio 
Dios. Todo debía tener cabida en el Imperio 
reformulado. La división de cualquier tipo era vivida 
como una traición al esquema imperial que perseguía la 
consolidación de la unidad. 

Nada más ilustrativo sobre este punto que el primer 
párrafo del documento redactado en Milán el 13 de 
junio del 313 para asentar los acuerdos logrados entre 
Licinio, el Augusto de Oriente y Constantino, después 
del triunfo militar sobre Majencio: 

―Habiéndonos reunido felizmente en Milán tanto yo, 
Constantino Augusto, como yo, Licinio Augusto, y 
habiendo tratado sobre todo lo relativo al bienestar y a 
la seguridad públicas, juzgamos oportuno regular, en 
primer lugar, entre los demás asuntos que, según 
nosotros, beneficiarán a la mayoría, lo relativo a la 
reverencia debida a la divinidad a saber, conceder a los 
cristianos y a todos los demás la facultad de practicar 
libremente la religión que cada uno desease, con la 
finalidad de que todo lo que hay de divino en la sede 
celestial se mostrase favorable y propicio tanto a 
nosotros como a todos los que están bajo nuestra 
autoridad.‖[8] 

―Todo lo que hay de divino en la sede celestial‖ podía 
ser leído de diferentes modos según fuera la creencia 
del receptor de esta carta que los Augustos mandaron a 
sus gobernadores. En realidad lo que se estaba 
consolidando era la política religiosa de tolerancia que 
Galerio había promulgado por un Edicto del 311, poco 
antes de su muerte, pero sin embargo es de notar el 
lugar destacado que ocupa el cristianismo en la 
formulación de este documento. 

A medida que Constantino se consolidaba en el poder 
se hizo evidente su voluntad de utilizar a la Iglesia 
cristiana, ampliamente extendida en todas las zonas del 
Imperio, como ideología hegemónica y aglutinante. 

Dos indicadores claros lo reafirman: el primero, su 
modo de intervención en el conflicto norafricano 
provocado por los cismáticos donatistas; el segundo, la 
convocación, en su calidad de Sumo Pontífice[9] del 
Primer Concilio Ecuménico cristiano, en Nicea, el año 
325, para tratar de unificar teológicamente a esa Iglesia 
que él quería que cumpliera el rol de cemento del 
Estado. 

Las razones de este viraje claro hacia el cristianismo, 
después de su consolidación en el poder, se discuten 
todavía entre los historiadores.[10] 

En este breve escrito trataremos acerca del primer 
tema, que lo es también cronológicamente, puesto que 
el cisma donatista tiene lugar inmediatamente después 
de la victoria de Puente Milvio. 

El cisma donatista: antecedentes 
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Nos ocuparemos, pues, de uno de los cismas[11] más 
importantes de esta época, llamado donatista por el 
nombre de uno de sus obispos más destacados, 
Donato. 

El movimiento nace en la Numidia africana, provincia 
donde contó con la mayor cantidad de adherentes, pero 
se extendió también por Mauritania, el África 
Proconsular y la Byzancena, en incluso aunque en 
menor medida, también por la Tripolitana, es decir 
prácticamente por todas las provincias que 
conformaban el África del Norte romana. 

El movimiento se nutre especialmente de elementos 
étnicos africanos, que se oponen a la capa social 
formada por dirigentes romanos, o africanos de origen 
romano, y se desarrolla con más fuerza en el medio 
ambiente rural por contraposición a las ciudades, más 
romanizadas. 

Ya W. Thümmel,[12] estudioso alemán del s.XIX, 
analizó en 1893 al donatismo como un movimiento 
nacionalista que representaba las tendencias 
separatistas del elemento poblacional autóctono, 
mayoritario en las provincias africanas durante el 
período que llamamos Bajo Imperio.  

Estas tendencias, como dijimos, corrían a lo largo de 
todo el Imperio y Diocleciano primero y Constantino 
después las encararon con reformas administrativas 
significativas. 

Thümmel señaló con razón el origen numídico de la 
disputa, y la coincidencia del donatismo con áreas en 
las que se hablaba la lengua nativa (neobereber[13]). Si 
uno consulta cualquier Atlas Histórico, a simple vista se 
nota la enorme concentración de iglesias donatistas en 
la Numidia.  

Efectivamente, el movimiento se extiende por las zonas 
rurales de las planicies altas donde la población 
africana era mayoría y no es tan exitoso en las 
ciudades y puertos con fuerte presencia romana 
administrativa y militar. 

Frend,[14] el gran estudioso moderno del tema, toma 
esto como punto de partida, pero señala también, con 
razón, la coincidencia de la difusión del movimiento por 
el área rural, justamente cuando esa región goza de 
una expansión económica única en el Imperio durante 
el crítico s.III y comienzos del IV. 

Efectivamente, los romanos habían reconvertido la 
economía africana centrada antes en el cultivo de la 
vid, al cultivo de cereales y del olivo. Desde la dinastía 
de los Severo, de origen africano, se dieron toda clase 
de facilidades para lograr la extensión de estos cultivos, 
que se expandieron desde la costa fértil hacia las 
planicies altas, llevando la prosperidad a África, 

justamente cuando el resto del Imperio 
estaba en medio de un ciclo de contracción económica. 

La tierra era dada en enfiteusis a los colonos, que 
quedaban libres de tasas en sus olivares por diez años 
y por cinco en los viñedos, es decir hasta que estos 
cultivos comenzaban a rendir lo necesario para una 
buena exportación a la metrópolis.  

Los terratenientes africanos se enriquecieron y 
conservaban en sus residencias campestres formas de 
vida y estilo más africanos, salvo los que vivían en las 
ciudades, muy romanizadas, con baños, vías, templos, 
arcos de triunfos, etc., muestras evidentes –y muy bien 
conservadas en la actualidad- del proceso de 
inculturación llevado a cabo. 

Esta realidad se expresa en el campo de las creencias 
por la pervivencia como expresión de religiosidad 
popular, del culto a Saturno, antiguo Baal Hammon de 
los fenicios, fundadores de Cartago, que conservaba 
características propias y nutría la religiosidad de los 
habitantes de las zonas rurales. 

El comienzo del movimiento coincide con el momento 
en el cual este culto cambia de contenido y se romaniza 
en la forma, comenzando a identificarse al dios principal 
con el homónimo Saturno romano.  

Sin embargo la pervivencia de las formas de la 
religiosidad popular presenta una continuidad dentro del 
catolicismo africano que se nota en el énfasis puesto en 
el valor dado al martirio de los creyentes y en la 
devoción a los mártires y sus reliquias, donde se puede 
apreciar una continuidad también con el típico culto a 
los muertos de origen africano.[15] 

Con estos antecedentes y otras características propias 
del catolicismo ortodoxo de la región[16] se puede 
entender algunas de las razones que facilitaron la 
aparición del movimiento donatista. 

Los hechos 

El mismo año 312 de la victoria de Puente Milvio, se 
realizó en Numidia un Concilio de obispos africanos 
descontentos por las irregularidades cometidas en la 
ordenación del nuevo Obispo de Cartago, Ceciliano. 
Era costumbre en el norte de África que en la 
ordenación del obispo de dicha sede, que estaba 
situada en el África Proconsular, estuvieran presentes 
por lo menos doce obispos de la provincia de Numidia.  

En el caso de Ceciliano esta norma consuetudinaria, no 
se cumplió y en realidad su ordenación se realizó en 
forma sospechosamente apresurada, en presencia de 
cuatro obispos de la región de Cartago, uno de los 
cuales –Félix de Aphtungia-  era además acusado por 
los numidas de haber sido un traditor.[17] 

Una vez ordenado, los obispos numidas añadieron una 
nueva acusación a Ceciliano: la de no haber atendido a 
los presos cristianos durante la Gran Persecución, 
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como era tradición en la Iglesia cristiana, es decir, de 
no haber cumplido con sus obligaciones pastorales.[18] 

Es interesante notar que el clero bajo cartaginés 
concuerda en este primer momento con Segundo de 
Tigisis, el primado de Numidia, criticando las 
irregularidades de la elección de Ceciliano. Los obispos 
de Numidia decidieron anular la elección y eligen en 
disidencia con el Concilio anterior, a un nuevo obispo, 
Mayorino (312).  

El año siguiente muere Mayorino y es elegido en su 
lugar Donato de Casae Nigrae, región de Numidia, que 
es el que por su importancia llegará a darle nombre al 
movimiento. 

A principios del año 313 los obispos donatistas deciden 
someter sus reclamos al arbitraje de Constantino, ya 
que ambos obispos reclaman ser los legítimos, y 
mandan a través de sus representantes toda la 
documentación correspondiente al emperador. Ahora la 
Iglesia contaba con una máxima autoridad cristiana a la 
que se podía apelar.[19] 

Constantino no quiere saber nada con divisiones 
internas de la Iglesia que él creía y necesitaba unida, y 
después de haber considerado el tema, posiblemente 
ayudado por teólogos de la ortodoxia, convoca una 
Concilio en Roma donde pide que se manden 
delegaciones de las dos partes para dirimir el problema. 

El Concilio, reunido en octubre del 313 falla a favor de 
Ceciliano, suponemos que fuertemente influido por el 
reconocimiento de que se trataba de un cisma no 
querido por un emperador que se había convertido en 
el protector de la iglesia, y por el desconocimiento o la 
decisión de ignorar las irregularidades cometidas, o las 
costumbres africanas al respecto.[20] 

De hecho la carta de Constantino al obispo de Roma, 
Milcíades, deja en claro cuál es su voluntad respecto al 
cisma. Suponemos que después de diez años de 
cruenta persecución, los obispos católicos no tenían 
ninguna intención de malquistarse con el nuevo 
emperador y esa carta fue decisiva para la rápida 
resolución tomada por el Concilio. 

―Sin embargo, para que podáis tener acerca de todos 
estos asuntos conocimiento completísimo, adjunto a mi 
carta las copias de los documentos que me envió 
Anulino[21] y se los remito también a vuestros colegas 
anteriormente citados.  

Cuando los lea vuestra firmeza probará de qué manera 
habrá que examinar con el mayor escrúpulo la 
susodicha causa y darle fin conforme al derecho, 
puesto que no se le oculta a vuestro cuidado que estoy 
dispensando a la legítima Iglesia católica un respeto tan 
grande que por nada del mundo quiero que permitáis 

cisma o división en lugar alguno.‖[  ] 

Los africanos apelaron el fallo del 
Concilio de Roma, alegando justamente que los 
romanos desconocían los pormenores del cisma y las 
costumbres del norte de África.  

Un nuevo Concilio es convocado por el emperador en 
Arlés, en agosto del 314 y en atención al pedido 
africano, se nombraron también para integrarlo a 
obispos galos y españoles, en los que confiaban los 
numidios, ya que el donatismo se había extendido 
también por esas regiones (Hispania y Galia).  

Este nuevo Concilio vuelve a fallar en contra del 
movimiento al que consideran francamente cismático. Y 
es este fallo el que legalizará las persecuciones contra 
el donatismo, con todo el peso a la vez de las fuerzas 
del Imperio y de la pluma teológica de Agustín, obispo 
de Hippona.  

Sin embargo el donatismo logra sobrevivir, en incluso 
crecer vigoroso, sobre todo en Numidia y Mauritania, 
hasta la llegada de los musulmanes, en el s.VII. A partir 
de este momento es más difícil seguir su evolución.[23] 

Las persecuciones de la Iglesia católica, con el fuerte 
apoyo militar de las autoridades romanas, tienen sin 
embargo un período de calma entre el 361 y el 363, 
durante el gobierno de Juliano, el Apóstata, que 
apuesta a las divisiones del cristianismo como un medio 
de debilitarlo. Incluso durante ese período los 
donatistas recuperan iglesias que habían sido 
confiscadas y el movimiento crece vigoroso. 

Una epístola del año 396 de Agustín nos muestra otra 
faceta del crecimiento del donatismo, que podía 
deberse no solamente a la lucha de ideas o de 
oposiciones frente al Imperio. Podía por cierto, existir, 
como lo demuestra esta epístola, intereses más ligados 
a problemas cotidianos.  

En la Epístola 35, 2 Agustín nos informa acerca de un 
antiguo diácono de la ―iglesia hispaniense‖ y dos 
monjas, que habiendo sido sancionados por la Iglesia 
católica se hicieron bautizar donatistas. La violación de 
los votos de celibato por monjes o monjas era 
duramente castigada por el derecho canónico[24] y 
vemos cómo la rivalidad entre las dos iglesias era 
aprovechada por algunos fieles para evadir las duras 
penitencias o castigos. 

Dice la Epístola: 

― …) un antiguo diácono de la iglesia hispaniense, que 
se llama Primo, recibió la prohibición de acercarse al 
convento de las monjas. Por haber menospreciado los 
sanos y ordenados preceptos, fue removido de la 
clericatura. Irritado él contra la disciplina de Dios, se 
pasó a los donatistas y fue rebautizado. Otras dos 
monjas, que pertenecían, como él, al campo de los 
cristianos católicos, fueron arrastradas, o ellas se 
fueron tras él. También fueron rebautizadas.‖ 35, . 
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Los circuncelliones[25] 

Otro tema importante, atestiguado no sólo por esta 
Epístola, sino por la mayoría de las cartas de Agustín 
sobre este asunto, es el de la participación de los 
circuncelliones en el movimiento. Los circuncelliones 
eran trabajadores ocasionales del campo, de origen 
bereber. Se transformaron en fuerza de choque de los 
obispos donatistas que los utilizaron contra los católicos 
y en enfrentamientos con las autoridades romanas.[26]  

Tenían una visión de la fe más radical que la de los 
mismos donatistas y hacían un verdadero culto del 
martirio. Morir en batalla era considerado honorable y a 
veces llegaban a cometer suicidio colectivo en busca 
del ansiado martirio. El énfasis más fuerte de su 
religiosidad estaba relacionado con este sentir, y 
radicado en el culto a los mártires. 

Ellos mismos se calificaban como milites Christi o 
agonistici, con lo cual se apropiaban con fuerza de uno 
de los puntos doctrinales del donatismo: la relación 
directa con la iglesia de los mártires de las 
persecuciones.[27] Su grito de batalla –que parece 
haber provocado terror en sus oponentes- era Deo 
laudes y por cierto, alabando al Señor, iban a la 
muerte.[28] 

Los circunceliones se convertían en custodios de 
reliquias, y se vinculaban a los lugares de 
enterramiento de los mártires, ya que valoraban 
grandemente los sitios donde estas reliquias se 
depositaban, convirtiéndolos en metas de 
peregrinación. 

Pero la cita de la Epístola 35 da pie además para otra 
reflexión: las mujeres tomaban partido también por el 
donatismo, y se unían a los grupos de circunceliones, 
despertando la incomprensión del obispo católico, que 
las mira con la lente habitual de los funcionarios de la 
Iglesia, teñida de desconfianza.  

Desde el prejuicio juzga pues a las dos monjas, como 
―arrastradas‖ desde el catolicismo y tras el clérigo, al 
partido donatista, o baraja la posibilidad de que ―ellas 
se fueron tras él‖, lo que convierte al caso en 
francamente licencioso. También fueron rebautizadas, 
hecho que a Agustín ofendía casi más que el abandono 
de los hábitos, y tema principal en su polémica 
doctrinaria contra los donatistas. 

Y agrega: 

―Ahora están con las partidas de circunceliones, con 
esas manadas vagabundas de mujeres que no quieren 
tener maridos por no someterse a disciplina. …)‖  35, ) 

Es decir que tenemos la novedad de que las partidas 
de circunceliones, dedicadas a la lucha armada contra 

la Iglesia católica y el Imperio, incluían a 
mujeres, como lo han hecho a lo largo 
de la historia casi todos los movimientos 

de características revolucionarias en 
sus orígenes. 

Además dice más adelante, bastante prejuiciosamente: 

― …) Ahora se divierten con orgullo en regocijos 
báquicos y abominables embriagueces, celebrando que 
les hayan autorizado esa licenciosa y perversa 
conducta que la católica les prohibía.‖ 

Como vemos presupone que la participación en orgías 
y la liberación de sus maridos y de la disciplina a la que 
se suponen deben estar sometidas por el mero hecho 
de ser mujeres, eran los móviles que las llevaban a 
tomar la decisión de participar activamente en el 
movimiento. Ya de por sí, decidir sin consultar a alguna 
autoridad masculina era todo un reto que desafiaba al 
poder jerarquizado y patriarcal que Agustín apoyaba y 
encarnaba. En esta jerarquía, las mujeres ocupaban un 
papel subordinado explícito.[29] 

En cuanto al terror que los ataques de los 
circunceliones provocaba, era según el relato de 
Agustín más que justificado. En la Ep. 88,8 nos cuenta: 

― …) No sólo nos atormentan con azotes y nos hieren a 
cuchillo, sino que, por un refinamiento increíble de 
brutalidad, ciegan a las personas, echándole en los ojos 
cal viva mezclada con vinagre. Desvalijan nuestras 
casas. Se han fabricado armas exóticas y terribles; 
armados con ellas, merodean por doquier amenazando, 
sedientos de muerte, latrocinios, incendios y 
cegueras. …)‖ 

Evidentemente los métodos de tortura de los 
circunceliones no eran refinados, pero tampoco por 
cierto los de los romanos, que gustaban de asar en 
parrillas, descuartizar, colgar en cruces, o hacer 
despedazar por fieras a sus víctimas, y a veces sólo por 
divertir a las masas, como por otra parte está bien 
atestiguado por las Actas de los Mártires. La parcialidad 
y la utilización de imágenes fuertes para ganar el 
debate se hacen aquí evidentes. 

Interesante es en este pasaje además la mención de 
―armas exóticas y terribles‖. Se puede presuponer con 
certeza que la lucha contra el imperio era totalmente 
desigual y que así como hoy se lucha con piedras 
contra tanques, en ese momento el ingenio de los 
circuncelliones debe haber creado armas fruto de la 
pobreza de medios, o recuperado armas antiguas, 
propias de los pueblos nómades.  

Esto más que una descripción es un intento ingenioso 
de Agustín por pintar al enemigo como lo no civilizado, 
lo primitivo, y es parte de su propio ataque verbal 
desautorizante y peyorativo. Para mejor lograr el 
objetivo queda implícita y es más, diríamos 
cuidadosamente no explícita, la eficiencia del ejército 
de un Imperio que había conquistado todo el entorno 
del Mediterráneo desarrollando no sólo armamento 
sofisticado sino también tácticas de guerra novedosas y 
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eficaces. Los victimarios son transformados gracias a la 
pluma del obispo, en víctimas. 

Interesante notar además, complejizando el problema, 
que parece haber estado en uso el cujus regio, ejus 
religius, que bastante más tarde en la Historia de la 
Iglesia, se pondrá en práctica a raíz de la Paz de 
Augsburgo, en Alemania, en 1555, para pacificar los 
territorios bajo mandato de Carlos V. 

En la Ep.58,1, tal vez del año 401, escrita a Panmaquio, 
senador, el yerno de Paula, la rica dama romana 
conocida por la correspondencia de Jerónimo, que tiene 
posesiones en África en la zona de Numidia, lo insta a 
que los campesinos que trabajaban con él  ―tus colonos 
africanos‖) sean obligados a pasarse a la Iglesia 
católica. Y suponemos que siempre debe haber 
funcionado así: según la confesión del patrono, la de 
los campesinos. 

No así los circunceliones que eran trabajadores 
golondrinas, libres, no sujetos ni a la tierra ni a patrón, 
africanos, bereberes, que elegían contra el Imperio y 
por lo tanto, ser donatistas, por lo que fue fácil que se 
convirtieran en la fuerza de choque de los obispos 
dirigentes del movimiento. 

Sería interesante poder saber, en el caso de los 
campesinos, hasta dónde se sentían identificados con 
la religión del patrón romano y hasta dónde les 
importaba realmente el tener que pasar de un bando a 
otro, pues si recordamos el papel conservador que ha 
sabido jugar el campesinado en otras oportunidades, 
podemos presumir que seguían adorando a Saturno y a 
la Reina del Cielo.  

Las preguntas sin respuestas son, ¿Por qué y cómo 
hicieron caso a su patrón? ¿Forzados por el miedo y la 
necesidad, por real convicción? Todas estas facetas 
pueden haber estado presentes en diferentes casos, en 
múltiples combinaciones. 

Lo interesante es cómo Agustín en la Ep.66 reprende a 
Crispín, obispo donatista, por hacer exactamente lo 
mismo que Panmaquio, pero al revés. Es decir, 
comprar una finca y obligar a sus colonos a pasarse a 
la iglesia donatista.  

En la Ep.66,2, el obispo niega este tipo de prácticas 
que debe haber sido habitual, sin duda. Y ese es el 
problema de las fuentes agustinianas, nunca sabemos 
cuándo el argumento refleja cabalmente la realidad, y 
cuando es eso: solamente un argumento para derrotar 
al ocasional oponente con toda la fuerza de su retórica. 

El donatismo moderado 

El donatismo sufre dentro de su propio seno también 
una división. Es un cisma del cisma provocado por un 

diácono que se levanta contra el obispo 
donatista de Cartago. Interesante notar, 
sin embargo, que el partido moderado se 

origina en la ciudad, no en el campo. 
En el campo predomina el elemento radicalizado, 
apoyado en las fuerzas de los circunceliones. 

El cisma del cisma se produce el año 392 al morir 
Parmeniano, obispo donatista de Cartago. Le sucede 
Primiano y es contra él que se levanta Maximiano, el 
que será el líder del ala moderada. Primiano contesta a 
su rival con la excomunión, que alcanza también a sus 
seguidores. 

La mayoría del pueblo donatista de la ciudad apoya a 
Maximiano, pero teniendo en cuenta los sentimientos 
de inseguridad y de amenaza que sentían los 
habitantes de la ciudad provocados por el ala 
maximalista rural, se comprende la reacción. Podían 
simpatizar con el donatismo, pero temían el uso de la 
fuerza por parte de los circunceliones. 

Para mediar se convocó un Concilio que apoyó a 
Primiano, pero un segundo Concilio lo condena y 
consagra solemnemente a Maximiano. Sin embargo el 
año 394 más de trescientos obispos donatistas se 
reúnen en el Concilio de Bagai y condenan a los 
cismáticos maximianistas, fijándoles plazo hasta la 
Navidad para que vuelvan a la unidad donatista.  

Como la convocatoria no da el resultado esperado, una 
persecución violenta se desata, esta vez de donatistas 
contra donatistas. La basílica de Maximiano es derruida 
hasta los cimientos (Ep.44,4.7). 

Maximiano es muerto por sus ex– correligionarios, pero 
un ala moderada, llamada también rogatismo por uno 
de sus líderes (Rogato), sigue existiendo. La mayoría 
de ellos pasarán finalmente a las filas del catolicismo. 

El comienzo del final 

El donatismo maximalista se levanta en armas contra el 
Imperio el año 396, apoyado por las fuerzas de los 
circunceliones.[30] Optato, obispo de Thamugadi, de 
acuerdo con Gildón (oficial romano en rebeldía) es su 
dirigente.  

Hay un triunfo de las fuerzas africanas en el 397 que 
incluye persecución de obispos católicos, 
terratenientes, maximianistas, etc., por las tropas de 
circunceliones y de los romanos rebeldes, pero 
finalmente Optato se reconcilia con los maximianistas y 
Gildón comete la definitoria equivocación de detener un 
cargamento de trigo que iba rumbo a Roma, lo que 
provoca una fuerte y contundente reacción romana.  

Ese mismo año el emperador manda tropas dirigidas 
por Estilicón que derrota a los rebeldes y ejecuta a 
Gildón y a Optato. 

En el 398 y el 405, siendo Honorio emperador, se 
promulgan leyes antidonatistas que logran 
conversiones en masa de pueblos enteros, ya que la 
persecución se profundiza.  
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Una conferencia reunida en Cartago en el año 411, con 
representación imperial, prescribe al donatismo. 
Aunque no es el final del movimiento, es el comienzo 
de la decadencia. Sólo en la Numidia original y en 
ambientes rurales muy africanizados, pervivirá esta 
iglesia. 

Características doctrinales del movimiento 

En consonancia con uno de los aspectos de la teoría de 
Von Harnack, que postula que el cristianismo se forjó 
en la lucha contra las herejías,[31] podemos percibir 
cómo a lo largo de los años de la lucha contra el 
donatismo, Agustín, va elaborando conceptos 
teológicos, que luego permanecerán como 
fundamentos del cristianismo a lo largo de toda la Edad 
Media. Algunos de ellos no son nuevos, pero recibirán 
una formulación plena en los escritos del gran teólogo. 

El concepto de pax christiana, la definición de la 
teología sacramental, el carácter de la relación de la 
iglesia con las autoridades temporales, la consolidación 
del concepto de sucesión apostólica para cimentar la 
autoridad de los obispos de la Iglesia Católica, la noción 
de Guerra Justa, utilizada más tarde como fundamento 
teológico de las Cruzadas y de la conquista de 
América[32], una eclesiología fuerte, serán algunas de 
estas ideas.  

Desarrollaremos brevemente este aspecto de la 
controversia donatista, desde el punto de vista histórico 
y no estrictamente teológico y además tal como los 
temas son presentados en el Epistolario agustiniano. 

La eclesiología 

El punto de partida es eclesiológico, como bien señala 
Frend.[33] Desde el comienzo la Iglesia africana había 
rechazado a la cultura y la sociedad romana y había 
sufrido por esta actitud tan crítica, cruentas 
persecuciones [34]  

Famosas y perdurables fueron en la Iglesia africana las 
palabras de Tertuliano: ―¿Qué tiene que ver Atenas con 
Jerusalén?‖[35] El mismo texto de la Passio Perpetua, 
del año 203, ilustra este tema. Perpetua se ve a sí 
misma luchando contra el Imperio (Cuarta Visión), al 
que identifica con el diablo. 

La relación de la Iglesia con la sociedad greco-romana 
y su cultura, es pues, de confrontación. El discurso de 
Cipriano, que muere mártir el año 258 durante la 
persecución de Vareliano, discurre en el mismo sentido. 

La eclesiología africana se fortifica en la idea de la 
separación de los santos, de pureza, de oposición a 
una sociedad pecaminosa.  

A pesar de no rechazar el monacato como forma de 
vida alternativa, la idea de ―separación‖ de la sociedad 

afecta a la Iglesia misma y por lo tanto a 
todos los cristianos, no solamente a los 
que viven en comunidades, y la crítica 

militante estará presente en la literatura 
cristiana africana, con su énfasis en el martirio. 

Algunas ideas arraigan con fuerza, y dichas con ingenio 
y pasión por Cipriano, se convierten en densas 
definiciones de fe que como la de Tertuliano quedará 
marcada a fuego en los cristianos africanos: ―Salum 
extra ecclesiam non est‖ dirá Cipriano en su Epístola 
64,2,5 . O como afirma en De cathollicae ecclesiae 
unitate, 5, ―Habere non potest Deum patrem qui 
Ecclesiam non habet matrem‖. 

Pero en época de Agustín y con emperadores cristianos 
que apoyan y protegen a la Iglesia este concepto de la 
relación con el poder y con la sociedad romana 
comienza a cambiar. La nueva situación política permite 
identificar al todo social con la Iglesia.  

El progreso en las ideas, apoyadas por una situación 
objetiva que había cambiado, permite al obispo 
concebir a todos los miembros del Imperio como 
cristianos.  

Por eso la Iglesia post-constantiniana será 
perseguidora, especialmente de aquellos habitantes de 
los ―pagos‖, los paganos del campo, conservadores, 
que se empecinaban en mantener la religión de los 
mayores.[36] 

El poder está ahora al servicio del cristianismo. La pax 
christiana reemplazará a la pax romana. No se podrá 
vivir fuera de la Iglesia, porque eso equivalía a vivir 
fuera de la sociedad.[37] 

El bautismo 

El bautismo será la puerta de entrada no sólo a la 
Iglesia, sino también a la sociedad. La Iglesia lo otorga, 
lo que le brinda un ejercicio de poder, por lo menos 
interesante.[38]  

Pero justamente uno de los problemas que suscitan los 
donatistas, es no reconocer el bautismo cuando los que 
ofician son sacerdotes impuros, es decir sospechosos 
de haber traicionado los principios cristianos durante las 
persecuciones. 

Esto es evaluado por Agustín en su justa medida. El 
persigue como ideal eclesiológico a la coincidencia 
entre sociedad e Iglesia y la postura donatista impide la 
concreción de este ideal.  

La iteración del bautismo asume para él ribetes de 
herejía, ya que atenta directamente contra el poder de 
la jerarquía católica, dentro de esta nueva sociedad que 
está naciendo, convirtiendo a la Iglesia en un grupo de 
―puros‖, separados del todo social. 

La respuesta teológica a lo que en el fondo es un 
problema político y de control de poder, será pues el 
desarrollo de la teología sacramental. Con total 
sensatez Agustín se pregunta: ¿Cuál será el sacerdote 
totalmente puro que pueda impartir el bautismo?  
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Así, el concepto de sacramento se conforma 
nítidamente: el bautismo tiene un valor per se, 
independientemente del valor de la persona que lo 
otorga. No es necesario repetir bautismos. El bautismo 
una vez impartido es válido para siempre y es la puerta 
de entrada a la única Iglesia válida: la católica. 

En la Ep.89,5 (año 405/11) Agustín enuncia claramente 
su teología de los sacramentos: 

― …) Pone su esperanza en Cristo, quien de tal forma 
tomó la forma de siervo que no perdió la de Dios, y de 
quien está escrito: Él es el que bautiza. Por lo tanto, 
sea quien sea el ministro de su bautismo, sea la que 
sea su personal responsabilidad, no es él quien bautiza, 
sino aquel sobre quien descendió la paloma.  …) 
Confiesan [los donatistas] que es legítimo y auténtico el 
bautismo cuando bautiza un criminal de los suyos, con 
tal de que sus crímenes sean ocultos.‖ 

Y en la Ep.89,7 a Festo (405/11?): 

―No somos enemigos de sus sacramentos [de los 
donatistas], pues los tenemos en común con ellos; los 
sacramentos no son humanos, son divinos.‖ 

En este punto Agustín se separa de Cipriano, que 
afirmando la unidad de la Iglesia, rechazaba cualquier 
bautismo fuera de la Católica. Agustín reafirma la 
unidad de la Iglesia, frente al cisma, pero no tolera la 
rebautización de los fieles. En la Ep.43,9.24, afirma: 

―Lo que lamentamos y lloramos es la unidad violada, la 
unidad desgarrada, los bautismos iterados, los 
sacramentos, que son santos aun en hombres 
criminales expulsados‖. 

La autoridad de la única Iglesia válida es lo que está en 
juego en este acto sacramental. Este será el fondo de 
la controversia. 

La noción de Guerra Justa 

En cuanto a la relación de la Iglesia con las autoridades 
temporales, se va transformando a la luz del conflicto 
con los donatistas, sobre todo, a partir de las 
actividades desarrolladas por los circunceliones, pero 
también a raíz del crecimiento exitoso del movimiento 
que como vimos logra convocar a más de 300 obispos 
en más de una oportunidad y es mayoría absoluta en el 
África negra.  

Agustín, que parte en un primer momento de un intento 
de convencer a sus oponentes, no hesita en pedir a las 
autoridades temporales la represión lisa y llana del 
movimiento, amparándose en la legislación que se va 
produciendo a lo largo de la historia del conflicto.  

Nos extenderemos algo en la exposición de algunos 
párrafos que nos parecen joyas argumentativas en el 

discurso agustiniano, donde en definitiva 
lo que se dice, lisa y llanamente, pero en 

estilo retórico muy cuidadoso, es que 
―el fin justifica los medios‖. 

Agustín dice en la Ep. 44, 4.9, tratando de refutar las 
acusaciones que los africanos le hacían a la Iglesia 
católica represora y perseguidora: 

― …) esos crímenes que nos achacan son más fáciles 
de contar que de probar; en cambio, sus obispos, 
presbíteros y clérigos en general reúnen turbas de 
furiosos y cometen, donde pueden, innumerables 
asesinatos y estragos, no sólo a los católicos, sino a 
veces con los mismos de su partido.‖ 

Ese será el punto de partida argumentativo. Cuando el 
obispo hace alusión a las persecuciones internas del 
donatismo, por supuesto está aludiendo a la represión 
de los moderados, por sus compañeros de otrora, que 
tuvo a veces ribetes muy crueles, que produjeron 
hechos como la muerte de Maximiano a raíz de las 
torturas recibidas a manos de los mismos donatistas. 
Pero el argumento se enriquece y busca basarse en 
pasajes de la Biblia. Por supuesto el argumento bíblico 
es buscado a posteriori para justificar los hechos. 

Además del uso de la parábola de Lucas en las 
epístolas 93 y 173, con la alusión directa al compelle 
intrare,[39] en la Ep.87 (del año 400), en el párrafo 8, 
utiliza hechos de la vida del apóstol Pablo como 
paradigmáticos, para justificar el uso de la fuerza 
pública romana para reprimir a los donatistas: 

― …)‘Pero a los cristianos no les es lícito perseguir a los 
malos‘ supongamos que no es lícito. ¿Se puede objetar 
eso a las autoridades constituidas cabalmente con ese 
fin? ¿Podremos borrar lo que escribió el Apóstol?  …) 
El apóstol Pablo gestionó que se le proporcionase una 
protección de hombres de armas contra los judíos 
conjurados para darle muerte antes de que el Imperio 
romano fuese cristiano.‖ 

Más adelante en una carta del año 407/8 a un obispo 
rogatista (Vicente), es decir, del ala moderada 
donatista, que le arguye contra la persecución le dice 
con un despliegue argumentativo que demuestra por 
qué Agustín era realmente temible: 

―Cuando al terror útil se le añade la doctrina saludable, 
la luz de la verdad desvanece las tinieblas del error; 
pero además la fuerza del temor rompe los lazos de la 
mala costumbre.  …) No todo el que perdona es amigo, 
ni todo el que castiga es enemigo.  …)  

Si siempre fuese laudable el padecer una 
persecución[40] el Señor se hubiese contentado con 
decir Bienaventurados los que padecen persecución, y 
no hubiera añadido, por la justicia.  …) Luego a veces 
quien la promueve es justo y el que la padece es 
injusto.‖ 93, .3, 4 y 8 

Y en 93,5.16, y 7, epístola de la misma época: 
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― a ves, si no me engaño, que no hay que considerar el 
que se obligue a alguien. Lo que hay que saber es si es 
bueno o malo aquello a que se le obliga.  …) Mi propia 
ciudad natal (Tagaste) que pertenecía entera al partido 
de Donato, se convirtió a la unidad católica por temor a 
las leyes imperiales.‖ 

Más adelante contesta al argumento de que en la Biblia 
no hay testimonio de que se haya pedido a la fuerza 
civil que persiga a los enemigos de la fe: 

―Ni en el Evangelio ni en las cartas apostólicas se 
encuentra un caso en que los reyes de la tierra hayan 
sido solicitados por la Iglesia contra los enemigos de la 
Iglesia, es verdad. ¿Quién lo niega? Pero todavía no se 
había cumplido aquella profecía: Y ahora reyes, 
entended; instruíos los que juzgáis la tierra; servid al 
Señor en temor.‖ [Es decir todavía no se habían 
convertido los emperadores]. 93,3.9 

De todos modos la carta que es ejemplar sobre este 
tema es la 185, dirigida al comes de África, Bonifacio, 
del año 417, –ya en época tardía del conflicto, cuando 
Agustín estaba totalmente convencido de que la única 
forma de vencer era por la fuerza y con ayuda del 
ejército romano- contiene, pues , todas las 
argumentaciones en lo que Agustín mismo califica de 
―Libro sobre la corrección de los donatistas‖ Esta 
epístola, o libro, es de lectura obligada cuando tratamos 
el tema de la Guerra Justa. Recordaremos como 
ejemplo una frase que consideramos emblemática. En 
185,3,11 el obispo afirma: 

―Luego si queremos decir o reconocer la verdad, hay 
una persecución injusta: la que promueven los impíos 
contra la Iglesia de Cristo; y hay una persecución justa: 
la que promueve la Iglesia de Cristo contra los impíos.‖ 

Esa es la síntesis de lo que se quiere decir. Esa será la 
síntesis que justifique a lo largo de la historia del 
cristianismo páginas enteras de persecuciones cruentas 
organizadas por Iglesias cristianas que por supuesto 
establecían quiénes eran los píos y quienes no, 
excluyendo además toda consideración de otras 
religiones como válidas para lograr una aproximación a 
lo divino. 

La sucesión apostólica 

 Este concepto no es nuevo. Ya Ireneo en su Adversus 
Haereses, a mitad del s.II lo desarrolla, justamente en 
la controversia con los gnósticos. ¿Cuál es la verdadera 
Iglesia? La que puede establecer una continuidad 
desde la época apostólica.  

El pasaje en que Ireneo cuenta que fue discípulo de 
Policarpo, en Asia Menor, que a su vez fue discípulo del 
apóstol Juan, es realmente conmovedor, y marca muy 
fuertemente esta continuidad en la Historia de la 

Salvación, que será fundamento de la 
Iglesia cristiana. 

Agustín hace suyo este argumento y 
relaciona a la Iglesia católica africana con la 
apostólica… cosa imposible de probar, por otra parte. A 
esto los donatistas opondrán la sucesión de los mártires 
(Ep.53,1). 

En la Ep.44, 2.3 y 3.5, dice también: 

― o corté esta cuestión dudosa [la de los traditores 
ordenantes de Ceciliano] para preguntar cómo pudieron 
ellos separarse con razón de los demás cristianos 
inocentes, que guardaban el orden de la sucesión 
episcopal.‖ 

Los argumentos de uno y otro partido eran 
irreconciliables. Los donatistas invocaban la larga 
tradición africana de mártires producto de las cruentas 
persecuciones que había sufrido la zona. Además, 
como vimos, las tradiciones recogidas por los 
circuncelliones enfatizaban este aspecto del 
cristianismo africano, que se relaciona a su vez con el 
mismo aspecto presente en el culto al antiguo dios 
púnico, Baal Hammon, vigente en la religiosidad 
popular. Se van así encadenando las razones que 
impulsan a resaltar el martirio y el culto en torno a las 
cellas donde se entierran los restos de los mártires, 
convertidos en reliquias. 

Ante eso, una dudosa tradición apostólica en África no 
era argumento válido. Sin embargo Agustín lo esgrimirá 
cada vez que salga el tema de la sucesión de los 
mártires, oponiendo una sucesión dudosa a la tradición 
cierta del martirologio africano. 

Conclusiones 

Este episodio tan importante de la Historia de la Iglesia 
nos provoca varias reflexiones finales. 

Por empezar en la interrelación del imperio con los 
africanos, en su mayoría bereberes o de origen 
bereber, estos desarrollaron una ilusión de no 
contaminación o pureza, debido a que fueron 
consolidando su propia identidad en oposición al otro, 
en este caso el Imperio Romano, pero en realidad si 
observamos con atención vemos que jugaban según 
las mismas reglas de sus oponentes. 

Su iglesia cismática es un subproducto del judeo-
cristianismo conocido, su organización obispal 
jerarquizada y monárquica, también lo es. Los 
donatistas se dieron a sí mismo el título de obispos 
―puros‖, pero eran obispos al fin, institución de poder 
jerárquico, que fue tomada de la Iglesia que combatían 
por ser pro-romana.  

Rechazaron la lengua del invasor, pero sus cultos eran 
en latín y como característica tal vez más autóctona, 
introdujeron la noción de morir en martirio como 
preferible a la de vivir con deshonor. 

Es decir, si analizamos fino, su nuevo tipo de religión en 
definitiva, era con algún acento particular, es verdad, -el 
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culto a los mártires mucho más intenso, que abrevaba 
en el culto africano a los muertos, la noción de 
sacrificio, de martirio, el énfasis en el Espíritu Santo – 
del mismo cuño que la católica.  

Y en cierta forma esto estaba reconocido en la primera 
calificación de cisma que recibió el movimiento 
donatista. El cambio por la caracterización de herejía se 
debió en realidad a una cuestión de estrategia católica, 
que podía así aplicar leyes más duras para reprimir a 
sus partidarios. 

Su organización eclesiástica era igual a la de la Iglesia 
católica africana, jerarquizada y monárquica, aunque 
aquí tenemos una diferencia de matiz con el resto de la 
Iglesia católica del Imperio: el conciliarismo era mucho 
más fuerte en África que en otras regiones, lo que como 
vimos provocó los primeros malos entendidos.  

De todos modos este era un matiz común a toda la 
iglesia africana, no era privativo de los donatistas, 
aunque por razones de estrategia se enfatice más entre 
ellos este rasgo. 

Y si pasamos al tema de la economía, los terratenientes 
que organizaban sus fincas, las llamaran como las 
llamaran[41] organizaban su producción para venderla 
en el mercado romano. Es decir que su economía 
estaba ligada al Imperio inevitable y fatalmente, y 
jugaba convenientemente según sus reglas. 

Si la resistencia tuvo raíces nacionalistas (idioma, 
costumbres, religión) y económicas (el sentimiento de 
explotación por los romanos era muy fuerte y ellos 
estaban muy bien situados dentro del marco de la 
economía global imperial) no quita que fueran parte del 
mundo con economía integrada que habían organizado 
los romanos. 

Por más que fuera su aspiración consolidar su identidad 
africana, el donatismo era producto y parte de una 
realidad más vasta, que ya había cambiado sus propias 
mentalidades.  

La virtud donatista reside cuanto mucho, en rescatar los 
elementos sobrevivientes de la realidad africana 
anterior al imperio, para intentar forjar una identidad 
que los diferenciara del enemigo, pero no pueden evitar 
expresarse como una iglesia romana más del entorno 
del Mediterráneo. 

Por otro lado es importante señalar que en ese contexto 
histórico, el progreso no consistía en volver al pasado, 
ni aún buscando modelos ideales de comportamiento.  

La visión de Agustín, por más censurable que nos 
parezca, y aunque nos golpee su falta de escrúpulos en 
algunos momentos en orden de ganar la batalla contra 
el donatismo, es sin embargo, la visión del progreso y la 

que en definitiva aseguró no sólo la 
superveniencia sino también la 

preeminencia de la Iglesia durante toda 
la Edad Media occidental. 

Notas: 

[1] FREND, en la Introducción a su estudio The Donatist 
Church, Clarendon Press, Oxford, 1952, p.i, señala que 
desde Baronius en adelante (1609) los católicos vieron 
en este movimiento un prototipo de la reforma 
protestante del s.XVI. Es de imaginar la parcialidad con 
que se trató el tema en muchos casos. 

[2] Esta primera comunidad pintada con trazos 
idealizados por Lucas en el libro de los Hechos, 
enfatizaba el valor del bautismo y la acción del Espíritu 
Santo, dos características importantes para las iglesias 
donatistas. Dice el texto: ―Convertíos y que cada uno de 
vosotros se haga bautizar en el nombre de Jesucristo, 
para remisión de vuestros pecados y recibiréis el don 
del Espíritu Santo.  

 …) Acudían asiduamente a la enseñanza de los 
apóstoles, a la comunión, a la fracción del pan y a las 
oraciones. El temor se apoderaban de todos, pues los 
apóstoles realizaban muchos prodigios y señales.  …) 
Acudían al Templo todos los días con perseverancia y 
con un mismo espíritu  …) Alababan a Dios y gozaban 
de la simpatía de todo el pueblo. El señor agregaba 
cada día a la comunidad a los que se habían de salvar‖. 
( Cap.2:38-43 Versión de la Nueva Biblia de Jerusalén, 
1975) 

[3] También en Asia Menor y en Egipto, p.e. 

[4] De los movimientos de los que tenemos noticias, 
este es el mejor documentado. Con todo debemos 
aclarar que las fuentes con que contamos no son 
donatistas, salvo algunas inscripciones que no aportan 
demasiados datos.  

Sus escritos, como tantos otros, sufrieron la censura de 
la Iglesia triunfante y solamente nos llegaron algunos 
testimonios de obispos donatistas a través de los 
relatos de Agustín y Optato, estos últimos obispos 
africanos católicos, y de Eusebio en su Historia de la 
Iglesia.  

Tanto Agustín como Eusebio reproducen los 
documentos oficiales enviados a Constantino 
especialmente por los donatistas que están apelando 
por su intervención en orden de restablecer la justicia, y 
los que el mismo Constantino produjo en relación al 
tema. 

[5] Recordemos que este emperador es el organizador 
de las tetrarquías, divisiones administrativas que se 
hicieron sobre la base del reconocimiento de la 
fragmentación real que ya existía en el Imperio. 

[6] El maniqueísmo, fundado por Manes (216-274), es 
un movimiento de origen persa, sincrético, que combina 
creencias judeocristianas con indoarias. Se enfatiza 
una realidad que se concibe como dual, donde 
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permanece vigente hasta la culminación de los tiempos 
la lucha entre las tinieblas y la luz, el bien y el mal. 

[7] Citado por JEDIN HUBERT, Manual de Historia de la 
Iglesia, Vol I, p.560  Herder, Barcelona, 1980. Los 
maniqueos, así como los cristianos, no eran en 
absoluto una ―secta nueva‖. Se había difundido ya a 
mitad del s.III. La expresión sólo intenta oponer ―lo 
nuevo‖ a ―lo antiguo‖: las creencias de los padres, la 
tradicional religión romana, como medio de propaganda 
política, a los nuevos movimientos. 

[8] Traducción al español del texto latino de Lactancio 
De morte persecutorum, 48 por TEJA, RAMÓN en El 
cristianismo primitivo en la sociedad romana   Istmo, 
Madrid, 1990  p.142. Negritas nuestras. 

[9] Como sabemos esta función pública estatal, ya 
asumida por Julio César, fue mantenida por todos sus 
sucesores. 

[10] En realidad, se seguirá discutiendo sin llegar a una 
solución aceptable, puesto que como cualquier decisión 
personal de conciencia que intentemos analizar, es 
imposible establecer los sentimientos del protagonista. 
Además de ser un buen estadista, Constantino era un 
producto de su época, y por lo tanto un creyente 
convencido de la existencia de los poderes divinos.  

Por lo tanto opinamos que es tan atrevido hablar sólo 
de una política de Estado, como de una verdadera y 
auténtica conversión, que excluyera otros motivos. La 
controversia es tan vieja como la ―conversión‖ misma, 
que debe haber reunido todos esos elementos al mismo 
tiempo, y muchos más que los documentos no permiten 
conocer, por lo que creemos que la simplificación 
optimista de una conversión repentina, ya en puente 
Milvio, producto de una visión, es tan simplista como la 
de los historiadores que ven en Constantino solamente 
una especie de estadista inescrupuloso que utilizó lo 
que tenía a la mano para hacerse con el poder. 

[  ] Por ―cisma‖ entendemos una separación de la 
Iglesia que no implica diferencias dogmáticas, mientras 
que cuando hay diversidad teológica hablamos de 
―heterodoxia‖ y los Padres de la Iglesia, de ―herejía‖.  

Una de las estrategias de Agustín, obispo de Hipona a 
medida que progresaba el movimiento, fue la de 
cambiar la caracterización del donatismo como ―cisma‖, 
por el de ―herejía‖. No es el único cisma, ni mucho 
menos.  

Entre otros hubo un cisma con características 
semejantes en Egipto (melicianos), así como los 
movimientos judaizantes que predominaron en la zona 
de Siria-Palestina, que fundamentaban sus disidencias 
en una actitud de no ruptura con la religión judaica 

[12] THÜMMER, W. Zur Beurteilung des 
Donatismus  Disertación inaugural, 

Halle, 1983. Citado por W.H.FREND, 
Op. Cit. p.xii 

[13] El neobereber es el resultante del contacto de 
varias culturas. A un sustrato púnico se sobrepone un 
dialecto de origen africano y palabras prestadas del 
griego y del latín.  

Tribus bereberes perviven todavía hoy en el norte de 
África, entre ellas la de los tuaregs, que es la única que 
ha desarrollado un sistema de escritura de su lengua. 

[14] W.H. FREND, Op.cit. Este estudio es el punto de 
partida obligado para cualquier aproximación al tema y 
con justicia se ha convertido en un clásico. 

[15] AGUSTÍN en sus Confesiones critica este aspecto 
del catolicismo africano, poniendo nada menos que a 
su madre Mónica como ejemplo de la pervivencia de 
costumbres antiguas y a Ambrosio de Milán, como el 
censor de este tipo de devociones.  

Bajo estas dos autoridades no elimina el ritual que se 
llevaba en los cementerios, pero trata por lo menos de 
encauzarlo. Sobre el tema véase mi artículo ―La muerte 
y sus rituales en el África cristiana‖, en Paganismo y 
Cristianismo  ZURUTUZA Y BOTALLA (comps.),  Homo 
Sapiens, UNR, Rosario, 1995. 

[16] Ya Tertuliano y las Actas de los Mártires 
atestiguan, p.e., del énfasis dado al Espíritu Santo en el 
culto católico africano. También el acento en el 
rigorismo moral, que finalmente llevó a Tertuliano a 
pasarse al montanismo. 

[17] Durante la Gran Persecución de Diocleciano (303-
312) se ordenó al clero cristiano entregar los objetos 
sagrados del culto y los códices de las Sagradas 
Escrituras. Los que cumplían con esta exigencia para 
evitar la tortura y la muerte serán llamados traditores, 
de tradire  ―llevar‖, en latín), por la Iglesia Católica. 

[18] A los presos el Estado no les daba comida, por lo 
que dependían totalmente de que se la llevaran 
familiares y amigos.  

Esta fue una tarea tradicional asumida por la Iglesia 
africana. Ceciliano no había cumplido con este deber 
eclesiástico durante la Gran Persecución, que en el 
norte de África fue muy intensa. 

[19] Como vemos en esta primerísima etapa todavía se 
confía en la justicia de la nueva autoridad romana. 
Pronto la confrontación reemplazará a la esperanza. 

[20] Hay que reconocer que las tendencias fuertemente 
conciliaristas de la Iglesia africana, ya presentes en 
tiempo de Cipriano (mitad del s.III) no eran 
universalmente aceptadas por la Iglesia Católica. 

[21] Era el comes de África. 

[22] EUSEBIO DE CESAREA, Historia Eclesiástica, X, 
5, 20. Negritas nuestras. 
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[23] Con FREND, creemos, que algunas características 
de la fe musulmana, como p.e. el honor ganado por los 
muertos en batalla, facilitaron el paso en masa de 
muchos donatistas a la nueva religión. 

[24] Recordemos que el voto de continencia no era 
obligatorio para el clérigo, sino sólo para las monjas 
consagradas.  

La violación de la promesa era considerado por la 
Iglesia como un adulterio cometido contra el santo 
Esposo, Cristo, por lo que era duramente castigada con 
penitencias que duraban hasta el momento de la 
muerte.  

En época de Teodosio el castigo será regulado por la 
ley civil, ya que gran parte del derecho canónico se 
traslada al derecho común. 

[25] Probablemente de circum  cellae (los que rodean 
las capillas) por la costumbre donatista de culto a las 
reliquias de los mártires celebradas en las capillas que 
se levantaban en sus lugares de entierro. 

[26] Un fenómeno similar tiene lugar en Egipto a 
comienzos del s.V, cuando monjes de origen egipcio, 
muy humildes, en su mayoría campesinos iletrados o 
que apenas sabían leer, se convierten en las tropas de 
ataque de los obispos ortodoxos. Un grupo de ellos 
asesina a Hipathia, por orden del obispo Cirilo.  

Hipathia era una científica de Alejandría, que no 
encajaba en el modelo sumiso de mujer creado por la 
Iglesia, por lo cual se decide eliminarla físicamente y de 
la memoria de la Iglesia, ya que sus escritos 
censurados tampoco se conservaron. La conocemos a 
través del relato de sus alumnos, algunos de ellos 
cristianos. 

[27] El donatismo, de hecho, oponía una sucesión de 
mártires a la sucesión apostólica invocada por los 
católicos. 

[ 8] Ep.   8,6. 8  ―agonisticis confessoribus uestris, qui 
ad ‗deo laudes‘ ornant honorem uestrum‖, dirá Agustín 
 ―vuestros confesores agonistas, que adornan vuestro 
honor al grito de ‗Alabanzas a Dios‘ …)‖. 

[29] Es difícil corroborarlo, pero tal vez detrás de estos 
juicios malintencionados se ocultan costumbres de 
origen bereber, todavía hoy vigentes entre los tuaregs, 
que permitían una circulación de mujeres mucho más 
fluida entre los hombres y admitía la poligamia. 

[30] Su fuerte tendencia a inmolarse en batalla los 
hacía una fuerza temible. FREND opina que esta 
característica puede haberse formado en su su 
devoción anterior a Saturno y a la Diosa del Cielo, que 
incluían actos de sacrificio de este tipo. Op.cit, Cap.VI. 

[31] Teoría desarrollada entre otros 
escritos en su Lehrbuch der 
Dogmengeschichte, Tubinga 1886-9. 

[32] La base bíblica de este argumento 
será el tristemente famoso compelle intrare tomado de 
la parábola del banquete de Jesús, según la versión de 
Lucas 14:15-24. 

[33] Ver su artículo ―Donatismo‖ en el Diccionario 
Patrístico y de la Antigüedad Cristiana, del Instituto 
Patriticum Agustinianum,  Sígueme, Salamanca, 1991, 
p.636, c.1. 

[34] Los intentos de articular filosofía y teología cristiana 
no prosperan en África. Justino Mártir, de origen 
antioqueno, realiza el primer intento conocido en este 
sentido, en Roma, en época de Marco Aurelio (s.II) y 
Clemente y Orígenes (s.II y III), transitan un camino del 
mismo tipo en la ciudad de Alejandría, famosa por su 
cultura y sus escuelas de filosofía. 

[35] De Paescriptione, 7, Iss. Estas palabras muestran 
una actitud absolutamente opuesta a la de Justino o a 
la de los alejandrinos. 

[36] La legislación muestra, desde el Edicto de Milán 
del 313 hasta el Edicto de Teodosio, Arcadio y Honorio 
del año 392, como progresivamente los cristianos, 
aliados con el Estado, van pasando de la tolerancia a la 
persecución en materia religiosa. El Edicto que mejor 
ilustra este punto es el del año 380.  

Dice el Código Teodosiano, XVI, : ―Decretamos que 
sólo tendrán derecho de decirse cristianos católicos los 
que se sometan a esta ley y que todos los demás son 
locos e insensatos sobre los que pesará la vergüenza 
de la herejía.  

Tendrán que aguardar ser objeto en primer lugar de la 
venganza divina, para ser luego castigados por 
nosotros, según la decisión de que nos ha inspirado el 
cielo‖. 

[37] Durante toda la Edad Media los herejes ni siquiera 
tienen derecho a ser enterrados, puesto que todos los 
lugares de entierro pertenecen a la Iglesia/sociedad, 
siendo considerados ―campos santos‖. 

[38] Deberemos esperar a la Revolución Francesa para 
contar con Registros Civiles de nacimientos, 
casamientos y defunciones. 

[39] Alude especialmente a la parábola de Jesús tal 
como se encuentra en Lucas 14:15-23, especialmente 
el vs.23. 

[40] Esto según los donatistas demostraba que ellos 
eran los verdaderos cristianos, ya que eran los que 
estaban sufriendo persecuciones y había entre ellos 
mártires, como en los tiempos antiguos…no tan lejanos, 
por otra parte. 

[41] No villae, sino oppidum, debido seguramente a la 
necesidad de defenderse en las expuestas altiplanicies 
del interior de las provincias africanas. 

(perspectivasfe.wordpress.com) 10/02/2019 
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